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ПредислоВие

Учебное пособие посвящено изучению международных и внешне- 
экономических связей Санкт-Петербурга. Укрепление связей с за-
рубежными городами и регионами, политиками и бизнесменами не 
только улучшает международный авторитет Санкт-Петербурга, но 
и способствует привлечению в город на Неве крупных инвестиций. 

В Санкт-Петербурге находятся 36 генеральных консульств, 
19 почетных консульств и одно отделение посольства. В городе 
проходят протокольные мероприятия консульских учреждений, 
аккредитованных в Санкт-Петербурге, по случаю национальных 
праздников и других памятных дат различных стран. Специфи-
ческой формой международного сотрудничества являются дни, 
недели, декады культуры различных стран и зарубежных городов в 
Санкт-Петербурге, а также дни Санкт-Петербурга в других странах 
и городах.

Благодаря таким общенаучным и специально историческим 
методам как анализ, синтез, сравнение, индукция, дедукция, метод 
исторической периодизации, типологический метод исследования 
удалось обработать основные источники по исследованию геогра-
фии международных связей Санкт-Петербурга. Методы система-
тизации и обобщения дали возможность упорядочить сведения о 
внешнеэкономической деятельности города и определить основные 
тенденции развития городской политики в международной сфере, а 
также выявить приоритеты международной деятельности полити-
ков других стран в рамках взаимоотношений с Санкт-Петербургом 
и Россией в целом. 
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Целью этого учебного пособия является формирование у студен-
тов углубленного представления об особенностях международных 
и экономических связей Санкт-Петербурга. Задачами изучаемой 
дисциплины являются:

 изучение основных этапов развития международных связей 
Санкт-Петербурга с другими странами;

 формирование у студентов системы знаний о роли исполни-
тельной и законодательной ветвей власти в реализации междуна-
родной политики страны;

 привитие студентам навыков самостоятельного анализа 
внешнеэкономической деятельности Санкт-Петербурга;

 определение места и роли Санкт-Петербурга в системе между-
народных отношений России с другими государствами;

 изучение вклада Санкт-Петербурга в развитие международ-
ных связей в сфере культуры, образования и туризма.

В результате освоения дисциплины «Международные и внеш-
неэкономические связи Санкт-Петербурга» студенты способны 
охарактеризовать основные международные политические инсти-
туты современного мира, тенденции развития современной мировой 
экономики, глобальные тенденции культурного и гуманитарного 
взаимодействия; оценить влияние основных факторов, определя-
ющих политико-правовые и социально-экономические аспекты 
современных международных отношений; сформулировать цели и 
задачи, а также особенности международной деятельности приме-
нительно к работе органов государственной власти, коммерческих 
предприятий, неправительственных организаций; подготовить ма-
териалы различных жанров для публикации в средствах массовой 
информации и самостоятельно составлять пресс-релизы о конкрет-
ном мероприятии или о деятельности органов власти, коммерческих 
предприятий или неправительственных организаций.
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глАВА 1. 

Теоретические концепции международных связей 
городов и их практическая реализация  

на примере Санкт-Петербурга

Вопрос 1. Публичная дипломатия и мягкая сила городов.
Вопрос 2. Способы реализации внешнеэкономических и между-

народных связей города.
Вопрос 3. Законодательство в сфере международных связей 

городов РФ.

1.1. дипломатия городов

В условиях быстро меняющегося мира города имеют большое 
значение в развитии международных связей, поскольку именно в 
них происходят международные культурные мероприятия, проходят 
обучение в местных учебных учреждениях иностранные студенты, 
заключаются внешнеэкономические договоры, реализуются между-
народные проекты. Город обладает культурным потенциалом (музеи, 
театры, вузы, институты, ландшафт, исторические достопримеча-
тельности, художественные, музыкальные, спортивные, хореографи-
ческие и иные учреждения, конгрессно-выставочная деятельность и 
т. п.), который позволяет осуществлять взаимообмен культурными 
ценностями, традициями, представляющими собой его мягкую силу. 
В связи с этим используется термин «дипломатия городов». На 
уровне городов легче применять все методы мягкой силы, поэтому 
города являются очень важной частью единой международной и 
внешнеэкономической политики государства.
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Дипломатия городов – это 
1) инструмент, с помощью которого местные власти и их ас-
социации способствуют развитию социальной сплоченности, 
предотвращению конфликтов, их разрешению и восстановлению 
постконфликтного пространства, с целью создания стабильных 
условий, при которых граждане могли бы жить в мире, демокра-
тии и благополучии.
2) процесс представительства и коммуникации, посредством 
которого города устанавливают и укрепляют свои взаимоот-
ношения, продвигают свои собственные интересы, пытаются 
влиять на поведение других международных субъектов (госу-
дарств, международных организаций, других городов и негосудар-
ственных субъектов), искать возможности для решения проблем 
международного характера.

Первая международная конференция мэров городов была орга-
низована в Париже в 2000 году. В 2002 году на II Международной 
конференции мэров дипломатии городов была принята Афинская 
хартия дипломатии городов, предусматривавшая установление дру-
жеских связей между городами, государствами и народами с целью 
обеспечения мира и безопасности, а также развития культурного и 
экономического сотрудничества. III Международная конференция 
мэров прошла в Москве в сентябре 2004 года. В этом же году была 
учреждена Всемирная организация объединенных городов и местных 
властей, которая объединила три значимые организации: Всемирную 
федерацию объединенных городов (образована в 1957 году), Всемир-
ную ассоциацию крупных метрополий «Метрополис» (существовала 
с 1985 года) и Международный союз местных властей (действовал 
с 1913 года). В 2008 году в рамках Всемирной организации «Объ-
единенные города и местные власти» впервые была проведена кон-
ференция по дипломатии городов. Результатом конференции стало 
принятие документа «Гаагская повестка дня по дипломатии городов», 
призывавшего поддерживать инициативу и укреплять роль городов 
в развитии международного сотрудничества. Последняя встреча в 
рамках Всемирной организации «Объединенные города и местные 
власти» была проведена в 2019 году в Дурбане.

Также важную роль в обеспечении сохранения исторического на-
следия городов играет такая организация как ЮНЕСКО. Благодаря 
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ей в мире насчитывается более 300 городов всемирного наследия. 
В этот список входит исторический центр Санкт-Петербурга и свя-
занные с ним группы памятников. Целью программы по населен-
ным пунктам ООН-Хабитат также является содействие местным 
органам власти в развитии международных связей для устойчивого 
развития регионов.

При Совете Европы в качестве консультативного органа дей-
ствует Конгресс местных и региональных властей Европы. В 2008 
году на сессии этой организации обсуждались вопросы развития 
и стимулирования дипломатии городов. В 1991 году на основе 
Ассоциации по связям советских и зарубежных городов стала 
действовать Международная ассоциация «Породненные города». 
В Санкт-Петербурге налажены побратимские связи с 55 городами 
мира. Побратимские связи у города на Неве сложились с городами 
53 государств всех континентов: Австралии, Австрии, Азербайджа-
на, Аргентины, Армении, Белоруссии, Бельгии, Болгарии, Брази-
лии, Великобритании, Вьетнама, Германии, Греции, Грузии, Дании, 
Египта, Израиля, Индии, Иордании, Ирана, Испании, Италии, Ка-
захстана, Канады, Киргизии, Китая, Латвии, Литвы, Нидерландов, 
Норвегии, Палестины, Польши, Южной Кореи, Кубы, Румынии, 
Словакии, Словении, Судана, США, Таджикистана, Таиланда, Тур-
ции, Украины, Уругвая, Финляндии, Франции, Хорватии, Чехии, 
Швеции, Шри-Ланки, Эстонии, Южно-Африканской Республики, 
Японии.

Побратимские связи – это пример единства народной дипло-
матии и официальной внешнеполитической линии государств, 
осуществляемых не только исходя из общности политических целей 
и задач, но и сформированных на основе взаимной добросердеч-
ности, доверия, симпатии и мудрого понимания общей истории и 
созвучия культур.

Также вопросами дипломатии городов занимается Междуна-
родная ассамблея столиц крупных городов, действующая с 1999 
года. Целью этой организации является содействие городской ини-
циативе в развитии международного сотрудничества. Действуют 
и более локальные организации, такие как Европейская коалиция 
городов против расизма, «Европейские города против наркотиков», 
Международный совет местных экологических инициатив, движе-
ние «Мэры за мир» и многие другие.
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Для реализации городской дипломатии используются побратим-
ские связи, организуются встречи глав городов, местных органов 
власти и представителей учреждений культуры, здравоохранения 
и бизнеса. Очень важным элементом городской дипломатии также 
является привлечение талантливых иностранных специалистов. Это 
реализуется, в частности, благодаря вузовским стипендиальным 
программам для талантливой зарубежной молодежи. Все эти меры 
позволяют развивать туризм, обогащать городской культурный по-
тенциал, увеличивать приток иностранных инвестиций.

1.2. Законодательство в сфере международных связей 
 городов рФ

В условиях глобализации роль городов в развитии междуна-
родных отношений государств играет значительную роль. Города 
способны эффективно выстраивать международные связи с горо-
дами и регионами других государств мира, способствуя тем самым 
налаживанию международных отношений политического цента 
своей страны. Города способны самостоятельно выстраивать пути 
своего экономического развития заключая международные дого-
воры и привлекая иностранные инвестиции. Однако при создании 
неограниченных возможностей для реализации собственной между-
народной городской политики существует опасность отделения 
города от общей внешней политики государства.

В Российской Федерации есть ограничения участия городов в 
международных отношениях, что отражается на работе городских 
международных учреждений. Основополагающим документом яв-
ляется Конституция РФ, координирующая международные связи 
субъектов РФ, Федеративный договор 1992 года, а также соглаше-
ния и уставы субъектов о реализации международных связей. 

Существуют два вида соглашений субъектов с Правительством 
России:

 горизонтальные – заключение соглашений между субъектами 
Российской Федерации и другими государствами, не требующие 
согласия Правительства РФ;

 диагональные – заключаются только при условии согласия 
Правительства РФ.



9

Важным для выстраивания внешнеэкономических и междуна-
родных связей является закон «О координации международных и 
внешнеэкономических связей субъектов Российской Федерации» (в 
редакции ФЗ от 13.07.2015 № 255-ФЗ)

«Статья 1. Право субъектов Российской Федерации на 
осуществление международных и внешнеэкономических связей

<…>
2. Для целей настоящего Федерального закона под междуна-

родными и внешнеэкономическими связями субъектов Российской 
Федерации понимаются осуществляемые в торгово-экономической, 
научно-технической, экологической, гуманитарной, культурной и в 
иных областях связи с иностранными партнерами…

Статья 2. Право органов государственной власти субъекта 
Российской Федерации на ведение переговоров и заключение 
соглашений об осуществлении международных и внешнеэконо-
мических связей

<…>
2. Соглашения об осуществлении международных и внешнеэко-

номических связей, заключаемые органами государственной власти 
субъекта Российской Федерации, не могут содержать положения, 
противоречащие Конституции Российской Федерации, общепризнан-
ным принципам и нормам международного права, международным 
договорам Российской Федерации, федеральному законодательству, 
договорам между органами государственной власти Российской Фе-
дерации и органами государственной власти субъектов Российской 
Федерации о разграничении предметов ведения и полномочий, а так-
же положения, ущемляющие законные интересы другого субъекта 
Российской Федерации».

Кроме того, заключая международные договоры, города должны 
руководствоваться законами № 101-ФЗ «О международных догово-
рах Российской Федерации» от 15.07.1995 (редакция от 08.12.2020) 
и № 164-ФЗ «Об основах государственного регулирования внеш-
неторговой деятельности» от 08.12.2003 (редакция от 29.12.2022).

Таким образом, при заключении международных договоров 
субъекты Российской Федерации имеют некоторые ограничения.
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1.3. топонимы санкт-Петербурга, 
 названные в честь дружественных государств

Одним из важных элементов укрепления международных связей 
является присвоение городским улицам, переулкам и площадям 
названий, связанных с дружественными государствами.

В Санкт-Петербурге множество топонимов носят имя вы-
дающихся деятелей дружественных стран или названы в честь 
топонимов иностранных государств. Пример тому: Иностранный 
переулок, Татарский переулок, Казанская улица, Казанская пло-
щадь, Австрийская площадь, Английская набережная, Английский 
проспект, Альпийский переулок, Балканская площадь, Байканур-
ская улица, Белградская улица, Белорусская улица, улица Белы 
Куна, Варшавская улица, Варшавская площадь, Варшавский проезд,  
Бухарестская улица, Будапештская улица, Виленский переулок, 
Витебская улица, Витебский проспект, Виндавская улица, Гель-
сингфорсская улица, Гангутская улица, Гомельская улица, Грече-
ская площадь, Греческий проспект, Грузинская улица, Гамбургская 
площадь, Дерптский переулок, улица Джона Рида, Друскеникский 
переулок, Дунайский проспект, Днепровский переулок, Днепропе-
тровская улица, Дрезденская улица, Дубленский переулок, переулок 
Джамбула, улица Жака Дюкло, Забалканский проезд, Загребский 
бульвар, Запорожская улица, площадь Европы, Итальянская улица, 
улица Карла Либкнехта, улица Зодчего Росси, переулок Кваренги, 
Киевская улица, Ковенский переулок, Кубинская улица,  улица 
Латышских Стрелков, Лифляндская улица, Люблинский пере-
улок, улица Марата, улица Молдагуловой, Моравский переулок, 
Нарвский проспект, Неманский переулок, Митавский переулок, 
Невельская улица, Нобельский переулок, Новолитовская улица, 
улица Олеко Дундича, Одесская улица, Пинский переулок, Плов-
дивская улица, Полтавская улица, Полтавский проезд, площадь 
Растрелли, Пражская улица, Ревельский переулок, улица Рихарда 
Зорге, улица Руставели, Рижская улица, Рижский проспект, улица 
Сантьяго-де-Куба, улица Рентгена, улица Розы Люксембург, Свеа-
боргская улица, улица Сикейроса, Славянская улица, Славянская 
набережная, Солунская улица, Софийская улица, Таллинская улица, 
Таллинское шоссе, улица Тельмана, Ташкентская улица, Тбилисская 
улица, Тифлисская улица, Тифлисский переулок, проспект Мориса 
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Тореза, площадь Трезини, Хасанская улица, улица Богдана Хмель-
ницкого, улица Хошимина, Финляндский проспект, Финляндский 
переулок, Черниговский переулок, Черниговская улица, Финский 
переулок, Фурштатская улица, Харьковская улица, Херсонский 
проезд, Херсонская улица, улица Фучика, улица Шевченко, улица 
Щорса, Эстонская улица, проспект Энгельса, Шведский переулок, 
улица Ярослава Гашека, Исфаханский сквер на улице Турку между 
Белградской и Будапештской улицами.

Таким образом, многочисленные топонимы, посвященные 
дружбе с другими городами и государствами, характеризуют Санкт-
Петербург как центр международной дипломатии.  

1.4. способы реализации внешнеэкономических 
 и международных связей города

Таким образом, внешнеэкономическая и международная поли-
тика городов с использованием своего исторического, культурного, 
экологического, климатического, коммерческого потенциала чаще 
всего реализуется в следующих направлениях:

 Международный студенческий обмен как инструмент мягкой 
силы;

 Роль молодежи в развитии дипломатии городов;
 Академическая мобильность;
 Сотрудничество с соотечественниками-ленинградцами-пе-

тербуржцами за рубежом;
 Поддержание побратимских связей;
 Проведение экономических, культурных и иных форумов;
 Финансирование СМИ и кинематографа, создающих при-

влекательный образ города для иностранных специалистов и по-
тенциальных студентов;

 Поддержка городских высокопрофессиональных специали-
стов (ученых, врачей, педагогов, работников сферы культуры и ис-
кусств, спортсменов и других) с целью их участия в международных 
мероприятиях и организациях за рубежом;

 Организация встреч глав городов, местных органов власти и 
представителей учреждений культуры, здравоохранения и бизнеса;

 Проведение Дней, Недель и Декад других государств;
 Использование бренда города как инструмента мягкой силы;



12

 Присвоение городским топонимам названий, связанных с 
дружественными государствами;

 Церковные контакты, международный религиозный (духов-
ный) обмен;

 Обмен библиотечными фондами и электронными ресурсами 
библиотек мира;

 Развитие цифровой дипломатии городов.

контрольные вопросы и задания

1. Каким образом города могут реализовывать внешнеэкономи-
ческие и международные связи?

2. Почему привлечение иностранных студентов является важ-
ной частью публичной дипломатии и инвестированием в будущее 
своего государства? 

3. Охарактеризуйте значение законодательной базы РФ для 
развития международных и внешнеэкономических связей городов. 

4. Перечислите топонимы Санкт-Петербурга, посвященные 
укреплению отношений с другими государствами.

5. Оцените способы реализации внешнеэкономических и между-
народных связей Санкт-Петербурга.
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глАВА 2. 

Документы, регламентирующие международные  
и внешнеэкономические связи Санкт-Петербурга

Вопрос 1. Преимущества Петербурга для создания законода-
тельной базы.

Вопрос 2. Законы, нацеленные на привлечение иностранных 
инвесторов.

Вопрос 3. Туризм – важное направление инвестиционной дея-
тельности.

2.1. Предпосылки создания законодательной базы 
 санкт-Петербурга, нацеленной на развитие 
 международных и внешнеэкономических связей

Развитию прочных международных связей Санкт-Петербурга 
способствуют историческое и культурное наследие, его мировая из-
вестность, статус «второй столицы» России и главного центра региона 
Балтийского моря, выгодное геополитическое положение – его на-
хождение вблизи границ Европейского Союза (расположение мега-
полиса на пересечении международных транспортных коридоров), 
высокий уровень образования и культуры населения Петербурга, 
значительный научный потенциал города.

Как известно, Петербург интегрирован в мировые культурные 
и хозяйственные связи, представляя собой один из крупнейших 
транспортно-логистических центров Европы. Это позволяет городу 
обеспечивать значительную часть российских грузовых перевозок 
в рамках внешнеэкономической деятельности страны. 

В настоящее время Петербург осуществляет торговлю более чем 
с 200 государствами мира. Главными товарами экспорта являются 
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минеральные продукты, машины, оборудование и транспортные 
средства, металлы и различные металлические изделия. Петербург 
по объему экспорта занимает первое место в Северо-Западном Фе-
деральном округе и второе место в Российской Федерации. 

Город на Неве – город-порт. Он является лидером по объему 
перевалки контейнерных грузов на Балтийском море и в Российской 
Федерации. Почти половина всех контейнерных грузов, перегружае-
мых в морских портах страны, осуществляется именно в Петербурге. 

Санкт-Петербург – крупный железнодорожный узел, в который 
входят 431,5 км железных дорог. Город представляет собой крупный 
сортировочный центр для внешнеэкономических грузоперевозок, 
направляемых в Финляндию, Прибалтику, порты Балтийского моря. 

Петербург – это крупный авиаузел. Международный аэропорт 
«Пулково» обладает пропускной способностью свыше 18 млн че-
ловек в год. 

Учитывая все эти обстоятельства, петербургские законодатели 
осознают свою роль во влиянии на укрепление городской эконо-
мики. В том числе – за счет укрепления прочных международных 
связей. В этом отношении очень важна взвешенная и целенаправ-
ленная законодательная деятельность по обеспечению надежной и 
эффективной работы в Санкт-Петербурге иностранных инвесто-
ров. Без прочной законодательной базы это было бы невозможно. 
Об активной экономической позиции петербургского парламента 
в работе с зарубежными инвесторами писал один из старейших 
городских депутатов, крупный ученый-международник В.С. Ягья. 
Он отмечал: «Заботясь о привлечении иностранных капиталовло-
жений, депутаты заверяют инвесторов из-за границы, что могут 
принять конкретный закон по гарантии безопасности инвестиций и 
при определенных условиях обеспечить скидки в налогообложении»1.

С момента образования Законодательного Собрания Санкт-
Петербурга, руководствуясь нормативно-правовой базой междуна-
родного и внешнеэкономического сотрудничества, федеральными 
законами (Конституцией РФ, законом «О координации между-
народных и внешнеэкономических связей субъектов Российской 
Федерации», законом «О международных договорах  Российской 

1 Ягья В.С. Международная деятельность Законодательного Собрания Санкт-
Петербурга (1994–2014 гг.) // Актуальные проблемы мировой политики в XXI веке. СПб.: 
Изд-во СПбГУ, 2014. С. 432.
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Федерации» и другими), оно осуществляло целенаправленную 
работу по подготовке документов, нацеленных на развитие отноше-
ний между городским парламентом с законодательными органами 
других государств. При этом петербургские законодатели особое 
внимание обращали на создание в Санкт-Петербурге условий, 
благоприятных для инвестирования зарубежными компаниями 
различных проектов, нацеленных на всестороннее развитие Санкт-
Петербурга. 

2.2. Привлечение инвесторов в экономику санкт-Петербурга

Первым шагом, направленным на привлечение инвесторов в эко-
номику Санкт-Петербурга, стал закон «О развитии малого и среднего 
предпринимательства в Санкт-Петербурге», предусматривающий 
налоговые льготы и компенсационные выплаты инвесторам, жела-
ющим вложить свои денежные средства в приоритетные для Санкт-
Петербурга инвестиционные программы. Этот закон позволил не 
только российскому, но и зарубежному бизнесу гарантированно 
вкладывать свои средства в развитие Петербурга, рассчитывая на 
налоговые преимущества. Спустя четыре года был издан закон «Об 
инвестиционном налоговом кредите», который еще больше повысил 
заинтересованность инвесторов во вкладывании средств в различ-
ные петербургские проекты. С принятием этого закона у инвесторов 
появилась возможность часть прибыли, которая прежде уходила на 
оплату налогов, вкладывать в развитие своих предприятий. 

Несколько месяцев спустя, 8 июля 2008 года, был принят закон 
«О международном сотрудничестве, международных и внешнеэко-
номических связях Санкт-Петербурга», регламентирующий сотруд-
ничество петербургских предприятий с зарубежными компаниями. 
Он опирался на 72 статью Конституции РФ и ряд федеральных 
законов, регулирующих отношения в рамках международного 
сотрудничества. Во второй статье этого закона были отражены 
полномочия Законодательного Собрания Санкт-Петербурга в сфере 
международного сотрудничества, международных и внешнеэконо-
мических связей:

«1) принятие законов Санкт-Петербурга, регулирующих от-
ношения, связанные с осуществлением международного сотруд-
ничества, международных и внешнеэкономических связей Санкт-
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Петербурга, в том числе определяющие процедуру заключения и 
порядок опубликования соглашений об осуществлении междуна-
родного сотрудничества, международных и внешнеэкономических 
связей;

2) проведение переговоров и заключение в установленном 
порядке соглашений об осуществлении международного сотруд-
ничества, международных и внешнеэкономических связей по во-
просам, отнесенным к компетенции Законодательного Собрания 
Санкт-Петербурга;

3) представление Председателем Законодательного Собрания 
Санкт-Петербурга или депутатом Законодательного Собрания 
Санкт-Петербурга, уполномоченным им, Законодательного Со-
брания Санкт-Петербурга при осуществлении двусторонних или 
многосторонних парламентских связей, в международных или 
региональных парламентских организациях;

4) принятие постановлений Законодательного Собрания 
Санкт-Петербурга о рекомендации или об отказе в рекомендации 
Правительству Санкт-Петербурга подписывать соглашения об 
осуществлении международного сотрудничества, международных 
и внешнеэкономических связей Санкт-Петербурга;

5) обращение к Правительству Санкт-Петербурга об информи-
ровании Законодательного Собрания Санкт-Петербурга о резуль-
татах переговоров, бесед и встреч Губернатора Санкт-Петербурга, 
членов Правительства Санкт-Петербурга, руководителей иных ис-
полнительных органов государственной власти Санкт-Петербурга 
с главами государств и правительств зарубежных стран, членами 
национальных правительств и министерств, с руководителями 
субъектов иностранных федеративных государств, административ-
но-территориальных образований иностранных государств, городов;

6) принятие постановлений Законодательного Собрания Санкт-
Петербурга о согласии или несогласии с открытием в установленном 
порядке представительств Санкт-Петербурга за рубежом;

7) принятие постановлений Законодательного Собрания Санкт-
Петербурга о согласии или несогласии с открытием в установлен-
ном порядке представительств зарубежных партнеров (городов, 
международных организаций, административно-территориальных 
образований иностранных государств, субъектов иностранных фе-
деративных государств) в Санкт-Петербурге;
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8) принятие законов Санкт-Петербурга об утверждении участия 
Санкт-Петербурга в региональных международных программах;

9) осуществление в пределах своей компетенции иных уста-
новленных действующим законодательством полномочий в об-
ласти отношений, связанных с осуществлением международного 
сотрудничества, международных и внешнеэкономических связей 
Санкт-Петербурга».

Согласно статье 4 этого закона Законодательное Собрание Санкт-
Петербурга вправе осуществлять обмен информацией о международ-
ном сотрудничестве, международных и внешнеэкономических связях 
города в соответствии с российским законодательством. В статье от-
мечалось, что к информации о международном сотрудничестве, между-
народных и внешнеэкономических связях города относятся сведения: 
«об официальных визитах в Санкт-Петербург делегаций органов 
государственной власти иностранных государств и международных 
организаций; о зарубежных визитах делегаций органов государствен-
ной власти Санкт-Петербурга; о подготовке, заключении, прекращении 
и приостановлении действия соглашений об осуществлении между-
народного сотрудничества, международных и внешнеэкономических 
связей Санкт-Петербурга; о проведении крупных международных 
мероприятий в Санкт-Петербурге и за рубежом».

Днем раньше, 7 июля 2008 года, Законодательным Собранием 
Санкт-Петербурга был принят закон «О соглашениях об осуществле-
нии международного сотрудничества, международных и внешнеэко-
номических связей». В соответствии с этим документом, «Председа-
тель Законодательного Собрания Санкт-Петербурга подписывает 
соглашения Законодательного Собрания Санкт-Петербурга без 
предъявления полномочий. Иные лица, уполномоченные Председа-
телем Законодательного Собрания Санкт-Петербурга, подписывают 
соглашения Законодательного Собрания Санкт-Петербурга на 
основании полномочий, выдаваемых Председателем Законодатель-
ного Собрания Санкт-Петербурга». Важно отметить, что Законо-
дательное Собрание Санкт-Петербурга делало всю информацию о 
своей международной деятельности прозрачной и легко доступной.  
В статье 9, пункт 3, отмечалось: «Соглашение Законодательного Со-
брания Санкт-Петербурга подлежит официальному опубликованию 
в порядке, установленном Законодательным Собранием Санкт-
Петербурга».
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Учитывая то обстоятельство, что в первое десятилетие ХХI века 
инвестиции в развитие Петербурга увеличивались, городские за-
конодатели пришли к выводу о необходимости уделения внимания 
не только малому и среднему бизнесу, но и тем предпринимателям, 
которые готовы осуществлять крупные вложения в развитие раз-
личных отраслей. В результате в декабре 2008 года был принят за-
кон «О стратегических инвестиционных проектах, стратегических 
инвесторах и стратегических партнерах Санкт-Петербурга». Речь 
шла, в частности, о развитии здравоохранения, образования, культу-
ры, спорта, науки, туризма, а также инновационных проектах. Этот 
закон отмечал вполне конкретные инвестиционные направления. 
Например, вкладывание средств в развитие гостиниц. Стратеги-
ческими инвесторами в этом случае считались те, кто вкладывал в 
свои проекты не менее 1 млрд руб. Те инвесторы, которые готовы 
были вложить 2 или более млрд руб. в городскую промышленность, 
транспортно-логистический комплекс и создание инженерной 
инфраструктуры, а также в реконструкцию объектов различного 
назначения, также в соответствии с законом рассматривались как 
стратегические партнеры Санкт-Петербурга, что давало этим инве-
сторам значительные конкурентные преимущества по сравнению с 
другими вкладчиками средств. 

В этом законе отдельно оговаривалось присвоение статуса 
стратегического партнера. В статье 4 по этому поводу говорилось: 
«Стратегическими партнерами являются юридическое лицо, а так-
же создаваемое на основе договора о совместной деятельности и не 
имеющее статуса юридического лица объединение юридических 
лиц, а также иностранное юридическое лицо, деятельность которых 
имеет или может иметь значительное воздействие на социально-
экономическое развитие Санкт-Петербурга (курсив автора. – А.З.) и 
в отношении которых в соответствии с настоящим Законом Санкт-
Петербурга приняты решения о присвоении им статуса стратеги-
ческих партнеров».

2.3. туризм – важное направление инвестиционной 
 деятельности санкт-Петербурга

26 декабря 2012 года Законодательным Собранием города был 
принят закон «О туристской деятельности в Санкт-Петербурге». 
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В статье 2 этого закона отмечалось, что к числу полномочий петер-
бургского парламента по созданию благоприятных условий для 
развития туристской деятельности в мегаполисе относятся:

«1) принятие законов Санкт-Петербурга в сфере развития ту-
ристской деятельности в Санкт-Петербурге;

2) контроль за исполнением законов Санкт-Петербурга в сфере 
развития туристской деятельности в Санкт-Петербурге;

3) установление форм государственной поддержки субъектов 
туристской индустрии Санкт-Петербурга;

3-1) утверждение документов стратегического планирования в 
сфере туризма по вопросам, отнесенным к полномочиям Законода-
тельного Собрания Санкт-Петербурга».

В статье 6 этого закона были указаны приоритетные направле-
ния развития туризма в Санкт-Петербурге:

 внутренний туризм, 
 въездной туризм, 
 культурно-познавательный туризм, 
 событийный туризм, 
 социальный туризм, 
 детский туризм, 
 медицинский туризм, 
 самодеятельный туризм, 
 конгрессно-выставочный туризм, 
 водный туризм,
 авиатуризм, 
 конгрессно-выставочная деятельность.

Не трудно заметить, что приоритеты в законе расставлены таким 
образом, чтобы создать максимально привлекательные условия для 
развития внутреннего туризма. Это вполне соответствовало духу 
времени и работало на перспективу. В то же время закон предусма-
тривал богатое разнообразие въездного туризма, что давало конку-
рентные преимущества представителям туристического бизнеса.

2.4. Закон «об официальных приемах и обслуживании 
 в санкт-Петербурге лиц и делегаций с их участием»

Многолетняя практика работы Законодательного Собрания с 
иностранными делегациями, среди которых значительную часть 
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составляли парламентские группы разных государств, а также 
приемы отдельных высокопоставленных иностранцев, нуждалась 
в совершенствовании и в выработке специальной законодательной 
базы, которая позволила бы регламентировать процедуру общения 
петербургских парламентариев с иностранными представителями.  
С этой целью 10 июня 2019 года был принят закон «Об официаль-
ных приемах и обслуживании в Санкт-Петербурге лиц и делегаций 
с их участием». В этом компактном и остро необходимом для раз-
вития международной деятельности законе отмечалось: 

«Настоящий Закон Санкт-Петербурга регулирует отношения, 
связанные с проведением в Санкт-Петербурге официальных при-
емов и (или) обслуживанием прибывающих в Санкт-Петербург в 
целях установления и(или) поддержания межрегионального со-
трудничества, международного сотрудничества, международных и 
внешнеэкономических связей руководителей субъектов иностран-
ных федеративных государств, административно-территориальных 
образований иностранных государств, с согласия Правительства 
Российской Федерации руководителей органов государственной 
власти иностранных государств и иностранных делегаций с их уча-
стием, представителей международных, региональных парламент-
ских организаций, а также представителей федеральных органов 
государственной власти, органов государственной власти субъектов 
Российской Федерации и иных государственных органов, органов 
местного самоуправления и делегаций с их участием (далее – офи-
циальные лица и делегации с их участием).

Официальный прием и(или) обслуживание официальных лиц 
и делегаций с их участием включают гостиничное, транспортное 
обслуживание, обеспечение питанием и иные виды обслуживания 
и осуществляются на основе принципа взаимности.

Статья 2
Для целей настоящего Закона Санкт-Петербурга используются 

следующие основные понятия:
официальный прием – переговоры, беседы, встречи, заседания, 

семинары, совещания при участии Губернатора Санкт-Петербурга, 
членов Правительства Санкт-Петербурга, руководителей иных ис-
полнительных органов государственной власти Санкт-Петербурга, 
Председателя Законодательного Собрания Санкт-Петербурга, 
уполномоченного им депутата Законодательного Собрания Санкт-
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Петербурга и официальных лиц и делегаций с их участием в целях 
установления и(или) поддержания взаимного сотрудничества;

протокольные мероприятия – официальные приемы, прово-
димые в соответствии с государственной протокольной практикой 
общения (международного общения) в Российской Федерации, 
предусматривающей соблюдение национальных, культурных осо-
бенностей и традиций церемониала общения (международного 
общения) и (или) ведение процедуры общения (международного 
общения) по протоколу – документу, фиксирующему ход проведе-
ния протокольного мероприятия.

Статья 3
1. Организационное и материально-техническое обеспечение 

проведения в Санкт-Петербурге официальных приемов, прото-
кольных мероприятий при участии Губернатора Санкт-Петербурга, 
членов Правительства Санкт-Петербурга, руководителей иных ис-
полнительных органов государственной власти Санкт-Петербурга 
и(или) обслуживания официальных лиц и делегаций с их участием, 
прибывших для участия в указанных мероприятиях, осуществля-
ется в порядке, определяемом Правительством Санкт-Петербурга.

2. Организационное и материально-техническое обеспечение 
проведения в Санкт-Петербурге официальных приемов, протоколь-
ных мероприятий при участии Председателя Законодательного 
Собрания Санкт-Петербурга, уполномоченного им депутата За-
конодательного Собрания Санкт-Петербурга и(или) обслужива-
ния официальных лиц и делегаций с их участием, прибывших для 
участия в указанных мероприятиях, осуществляется Аппаратом 
Законодательного Собрания Санкт-Петербурга.

Статья 4
Финансирование расходов, связанных с реализацией настоя-

щего Закона Санкт-Петербурга, осуществляется за счет средств 
бюджета Санкт-Петербурга».

Анализ законотворческой деятельности Законодательного Со-
брания Санкт-Петербурга на протяжении всех лет его существования 
свидетельствует о том, что необходимость сотрудничества городских 
парламентариев с коллегами, а также политиками, бизнесменами, дея-
телями культуры, представителями различных религиозных конфессий 
и другими категориями иностранных граждан с каждым годом станови-
лась все актуальней. С этой целью петербургские законодатели создали 
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стройную систему законов, позволяющую на практике реализовывать 
идеи двустороннего и многостороннего взаимовыгодного международ-
ного сотрудничества в интересах развития Санкт-Петербурга.

контрольные вопросы и задания

1. Оцените сильные стороны Санкт-Петербурга для иностран-
ных инвесторов.

2. Перечислите законы, нацеленные на привлечение иностран-
ных инвесторов.

3. Какое значение для развития международных контактов 
Петербурга имеет туризм?

4. Охарактеризуйте значение закона «Об официальных при-
емах и обслуживании в Санкт-Петербурге лиц и делегаций с их 
участием».
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глАВА 3.

Международная парламентская деятельность  
Санкт-Петербурга

Вопрос 1. Законодательное Собрание и международные орга-
низации.

Вопрос 2. Деятельность петербургских парламентариев по 
укреплению связей с Советом государств Балтийского моря.

Вопрос 3. Сотрудничество Законодательного Собрания Санкт-
Петербурга с молодежью.

3.1. Законодательное собрание санкт-Петербурга 
 и международные организации

Законодательное Собрание Санкт-Петербурга на протяжении 
многих лет выстраивает деловые отношения с самыми авторитетны-
ми международными организациями, среди которых, несомненно, 
лидирует Организация Объединенных Наций. 25 мая 2012 года в 
Мариинском дворце прошла встреча заместителя Председателя 
Законодательного Собрания Санкт-Петербурга С.А. Анденко с 
делегацией Программы ООН по населенным пунктам (ООН-
Хабитат) во главе с исполнительным директором этой Програм-
мы, заместителем Генерального секретаря ООН Хуаном Клосом.  
С.А. Анденко рассказал гостям об основных направлениях эконо-
мической политики, проводимой в Санкт-Петербурге, о взаимо-
действии исполнительной и законодательной властей Северной 
столицы России. Хуан Клос сообщил Сергею Анатольевичу о том, 
что руководимая им программа предусматривает два основных на-
правления деятельности: обеспечение надлежащим жильем всех 
жителей городов и их устойчивое развитие. Он высказал мнение о 
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необходимости объединения усилий правительств и всего между-
народного сообщества по развитию городов и населенных пунктов 
в устранении вредных последствий урбанизации. Основные на-
правления сотрудничества между ООН-Хабитат и РФ определены 
Соглашением, заключенным в 2006 году. С.А. Анденко, отвечая на 
вопросы коллег из ООН, сообщил о состоянии жилья в Санкт-
Петербурге на текущий момент. 

30 июня 2014 года председатель постоянной комиссии Законо-
дательного Собрания Санкт-Петербурга по социальной политике и 
здравоохранению Л.А. Косткина встретилась в Мариинском дворце 
с Главой Представительства Управления Верховного Комиссара 
ООН по делам беженцев в Российской Федерации господином 
Баиса Вак-Войя. Во время встречи Людмила Андреевна рассказала 
о деятельности органов государственной власти и общественных 
институтов Санкт-Петербурга по оказанию медицинской и соци-
альной поддержки людям, прибывшим в Россию в поиске убежища. 
В частности, о помощи беженцам с Украины. Во время беседы об-
суждались проекты в области миграционной политики и оказания 
помощи беженцам. На момент встречи в Санкт-Петербурге было 
принято свыше 3 тыс. украинских беженцев, некоторые из них уже 
успели получить российское гражданство.

Контакты Законодательного Собрания с ООН не ограничива-
ются подобными встречами. Петербургские депутаты, сотрудники 
управления внешних связей аппарата Законодательного Собрания 
постоянно сотрудничают с различными структурами Организации 
Объединенных Наций. Результаты этого взаимодействия благопри-
ятно сказываются на формировании имиджа города как крупного 
российского центра парламентской дипломатии.

Известно, что в структуре ООН действует специализированное 
учреждение ЮНЕСКО, в центре внимания которого находятся во-
просы культуры, науки и образования. Эта организация всемерно 
содействует укреплению мира и безопасности путем сотрудничества 
народов и государств независимо от расы, языка, пола, ориентации 
и религии людей. Законодательное Собрание Санкт-Петербурга 
всемерно содействует укреплению отношений законодательной 
власти города и мегаполиса в целом с этой влиятельной между-
народной организацией. 25 сентября 2015 года в Мариинском 
дворце прошло заседание оргкомитета по подготовке IV Санкт-
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Петербургского международного культурного форума, посвящен-
ного 70-летию ЮНЕСКО, проведение которого планировалось на 
14-16 декабря 2015 года. Обращаясь к собравшимся, В.С. Макаров 
сказал о том, что 70-летний юбилей ЮНЕСКО представляет собой 
хороший повод для подведения итогов работы и для осознания того, 
в каком состоянии находится человечество спустя десятилетия 
после завершения Второй мировой войны. Лидер петербургских 
парламентариев выразил беспокойство по поводу того, что судьба 
благородных целей и принципов, которые были положены в основу 
ЮНЕСКО, рядом внешних сил подвергаются сомнению. Среди 
накопившихся проблем – укрепление мира и безопасности за счет 
расширения сотрудничества народов и государств в сфере куль-
туры, науки и образования. В современном мире напряженность 
постоянно возрастает и вызывает большое опасение появившаяся 
тенденция: решать международные проблемы с позиции силы.  
В сложившихся условиях культура начинает играть особую роль. 
Продолжая эту мысль, В.С. Макаров подчеркнул: «Учитывая не-
простую внешнеполитическую ситуацию, именно сейчас культура 
должна сыграть свою особую историческую роль. Культура – это 
мост, способный объединить разные страны, народы и национальные 
группы. Необходимо понимание того, что никто не является един-
ственным носителем “высшей цивилизации”. Все народы вносят свой 
уникальный вклад в мировую симфонию культур. Сотрудничество, 
взаимоуважительный диалог – лучшие гарантии мира и взаимопо-
нимания. Культурные связи являются великой объединяющей силой, 
способной преодолеть рознь, вражду и недоверие»2.

В статусе наблюдателя ООН находится одна из старейших между-
народных организаций – Межпарламентский Союз, зародившийся 
еще в 1889 году. В настоящее время штаб-квартира Парламентского 
Союза находится в Женеве. 17 мая 2016 года Председатель Со-
вета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
В.И. Матвиенко обратилась с письмом к Председателем Законода-
тельного Собрания Санкт-Петербурга В.С. Макарову, в котором вы-
сказывалось пожелание о встрече Председателя Межпарламентского 

2 Вячеслав Макаров: «Культурные связи являются великой объединяющей силой» //  
Официальный сайт Законодательного Собрания Санкт-Петербурга. URL: http://
www.assembly.spb.ru/article/633200093/63286/Vyacheslav-Makarov-Kulturnye-svyazi-
yavlyayutsya-velikoy-obedinyayuschey-siloy (дата обращения: 15.06.2020).
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союза Сабера Чоудхури с лидером петербургских парламентариев  
20 мая 2016 года в Мариинском дворце. В письме обращалось внима-
ние на то, что Межпарламентский союз является самым представи-
тельным международным парламентским органом, объединяющим 
парламенты 170 государств и 11 региональных парламентских 
организаций. На состоявшейся встрече были обсуждены вопросы со-
трудничества парламентов различных государств на международном 
уровне и процесс их взаимодействия в рамках решения глобальных 
мировых экономических, политических и экологических проблем. 
Также были затронуты перспективы проведения 137-й Ассамблеи 
Межпарламентского союза в Санкт-Петербурге в 2017 году.

С 1939 года в рамках Межпарламентского союза действует 
Ассоциация генеральных секретарей парламентов, с которой За-
конодательное Собрание Санкт-Петербурга связывают партнерские 
отношения. Например, 17 октября 2017 года Председатель Зако-
нодательного Собрания Санкт-Петербурга В.С. Макаров принял в 
Мариинском дворце членов Ассоциации генеральных секретарей 
парламентов. Встреча была организована в рамках проведения 
в Петербурге 137-й Ассамблеи Межпарламентского союза. Эта 
встреча стала данью установившейся традиции: проводить ознако-
мительные экскурсии по зданию парламента принимающей стороны 
с последующим рабочим обедом. В мероприятии участвовали 150 
генеральных секретарей зарубежных парламентов. Для них были 
проведены экскурсии на английском и французском языках, а также 
была организована демонстрация фильма о Законодательном Со-
брании Санкт-Петербурга. 

Говоря от лица своих коллег-депутатов, лидер петербургских 
парламентариев отметил: «Для нас, депутатов Законодательного 
Собрания Санкт-Петербурга громадная честь принимать в Мари-
инском дворце представителей Межпарламентского союза!

Я хочу выразить огромную признательность Председателю 
Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федера-
ции Валентине Ивановне Матвиенко за предложение провести 
137-ю Ассамблею МПС именно в Санкт-Петербурге. Мы благодар-
ны руководству Межпарламентского союза за то, что год назад в 
Женеве это предложение было поддержано. Сегодня на повестке дня 
Ассамблеи – глобальные, общепланетарные вопросы, требующие для 
своего решения скоординированных действий всего человечества.
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Уже нет уголка на Земле, в котором можно было бы полностью 
укрыться от таких проблем, как международный терроризм, транс-
национальная преступность, неконтролируемая миграция. Вновь 
заявляет о себе глобальная угроза, связанная с разрушительным 
потенциалом оружия массового уничтожения. Главные проводники 
этой политики далеки от мыслей о созидании, мире, диалоге культур 
и цивилизаций.

Россия, против которой в конце XX века велась настоящая тер-
рористическая война, первой осознала необходимость совместной 
борьбы с этим злом по всему миру. И сегодня еще жертвами без-
жалостных убийц становятся мирные граждане разных стран. 
Через две недели наступит годовщина страшной трагедии для всех 
жителей нашего города, когда 224 человека, из них 25 детей, погибли 
на борту лайнера, который летел из египетского города Шарм-эль-
Шейх в Санкт-Петербург. Среди погибших были целые семьи.

Противопоставить этой чуме мы можем единение всех здоровых 
сил цивилизованного человечества и общую волю»3. 

Объединяя законодательные органы разных государств, Меж-
парламентский союз формирует мощный потенциал, способный 
противостоять вызовам и угрозам времени. Сотрудничая, депутаты 
обмениваются опытом и координируют общие усилия. Солидарные 
мнения членов парламентов разных государств, выработанные ими 
рекомендации, представляют собой мощный инструмент воздей-
ствия на исполнительные органы власти в целях наиболее полного 
учета интересов людей.

Парламент Петербурга также сотрудничает со странами обще-
го рынка стран Южной Америки, объединенных в такую струк-
туру как МЕРКОСУР. С 27 по 29 июня 2001 года для делегации  
МЕРКРОСУР во главе с руководителем Совместной парламент-
ской комиссии МЕРКОСУР Рубеном Диасом парламентариями 
Законодательного Собрания была организована программа пре-
бывания в Санкт-Петербурге. 

Большое внимание Законодательное Собрание Санкт-Петер-
бурга уделяет сотрудничеству с ОДКБ. В частности, 13 октября 

3 Вячеслав Макаров встретился с членами АГСП // Официальный сайт За-
конодательного Собрания Санкт-Петербурга. URL: https://www.assembly.spb.ru/
article/633200002/91290/Vyacheslav-Makarov-vstretilsya-s-chlenami-AGSP (дата обраще-
ния: 15.06.2020).
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2017 года в Мариинском дворце состоялось заседание Совета Пар-
ламентской Ассамблеи Организации Договора о коллективной без-
опасности и десятое пленарное заседание Парламентской Ассамблеи 
ОДКБ. Среди вопросов, вынесенных на обсуждение, был вопрос о 
выведении на новую стадию системы оперативного реагирования 
на возникающие кризисные ситуации и повышение оперативной 
готовности Коллективных Сил ОДКБ; дальнейшее развитие во-
енно-технической и военно-экономической сферы сотрудничества, 
которые можно рассматривать как составные элементы системы 
экономической безопасности стран ОДКБ; противодействие между-
народному терроризму, борьба с незаконным оборотом наркотиков, 
обеспечение стабильной миграционной обстановки.

22 декабря 2017 года Председатель Законодательного Собрания 
Санкт-Петербурга В.С. Макаров принял в Красном зале Мариин-
ского дворца членов Секретариата Межпарламентской Ассамблеи 
Содружества Независимых Государств и Совета Парламентской 
Ассамблеи Организации Договора о коллективной безопасности. 
Во время встречи были подведены итоги совместной деятельности. 

Участники встречи пришли к единодушному мнению, что их 
сотрудничество с Законодательным Собранием Санкт-Петербурга 
является ярким примером взаимодействия для других региональ-
ных парламентов.

16 марта 2018 года в Мариинском дворце состоялась встреча 
с группой международных наблюдателей от Парламентской Ас-
самблеи ОДКБ на выборах Президента РФ. В ходе встречи были 
обсуждены вопросы подготовки Санкт-Петербурга ко дню выбо-
ров. В процессе беседы члены наблюдательной группы отметили, 
что страны ОДКБ, которые они представляют, заинтересованы в 
честном и объективном проведении выборов Президента РФ. Отме-
чалось, что в день голосования участники наблюдательной группы 
парламентской ассамблеи ОДКБ будут работать более чем в 60 из-
бирательных округах Санкт-Петербурга и Ленинградской области.

Ценность сотрудничества Санкт-Петербургского парламента с 
ОДКБ состоит в том, что оно позволяет сохранить положительный 
потенциал, накопленный за долгие десятилетия и даже столетия 
общей истории народов, объединенных сейчас этой организацией.

Не менее эффективны и парламентские связи между совре-
менными самостоятельными странами, имевшими опыт взаи-
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модействия в рамках бывшего союзного государства. 28 ноября 
2014 года в Таврическом дворце прошло 41-е пленарное заседание 
Межпарламентской Ассамблеи государств-участников СНГ. В засе-
дании участвовали Председатель Совета Федерации Федерального 
Собрания РФ В.И. Матвиенко, Председатель Законодательного 
Собрания Санкт-Петербурга В.С. Макаров, а также представители 
международных организаций и правительств стран СНГ. На повест-
ке дня среди других вопросов стоял вопрос о правовом обеспечении 
формирования общего туристского пространства СНГ. Обсужда-
лись вопросы создания общих туристских маршрутов и сближения 
национального законодательства в сфере туристской деятельности. 
Кроме того, участники заседания обсудили проект Конвенции о 
межрегиональном сотрудничестве стран-участниц СНГ. Были рас-
смотрены проекты законов «Об основах региональной политики», 
«О публично-частном партнерстве», «О защите конкуренции», «Об 
информации, информатизации и обеспечении информационной 
безопасности», а также ряд других законопроектов. В.С. Макаров, 
давая оценку событию, заявил: «Межпарламентская ассамблея  
СНГ – важная площадка для обсуждения вопросов взаимодействия 
наших стран, постановки общих задач в различных сферах. В совре-
менных геополитических условиях постоянный диалог, углубление 
сотрудничества, унификация и гармонизация законодательства 
является одним их факторов стабильного регионального развития. 
Убежден, высказанные на пленарном заседании предложения и рас-
смотренные проекты модельных законов могут быть приняты по-
сле широкого обсуждения в национальных парламентах, что в еще 
большей степени сблизит страны СНГ»4.

Законодательное Собрание Санкт-Петербурга на протяжении 
более 20 лет активно сотрудничало с Организацией по безопасности 
и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ). Эта организация в 1995 году 
стала одной из первых, которая прислала свою делегацию в Мари-
инский дворец. Делегацию возглавлял заместитель Генерального 
Секретаря Ассамблеи Пентти Вяянен. 13-15 июня 1997 года Петер-

4 Вячеслав Макаров принял участие в пленарном заседании Межпарламентской 
Ассамблеи СНГ // Официальный сайт Законодательного Собрания Санкт-Петербурга. 
URL: https://www.assembly.spb.ru/article/633200093/50567/Vyacheslav-Makarov-prinyal-
uchastie-v-plenarnom-zasedanii-Mezhparlamentskoy-Assamblei-SNG (дата обращения: 
15.06.2020).
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бургский парламент посетила делегация Парламентской Ассамблеи 
ОБСЕ во главе с Председателем Ассамблеи Хавьером Рупересом. 
На протяжении дальнейшего времени – с конца 1990-х годов до за-
вершения первого десятилетия XXI века, процесс взаимодействия 
петербургского парламента с ОБСЕ непрерывно развивался. К на-
чалу второго десятилетия он вышел на качественно новый уровень, 
о чем свидетельствует встреча председателя Законодательного 
Собрания Санкт-Петербурга В.С. Макарова с делегацией ОБСЕ в 
составе представителей секции «Европа, Центральная Азия и Совет 
Европы» во главе с директором секции, руководителем департамен-
та политики МИД Швейцарии Артуром Маттли 19 марта 2014 года. 
Во встрече принимал участие Генеральный консул Швейцарии в 
Санкт-Петербурге Мишель Файетта. К сожалению, инициативы, 
рожденные в ходе той встречи, не сыграли желаемой роли в стабили-
зации политической обстановки на Украине. В начале декабря 2022 
года министр иностранных дел РФ С.В. Лавров объявил о разрыве 
отношений с ОБСЕ и утрате смысла участия Российской Федера-
ции в Мюнхенской конференции по безопасности. Положительный 
опыт, накопленный Россией в целом и петербургского парламента, 
в частности, оказался законсервированным до лучших времен.

Почти с первых месяцев работы парламента Санкт-Петербурга 
его депутаты начали налаживать связи с различными структурами 
Совета Европы. В результате уже 18-20 октября 1996 года гостями 
Законодательного Собрания Санкт-Петербурга стала делегация 
ассамблеи Совета Европы во главе с Председателем ассамблеи го-
спожой Лени Фишер. 20-21 июня 2005 года состоялся рабочий визит 
по приглашению Законодательного Собрания Санкт-Петербурга 
делегации Совета Европы. В Мариинском дворце с участием депута-
тов петербургского парламента был проведен семинар «Интеграция 
и реабилитация нетрудоспособного населения», после которого 
в честь высоких гостей от имени Законодательного Собрания 
Санкт-Петербурга был дан обед. 24 мая 2007 года в Красном зале 
Мариинского дворца прошла встреча депутатов Законодатель-
ного Собрания с делегацией экспертов Совета Европы по правам 
человека. 17 мая 2012 года депутаты петербургского парламента 
встретились в Мариинском дворце с председателем Конгресса мест-
ных и региональных властей Совета Европы Кейтом Уитмором и 
генеральным секретарем Конгресса Андреасом Кифером. Следует 
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признать, что сотрудничество петербургского парламента с раз-
личными структурами Совета Европы на протяжении дальнейших 
лет не использовало имевшийся потенциал. Негативно сказались и 
в целом сложные отношения между РФ и государствами Западной 
Европы. В результате 17 января 2023 года Президент России В.В. 
Путин внес законопроект, согласно которому международные до-
говоры РФ и СЕ прекратили свое действие.

Законодательное Собрание Санкт-Петербурга получило опыт 
взаимодействия с такой региональной международной организа-
цией как Европейская организаций высших контрольных органов. 
27-29 июля 2009 года делегация этой организации посетила город 
на Неве. Парламент Санкт-Петербурга взял на себя организацию 
программы пребывания делегации, проведение для ее членов экс-
курсий и вручение им памятных подарков. С 7 по 9 сентября 2002 
года депутатами Законодательного Собрания была организована 
программа пребывания в Санкт-Петербурге для делегации Север-
ного Совета возглавляемой Председателем Совета Оути Ойала.

С 1998 г. действует общественная организация «Диалог Евра-
зия». 15 февраля 2011 года в Мариинском дворце полномочный 
представитель Законодательного Собрания Санкт-Петербурга  
В.С. Ягья и депутат, руководитель фракции «Единая Россия» в 
Законодательном Собрании Санкт-Петербурга В.С. Макаров встре-
тились с Генеральным секретарем международной организации 
«Диалог Евразия» господином И. Тасом и сопредседателем этой 
организации господином Х. Токка. На практике диалог развития не 
получил. Это направление взаимодействия городского парламента 
с общественной организацией не показало своей эффективности.

Петербургские парламентарии сотрудничали со Всемирной 
организацией здравоохранения. В частности, 10 июля 2009 года 
в Мариинском дворце состоялась встреча руководства Законода-
тельного Собрания с участниками заседания Комитета по связям 
Европейского Форума медицинских ассоциаций и Всемирной 
Организации Здравоохранения. 15 сентября 2011 года Комитет по 
здравоохранению Правительства Санкт-Петербурга рассмотрел 
вопрос о поддержке инициативы вступления Санкт-Петербурга в 
проект ВОЗ «Здоровые города» и о проведении в июне 2012 года 
в Санкт-Петербурге Международной конференции Европейского 
регионального бюро ВОЗ «Здоровые города». Эта инициатива ко-
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миссией по здравоохранению Законодательного Собрания Санкт-
Петербурга была поддержана. 30 января 2012 года председатель по-
стоянной комиссии Законодательного Собрания Санкт-Петербурга 
по социальной политике и здравоохранению депутат Л.А. Косткина 
встретилась в Мариинском дворце с делегацией Всемирной орга-
низации здравоохранения во главе с руководителем стратегических 
и комплексных проектов Европейского регионального бюро ВОЗ 
Агисом Цорусом. В состав делегации ВОЗ также входили пред-
ставитель Центра городского здоровья ЕРБ ВОЗ, Стратегические 
и комплексные программы и специальные проекты регионального 
управления ВОЗ Кони Петерсен (Копенгаген, Дания), представи-
тели проекта «Здоровые города» Каролин Скотт и Джоан Девлин 
(Белфаст, Великобритания), заместитель мэра по социальной по-
литике г. Череповца Д.Е. Зайцев и заведующая отделом программы 
«Здоровые города» г. Череповца Т.Е. Шестакова. В беседе также 
принимал участие начальник сектора по связям с отечественными и 
зарубежными медицинскими учреждениями Комитета по здравоох-
ранению Санкт-Петербурга Ю.А. Петров. На повестку дня встречи 
было вынесено пять вопросов:

Официальная поддержка вступления Санкт-Петербурга в про-
ект Европейского регионального бюро Всемирной организации 
здравоохранения «Здоровые города».

Официальная поддержка проведения в Санкт-Петербурге в 
июне 2012 года международной конференции ВОЗ «Здоровые 
города».

Обсуждение официальной позиции ВОЗ по отношению к всту-
плению Санкт-Петербурга в проект «Здоровые города».

Деятельность государственных и общественных структур Санкт-
Петербурга по поддержку здорового образа жизни и развитию 
программ по улучшению здоровья и качества жизни населения, 
соответствующих идеологии движения «Здоровые города».

Обсуждение совместных планов сотрудничества Санкт-
Петербурга и Европейского бюро ВОЗ в рамках проекта «Здоровые 
города».

В ходе встречи был обсужден процесс развития международного 
проекта ВОЗ «Здоровые города», цель которого состоит в координа-
ции деятельности различных структур в области здравоохранения, 
социального обеспечения и охраны окружающей среды. Главный 
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смысл этого проекта – всемерное способствование укреплению 
здоровья и улучшение качества жизни городского населения.

Л.А. Косткина рассказала гостям о ходе реализации проекта 
«Здоровые люди» в Санкт-Петербурге. При этом она подчеркну-
ла: «Правительство и законодательная власть Санкт-Петербурга 
уделяют большое внимание решению проблем, связанных с охраной 
здоровья жителей города. Приняты программы «Онкология», «Ту-
беркулез», «Психиатрия», «Диабет», «ВИЧ/СПИД», в 2011 году 
стартовала программа модернизации здравоохранения, рассчитан-
ная на два года. Формирование здорового образа жизни стало новым 
направлением приоритетного национального проекта «Здоровье», в 
ходе реализации которого в городе открылись 6 сердечно-сосудистых 
центров, 22 взрослых и 7 детских центров здоровья. В результате, 
летальность от сердечно-сосудистых заболеваний снизилась на 21%, 
повышается рождаемость и продолжительность жизни населения»5.

Агис Цорус и его коллеги с интересом восприняли информацию 
петербургского депутата, подчеркнув, что именно Санкт-Петербург 
стоит у истоков проекта «Здоровые города». Руководитель делега-
ции ВОЗ посчитал необходимым отметить, что город на Неве хотя 
и не является официальным членом проекта, активно поддерживает 
политику движения «Здоровые города».

В июне 2012 г. в городе на Неве прошла Международная кон-
ференция Европейского регионального бюро ВОЗ «Здоровые горо-
да», которая, вероятно, ознаменовала собой пик взаимоотношений 
между петербургскими парламентариями и этой европейской ор-
ганизацией здравоохранения. В дальнейшем положительный опыт 
сотрудничества был утрачен. 

Совет государств Балтийского моря притягивает к себе большое 
количество других стран, не имеющих прямого отношения к Бал-
тийскому морю, но стремящихся в той или иной мере осуществлять 
влияние на этот регион. Поскольку Санкт-Петербург расположен 
на берегах Балтики, жители города и его парламент непосредствен-
но заинтересованы в том, чтобы деятельность этой организации 
осуществлялась при активном участии городских законодателей. 

5 Мариинский дворец посетила делегация Всемирной организации здравоохранения // 
Официальный сайт Законодательного Собрания Санкт-Петербурга. URL: http://www.
assembly.spb.ru/article/633200002/1244/Mariinskiy-dvorec-posetila-delegaciya-Vsemirnoy-
organizacii-zdravoohraneniya (дата обращения: 07.06.2020).
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10 июня 2002 года в Санкт-Петербурге состоялась 4-я встреча глав 
правительств государств Балтийского моря. С сентября 2000 года 
в России, как и в государствах Прибалтики, Советом государств 
Балтийского моря реализуется программа «Еврофакультет», в 
рамках которой осуществляется подготовка специалистов в сфе-
ре экономики, администрации и права. С сентября 2000 года эта 
программа действует на базе Калининградского государственного 
университета. Законодательное Собрание Санкт-Петербурга со-
трудничает с государствами-членами Совета государств Балтий-
ского моря в рамках Парламентской конференции Балтийского 
моря. С 7 по 9 июня 2000 года петербургскими парламентариями 
была организована программа пребывания в Санкт-Петербурге для 
делегации Союза государств Балтийского моря по демократиче-
ским институтам и правам человека, возглавляемой Комиссаром 
Союза Оле Эсперсен. В 2000 году, выступая на 9-й Парламентской 
конференции Балтийского моря, проходившей в Мариехамне,  
В.С. Ягья подчеркнул: «Развивая свои отношения в Балтийском 
регионе, мы, в Санкт-Петербурге, установили тесные экономиче-
ские, политические и прочие связи с многими балтийскими городами. 
Парламент Петербурга имеет специальное соглашение с парламен-
тами Гамбурга, Гданьска, Хельсинки и других регионов на побережье 
Балтийского моря. Эти соглашения – хорошая юридическая основа 
для формирования доверия людей к законодательной власти. Доверие 
достигается через законотворческую деятельность»6. В 2002 году 
при содействии Законодательного Собрания Санкт-Петербурга в 
городе на Неве была проведена 11-я Парламентская конференция 
Балтийского моря, а в августе 2012 года – 21-я Парламентская 
конференция Балтийского моря  прошла непосредственно в стенах 
Мариинского дворца. 

23-26 августа 2014 года делегация Законодательного Собра-
ния Санкт-Петербурга участвовала в XXIII ежегодном заседании 
Парламентской конференции Балтийского моря, которое прошло 
в польском г. Ольштыне. Конференция отметила ряд успехов в 
совместной деятельности по обеспечению чистоты Балтики. К 
числу успехов было отнесено добросовестное выполнение Дого-
вора о приграничном сотрудничестве между Польшей и Россией 

6 Ягья В.С. Мысли нараспашку. СПб.: Европейский Дом, 2008. С. 387.
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в Калининградской области. Конференция приняла резолюцию, в 
которой выражалась озабоченность ситуацией, складывавшейся на 
Украине. Полномочный представитель Законодательного Собра-
ния Санкт-Петербурга по международным связям, полномочный 
представитель Законодательного Собрания Санкт-Петербурга в 
Постоянном Комитете Парламентской конференции Балтийского 
моря Т.Я. Захаренкова сообщила: «Приоритетными вопросами кон-
ференции в течение 2013-2014 гг. являются инновации с акцентом 
на здравоохранение и социальное обеспечение; здравоохранение и 
оздоровительный туризм; научные исследования и возможности для 
бизнеса в области здравоохранения и приграничное сотрудничество 
в этой и смежной областях»7.

9 февраля 2017 года в Мариинском дворце прошла встреча заме-
стителя Председателя Законодательного Собрания А.В. Дроздова с 
Генеральным директором Постоянного международного Секретари-
ата Совета государств Балтийского моря госпожой Майрой Морой. 
Во время встречи ее участники обменялись мнениями по поводу пер-
спектив сотрудничества в рамках Совета государств Балтийского 
моря. А.В. Дроздов заметил, что Совет государств Балтийского 
моря – один из важнейших инструментов сохранения стабильности 
в регионе Балтийского моря. Эта организация способствует фор-
мированию атмосферы доверия и сотрудничества в Европе. Было 
отмечено, что Петербургский парламент также взаимодействует 
с рядом стран-участниц этой организации в рамках Парламентской 
конференции Балтийского моря и готова к дальнейшему расширению 
международных связей. Госпожа Майра Мора заметила, что не-
смотря на непростую геополитическую ситуацию, деятельность 
Совета государств Балтийского моря продолжает осуществляться 
в духе конструктивного сотрудничества и стремления государств 
к взаимопониманию. За 25 лет своей работы эта организация, в 
создании которой принимали участие 11 государств региона, под-
твердила свою эффективность.

7 Делегация Законодательного Собрания Санкт-Петербурга приняла участие в 
Парламентской Конференции Балтийского моря // Официальный сайт Законодательного 
Собрания Санкт-Петербурга. URL: https://www.assembly.spb.ru/article/633200093/45953/
Delegaciya-Zakonodatelnogo-Sobraniya-Sankt-Peterburga-prinyala-uchastie-v-Parlamentskoy-
Konferencii-Baltiyskogo-morya (дата обращения: 15.06.2020).
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В сентябре 2017 года делегация депутатов Законодательного 
Собрания Санкт-Петербурга приняла участие в 26-й Парламент-
ской конференции Балтийского моря, состоявшейся в Гамбурге. 
На повестке дня среди основных вопросов были: «сотрудничество 
в регионе Балтийского моря», «Участие демократов в эпоху цифро-
вых технологий», «Исследования и наука», «Устойчивый туризм».

В марте 2022 год Россия была исключена из состава этой ор-
ганизации из-за начала спецоперации на Украине. В результате 
парламентские связи на всех уровнях были утрачены.

Таким образом, петербургский парламент сотрудничает с много-
численными международными организациями: 

 ООН,
 Межпарламентский Союз,
 Ассоциация генеральных секретарей парламентов,
 Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе 

(ОБСЕ),
 Совет Европы,
 Северный Совет,
 Совет государств Балтийского моря,
 Парламентская конференция Балтийского моря,
 Конференции парламентариев Арктического региона,
 Международный арктический правовой форум,
 Европейская организаций высших органов финансового 

контроля,
 Международная неправительственная общественная органи-

зация «Диалог Евразия»,
 ОДКБ (заседание Совета Парламентской Ассамблеи Органи-

зации Договора о коллективной безопасности и пленарное заседание 
Парламентской Ассамблеи ОДКБ).

 Всемирная организация здравоохранения (ВОЗ).
Взаимодействие Законодательного Собрания Санкт-Петербурга 

с различными международными организациями – это в первую 
очередь прямые контакты каждого депутата петербургского парла-
мента со своими коллегами из десятков стран мира. Доверительные, 
подчас дружеские отношения, развивающиеся много лет, позитивно 
сказываются на укреплении международных связей Петербурга с 
другими городами и регионами стран всего мира. Международный 
авторитет Санкт-Петербурга, его многолетняя история и современ-
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ный экономический потенциал, а также богатые инвестиционные 
возможности позволяют Законодательному Собранию успешно 
осуществлять свою международную деятельность.

3.2. работа петербургских парламентариев с молодежью

В быстро меняющемся мире молодежь адаптируется к новой 
обстановке гораздо успешней, чем представители старшего по-
коления. Но эта адаптация будет тем эффективней, чем глубже 
юноши и девушки сумеют разобраться в жизненном опыте своих 
предшественников. Прежние успехи и ошибки взрослых должны 
обязательно становиться объектом анализа тех, кто только начинает 
свой профессиональный путь. В том числе – в области политики, 
дипломатии и парламентаризма.

Осознавая важность работы с молодыми лидерами, обладаю-
щими высоким интеллектуальным потенциалом и достойными 
нравственными качествами, депутаты Законодательного Собрания 
Санкт-Петербурга на протяжении многих лет ведут последова-
тельную работу по привитию молодежи интереса к общественной 
деятельности во всех ее проявлениях. Городские законодатели не 
только сами инициируют различные молодежные проекты, но и 
поддерживают те, которые зарождаются по предложению студентов, 
школьников, представителей различных молодежных организаций. 

К числу наиболее удачных молодежных проектов относится 
«Невская модель ООН». В 2010 году Комитетом по образованию 
Правительства Санкт-Петербурга совместно со Второй Санкт-
Петербургской гимназией было положено начало долгосрочного 
проекта, смыслом которого стало ежегодное проведение Между-
народной конференции старшеклассников «Невская модель ООН». 
По задумке организаторов конференция представляла собой долго-
временный исследовательский проект и являлась комплексной 
многофункциональной интеллектуальной ролевой игрой, в которой 
имитируется деятельность основных органов ООН (Генеральной 
Ассамблеи, Совета Безопасности, комитетов и других структур). 
Конференция стала проводиться в рамках международной про-
граммы дополнительного образования старшеклассников «Детская 
Модель Организации Объединенных Наций», входящей в систему 
молодежных ролевых игр. Ежегодная конференция стала исполь-
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зовать специально разработанную символику, рабочим языком 
является английский. 

Задачи конференции состоят в активном привлечении внимания 
молодежи к глобальным проблемам человечества, в предоставлении 
широких возможностей для полноценного интеллектуального и 
творческого результативного сотрудничества. 

Конференция с каждым годом становилась все более популяр-
ной. 23 марта 2015 года петербургские законодатели приняли актив-
ное участие в очередной молодежной конференции «Модель ООН». 
На этот представительный форум приехали более 300 школьников 
из Египта, Италии, Саудовской Аравии, Омана, Марокко, Сингапу-
ра, Турции. В центре внимания были вопросы борьбы с религиозным 
экстремизмом, защиты гражданского населения в условиях войны, 
меры по усилению партнерства для борьбы против распространения 
инфекций и многие другие. 

В 2018 году в торжественном открытии Международной кон-
ференции старшеклассников «Невская модель ООН-9» в Большом 
зале заседаний Мариинского дворца приняли участие около 200 
юношей и девушек из различных стран мира.

Этот проект расширяет представление молодежи о механизмах 
работы самой авторитетной международной организации, способ-
ствует укреплению дружбы юных петербуржцев со сверстниками 
многих других государств.

Двери Мариинского дворца открыты для представителей за-
рубежных молодежных организаций. 3 апреля 2012 года в Мари-
инском дворце побывала делегация представителей молодежной 
организации Испании, Португалии и Белоруссии по Европейской 
программе «Молодежь в действии». Тема визита: «Демократия 
от Атлантики до Урала». Руководителями группы были Хосе 
Мануэль Нейра (Испания), Хосе Энрике Брито (Португалия) и  
О.И. Равченко (Республика Беларусь). 

22 сентября 2014 года в Мариинском дворце прошла беседа 
заместителя Председателя Законодательного Собрания города 
П.М. Солтана и депутата городского парламента М.А. Шишкиной 
с делегацией руководителей международных молодежных орга-
низаций и муниципальных образований, в состав которой вошли 
молодежные активисты из Испании, Италии, Португалии, Вен-
грии, Азербайджана, Армении, Молдавии и Украины. Цель визита 
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состояла в обсуждении вопросов молодежной занятости. Гости 
задали многочисленные вопросы, связанные с законодательной 
поддержкой молодых специалистов. Участников встречи особенно 
интересовали вопросы занятости молодежи и развития молодеж-
ного предпринимательства. 

Современные политические вызовы заставляют политиков, 
дипломатов и парламентариев искать новые конфигурации между-
народного государственного взаимодействия. Одним из результа-
тов динамично развивающейся внешнеполитической обстановки 
стало создание в 2001 году лидерами Китая, России, Казахстана, 
Таджикистана, Киргизии и Узбекистана Шанхайской организации 
сотрудничества (ШОС). В 2017 году сформировалась независимая 
некоммерческая площадка – Молодежная лига ШОС, в которой 
объединилась молодежь 8 государств: Индии, Казахстана, Кирги-
зии, Китая, Пакистана, России, Таджикистана, Узбекистана. Лига 
придерживается принципов «шанхайского духа», укрепляет роль 
молодежи в развитии стран и регионов8. В 2018 году в Законодатель-
ном Собрании Санкт-Петербурга прошла встреча с участниками 
летней школы «Молодежной лиги ШОС». В центре внимания лиги 
две крупные проблемы: «ШОС – территория доверия» и «Лидеры 
новой формации». И.А. Максимцев поблагодарил руководителей 
петербургского парламента за помощь и поддержку в осуществле-
нии международных проектов, подчеркнув: «На Саммите ШОС 
2018 большое значение было уделено работе с молодым поколением, 
по итогам которого было принято обращение к молодежи. В обра-
щении лидеры государств-участников ШОС выразили уверенность 
в том, что молодежь государств-членов ШОС, принимая активное 
участие в жизни общества, внесет достойный вклад в развитие и 
процветание своих стран, укрепление региональной и глобальной 
стабильности и безопасности, в диалог между народами, культурами 
и религиями»9. Гости побывали на экскурсии в Мариинском дворце 

8 Делегаты Молодежной лиги стран ШОС узнали о работе КДЦ // Китайский 
деловой центр. URL: https://cbc-spb.com/publications/20.07.18/5b6837b6c02a08b04cf117
ac/ (дата обращения: 14.06.2020).

9 Письмо Председателю Законодательного Собрания Санкт-Петербурга Макарову 
В.С. от ректора ФГБОУ ВО «Санкт-Петербургский государственный экономический уни-
верситет» (СПбГЭУ) И.А. Максимцева от 17 июля 2018 года № 806242-2 // Документы 
(письма, справки, информация и др.) по проведению в Законодательном Собрании Санкт-
Петербурга мероприятий с дипломатами и зарубежными делегациями. 2018 год.
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и посетили Информационно-просветительский центр Законода-
тельного Собрания. 

Это направление работы с молодежью, поддержанное петербург-
скими парламентариями, представляется очень успешным проек-
том, однако известно, что в современном мире публичные деятели 
должны обладать многими профессиональными качествами, среди 
которых умение ясно и убедительно выражать свои мысли, общаться 
с коллегами на разных языках, приобретает особое значение. По 
этой причине Законодательное Собрание Санкт-Петербурга на 
протяжении многих лет поддерживает Международный молодежный 
конкурс Ораторского мастерства на английском языке. Конкурс 
проводится в Санкт-Петербурге ежегодно в стенах Мариинского 
дворца. Представители десятков стран мира, начиная с 1984 года, со-
бираются в Санкт-Петербурге для участия в этом конкурсе. Каждый 
год конкурс посвящен какой-либо важной теме. Среди них: «Деньги 
правят миром», «Мир без границ», «Различия и многообразия», 
«Создавая глобальное будущее», «Возрождение и обновление». Та-
кая сложная и во многом философская проблематика способствует 
тому, что молодежь задумывается над самыми актуальными вопро-
сами современности. Конкурсанты в своих выступлениях говорят 
о необходимости культурного и политического сотрудничества 
представителей разных государств, обосновывают свое видение 
современного мира и перспективы его развития.

В марте 2017 года в Мариинском дворце прошел Междуна-
родный молодежный конкурс ораторского мастерства российских 
школьников и студентов. Победитель конкурса стал участником 
международного финала в Лондоне. В марте 2018 года в Малом 
зале Мариинского дворца прошел финал этого конкурса, победите-
лям которого были вручены сувениры от имени Законодательного  
Собрания Санкт-Петербурга. Главному победителю конкурса было 
доверено представлять Санкт-Петербург и Россию на международ-
ном финале в Лондоне. 15 марта 2019 года в Мариинском дворце 
была проведена экскурсия для участников молодежного конкурса 
ораторского мастерства на английском языке.

Четвертьвековой юбилей Законодательного Собрания Санкт-
Петербурга стал событием международным. Одно из подтверж-
дений тому – инициатива Национального Собрания Республики 
Сербской. 19 марта 2019 года Национальное собрание Республики 
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Сербской подписало Протокол о проведении мероприятий в связи 
с 25-й годовщиной Законодательного Собрания Санкт-Петербурга. 
Парламент Республики Сербской пригласил всех школьников 6-9-х 
классов школ Сербии присылать на конкурс свои рисунки, которые 
были бы приурочены к юбилею парламента Санкт-Петербурга и 
отражали бы различные сюжеты, связанные с историей и совре-
менностью Северной столицы. Лучшие работы были выставлены 
в Национальном собрании Республики Сербской, а три работы-по-
бедительницы конкурса были представлены в рамках юбилейных 
торжеств в Мариинском дворце в Петербурге. 

21 мая 2019 года Председатель Краковского городского совета 
Доминик Янковец объявил о своем покровительстве художе-
ственному конкурсу среди школьников 4-8-х классов краковских 
начальных школ, посвященному 25-летию Законодательного Со-
брания Санкт-Петербурга. В условиях конкурса сообщалось, что 
его участники могут выполнять свои произведения, посвященные 
Петербургу, в любой живописной технике. Конкурсные работы 
направлялись в Краковский городской совет до 3 июня. Финал 
конкурса проходил 14 июня 2019 года. Цель конкурса состояла 
в том, чтобы вызвать интерес юных жителей Кракова к Санкт-
Петербургу – городу с уникальным культурным наследием. Одна 
из главных задач конкурса состояла в продвижении позитивного 
имиджа Северной столицы России.

Нет сомнения в том, что участники молодежных проектов из 
разных стран, спустя годы, будут с теплотой вспоминать встречи в 
Мариинском дворце. Разумеется, не все участники молодежных про-
ектов станут политиками, дипломатами, парламентариями. Главное, 
что в молодые годы они познали атмосферу дружбы и взаимопони-
мания. Этот опыт, несомненно, пригодится им независимо от того, 
какую сферу деятельности они выберут в своей взрослой жизни.

контрольные вопросы и задания

1. Охарактеризуйте взаимодействие Законодательного Собра-
ния Санкт-Петербурга с международными организациями.

2. Оцените эффективность деятельности петербургских парла-
ментариев по укреплению связей с Советом государств Балтийского 
моря.
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3. Какое значение для развития международных связей Петер-
бурга имеет сотрудничество парламента Петербурга с международ-
ными организациями?

4. Какую роль играет Законодательное Собрание Санкт-
Петербурга во взаимодействии с молодыми иностранными специ-
алистами.
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глАВА 4.

Международные связи Санкт-Петербурга и Китая  
как образец международного сотрудничества

Вопрос 1. Официальные визиты делегаций из Китая в Санкт-
Петербург.

Вопрос 2. Товарооборот Санкт-Петербурга и Китая.
Вопрос 3. Деятельность Генерального консульства КНР в Санкт-

Петербурге.
Вопрос 4. ЗАО «Балтийская жемчужина» как самый крупный 

инвестиционный проект Китая.
Вопрос 5. Побратимство Санкт-Петербурга и городов КНР

4.1. официальные визиты делегаций 
 из китая в санкт-Петербург

Одним из важных направлений международной деятельности 
Санкт-Петербурга стало развитие отношений с органами власти 
КНР. В период с 8 по 10 октября 1995 года по приглашению Государ-
ственной Думы ФС РФ нашу страну посетила делегация комитета 
Всекитайского Собрания Народных Представителей (ВСНП) по 
финансово-экономическим вопросам. Делегацию возглавлял за-
меститель Председателя комитета, член Постоянного Комитета 
ВСНП Ли Хао. Делегация также побывала в Санкт-Петербурге, где 
посетила Мариинский дворец. 22-23 октября 1995 года делегация 
комитета по внешним связям Народного политического консуль-
тативного совета Китая (НПКС КНР) во главе с Председателем 
комитета, членом ЦК КПК Цянь Лиженем побывала в Петербурге 
по приглашению Государственной Думы РФ. С тех пор делегации 
КНР стали посещать Петербург ежегодно. Например, с 24 по 26 
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сентября 1996 года по приглашению Государственной Думы в городе 
на Неве побывала делегация Народного политического консульта-
тивного совета Китая КНР во главе с Председателем ПК НПКСК 
Ли Жуйхуанем. В 1997 году делегации НПКСК КНР трижды посе-
щали Санкт-Петербург. В 1999 году в Петербург прибыли не только 
делегации ПК ВСНП, но и делегация Национального контрольно-
ревизионного управления КНП. 2-4 июля по приглашению Счетной 
палаты РФ Петербург посетила делегация во главе с заместителем 
Генерального аудитора КНР Ван Даоченом. 15 октября петербург-
ский парламент посетила делегация во главе с заместителем пред-
седателя Постоянного Комитета СНП Шанхая Ци Шигуем.

Начиная с 2000 г. петербургский парламент стал проявлять в 
налаживании международных связей больше активности и само-
стоятельности, делая акцент на укреплении связей с различными, 
порой самыми отдаленными, регионами Китая. В апреле 2000 года 
депутаты Законодательного Собрания Санкт-Петербурга во главе 
с В.С. Ягьей посетили провинцию Цзянсу, город Нанкин, а также 
город Янчжоу. 22-23 июля 2000 года Санкт-Петербург, в том числе 
и Мариинский дворец, посетила передовая группа по подготовке 
визита в Петербург делегации ВСНП КНР, возглавляемая Пред-
седателем ПК ВСНП Ли Пэном. Осенью и зимой того же года в 
Законодательном Собрании побывали делегации финансово-эконо-
мической комиссии ВСНП (13-14 октября) и делегация Комитета 
ВСНП по внутренним делам и юстиции во главе с заместителем 
председателя Комитета Гу Цзиньцы (1-3 декабря).

2001 год стал годом своеобразного прорыва в укреплении 
парламентских связей между Законодательным Собранием 
Санкт-Петербурга и Китаем. Различные делегации из Китайской 
Народной Республики посещали Законодательное Собрание 
Санкт-Петербурга 8 раз. 14-15 апреля состоялись официальные 
визиты делегаций Ассоциации Народной Дипломатии КНР и де-
легации депутатской группы китайско-российской дружбы ВСНП.  
8-10 июля Санкт-Петербург посетила делегация Государственного 
контрольно-ревизионного управления КНР, а 31 августа – 2 сентяб-
ря – делегация Канцелярии ПК ВСНП. 14-16 сентября 2001 года в 
Петербурге побывала делегация ВСНП, а 9-10 октября – делегация 
Комитета по образованию, науке, культуре и здравоохранению 
ВСНП КНР.
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В мае 2002 года петербургская делегация во главе с депутатом 
В.С. Ягьей посетила провинцию Ханчжоу. В этом же году китай-
ские делегации приезжали в Законодательное Собрание Санкт-
Петербурга три раза.

В юбилейном для Санкт-Петербурга 2003 году, 25-26 июля, 
гостями Законодательного Собрания были делегации Китайской 
государственной компании «Машимпекс» и Китайской государ-
ственной корпорации судостроительной индустрии.

В апреле 2004 года петербургская делегация посетила город 
Хуаншань в провинции Аньхой, а в октябре в КНР побывали пе-
тербургские парламентарии во главе с Председателем Законода-
тельного Собранием В.А. Тюльпановым. 

Руоководство Санкт-Петербурга пыталось наладить контакты 
с максимальным количеством китайских провинций. Так, в ноя-
бре 2005 года администрация Петроградского района обратилась 
с просьбой к Председателю Законодательного Собрания Санкт-
Петербурга В.А. Тюльпанову о посещении Мариинского дворца 
делегацией правительства города Яньчен (провинция Цзянсу, КНР), 
которая находилась в Петроградском районе с дружественным визи-
том в рамках Меморандума о сотрудничестве от 26 апреля 2004 года. 
16 ноября 2005 года делегация Постоянного Комитета Яньченского 
Собрания Народных Представителей посетила Санкт-Петербург. 
Вскоре, в апреле 2006 года, петербургская делегация во главе с  
В.А. Тюльпановым посетила КНР. Тем же летом, 25-30 июля, в Пе-
тербурге побывала делегация СНП провинции Ляонин.

18 октября 2006 года Санкт-Петербург посетила делегация 
Международной общественной организации «Френдшип Форс» 
провинции Джангсу из КНР. В составе делегации из 9 человек были 
руководитель группы, заместитель директора издательского бюро 
«Нанкин Ньюс» Ши Жендонг, генеральный секретарь Международ-
ного культурного центра по обмену гражданами провинции Джангсу 
Лю Линг, члены попечительского Совета, художники и президент 
«Френдшип Форс» Китая Джек Джисет. Цель посещения города 
на Неве состояла в ознакомлении с международной деятельностью 
и общественными организациями Петербурга, в выстраивании 
перспективы российско-китайского культурного сотрудничества. 

2007 год руководителями РФ и КНР был объявлен «Годом Ки-
тая в России». В этом году китайские делегации посещали Санкт-
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Петербург практически каждый месяц. Среди них, в частности, 
были делегация Всекитайской Федерации Женщин во главе с 
председателем подкомитета по работе с женщинами при Комитете 
дружбы, мира и развития Китая и России госпожой Чжао Шаохуа, 
делегация местных собраний народных представителей во главе с 
членом ПК ВСНП КНР Цзя Чжинцзе. 24 октября по инициативе 
депутата Законодательного Собрания Санкт-Петербурга В.С. Ягьи 
в Мариинском дворце, в Белом зале, прошла встреча руководства 
Контрольно-Счетной палаты Санкт-Петербурга с делегацией руко-
водителей региональных контрольно-ревизионных органов КНР.

Первое десятилетие 2000-х годов было периодом, когда петер-
бургские и китайские парламентарии приобрели бесценный опыт 
взаимного сотрудничества. Особенностью того периода было то, 
что китайские законодатели чаще, чем парламентарии из Санкт-
Петербурга посещали своих коллег. Количество встреч имело тен-
денцию к увеличению. Это видно на примере общения парламента-
риев в последние годы первого десятилетия. Например, 2 июля 2009 
года по просьбе Генерального консула КНР в Санкт-Петербурге 
Тянь Эрлуна в Мариинском дворце, в Красном зале, была проведена 
встреча депутата В.С. Ягьи с делегацией во главе с заместителем 
Председателя Народного Политического Консультативного Со-
вета КНР господином Ду Циньлинем, в ходе которой главе китай-
ской делегации была вручена медаль Законодательного Собрания 
Санкт-Петербурга, а всем членам делегации были подарены книги 
о городе на Неве. 8 октября 2009 года в Законодательном Собрании 
Санкт-Петербурга, в Красном зале, прошла встреча полномочного 
представителя Законодательного Собрания депутата В.С. Ягьи с 
делегацией Чжецзянского университета (г. Ханчжоу, КНР). В со-
ставе делегации были, в частности, профессор Лу Йючжи – декан 
Института по исследованию политической теории и политического 
образования, декан Института мировой политики, член правления 
всекитайской Ассоциации по исследованию международных отно-
шений, вице-президент Чжецзянской ассоциации по исследованию 
международных проблем и профессор Ма Цзянцзин – заместитель 
декана института по исследованию политической теории и полити-
ческого образования, директор Центра психологического консуль-
тирования Чжецзянского университа, вице-президент Чжецзянской 
ассоциации по образованию в области политического мышления. 
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Генеральный консул Китайской Народной Республики в Санкт-
Петербурге Тянь Эрлун обратился к полномочному представителю 
Законодательного Собрания по международным связям В.С. Ягье 
с просьбой организовать экскурсию по Мариинскому дворцу для 
торгово-экономической делегации провинции Аньхой 16 октября 
2009 года. В состав делегации вошли председатель правления хол-
динга «CONCH» Го Вэньсань, заместитель генерального директора 
холдинга «CONCH» Юй Бяо, заместитель председателя правления 
компании «Новые материалы» холдинга «CONCH» Ян Чжиюн и 
глава Канцелярии председателя правления холдинга Лю Тяньтянь. 
Через несколько дней, 19 октября 2009 года, в Мариинском дворце 
прошла экскурсия для делегации Пекинского административного 
института во главе с членом управляющего комитета этого вуза 
профессором Чжоу Чуньмином.

Во второе десятилетие XXI века парламентарии Петербурга 
и Китая вступили, имея за плечами уже богатый опыт взаимного 
общения. При этом Санкт-Петербург посещали делегации, состояв-
шие из совершенно разных управленческих структур Китая. В част-
ности, 16 сентября 2011 года в Красном зале Мариинского дворца 
состоялась встреча депутата Законодательного Собрания В.С. Ягьи 
с делегацией во главе с заместителем председателя Экономического 
и Социального Совета Китая господином Яном Анцзяном. В состав 
делегации также входили Чрезвычайный и полномочный посол  
Лю Гучан – исполнительный член Экономического и Социального 
Совета Китая, Пан Цзяхуа – член Экономического и Социального 
Совета Китая, директор Института урбанистических и экологи-
ческих исследований Китайской академии социальных наук, Ву 
Цзижонг – директор департамента международных связей Эко-
номического и Социального Совета Китая и другие официальные 
лица. Экономический и Социальный Совет Китая представляет 
собой структурное подразделения Народного Политического 
Консультативного Комитета Китая. В ходе встречи обсуждались 
перспективы сотрудничества между Экономическим и Социаль-
ным Советом Китая, Народным Политическим Консультативным 
Советом Китая и Законодательным Собранием Санкт-Петербурга.

Постепенно петербургские парламентарии все чаще стали 
встречаться не только с представителями выборных органов 
Китайской Народной Республики, но и с ключевыми фигурами 
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деловых кругов Китая. В частности, 11 марта 2013 года Петербург 
посетила делегация торгово-промышленной корпорации «Хуасинь», 
которую возглавлял президент компании Чень Цю Ту. Корпорация  
«Хуасинь» – самая крупная в Китае корпорация, в которой трудятся 
более 1 млн 200 тыс. человек. Компания занимается строитель-
ством и добычей нефти. Во время встречи стороны обменялись 
мнениями по вопросу совместного инвестирования ряда проектов в 
сфере промышленного производства и городской инфраструктуры.  
16 июня 2016 года вновь прошла встреча с делегацией китайской 
энергетической компании «Хуасинь» во главе с президентом CEFC 
China – China Energy Company Limited (Китайская энергетическая 
компания «Хуасинь») Е Цзяньмином. В беседе также участвовали 
супруга главы компании У Лицюн, президент компании «Петро-
мир», президент петербургского отделения Российского еврейского 
конгресса М.М. Мирилашвили, генеральный директор компании 
«Петромир» Р.А. Линьков, вице-президент компании «Петромир» 
А.Н. Деменок. Было отмечено, что компания «Хуасинь» – частное 
предприятие коллективной собственности, специализирующееся 
в области энергетики и финансовых услуг. Она придерживается 
стратегии расширения международного энергетического сотруд-
ничества и стремится к развитию своей деятельности в области 
энергетической промышленности и созданию современного пред-
приятия, способного успешно конкурировать на международной 
арене. Главная задача компании – обеспечение энергетической 
безопасности Китайской Народной Республики. В последнее 
время эта организация прикладывала много усилий для развития 
международного инвестиционного банка, который совмещает свою 
финансовую деятельность с инвестициями в энергетическую сферу. 
За 2014 год оборот компании превысил 220 млрд юаней, и она вошла 
в ТОП-500 мировых брендов. Фирма «Хуасинь» признана наиболее 
влиятельным предприятием Китая. Кроме того, она входила 4 года 
подряд в список 10 лучших компаний-благотворителей страны. 
Уникальность управления компании состоит в том, что ее руковод-
ство совмещает коммерческую деятельность с конфуцианством и 
военизированным управлением.

Рассматривая Санкт-Петербург как привлекательный рынок для 
инвестиций, руководство компании «Хуасинь» выразило надежду на 
то, что при поддержке петербургского парламента сотрудничество 
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энергетической и финансовой компании «Хуасинь» с коллегами по 
бизнесу из Санкт-Петербурга принесет большую пользу как городу 
на Неве, так и Китаю.

12 марта 2014 года по инициативе китайской стороны в Санкт-
Петербурге состоялась встреча с представителями Народной 
прокуратуры провинции Хэйлунцзян во главе с заместителем 
генерального прокурора Ян Чунлэй. В ходе встречи гости были 
проинформированы о тех изменениях, которые произошли в послед-
нее время в российском законодательстве. В частности, речь шла о 
законах и актах Российской Федерации в сфере охраны порядка и 
осуществления торговой деятельности. 

1 сентября 2014 года в Мариинском дворце состоялась встреча 
председателя контрольной группы Законодательного Собрания 
Санкт-Петербурга депутата К.О. Смирнова, руководителя фракции 
КПРФ В.Я. Дмитриева и члена фракции КПРФ депутата И.В. Коро-
вина с делегацией шанхайской комиссии Коммунистической Партии 
Китая по проверке дисциплины, которую возглавляла представитель 
начальника Управления по надзору и контролю г. Шанхая госпожа 
Вэнь Синьхуа. Петербургские депутаты рассказали членам китайской 
делегации о функциях и полномочиях контрольной группы Законо-
дательного Собрания, которая была сформирована для осуществле-
ния контроля за исполнением требований Устава Санкт-Петербурга, 
законов и других правовых актов, принятых Законодательным 
Собранием, а также для контроля за тем, чтобы правовые акты, ут-
вержденные Законодательным Собранием города, соответствовали 
законодательству РФ. Он подчеркнул, что российскими законами и 
законами субъектов Федерации закреплено положение о наличии 
во всех структурах, причастных к финансово-хозяйственной, неком-
мерческой, политической деятельности, контрольно-ревизионным 
органам обязательность проведения независимого аудита. За кон-
трольными органами закреплены функции, реализуемые в форме 
утверждения на ключевые должности – на должности председателей 
Счетной Палаты, создания контрольных групп и проведения депу-
татских расследований. Было обращено внимание на то, что в кон-
трольную группу петербургского парламента входят представители 
всех без исключения партий, представленных в Законодательном 
Собрании. Тот факт, что председателем этой группы избран пред-
ставитель оппозиционной партии, демонстрирует демократизм 
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российского общества и, в частности, петербургского парламента. 
Глава китайской делегации госпожа Вэнь Синьхуа рассказала о том, 
что комиссия, в которой работают члены делегации, представляет со-
бой один из центральных органов Коммунистической Партии Китая, 
который создан для борьбы с коррупцией и злоупотреблениями среди 
членов партии. Главная задача комиссии состоит в защите Устава 
КПК и других внутрипартийных положений в проверке исполнения 
того курса, который проводит Компартия Китая. Во время встречи 
была высказана взаимная уверенность в том, что взаимовыгодное 
сотрудничество между петербургскими и шанхайскими коллегами 
будет и дальше успешно развиваться во всех направлениях.

2 июля 2015 года в Красном зале Мариинского дворца прошла 
встреча заместителя Председателя Законодательного Собрания 
Санкт-Петербурга П.М. Солтана с делегацией постоянного комитета 
Собрания Народных представителей г. Шэньчжэня (провинция Гуан- 
дун), которую возглавлял заместитель председателя Постоянного 
комитета господин Гао Чжэньхуай. П.М. Солтан выразил надежду 
на то, что отношения между Китаем и Россией и дальше будут дина-
мично развиваться. Основными проблемами, затронутыми в беседе, 
были проблемы экономических связей, культурного сотрудничества, 
а также взаимодействия в сфере образования, экологии и туризма. 
Петербургский депутат заметил, что с провинцией Гуандун у За-
конодательного Собрания Санкт-Петербурга налажены прочные 
связи. В январе 2014 года делегация из Санкт-Петербурга посетила 
города Гуанчжоу и Шэньчжэнь. Во время того визита был подписан 
ряд важных документов, в том числе Соглашение о дружбе и сотруд-
ничестве между Правительством Санкт-Петербурга и Народным 
правительством провинции Гуандун, Протокол о развитии друже-
ственных обменов и сотрудничества между Санкт-Петербургом и 
Гуанчжоу, Протокол о дружественных обменах и сотрудничестве 
Санкт-Петербурга и Шэньчжэня, Соглашение между Комитетом 
по промышленной политике и инвестициям Санкт-Петербурга, 
Комитетом по инвестициям Санкт-Петербурга и Международным 
технологическим союзом провинции Гуандун по сотрудничеству 
со странами СНГ, Соглашение между Санкт-Петербургским госу-
дарственным академическим институтом живописи, скульптуры и 
архитектуры им. Репина Российской академии художеств и Шэнь-
чжэньским университетом о создании «Репинских курсов».
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Во время встречи в Мариинском дворце особое внимание было 
уделено таким вопросам, как создание механизма регулярных об-
менов между Законодательным Собранием Петербурга и ПК СНП 
г. Шэньчжэнь, содействие созданию правовых механизмов органи-
зации благотворительной деятельности, улучшение правового ре-
гулирования работы по повышению качества производства, а также 
пути совершенствования правовых норм контроля за качеством и 
безопасностью продуктов питания.

Как известно, Санкт-Петербург – второй по политическому и 
экономическому весу город России. Эта особенность способству-
ет тому, что с городом на Неве стремятся упрочить контакты как 
представители регионов Китая, так и деятели центральных органов 
власти КНР. 21 октября 2016 года в Санкт-Петербурге побывала 
делегация Комитета по внутренним делам и юстиции Всекитай-
ского Собрания Народных Представителей Китайской Народной 
Республики. Встреча стала еще одним важным этапом в развитии 
двусторонних отношений, в экономическом, культурном, образо-
вательном сотрудничестве, а также в совместной деятельности в 
области экологии и туризма.

20 апреля 2017 года в Санкт-Петербурге приняли делегацию 
Собрания Народных Представителей провинции Цзилинь. На 
встрече было отмечено, что Санкт-Петербург развивает связи с за-
конодательными органами Шанхая и Циндао. Петербург является 
одним из самых крупных в Российской Федерации потребителем 
китайского агропрома. Была выражена надежда на дальнейшее со-
трудничество наших стран и установление партнерских отношений 
между Петербургским парламентом и Собранием Народных Пред-
ставителей провинции Цзилинь. Председатель китайской делегации 
господин Су Чжэн выразил уверенность в том, что у двустороннего 
сотрудничества большие перспективы, поскольку Цзилинь явля-
ется крупнейшим сельскохозяйственным производителем Китая.  
80% населения этой провинции трудятся в агротехнической отрас-
ли. В то же время в провинции Цзилинь в последнее время стала 
активно развиваться промышленность, в связи с чем китайским 
товарищам будет очень полезен опыт Санкт-Петербурга как одного 
из крупнейших индустриальных центров России. Во время беседы 
также были затронуты вопросы планирования законотворчества, 
развития социального и экологического законодательства.
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13 июня 2017 года в Мариинском дворце прошла встреча с де-
легацией Собрания Народных Представителей города Шэньчжэнь. 
Председатель китайской делегации господин Цю Хай заметил, что 
его родной город Шэньчжэнь один из самых молодых и быстро 
развивающихся городов Китайской Народной Республики. Он за-
нимает четвертое место среди экономических центров КНР, уступая 
лишь Пекину, Шанхаю и Гуанчжоу. Во время беседы стороны обсу-
дили перспективы экономического и культурного сотрудничества, 
отметив огромный потенциал.

Современные исследователи пытаются определить причины, 
по которым Китай на протяжении последнего времени начал столь 
бурно развиваться. Вероятно, одна из причин успеха кроется в том, 
что руководящие органы этой страны, в том числе ЦК КПК, очень 
рационально, порой даже жестко строят работу своего управлен-
ческого аппарата. Во многом тон этой деятельности задает такая 
структура как Канцелярия Центрального Комитета Компартии 
Китая. Именно поэтому столь важной была для парламентариев 
Петербурга встреча с делегацией Канцелярии ЦК КПК во главе 
с заместителем начальника Канцелярии господином Мэн Шучу, 
которая прошла в Красном зале Мариинского дворца 20 июня 2017 
года. Петербургские парламентарии рассказали гостям о том, как 
развивается процесс законотворчества в городе, а также о взаимо-
действиях исполнительной и законодательной ветвей власти. Также 
был затронут вопрос разграничения полномочий федерального и 
регионального парламентов. Китайские гости поблагодарили коллег 
за гостеприимство, подчеркнув, что укрепление всесторонних свя-
зей между КНР и РФ – один из главных приоритетов во внешней 
политике Китайской Народной Республики. 

В 2018 году темп взаимного сотрудничества не снижался, а осенью 
стал резко нарастать. 7 сентября 2018 года для делегации высокопо-
ставленных руководителей Партийного комитета провинции Цинхай 
в составе 27 человек был организован прием и проведена экскурсия по 
залам Мариинского дворца. 20 сентября 2018 года в Петербург прибы-
ла делегация Народного правительства Гонконга, которую возглавлял 
начальник юридического отдела представительства Центрального На-
родного Правительства Китайской народной Республики в Гонконге 
господин Ван Чжэнь Минь. Во время беседы было обращено внимание 
на важность российско-китайского сотрудничества на региональном 
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уровне. Участники встречи выразили желание и дальше расширять 
контакты в области экономики, энергетики, дорожного хозяйства, об-
разования, туризма и конгрессно-выставочной деятельности. Во время 
встречи особое внимание было уделено вопросам делового партнер-
ства в области образования и туристического бизнеса. 22 октября 2018 
года Петербург посетила делегация провинции Фуцзянь, которую 
возглавляла председатель Комитета по окружающей среде и развитию 
городов и сельских районов Постоянного Комитета Всекитайского 
собрания народных представителей провинции Фуцзянь госпожа 
Чжу Хуа. В ходе беседы обсуждались вопросы роста товарооборота 
между Петербургом и Китаем. Особое внимание было обращено на 
партнерские связи в области образования и туризма. Обсуждались во-
просы, касающиеся крупнейших инвестиционных проектов, в которых 
активно участвует китайский бизнес в Петербурге.

31 октября 2018 года Санкт-Петербург посетила делегация 
китайского города Сиань во главе с заместителем генерального се-
кретаря Правительства этого города господином Хуаном Сяохуа. Во 
время встречи были обсуждены российско-китайские экономиче-
ские связи, отмечалась непрерывная динамика роста товарооборота 
между Санкт-Петербургом и КНР. 

27 июня 2019 года в Мариинском дворце состоялась встреча в 
рамках годов межрегионального сотрудничества России и Китая 
(2018–2019) заместителя Председателя Комитета по законодатель-
ству Законодательного Собрания Санкт-Петербурга Д.Б. Тугова с 
делегацией провинции Фуцзянь КНР во главе с Председателем над-
зорной и судебной комиссии Постоянного Комитета Собрания На-
родных Представителей провинции госпожой Чжу Шуфан. В ходе 
встречи были обсуждены вопросы экономического взаимодействия. 
Отмечалось, что товарооборот между Санкт-Петербургом и Китаем 
постоянно растет. Среди основных направлений взаимодействия 
активно развивается партнерство в области образования и туризма. 
Д.Б. Тугов рассказал китайским гостям об инвестиционных проек-
тах, в которых уже участвует в Петербурге бизнес КНР. Во время 
встречи было отмечено, что в начале июня в Петербурге в рамках 
Международного экономического форума между руководством РФ 
и КНР было подписано около 30 важных документов, а также было 
сделано совместное заявление лидеров государств В.В. Путина и Си 
Цзиньпина по ряду стратегических вопросов.
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5 сентября 2019 года Петербург посетила делегация провинции 
Гуанси. Стороны подтвердили свою дальнейшую готовность содей-
ствовать развитию дружеских связей между Россией и Китаем. Во 
время встречи обсуждались вопросы развития туризма, законот-
ворчества и транспортной инфраструктуры.

26 сентября 2019 года Петербург посетили две китайские деле-
гации. Одну из них – делегацию Бюро советников Государственного 
Совета КНР – возглавляла начальник первого отдела по делам 
советников Бюро госпожа Сюй Сяовэй. Бюро советников Государ-
ственного Совета КНР – это консультативно-совещательный орган, 
проводящий исследования по актуальным для Госсовета вопросам. 
Бюро изучает общественное мнение, анализирует законодательство 
и на основе полученных сведений предлагает рекомендации для 
Государственного Совета КНР. Во время встречи были обсуждены 
вопросы регионального законотворчества на примере деятельности 
Петербургского парламента. Обсуждались возможные направления 
взаимодействия в области научных исследований и аналитики.  
В тот же день петербургские парламентарии встретились с делега-
цией Постоянного Комитета Собрания Народных Представителей 
города Ханчжоу. Стороны обсудили перспективы межпарламент-
ского взаимодействия, совместной работы в сфере образования, 
инновационных технологий и туризма.

Органы государственной власти Петербурга приобрели богатый 
опыт выстраивания взаимоотношений с законодателями, политика-
ми, дипломатами, бизнесменами, деятелями науки и культуры раз-
личных регионов Китайской Народной Республики. Таким образом, 
была заложена прочная основа дальнейшего развития двусторонних 
отношений между петербургским парламентом и китайскими кол-
легами в условиях резкого обострения международной обстановки.

4.2. деятельность генерального консульства кнр 
 в санкт-Петербурге

Генеральное консульство КНР в Санкт-Петербурге основано 
в 1986 году и стало первым Генеральным консульством КНР на 
территории России. Генеральное консульство представляет инте-
ресы Китайской Народной Республики на Северо-Западе России.  
В состав консульского округа Генерального консульства Китайской 
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Народной Республики в Санкт-Петербурге входят Ленинградская 
область, Республика Карелия, Мурманская область, Псковская 
область, Архангельская область и Новгородская область. На про-
тяжении всего периода работы консульство стремилось налаживать 
контакты с представителями различных сфер жизнедеятельности 
Петербурга.

29 сентября 2004 года Генеральный консул КНР в Санкт-
Петербурге Ли Хуэйлай провел прием, посвященный 55-й годов-
щине со Дня основания Китайской Народной Республики и 55-й 
годовщине установления дипломатических отношений между 
Россией и Китаем. 

Генеральные консулы часто сопровождают делегации, прибыв-
шие из Китая. Например, в мае в Санкт-Петербурге находилась 
делегация Народного Правительства Ханчжоу во главе с мэром 
города Сунь Чжунхуаном. Также в беседе с петербургскими пар-
ламентариями принял участие Генеральный консул КНР в Санкт-
Петербурге господин Тянь Эрлун. 

Петербуржцы, укрепляя дружеские связи с жителями Китая, не 
только радовались их успехам в развитии своего государства, но и 
печалились, когда в стране происходили природные катаклизмы. 
24 мая 2008 года Председатель Законодательного Собрания Санкт-
Петербурга В.А. Тюльпанов посетил Генеральное консульство Ки-
тайской Народной Республики в Санкт-Петербурге, где выразил 
соболезнования близким людей, пострадавших от землетрясения 
в городе Вэньчуань провинции Сычуань. Глава петербургских пар-
ламентариев сделал запись в книге соболезнований.

2012 год стал Годом российского туризма в Китае, а 2013 год –  
Годом китайского туризма в России. Отношения между китай-
скими дипломатами и депутатами Законодательного Собрания 
Санкт-Петербурга не ограничивались формальными контактами, 
часто перерастая в отношения дружбы и полного взаимопонима-
ния. Пример тому – сотрудничество Генерального консула КНР в 
Санкт-Петербурге Се Сяоюна с петербургскими законодателями. 
Когда истек срок пребывания Се Сяоюна в Санкт-Петербурге и 
его ждала другая дипломатическая работа, он счел своим долгом 
посетить Мариинский дворец, чтобы выразить всем петербургским 
парламентариям свою признательность и благодарность за годы 
плодотворного сотрудничества. В свою очередь петербургские за-
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конодатели поблагодарили господина Се Сяоюна за его любовь к 
Петербургу, за то, что он вложил много сил и души в укрепление 
дружеских связей между Китаем и Санкт-Петербургом. Факт про-
щания бывшего Генерального консула КНР в Санкт-Петербурге был 
отмечен как российскими, так и китайскими средствами массовой 
информации.

26 августа 2015 года Председателя Петербургского парла-
мента В.С. Макарова посетил Генеральный консул КНР в Санкт-
Петербурге Цзи Яньчи. Визит состоялся в связи с окончанием 
дипломатической миссии Генконсула в Санкт-Петербурге. Вячеслав 
Серафимович поблагодарил китайского дипломата за большой 
вклад в развитие отношений Китая с Россией, подчеркнув при 
этом: «У нас с господином Генеральным консулом сложились не про-
сто протокольные, а искренние, дружеские отношения. Господин Цзи 
Яньчи проделал колоссальную работу по установлению инвестици-
онного сотрудничества Санкт-Петербурга с банками и компаниями 
Китая. Убежден, что Россия и КНР будут делать все возможное 
для укрепления дружеских отношений. Это важно для становления 
более устойчивого к катаклизмам и локальным конфликтам много-
полярного мира»10. В ответ господин Цзи Яньчи заявил: «Для меня 
эти два с половиной года стали содержательными. Во время работы 
в должности Генконсула я ощущал большую помощь и поддержку со 
стороны Законодательного Собрания Петербурга и лично его Пред-
седателя Вячеслава Макарова. Я покидаю Петербург с чувством 
сожаления, но убеждён в том, что взаимное доверие между нашими 
странами будет последовательно укрепляться»11.

21 декабря в Красном зале Мариинского дворца Председатель 
Законодательного Собрания Санкт-Петербурга В.С. Макаров 
принял Генерального консула КНР в Санкт-Петербурге госпожу 
Го Минь. Вячеслав Серафимович обратил внимание китайского 
дипломата на то, что в Петербурге сформированы оптимальные 
условия для инвестирования солидных проектов, реально работают 
налоговые льготы для компаний, вкладывающих деньги в разви-

10 Вячеслав Макаров поблагодарил Генерального консула КНР в Санкт-Петербурге 
Цзи Яньчи за плодотворную работу // Официальный сайт Законодательного Собрания 
Санкт-Петербурга. URL: https://www.assembly.spb.ru/article/633200002/61698/Vyacheslav-
Makarov-poblagodaril-Generalnogo-konsula-KNR-v-Sankt-Peterburge-Czi-Yanchi-za-
plodotvornuyu-rabotu (дата обращения 18.01.2020).

11 Там же.
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тие города на Неве, особенно в строительство объектов дорожной, 
транспортной и социальной инфраструктуры. Госпожа Го Минь за-
метила, что отношения между двумя странами находятся на самом 
благоприятном этапе своего развития, что в условиях укрепления 
межрегиональных связей двух стран Петербург занимает в этом 
процессе особое место.

2019 год – год во взаимоотношениях с другими государствами, 
в том числе и с Китаем, особый, поскольку для Законодательного 
Собрания Санкт-Петербурга он был юбилейным: парламентарии 
отмечали 25-летие со дня начала своей деятельности. Юбилей стал 
формальным поводом для парламентариев других государств в оче-
редной раз заявить о своем желании продолжить конструктивное 
сотрудничество с законодателями Санкт-Петербурга. Китайские 
коллеги также проявили активность в укреплении двустороннего 
сотрудничества с Санкт-Петербургом. 

18 июня 2019 года В.С. Макаров принял в Мариинском дворце 
Генерального консула Китайской Народной Республики в Санкт-
Петербурге госпожу Го Минь в связи с окончанием ее дипломатиче-
ской службы в Санкт-Петербурге. На встрече также присутствовали 
заместитель Генерального консула КНР в Санкт-Петербурге Чжан 
Вэй и консул Генерального консульства КНР в Санкт-Петербурге 
Синь Говэнь. Глава петербургского парламента поблагодарил Ге-
нерального консула КНР за многолетнюю плодотворную работу, 
способствовавшую укреплению дружбы и сотрудничества между 
нашими государствами. Он заметил, что приоритетом политики 
Петербурга является расширение партнерских связей с Китаем в 
целом и с его отдельными регионами и городами, в частности. 

В.С. Макаров сообщил госпоже Го Минь, что во многом благо-
даря ее личным усилиям товарооборот между Санкт-Петербургом 
и Китаем в 2018 году составил 6,76 млрд долларов, увеличившись 
по сравнению с 2017 годом на 15%. В момент вступления госпожи 
Го Минь в должность в 2015 году двусторонняя торговля составляла 
лишь 5,2 млрд долларов. Госпожа Го Минь содействовала развитию 
крупных китайских инвестиционных проектов, осуществляющихся 
в Санкт-Петербурге. Самый известный из них – многофункцио-
нальный комплекс «Балтийская жемчужина», в который Китай внес 
2,2 млрд долларов инвестиций. Благодаря этому проекту десятки 
тысяч петербуржцев получили благоустроенные квартиры, а в 
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Санкт-Петербурге на берегу Финского залива сформировался еще 
один современный район. В 2018 году Петербург посетило 145,5 
тыс. туристов из КНР.

Глава петербургского парламента выразил уверенность в том, 
что интерес китайского бизнеса к мегаполису будет оставаться вы-
соким. Этому будет способствовать принятый Законодательным 
Собранием Закон Санкт-Петербурга «О стратегических инвести-
ционных проектах, стратегических инвесторах и стратегических 
партнерах Санкт-Петербурга».

В свою очередь госпожа Го Минь сказала: «Словосочетание 
“Сотрудничество с Китаем” уже стало устойчивым не только 
для Санкт-Петербурга, но и для всей России. Консульство КНР в 
Санкт-Петербурге будет непреклонно стимулировать контакты 
и сотрудничество между Китаем и Петербургом»12.

Таким образом, удалось отладить механизм взаимодействия с 
коллегами из многих провинций Китая, что позволило Петербургу 
внести колоссальный вклад в укрепление разносторонних связей 
между Китаем и Россией. Представляется совершенно беспер-
спективной дискуссия о том, кто инициировал международную 
напряженность завершающих лет второго десятилетия ХХI в. Но 
вполне очевидно, что в складывающейся международной обста-
новке непрерывно корректируется процесс как противостояния, 
так и укрепления взаимных контактов. В современных условиях 
взаимодействие законодательных органов Петербурга с широким 
кругом общественных организаций и государственных структур 
Китая, особенно с китайскими парламентариями, представляется 
эффективным направлением двусторонних связей, нацеленных 
на упрочение государственности двух международных партнеров.

4.3. Международная молодежная политика 
 санкт-Петербурга

Петербургский парламент в качестве одного из приоритетов 
своей деятельности проводит продуманную международную моло-
дежную политику. Понимая, что будущее принадлежит молодому 
поколению, Законодательное Собрание Санкт-Петербурга особое 

12	 郭敏总领事辞行拜会圣彼得堡市立法会议主席马卡罗夫。2019.06.20http://saint-
petersburg.chineseconsulate.org/chn/zlgxw/t1674115.htm (дата обращения 27.01.2020).
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внимание уделяет подготовке молодых парламентариев. Эта ра-
бота очень разнообразная и многоуровневая. Она включает в себя 
привитие культуры парламентаризма школьникам, студентам, 
выпускникам учебных заведений, желающим посвятить свою даль-
нейшую деятельность развитию законодательства. Важное место в 
ней занимает и международное сотрудничество. Взаимодействие 
с китайской молодежью – благодатная среда для обучения и вос-
питания будущих парламентариев.

В апреле 2005 года группа ветеранов Великой Отечественной 
войны во главе с депутатом Законодательного Собрания И.В. Вы-
соцким посетила с официальным визитом Китайскую Народную 
Республику. В ноябре того же года депутат И.В. Высоцкий возглавил 
делегацию в Китай петербургских школьников. 14 июля 2005 года 
в Мариинском дворце была организована встреча представителей 
молодежных организаций Санкт-Петербурга и Пекина, в ходе ко-
торой молодежь двух городов обменялась опытом своей работы.

4 июля 2014 года в Законодательном Собрании Санкт-
Петербурга побывала делегация молодых парламентариев ВСНП во 
главе с секретарем Коммунистического Союза Молодежи КНР Фу 
Чжэньбаном. Делегацию встретил Председатель Законодательного 
Собрания В.С. Макаров. Во время встречи он сказал, что готовность 
молодых китайских депутатов развивать и укреплять товарищеские 
отношения между двумя странами вызывает большой оптимизм. 
Состоялась беседа, во время которой были обсуждены перспективы 
совместной работы молодых политиков России и Китая. При этом 
был сделан акцент на развитии экономических отношений, активи-
зацию сотрудничества в области образования и туризма.

2 ноября 2016 года депутаты Д.А. Четырбок, Д.Б. Тугов и А.Н. Ци- 
вилев приняли в Мариинском дворце делегацию молодых парла-
ментариев Всекитайского Собрания Народных Представителей, 
которую представляли парламентарии из десяти провинций Китая. 
После общения с петербургскими депутатами их молодые китай-
ские коллеги поблагодарили хозяев за теплый прием и сообщили, 
что сумели многое узнать не только о Петербурге, но и о его роли 
в истории России и о той роли, которую город играет в культур-
ной жизни страны. Они выразили уверенность в том, что главным 
результатом их поездки станет укрепление сотрудничества между 
нашими государствами. 
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Таким образом, современная молодежь Петербурга и Китая 
нередко понимает друг друга лучше, чем представители старшего 
поколения. На них не давит опыт прежних лет, они целиком устрем-
лены в помыслах и делах в будущее. Но при этом важно, чтобы они 
сумели перенять то положительное, что накопили в совместном 
труде петербургские и китайские парламентарии. Пример дело-
вого сотрудничества, человеческих отношений депутатов Санкт-
Петербургского Законодательного Собрания и законодателей 
провинций КНР станет в их дальнейшей судьбе важным трудовым 
и нравственным ориентиром.

4.4. Побратимство санкт-Петербурга и городов кнр

Идея побратимства – великая идея. Она представляет собой 
своеобразный конгломерат официальных двусторонних отношений 
разного уровня и народной дипломатии. Это эффективное средство 
укрепления многогранных связей между различными городами. 
Если в прежние годы акцент делался на гуманитарную составляю-
щую, то в последние десятилетия побратимство стало более праг-
матичным, поскольку его стержнем являются экономические связи. 

Практика показала, что особенно успешно Санкт-Петербург 
укрепляет побратимские связи с регионами Китая. Петербург 
непрерывно наращивает многосторонние отношения с городами 
Шанхаем, Чэнду, Циндао и Пекином.

Исследователи давно заметили много общего между Санкт-
Петербургом и Шанхаем. И дело не только в том, что оба города 
являются портовыми и в них важными инструментами развития 
давно уже стали отлаженная система образования и усиленное 
внимание к инновационным проектам. Существует еще и сходство 
в менталитете петербуржцев и шанхайцев. Жители обоих городов 
очень дружелюбны и внимательны к гостям, интеллигентны, стре-
мятся к саморазвитию и к сочетанию национальных традиций с 
перенятием зарубежного опыта. Возможно, поэтому у Ленинграда 
с Шанхаем самые давние побратимские связи в Китае: они зароди-
лись еще в 1959 году. 

В постсоветский период произошло качественное обновление 
побратимских связей Санкт-Петербурга и Шанхая. Ко Дню 300-ле-
тия Санкт-Петербурга Шанхай подарил городу «Сад дружбы».  
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19 мастеров из Китая создали в классическом китайском стиле на 
Литейном проспекте настоящий шедевр. В центре Сада была раз-
мещена Пагода дружбы, предназначенная для чайной церемонии и 
медитации на открытом воздухе. Пагоду охраняют изваяния двух 
китайских сторожевых львов. Сад украсили камни, доставленные 
с берегов озера Тай Ху. Есть в Саду дружбы стена девяти Драконов 
и увитая зеленью галерея, а также пруд с фонтаном. Этот Сад пред-
ставляет собой уменьшенную копию шанхайского сада Юй Юань – 
«Сада Радости». В Саду растут сосны, ивы, яблони и даже японская 
сакура. Вскоре после закладки Сада, 17 сентября 2003 года, в городе 
на Неве было подписано Соглашение о сотрудничестве между 
Администрацией Санкт-Петербурга и Шанхая на 2003–2008 годы.  
14 мая 2005 года состоялось подписание Декларации о дружествен-
ном сотрудничестве между правительствами двух городов до 2013 
года. В сентябре 2013 года в рамках проведения саммита G-20 было 
подписано обновленное Соглашение о дружбе и сотрудничестве 
Петербурга и Шанхая.

В сентябре 1998 года в Санкт-Петербурге был подписан Про-
токол о намерениях в области экономики, медицины, культуры и 
спорта между Петербургом и китайским городом Чэнду. Протокол 
предполагал перспективу сотрудничества в области экономики, 
медицины, культуры и спорта. В частности, предполагалось возоб-
новить чартерные грузовые и пассажирские авиационные перевозки 
между Петербургом и Чэнду, открыть в Петербурге торговый центр 
г. Чэнду, организовать в 1999 году обмен торгово-промышленными 
выставками между Санкт-Петербургом и Чэнду, организовать со-
трудничество в области научно-технического обмена. В области 
медицины планировалось оказать содействие в организации в 
Санкт-Петербурге Центра традиционной китайской медицины и 
организовать в Санкт-Петербурге семинары и курсы повышения 
квалификации для врачей и фармацевтов по вопросам традицион-
ной китайской медицины. В сфере культуры и спорта было заплани-
ровано провести в Санкт-Петербурге и Чэнду гастроли театральных 
и цирковых коллективов, осуществить обмен художественными вы-
ставками, фестиваль китайской кухни, показательные выступления 
и мастер-классы по традиционным видам боевых искусств Китая.

Чэнду представляет собой административный центр провинции 
Сычуань и является важным экономическим, торговым, финансо-
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вым, научным, техническим и транспортным узлом Китая. В 2007 
году по данным доклада Всемирного Банка инвестиционный климат 
в Чэнду был объявлен эталоном в Китае. Чэнду воспринимается в 
Китае как главный центр «новой урбанизации». Город стал круп-
нейшим центром привлечения инвестиций в западной части КНР. 
В этом городе прекрасно развито производство различных видов 
оборудования, питания, медикаментов, информационных техноло-
гий, авиационно-космическое производство, автомобилестроение и 
производство запчастей. Чэнду по праву считается национальной 
базой в области развития электроники. 

Петербург и Чэнду известны как два крупных туристических 
центра. Еще 17 сентября 2015 года состоялись переговоры по во-
просу приоритетных направлений и перспектив сотрудничества 
государственных органов управления туризма Петербурга и Чэнду 
в интересах развития двусторонних обменов. В тех переговорах, 
которые проходили в Смольном, участвовали председатель Ко-
митета по развитию туризма Санкт-Петербурга И.А. Шалыто, 
заместитель председателя Комитета Р.Н. Сачунова, заместитель 
директора Туристской Администрации Чэнду Гао Жунсян, глава 
офиса промышленного развития Туристской Администрации 
Чэнду Дэн Цзудзян, представители международного аэропорта 
Пулково, морского пассажирского порта «Морской фасад», ряда 
турфирм Петербурга и Туристской Администрации Чэнду. В ходе 
переговоров было отмечено, что важную роль в туристическом со-
трудничестве двух городов играют безвизовые поездки в составе 
туристических групп.

16 июля 2007 года в Санкт-Петербурге было подписано Со-
глашение о дружественном сотрудничестве между Петербургом и 
китайским городом Циндао. Этот город представляет собой один 
из крупных экономических центров КНР. В нем размещены пред-
ставительства различных банков, производственные мощности 
многих компаний, а также представительства ряда международных 
фирм. В 2016 году Циндао занял в своей стране 12-е место среди 
городов по ВВП с годовым темпом роста 7,9%. Приоритетными на-
правлениями развития промышленности в Циндао в последние годы 
стали биотехнологии, электронная информация, оптомехатронная 
интеграция, бытовая техника, а также новые материалы и новая 
энергетика. В промышленной экономике Циндао главную роль 
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играют электронная, химическая, машиностроительная, нефтяная 
и каучуконосная отрасли, пищевая обработка, производство напит-
ков, электробытовой техники, текстильная промышленность, про-
изводство лекарств, строительных материалов, металлургическая 
индустрия, а также индустрия морских продуктов. С 15 по 17 июля 
2007 года в Санкт-Петербурге, в соответствии с Распоряжением 
Президента Российской Федерации от 24 июня 2005 года № 277-рп, 
проводились Дни Циндао. Сотрудники Законодательного Собрания 
приняли участие в открытии Дней Циндао, которое состоялось на 
Исаакиевской площади, перед зданием Мариинского дворца.

25 апреля 2014 года состоялось подписание Соглашения о дру-
жественном сотрудничестве между Законодательным Собранием 
Санкт-Петербурга (Российская Федерация) и Постоянным Коми-
тетом Собрания Народных Представителей Циндао (Китайская 
Народная Республика). После его подписания Председатель ПК 
СНП г. Циндао сказал: «Санкт-Петербург – это город, знаменитый 
своей культурой и историей, играющий важную роль в политике, 
экономике и культуре России. С момента установления отношений 
между городами, были достигнуты большие результаты в области 
политики, экономики, культуры и образования. Надеюсь, что под-
писание соглашения о сотрудничестве и дружбе будет ключом к 
дальнейшему продвижению дружественных связей между двумя 
городами и их совместному социально-экономическому развитию»13.

Делегация посетила Китайскую Академию лидерства для ру-
ководящих работников в Пудуне. Проректор Академии рассказал 
гостям об успехах сотрудничества Академии с Российским инсти-
тутом народного хозяйства и государственной службы при Прези-
денте РФ и его Северо-Западным филиалом, который находится в 
Санкт-Петербурге. В Академии были проведены три семинара для 
высших должностных лиц правительства Российской Федерации.

Подводя итоги поездки, глава петербургской делегации со-
общил: «В ходе визита состоялись встречи с председателем По-
стоянного комитета Собрания Народных Представителей города 
Циндао и его заместителями, заместителем Председателя Посто-
янного Комитета Собрания Народных представителей Шанхая, 

13	 青岛市人民代表大会常务委员会与圣彼得堡立法议会签署友好合作协议。26.04.2014. 
URL: http://www.qingdaochina.org/index.php?m=wap&siteid=1&a=show&catid=14&typeid
=&id=9058 (дата обращения 08.12.2020).
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депутатами двух городов, на которых обсуждались перспективы 
межпарламентского сотрудничества.

Кроме того, делегация приняла участие в мероприятиях, по-
священных открытию международной садоводческой выставки 
“Циндао 2014”, посетила Павильон городской планировки Циндао, 
ознакомилась с градостроительным планом и организацией транс-
портной системы. В Шанхае депутаты петербургского парламента 
посетили Академию административного управления Пудуня и завод 
по сжиганию мусора.

На встречах с китайскими коллегами поднимались вопросы 
развития отношений между Петербургом и городами КНР, обмена 
опытом в сфере градостроительной политики, совершенствования 
транспортной инфраструктуры, инвестиционной деятельности, 
экологической защиты населения. Практически по всем вопросам 
было достигнуто полное взаимопонимание, а также выражена обо-
юдная заинтересованность во всестороннем развитии взаимодей-
ствия между Россией и Китаем и в укреплении побратимских связей 
между городами»14.

13-15 декабря 2019 года делегация Собрания Народных предста-
вителей города Циндао посетила Мариинский дворец и поздравила 
своих коллег-парламентариев с 25-летием со дня начала работы 
Законодательного Собрания Санкт-Петербурга.

Как бы успешно не развивались побратимские отношения Пе-
тербурга с Шанхаем, Чэнду и Циндао, побратимские связи со столи-
цей Китая Пекином играют особую роль в укреплении отношений 
между Санкт-Петербургом и Китайской Народной Республикой. 
Пекин несколько позже других крупных китайских городов стал 
побратимом Петербурга. Побратимские отношения установились 
не сразу. Первоначально налаживались двусторонние связи на 
различных уровнях, среди которых заметную роль играла деятель-
ность петербургских и пекинских парламентариев. В ноябре 2006 
года делегация Законодательного Собрания Санкт-Петербурга во 
главе с полномочным представителем петербургского парламента по 
международным связям В.С. Ягья посетила Пекин, Шанхай и Сиань.

14 Делегация Законодательного Собрания СПб. посетила Китай с официальным ви-
зитом // Официальный сайт Законодательного Собрания Санкт-Петербурга. URL:  https://
www.assembly.spb.ru/article/633200002/40697/Delegaciya-Zakonodatelnogo-Sobraniya-SPb-
posetila-Kitay-s-oficialnym-vizitom (дата обращения 07.12.2020).
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11 июня 2009 года в Петербурге было подписано Соглашение 
о дружбе и сотрудничестве Санкт-Петербурга со столицей КНР 
Пекином. 15 декабря 2015 года в Мариинском дворце состоялась 
встреча председателя постоянной комиссии по образованию, куль-
туре и науке Петербургского парламента М.Л. Резника и советника 
Председателя Законодательного Собрания Санкт-Петербурга по 
международным вопросам В.С. Ягьи с делегацией Собрания На-
родных Представителей Пекина, которую возглавлял руководитель 
комитета по городскому строительству и защите окружающей среды 
СНП господин Го Пуцзинь. Глава китайской делегации во время 
встречи отметил: «Если ещё 5-10 лет назад мы были сконцентрирова-
ны на решении экономических задач, то в настоящее время Собрание 
народных Представителей Пекина нацеливает свое внимание на со-
циальное развитие граждан, борьбу с экологическими загрязнениями, 
а также на защиту и сохранение объектов культурного наследия.  
В этом плане для нас очень важен опыт Петербурга. Нам интересно, 
каким образом в вашем городе идет работа по сохранению памятни-
ков архитектуры, какие меры принимают местные власти в решении 
проблемы автомобильных пробок»15.

М.Л. Резник заявил, что вопросы градостроительства для петер-
бургских парламентариев являются ключевыми. Он подчеркнул:  
«В Петербурге памятники архитектуры защищены как федераль-
ным, так и региональным законодательством. Нормативно-правовые 
акты постоянно уточняются. В городском парламенте возникают 
острые дискуссии, идёт борьба за каждый термин закона, за каждый 
архитектурный объект. Мнения депутатов о градостроительной 
политике разные и здесь важно найти золотую середину – сохранить 
уникальность Петербурга и в то же время найти возможности для 
его дальнейшего развития»16.

Анализ динамики двусторонних отношений Санкт-Петербурга 
с городами-побратимами Шанхаем, Чэнду, Циндао и Пекином сви-
детельствует о том, что они непрерывно развиваются. Важно то, что 
побратимские отношения строятся на основе взаимного доверия и 

15 Мариинский дворец посетила парламентская делегация из Пекина // Официаль-
ный сайт Законодательного Собрания Санкт-Петербурга. URL:  https://www.assembly.spb.
ru/article/633200002/67224/Mariinskiy-dvorec-posetila-parlamentskaya-delegaciya-iz-Pekina 
(дата обращения 08.12.2020).

16 Там же.
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взаимной заинтересованности решения задач, которые актуальны 
для всех сторон. В числе первоочередных задач стоят такие, как 
экологическая безопасность городов, социальная и юридическая 
защищенность граждан, адаптация людей в условиях новых вызо-
вов, среди которых на передний план выходят проблемы борьбы с 
пандемией и другими явлениями, угрожающими здоровью граждан.  
В настоящее время, к сожалению, на передний план развития 
городов выходит борьба с терроризмом, предупреждение противо-
правных действий, нацеленных на причинение вреда здоровью и 
жизни горожан. Это накладывает определенный отпечаток на взаи-
моотношения городов-побратимов и, в частности, дает возможность 
активно обмениваться оперативной информацией и опытом борьбы 
с проявлениями терроризма. 

Опыт взаимодействия городов-побратимов бесценен. Он 
убеждает в том, что кроме сотрудничества в области политики, 
экономики, военной и других сферах, есть не менее важные сег-
менты взаимоотношений. В первую очередь речь идет о духовной 
интеграции. Важным инструментом решения этой задачи являются 
двусторонние обмены специалистами, студентами, преподавателя-
ми, проведение Дней, Годов культуры городов-побратимов. Поиск 
новых форм взаимодействия позволит и дальше укреплять двусто-
ронние связи.

4.5. сотрудничество Петербурга и шанхая

Международное сотрудничество Петербурга и Шанхая имеет 
давнюю историю и выбивается из общего ряда побратимских связей. 
Оно исчисляется многими десятилетиями и своими корнями уходит 
в историю XIХ века. Но на рубеже XIX и XXI веков отношения 
между этими городами стали развиваться особенно интенсивно, что 
было обусловлено не только экономической заинтересованностью, 
но и взаимным культурным интересом. Став в разгар Перестройки 
городами-побратимами, Петербург и Шанхай в постсоветское вре-
мя, несмотря на сложную политическую ситуацию в мире, с каждым 
годом наращивали потенциал своих двусторонних отношений.

Побратимство в широком смысле слова – это, прежде всего, 
духовная связь людей. Часто она бывает прочнее кровных свя-
зей. Города – живые организмы. Им тоже свойственны духовные 
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связи, не говоря уже о связях меркантильных. При всем различии 
культур, истории, ментальности у жителей Петербурга и Шанхая 
много общего. Оба города стоят у моря и представляют собой два 
очень крупных города-порта. И Петербург, и Шанхай – мощные 
культурные центры, заметно влияющие на духовную жизнь своих 
государств. Шанхай – один из крупнейших в мире экономических и 
финансовых центров, в нем развиваются самые передовые техноло-
гии. Петербург, как известно, тоже крупный экономический центр, 
славящийся своей наукой и образованием. Так что предпосылки 
к духовному сближению этих двух похожих и непохожих городов 
сформировались давно. На излете существования Советского Со-
юза, 15 декабря 1988 года два этих города стали городами-побрати-
мами. В этих побратимских связях есть много сложных влияний, 
которые как теплые и холодные течения формируют общий микро-
климат. Среди них заметную роль в укреплении братских отноше-
ний играют парламентские связи. Кстати, прямые региональные 
контакты в XXI веке стали характерной чертой как дипломатии 
вообще, так и народной дипломатии, в частности. К 2017 году в 
отношениях между Россией и Китаем сложились 234 партнерские 
пары. В том числе 143 пары на уровне муниципалитетов и 91 пара 
на уровне субъектов Федерации.

Первые постсоветские годы были очень сложны как для России 
в целом, так и для Петербурга, в частности. На время пришлось за-
быть не только о побратимских связях, но и о размеренной жизни 
вообще, поскольку проблема государственного и узко человече-
ского выживания была для россиян не просто фразой. К счастью, к 
середине 1990-х годов шок после развала СССР начал исчезать, и 
на смену ему пришли мысли о путях дальнейшего развития. Стало 
ясно, что многое из прежнего советского багажа нельзя потерять, а 
нужно сберечь и по возможности преумножить. В числе таких цен-
ностей оказались и побратимские связи. Среди них – побратимские 
связи Петербурга и Шанхая.

22-29 июня 1996 года впервые по приглашению Законодатель-
ного Собрания Санкт-Петербурга Северную столицу посетила де-
легация ПК СНП города Шанхая, которую возглавлял заместитель 
Председателя ПК СНП Ху Чженчан. С 25 по 27 ноября 1996 года в 
Законодательное Собрание Санкт-Петербурга приехала делегация 
Аппарата ВСНП. Месяц спустя в Китайскую Народную Респу-
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блику отправилась делегация Законодательного Собрания Санкт-
Петербурга во главе с Ю.А. Кравцовым. 20 декабря в Шанхае было 
подписано Соглашение о сотрудничестве между Законодательным 
Собранием Санкт-Петербурга и Постоянным Комитетом Собрания 
народных представителей города Шанхая. Вскоре по непосредствен-
ному приглашению Законодательного Собрания Санкт-Петербурга 
11-18 декабря 1997 года город на Неве посетила делегация ПК СНП 
г. Шанхая во главе с заместителем Председателя ПК СНП Сунь 
Гуйчжаном.

Основной формой укрепления побратимских связей между 
парламентами Петербурга и Шанхая стал ежегодный обмен де-
легациями. Результаты двусторонних побратимских отношений 
стали весьма заметны. Не случайно посетивший Законодательное 
Собрание Санкт-Петербурга Председатель Постоянного Комитета 
Всекитайского Совета Народных Представителей У Банго отметил: 
«Шанхай и Санкт-Петербург являются важными экономическими 
центрами. Между этими городами есть много общего: у обоих есть 
сильное желание углублять кооперацию. Надеюсь, что два города 
возьмут на себя ведущую региональную роль, основываясь на прин-
ципе взаимной выгоды и углубляя торгово-экономическое сотрудни-
чество, улучшая инвестиционную среду и поощряя участие крупных 
предприятий, продвигая крупные инвестиционные проекты»17. Кста-
ти, в том же году по приглашению петербургских парламентариев 
город на Неве посетили две делегации из Шанхая.

В 2006 году была организована Неделя Санкт-Петербурга в 
Шанхае. Представители Петербурга и Шанхая провели предметные 
переговоры об ускорении расширения экономического и культур-
ного сотрудничества между двумя городами. Делегаты осмотрели 
строительную площадку проекта «Балтийская жемчужина», круп-
нейшего зарубежного инвестиционного проекта Шанхая. Гун Сю-
эпин перерезал ленточку перед жилым комплексом «Балтийская 
жемчужина». 

По просьбе Генерального консульства КНР в Санкт-Петербурге 
4 июля 2006 года в Законодательном Собрании состоялся прием 

17 崔丽霞	吴邦国分别会见圣彼得堡市立法会议主席和市长(Цуй Лися. Встречи У Бан-
го с Мэром Санкт-Петербурга и Председателем ЗС СПб.). 28.05.2004. URL: http://www.
npc.gov.cn/zgrdw/npc/wbgwyz/wsgz/2004-05/28/content_330503.htm (дата обращения 
29.08.2020).
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делегации во главе с заместителем председателя Политического 
консультативного совета г. Шанхая господином Ван Жунхуа. Проч-
ные связи сложились у Законодательного Собрания с Постоянным 
Комитетом Собрания Народных Представителей Шанхая. Новое 
соглашение о дружественном сотрудничестве с этой организацией 
было подписано в 2007 году. 

Парламентские делегации из Петербурга посещали своих коллег 
в Шанхае и раньше. В мае 2002 года делегация петербургских пар-
ламентариев во главе с В.С. Ягьей посетила провинцию Ханчжоу, 
особое внимание уделив пребыванию в г. Шанхае. В.С. Ягья уже 
тогда имел огромный опыт работы в Законодательном Собрании 
Санкт-Петербурга. Он был не только известным парламентарием, 
но и выдающимся ученым-историком, доктором исторических 
наук, профессором. Блестящий аналитик, он оставил немало вос-
поминаний о поездках в Шанхай, в том числе и весной 2002 года. 
Рассказывая читателям газеты «Санкт-Петербургские ведомости» 
о той поездке, Ватаняр Саидович отмечал: «Этот визит в Китай 
для петербургских депутатов уже четвертый по счету. Дело в том, 
что еще в 1996 г. было подписано соглашение между нашим ЗакСом и 
Шанхайским собранием народных представителей, где, в частности, 
был предусмотрен ежегодный обмен делегациями для знакомства с 
опытом законотворчества в области социальных проблем, хозяй-
ственной работы, культуры и т.д. При этом предусматривалась 
и возможность прямого диалога с населением Шанхая и, соответ-
ственно, Петербурга. По нечетным годам у нас обязательно бывают 
депутаты из Шанхая, а по четным наша делегация посещает Китай. 
Во время нашей майской поездки китайская сторона предложила 
вдвое участить этот обмен, считая его для себя очень полезным. 
На этот раз мы посетили не только Шанхай, но и Пекин, где к нам 
проявило заметный интерес Всекитайское Собрание Народных 
Представителей»18. 

Как показала дальнейшая практика, обмен парламентскими 
делегациями стал происходить не реже, чем раз в полгода. Напри-
мер, в ноябре 2007 года делегация петербургских парламентариев во 
главе с полномочным представителем Законодательного Собрания 
по международным связям В.С. Ягьей посетила Шанхай и Гуйлин. 

18 Ягья В.С. Мысли нараспашку. СПб.: Европейский Дом, 2008. С. 589.
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Делегация петербургских парламентариев во главе с заместителем 
Председателя Законодательного Собрания С.А. Анденко в августе 
2008 года побывала в Пекине и Шанхае.

29 мая 2009 года по просьбе ректора Северо-Западной академии 
государственной службы А.С. Горшкова в Законодательном Собрании 
Санкт-Петербурга была проведена экскурсия для членов делегации 
Шанхайского административного института во главе с вице-пре-
зидентом Ван Гуопином.

В декабре 2010 года официальная делегация во главе с полно-
мочным представителем Законодательного Собрания Санкт-
Петербурга по международным связям В.С. Ягьей посетила города 
Шанхай и Циндао. 17 декабря в Шанхае на званном обеде, органи-
зованном в честь делегации петербургских парламентариев, были 
обсуждены перспективные направления сотрудничества в эконо-
мической и социальной сферах. Ватаняр Саидович отметил, что, 
хотя он бывал в Шанхае много раз, каждый раз, когда он посещает 
этот город, он чувствует давнюю традиционную глубокую дружбу 
между Россией и Китаем. Петербургский парламентарий обратил 
внимание на то, что достижения Шанхая в различных областях в 
последние годы привлекают внимание всего мира, он выразил готов-
ность к работе над укреплением обменов и сотрудничества между 
двумя законодательными органами. 

24-28 июня 2011 года по приглашению Законодательного Соб-
рания Санкт-Петербурга город на Неве посещала делегация СНП г. 
Шанхая во главе с заместителем председателя бюджетного комитета 
Ван Чжуном. 27 февраля 2012 года Мариинский дворец посетила 
делегация СНП г. Шанхая во главе с председателем ПК СНП Лю 
Юнгэном. Китайскую делегацию приветствовал Председатель Зако-
нодательного Собрания Санкт-Петербурга В.С. Макаров, который 
отметил: «Сегодняшняя встреча является знаковой, поскольку это 
пятьдесят первая по счету шанхайская делегация, посетившая наш 
город. Мы заинтересованы в дальнейшем развитии экономических, 
торговых и культурных связей с Китаем. В настоящее время экспорт 
Санкт-Петербурга в Китай составляет 150 млн долларов в год – это 
23-е место среди наших зарубежных партнеров. Успешно реализу-
ются совместные проекты, в том числе, строительство уникального 
комплекса «Балтийская жемчужина». Комплекс включает в себя не 
только жилые площади, рассчитанные на 35 тысяч человек, но и всю 
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необходимую социальную инфраструктуру (магазины, пункты обще-
ственного питания, поликлиники, спортивный комплекс)»19. Во время 
встречи состоялся обмен опыта работы по вопросам регионального 
законодательства и контроля, а также формирования бюджета. По 
мнению китайских экспертов, «Укрепление дружеских отношений 
с Постоянным комитетом Собрания народных представителей 
Шанхая – это утвержденная политика, которой Законодательное 
собрание Санкт-Петербурга придерживается уже долгое время»20.

Парламентарии Петербурга и Шанхая не только тесно сотруд-
ничают между собой, но и приобретают богатый опыт практической 
деятельности, становясь своеобразными проводниками в работе 
бизнесменов двух стран. Например, 29 августа 2017 года в Мари-
инском дворце состоялась встреча петербургских парламентариев 
с представителями китайского бизнеса и, в частности, Шанхайской 
фармацевтической компанией во главе с ее генеральным директором 
Цзо Минем. В состав делегации также входили председатель совета 
директоров ЗАО «Балтийская жемчужина» Су Линь, заместители 
генерального директора Шанхайской фармацевтической корпора-
ции Мао Цзяньи и Лю Давэй, ведущий менеджер департамента по 
инвестициям и развитию Шанхайской фармацевтической корпора-
ции Хань Сяо, директор департамента администрации и персонала 
ЗАО «Балтийская жемчужина» Ван Юй и ведущий менеджер ЗАО 
«Балтийская жемчужина» Чэнь Таньхао. Китайские фармацевты 
рассказали петербургскому депутату о деятельности своей фирмы, 
которая занимает в сфере производства лекарств лидирующие пози-
ции. Господин Цзо Минь сообщил о том, что его компания планирует 
разместить в Санкт-Петербурге свое производство по изготовлению 
лекарственных средств и клинику китайской народной медицины. 
Эта информация была актуальной, поскольку в Санкт-Петербурге 
успешно развивается медико-фармацевтический кластер, а хими-
ко-фармацевтическая отрасль в целом представляет собой точку 

19 Мариинский дворец посетила делегация Собрания Народных Представителей 
Шанхая // Официальный сайт Законодательного Собрания Санкт-Петербурга. URL:  
https://www.assembly.spb.ru/article/633200002/2235/Mariinskiy-dvorec-posetila-delegaciya-
Sobraniya-Narodnyh-Predstaviteley-Shanhaya (дата обращения 24.09.2020).

20 刘云耕率团访问圣彼得堡市	推进经贸文化全方位合作 (Визит в СПб. делегации во 
главе с Председателем Собрания народных представителей Шанхая Ли Юньгэном «Раз-
вивать многовекторное сотрудничество в области экономики и культуры»). URL: http://
www.spda.org.cn/content/2012-03/16/content_5196699.htm (дата обращения 24.09.2020).
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роста городской экономики. Председатель комиссии по социальной 
политике и здравоохранению рассказала китайским гостям о том, 
что Санкт-Петербург, как один из крупнейших инвестиционных 
центров России, готов к долговременному сотрудничеству с зару-
бежными инвесторами. 

Именно побратимские связи стали основой создания гран-
диозного проекта ЗАО «Балтийская жемчужина». 14 марта 2014 
года офис компании ЗАО «Балтийская жемчужина» посетил 
Председатель Законодательного Собрания Санкт-Петербурга  
В.С. Макаров. Он провел беседу с руководителями этого проекта, 
среди которых были председатель совета директоров Су Линь, гене-
ральный директор У Хэминь, заместитель генерального директора 
Ван Лянцзюнь, директор департамента администрации персонала 
Ван Юй, заместитель генерального директора А.И. Обознов и по-
мощник генерального директора С.В. Добродеев. 29 августа 2017 
года в Мариинском дворце В.С. Макаров принимал председателя 
совета директоров ЗАО «Балтийская жемчужина» Су Линя и гене-
рального директора Ван Лянцзюня. 

Частые встречи руководителя Законодательного Собрания с 
представителями ЗАО «Балтийская жемчужина» не случайны. 
«Балтийская жемчужина» представляет собой дочернюю компанию 
Шанхайской заграничной объединенной инвестиционной компа-
нии, которую учредили 5 самых крупных корпораций г. Шанхая. 
«Балтийская жемчужина» это многофункциональный комплекс 
Красносельского района Санкт-Петербурга, рассчитанный на про-
живание свыше 30 тыс. человек. Инвестиционные вложения в про-
ект составили более 3 млрд долларов. 

1 февраля 2018 года в Мариинском дворце состоялась встреча 
В.С. Макарова с генеральным директором ЗАО «Балтийская жемчу-
жина» Ван Лянцзюнем. Председатель Законодательного Собрания 
и генеральный директор обсудили пути расширения деятельности 
этой компании в Петербурге. Ван Лянцзюнь заверил В.С. Мака-
рова в том, что «Балтийская жемчужина» готова инвестировать в 
Санкт-Петербург, поскольку для китайских коллег город на Неве 
представляет несомненную инвестиционную привлекательность. 
В свою очередь В.С. Макаров отметил, что «Балтийская жемчужи-
на» – надежный и проверенный партнер, являющийся примером в 
ведении бизнеса. По его мнению, китайские бизнесмены – образ-
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цовые инвесторы, поскольку развивают территорию города, строя 
не только жилые корпуса, но и обеспечивая жилье петербуржцев 
всеми необходимыми объектами социальной инфраструктуры. 
Деятельность этой компании способствует повышению качества 
городской среды, формирует условия для создания новых рабочих 
мест и расширения налогооблагаемой базы. 

Важно отметить, что прошедшая встреча носила не только 
деловой, но и глубоко гуманитарный характер. Помимо депутатов 
Законодательного Собрания и руководства «Балтийской жем-
чужины» в ней участвовали представители благотворительного 
фонда «Рейс 9268», деятельность которого связана со скорбным 
событием – гибелью 31 октября 2015 года 224 пассажиров Airbus 
321 из Санкт-Петербурга, Ленинградской области, Москвы, Пскова, 
Великого Новгорода, а также ряда городов Белоруссии и Украины, 
следовавшего из Шарм-эль-Шейха в Санкт-Петербург. При участии 
ЗАО «Балтийская жемчужина» велась работа по возведению со-
циального центра и храма.

В конце ноября 2018 года в Шанхай с официальным визитом 
ездила делегация Санкт-Петербурга. Во время встречи с китай-
скими представителями обсуждались двусторонние партнерские 
связи, в том числе в рамках проведения Годов российско-китайского 
международного сотрудничества. Отдельная тема разговора – взаи-
модействие парламентов двух городов, которое строится на основе 
действующего Соглашения о сотрудничестве между органами 
представительной власти Петербурга и Шанхая. Обе стороны под-
черкнули хороший потенциал в обмене опытом законотворческой 
деятельности, а также новые перспективы в стратегическом взаи-
модействии. Петербургские делегаты посетили компанию SIASUN 
Robot&Automation, в которой гостям были показаны современные 
разработки в области робототехники. Петербургские делегаты и 
руководители компании обсудили опыт внедрения современных 
высокотехнологичных разработок в различные отрасли городского 
хозяйства.

21 октября 2019 года в Мариинском дворце состоялась встреча 
с делегацией Народного политического консультативного Совета 
Китая во главе с госпожой Фан Липин. Важно заметить, что Народ-
ный политический консультативный Совет Китая – организация, 
включающая в себя очень широкий спектр китайского народа как с 
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социальной, так и с политической точки зрения. В эту организацию 
входят не только представители Компартии Китая, но и широкие 
слои беспартийных граждан, общественных организаций, предста-
вителей бизнеса Гонконга, Тайваня, Макао и китайских диаспор за 
рубежом. В этой сложно структурированной, но очень влиятельной 
организации представители Шанхая играют одну из ведущих ролей. 
Тот факт, что делегация НПКСК встретилась с группой депутатов 
Законодательного Собрания Санкт-Петербурга, говорит о кон-
структивности переговоров и подчеркивает широкие перспективы 
дальнейшего взаимного сотрудничества. 

Представляется, что отношения между Петербургом и Шанхаем, 
в том числе связи парламентариев двух мегаполисов в некотором 
смысле выбиваются из общего ряда побратимских отношений. 
Петербургу и Шанхаю присуще взаимное доверие и симпатия, но 
от других побратимских связей отношения Петербурга и Шанхая 
отличает небывалая деловая активность, крупномасштабность 
экономических связей и смелость в обмене информацией, касаю-
щейся развития новых технологий. В сложных условиях мировой 
обстановки международные отношения Петербурга и Шанхая во 
многом представляют собой образец международных связей. Это 
отношения качественно нового уровня, за которыми будущее.

контрольные вопросы и задания

1. Какое значение для укрепления международных связей КНР 
и Санкт-Петербурга имеет взаимообмен делегациями?

2. Охарактеризуйте специфику официальных визитов делегаций 
из Китая в Санкт-Петербург.

3. Оцените динамику товарооборота Санкт-Петербурга и Китая.
4. Какое значение для развития международных и внешнеэко-

номический связей имеет Генеральное консульство КНР в Санкт-
Петербурге?

5. Опишите важность побратимства Санкт-Петербурга и городов 
КНР.

6. Охарактеризуйте деятельность ЗАО «Балтийская жемчужи-
на» в Санкт-Петербурге.
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глАВА 5. 

Особенности развития международных связей  
Санкт-Петербурга со странами Европы

Вопрос 1. Место европейских государств в международном и 
экономическом пространстве Петербурга.

Вопрос 2. Официальные визиты делегаций из стран Европы. 
Вопрос 3. Внешнеэкономическая деятельность Санкт-

Петербурга и европейских государств. 
Вопрос 4. Визиты официальных делегаций Санкт-Петербурга 

в страны ЕС.

5.1. Место европейских государств в международном 
 и экономическом пространстве Петербурга

Санкт-Петербург всегда считался «окном в Европу». Как бы ни 
динамичны были наши отношения со странами Дальнего Востока и, 
в первую очередь, с Китайской Народной Республикой, отношения с 
Европой для России и Санкт-Петербурга важны ничуть не меньше. 
Утверждения о том, что россияне представляют собой своеобразный 
конгломерат западноевропейской и восточной ментальности спра-
ведлив лишь отчасти. Если попытаться представить себе условную 
«пропорцию» некоей ментальности, то европейского в россиянах 
все же больше, чем восточного. В петербуржцах, четвертое столетие 
живущих на границе с Западной Европой, это проявляется особо. 
В июне 2004 года небольшая группа петербургских парламентари-
ев – В.С. Ягья, И.С. Риммер и К.Н. Серов побывали в Ватикане, где 
были удостоены 15-минутной аудиенции Папы Римского Иоанна 
Павла II. Скорее всего, самой точной оценкой международного 
предназначения Санкт-Петербурга являются слова Папы Римского 
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Иоанна Павла II, который не только назвал Санкт-Петербург своим 
любимым городом, но и подчеркнул, что этот мегаполис является 
«воротами, ведущими в великую страну – Россию»21.

С точки зрения внешнеэкономического взаимодействия Петер-
бурга и Европы в XXI веке в «двадцатку» ведущих стран-партнеров 
входили Нидерланды, Германия, Беларусь, Финляндия, Англия, 
Италия, Франция, Эстония, Польша, Испания, Чехия и Латвия. 
Поэтому международное взаимодействие с этими странами будет 
подробно рассмотрено в этой главе. 

В отдельные периоды времени в этот рейтинг входили Дания 
и Бельгия. Санкт-Петербург и дания имеют много общего. Они 
являются соседями, располагаясь на побережье Балтийского 
моря. Петербург, возможно, больше других российских городов 
заинтересован в сотрудничестве с Данией, в том числе и в рамках 
Совета Европы и Организации по безопасности и сотрудничеству в 
Европе. Среди многих общих проблем – экологическая безопасность, 
проекты обеспечения которой в одинаковой мере беспокоят как 
Петербург, так и Данию. Уже в 1995 году между Санкт-Петербургом 
и Данией был подписан Меморандум взаимопонимания. Усилия 
Дании и Петербурга сосредоточены на сотрудничестве между 
датскими предприятиями и компаниями петербургского региона. 
Отдельные регионы Дании на своей экономике ощущают важность 
прямых контактов с Петербургом, в котором они видят в первую 
очередь колоссальный рынок сбыта. В частности, в январе 2020 
года делегация города Клаксвика – второго по величине города 
Фарерских островов – пребыла в Петербург во главе с мэром 
города Йоганом Скорхеймом для налаживания прямых деловых 
контактов. Во время визита гостей из Дании был подписан протокол 
о намерениях сторон. Не поддержав санкционную политику 
второго десятилетия XXI века, представители Фарерских островов 
переориентировали значительную часть своего экспорта рыбной 
продукции на петербургский рынок. Кроме того, фарерцы были 
заинтересованы в развитии образовательных проектов и туризма. 
Товарооборот Санкт-Петербурга и Дании в 2019 году составил 612 
млн долларов.

21 Папа Римский Иоанн Павел II принял делегацию из Петербурга // Фонтанка.ru. 
27.05.2004. URL: https://www.fontanka.ru/2004/05/27/77941/?mobile=false (дата обраще-
ния: 15.04.2020).
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Как бы сентиментально не звучало, но в любом петербуржце 
есть немного француза, немца, англичанина, итальянца. Есть в 
нем и немного бельгийца. Сложная историческая судьба этого 
королевства, познавшего в свое время и разделение с Нидерландами, 
и сложность межнационального общения внутри своего государства, 
и гитлеровскую оккупацию во многом созвучна с российской 
историей. Возможно, поэтому взаимоотношения Петербурга с этим 
европейским государством имеют свой шарм и индивидуальную 
неповторимость. При этом Брюссель является столицей Евросоюза, 
что накладывает на отношения между бельгией и санкт-
Петербургом особую ответственность. 

8 февраля 2018 года в Красном зале Мариинского дворца 
состоялась встреча главы петербургского парламента с Генеральным 
консулом Королевства Бельгия в Санкт-Петербурге Хансом 
Тимбремонтом. Этот успешный дипломат имел богатый опыт 
работы в Болгарии, Македонии, Великобритании, Китае, Турции, 
Италии. Он владеет нидерландским, французским, английским, 
немецким и итальянским языками. Его деятельность в России 
началась с Петербурга в 2017 году. Ханс Тимбремонт проявил 
искреннее стремление к укреплению дружественных отношений 
между Бельгией и Санкт-Петербургом. Во время встречи В.С. Ма-
каров подчеркнул, что петербургские парламентарии и горожане 
дорожат позицией Бельгии, ее добрым отношением к нашей стране. 
«Мы открыты не просто для сотрудничества, мы открыты для 
дружбы»22, – подчеркнул он. Та встреча проходила в год 165-летия 
со дня установления дипломатических отношений двух стран. 

В условиях многоплановых политических течений, существующих 
в Западной Европе, очень важна мысль Генерального консула 
Королевства Бельгия в Санкт-Петербурге: «Наше стремление – 
искать компромисс, искать то, что нас объединяет, а не то, что 
делает нас разными. И в этом ключе, надеюсь, наше правительство и 
будет выстраивать отношения с Российской Федерацией»23. Поиск 
точек соприкосновения – большое искусство. Их общение проходило 

22 Вячеслав Макаров встретился с Генеральным консулом Королевства Бельгия в 
Санкт-Петербурге Хансом Тимбремонтом // Официальный сайт Законодательного Со-
брания Санкт-Петербурга. URL: https://www.assembly.spb.ru/article/633200002/95842/
Vyacheslav-Makarov-vstretilsya-s-Generalnym-konsulom-Korolevstva-Belgiya-v-Sankt-
Peterburge-Hansom-Timbremontom (дата обращения: 21.10.2020).

23 Там же.
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в период 60-летия партнерства Санкт-Петербурга и Антверпена – 
одного из самых первых побратимов города на Неве. 

Корни общей истории лежат гораздо глубже. Весной 1717 года 
на землю будущей Бельгии вместе со своим посольством ступил 
русский царь Петр Алексеевич. Бельгийцы чтят память о русском 
государе. Памятники Петру Великому воздвигнуты в Брюсселе, 
Антверпене, Спа и Льеже. В городе Петра ценят столь сердечное 
отношение к основателю Северной столицы. 

Отношения между Российской Федерацией и Королевством 
Бельгия строятся на основе двустороннего Договора о согласии и 
сотрудничестве от 8 декабря 1993 года. Между двумя странами 
существует более 40 межправительственных соглашений. Выстра-
ивая совместную концепцию сотрудничества в области культуры, 
образования, науки и спорта Бельгия и Россия опираются на со-
глашения о культурном сотрудничестве, принятые еще в 1956 году. 
Для того, чтобы эта работа была наполнена конкретными шагами 
на пути развития гуманитарной сферы Бельгией и Россией раз в 
два-три года составляются и утверждаются программы совместного 
сотрудничества. Важную роль в этой деятельность играют деловые 
и культурные связи между Бельгией и Санкт-Петербургом.

С января по сентябрь 2017 года экспортные поставки петербург-
ских предприятий Королевству Бельгия увеличились в 2,5 раза по 
сравнению с таким же периодом предыдущего года и составили 
122,8 млн долларов. Санкт-Петербург экспортирует в Бельгию 
нефть и нефтепродукты, неорганические минеральные удобре-
ния, черные металлы, древесину, масленичные семена. Импорт в 
Санкт-Петербург из Бельгии увеличился за 9 месяцев 2017 года по 
сравнению с аналогичным периодом в 2016 году на 18% и составил 
134,3 млн долларов. Из Бельгии в Петербург в основном поставляли 
ядерные реакторы, котлы, оборудование, изделия из пластмассы, 
фото и кино-товары, органические и химические соединения, лаки 
и краски. Инвестиции Бельгии в экономику Санкт-Петербурга со-
ставляют более 600 млн долларов.

Из-за возникшей сложной геополитической обстановки, 
связанной с кризисом на Украине и на Ближнем Востоке, 
Бельгия, как член ЕС и НАТО, вынуждена была присоединиться к 
санкционной политике в отношении России. Россия ввела ответные 
ограничительные меры, в результате чего существенно пострадал 
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экспорт бельгийских сельскохозяйственных товаров. По оценкам 
экспертов, потери составили 165 млн евро.

В Российской Федерации реализуются долгосрочные экономи-
ческие проекты с участием 35 бельгийских компаний. К 2018 году 
объем инвестиций Бельгии в экономику России составил 1,2 млрд 
долларов. В Санкт-Петербурге действуют российско-бельгийские 
предприятия. Среди них фирма «Алерс», специализирующаяся на 
работе транспорта и логистике, занимается портовым оформлением 
товаров, ООО «СНГ Транс», занимающееся контейнерными пере-
возками по России и СНГ, ООО «Пуратос», известное на рынке 
хлебопекарной, кондитерской и шоколадной отраслей. Дноуглуби-
тельными работами занимается фирма «Дреджинг Интернешнл». 
Первое совместное производственное предприятие в российской 
индустрии связи представлено на российском рынке фирмой 
«ЛенБелл».

Санкт-Петербург и Бельгия часто встречались на перекрестках 
истории. Иногда те встречи давали жизнь какому-либо сюжету, со-
хранившемуся в памяти людей на протяжении столетий. Например, 
основатель Петербурга Петр I, побывавший в старинном фламанд-
ском городке Малин (ныне – Мехелен), восхитился, услышав в нем 
перелив колокольного звона. Звуки колоколов Малина настолько 
потрясли его, что он стал инициатором приобретения карильона –  
музыкального инструмента, состоявшего из колоколов разной 
величины. Фламандский карильон был установлен на колоколь-
не Петропавловской крепости. Постепенно название колоколов, 
которые были родом из города Малина в русском обиходе стали 
называться «малиновым звоном». Так, рожденные в Бельгии коло-
кола с удивительно мелодичным звуком, запавшие в русскую душу, 
превратились в «исконно русский» малиновый звон.

Рассматривая рейтинг активности международных связей 
Петербурга с европейскими государствами по взаимным встречам 
дипломатов, проведению Дней и Недель культуры, заключению 
соглашений, количеству обмена делегациями помимо упомянутых 
стран нельзя не отметить взаимоотношения Петербурга и Венгрии. 
Тесные контакты Санкт-Петербурга и Венгрии установились в на-
чале 2000-х годов. Согласно подписанному 17 февраля 2015 года в 
венгерской столице договору, была учреждена Межправительствен-
ная комиссия по межрегиональному сотрудничеству. А еще раньше, 
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в 2011 году, начала свою работу Ассоциация за культурные связи с 
Россией им. Л.Н. Толстого. Эффективно действует Общество дружбы 
и культурных связей с Россией. В ноябре 2008 года в г. Дьендеш (об-
ласть Хевеш) впервые в Венгрии открыт памятник А.С. Пушкину. В 
январе 2012 года аллея Центрального столичного парка Будапешта 
названа именем Л.Н. Толстого, а в сентябре 2013 года на ней уста-
новлен бюст великого русского писателя. В апреле 2018 года имя 
Л.Н. Толстого присвоено одной из площадей венгерской столицы. 

В соответствии с международным соглашением об увековечении 
памяти павших военнослужащих и гражданских жертв войн и о 
статусе воинских захоронений была сформирована двусторонняя 
комиссия. После масштабной реконструкции в 2015 году в Венгрии 
состоялось открытие советского мемориального комплекса на цен-
тральном столичном кладбище «Керепеши».

С декабря 2015 года Будапешт является городом-партнером 
Санкт-Петербурга. 21 марта 2016 года состоялся официальный 
визит в Венгрию делегации Санкт-Петербурга. В ходе визита было 
подписано Соглашение об осуществлении внешнеэкономических и 
международных связей в торгово-экономической, научно-техниче-
ской, экологической, гуманитарной, культурной и иных областях. 

В сентябре 2016 года состоялось первое заседание совместной 
рабочей группы по сотрудничеству между Правительством Петер-
бурга и муниципалитетом Будапешта. 

В марте 2017 года прошел рабочий визит делегации из Будапеш-
та во главе с вице-мэром города Габором Багди в Санкт-Петербург. 
В ходе того визита венгерские делегаты посетили и парламент 
Санкт-Петербурга. 

В.В. Путин в 2017 году дважды посещал Венгрию, а 14 июля 
2018 года в Кремле побывал премьер-министр Венгрии Виктор 
Орбан. Во время встречи В.В. Путин отметил, что отношения между 
нашими странами развиваются позитивно. Подтверждением тому 
служит тот факт, что в 2017 году рост товарооборота составил 25%, 
в 2018 году он рос такими же темпами. Российский Президент под-
черкнул, что существенно увеличиваются доходы наших венгерских 
партнеров, работающих на российском рынке. Успешно реализу-
ются совместные крупные проекты в энергетике. Особых успехов 
наши страны достигли в области фармацевтики и машиностроения.  
В. Орбан, общаясь с российским Президентом сказал: «Мне впер-
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вые представился такой замечательный случай: я сумел провести 
два полных дня в Санкт-Петербурге и три дня в Москве. Эти два 
города – бриллианты европейской цивилизации… Что касается 
двусторонних отношений, мы тоже считаем, что они развиваются 
прекрасно. Прямо скажем, если бы сейчас не было санкций, которые 
вредят нам, то мы могли бы еще с большим опережением двигаться 
вперед. Естественно, эти меры наносят вред, мы теряем возмож-
ности. Хотел бы заверить Вас, что мы за нормализацию отношений 
между Россией и Западным миром»24. 

В 2017 году торговый оборот Петербурга и Венгрии составил 
121,5 млн долларов. По сравнению с 2016 годом товарооборот 
увеличился на 57%. Импорт из Венгрии в два раза превышает экс-
порт. В то же время экспорт из Петербурга в 2017 году увеличился 
в 8,8 раза и составил 41,5 млн долларов. В основном из Петербурга 
в Венгрию поставляли электрооборудование, а также эфирные 
масла, резиноиды, продукцию ядерной энергетики, органические 
химические соединения. Импорт в 2017 году увеличился на 10% 
и составил 79,9 млн долларов. Из Венгрии в Петербург поступали 
средства наземного транспорта, продукция ядерной энергетики, 
электрооборудование, злаки, фрукты, табак. В 2018 году товароо-
борот между Санкт-Петербургом и Венгрией по сравнению с 2017 
годом увеличился, составив 131 млн долларов.

У Петербурга и Венгрии большая перспектива дальнейшего 
сотрудничества. В частности, это касается успешной совместной 
работы между Водоканалом Будапешта и ГУП «Водоканал Санкт-
Петербурга». Весьма полезен обмен опытом по вопросам работы 
городского транспорта и его модернизации. Петербургское предпри-
ятие «Вагонмаш» поставляло в Будапешт новые вагоны метро и про-
водило модернизацию вагонов метро предыдущей серии, которые 
широко используются в Будапеште в настоящее время. Большая 
перспектива есть у сотрудничавших между собой Комитета по раз-
витию предпринимательства Санкт-Петербурга и Фонда развития 
предпринимательства Будапешта по линии содействия развитию 
малого и среднего бизнеса. Весьма перспективно сотрудничество 
и в гуманитарной области, в частности, по линии молодежных и 

24 Путин: отношения России и Венгрии развиваются в позитивном ключе // EurAsia 
Daily. URL: https://eadaily.com/ru/news/2018/07/15/putin-otnosheniya-rossii-i-vengrii-
razvivayutsya-v-pozitivnom-klyuche (дата обращения: 02.08.2020).
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спортивных обменов, а также проведение совместных культурных 
мероприятий и проектов, развитие сотрудничества между образова-
тельными учреждениями Санкт-Петербурга и Будапешта. Вызывает 
оптимизм взаимное сотрудничество между медицинскими учреж-
дениями венгерской столицы и Петербурга. С 27 августа 2017 года 
компания Wizzair начала прямое авиационное сообщение между 
Петербургом и Будапештом.

Среди крупнейших венгерских компаний, работающих в Пе-
тербурге, наиболее успешны фармацевтические фирмы «Гедеон 
Рихтер» и «ЭГИС», доля продукции которых на российском рынке 
составляет почти 30%; крупные туристические компании «Робин-
сон Турс» и «1000 Дорог»; «ОТП Банк», входящий в топ 50 самых 
крупных банков РФ и занимающий 2-е место на Северо-Западе; 
дочернее предприятие венгерской компании Vertesz Electronika – 
ООО «ВЕРТЕС Петербург», которая специализируется на выпуске 
измерительной аппаратуры, энергоучете и телеуправлении; сеть 
мини-пекарен «Панетти».

Успешно осуществлялись связи в области образования. Вузы 
Санкт-Петербурга и Будапешта организовывали студенческие обме-
ны, совместные научные проекты. Петроградский район Петербурга 
наладил непосредственные контакты с венгерским городом Дебре-
цен. В 2018 году проведены с большим успехом Дни Будапешта в 
Санкт-Петербурге.

Имея богатое историческое прошлое, Мариинский дворец обла-
дает большим культурным потенциалом, который также способствует 
укреплению международных связей городского парламента с колле-
гами из других государств. Пример тому – торжества, приуроченные 
к юбилею видного художника Михая Зичи (1827–1906). Михай Зичи 
– один из выдающихся венгерских живописцев, долгое время рабо-
тавший в Санкт-Петербурге. Он был придворным живописцем и в 
качестве рисовальщика-хроникера запечатлел церемонии и семейные 
события императорского двора, а также другие события придворной 
жизни, включая сцены императорской охоты. Михай Зичи часто бы-
вал в Мариинском дворце, был знаком с его хозяйкой, а в 1856 году 
нарисовал портрет великой княгини Марии Николаевны, который в 
2012 году выставлялся на аукционе Российского аукционного дома. 

28 сентября 2018 года делегация Муниципалитета Будапешта во 
главе с мэром венгерской столицы Иштваном Тарлошем посетила 
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Мариинский дворец. Подводя итоги встречи, глава петербургского 
парламента В.С. Макаров обратил внимание на давние дружеские 
связи двух стран, а также Будапешта и Петербурга. Он сказал: 
«Венгрия и Россия с пониманием и уважением относятся друг к 
другу, несмотря на непростую международную обстановку. Мы 
высоко ценим, что руководство вашего государства придерживается 
взвешенной позиции во внешней политике, и считает, что санкции 
контрпродуктивны.

Экономическое взаимодействие наших стран является стратеги-
ческим, а развитие региональных связей – его неотъемлемая часть.  
В 2016 году было подписано соглашение с Министерством внешних 
экономических связей и иностранных дел Венгрии и согласована 
дорожная карта по реализации уже действующего Соглашения о 
сотрудничестве между Санкт-Петербургом и Будапештом.

Сегодня господин Тарлош предложил подписать Соглашение о со-
трудничестве между Генеральной Ассамблеей Будапешта и Законо-
дательным Собранием Санкт-Петербурга. Его реализация приведет 
к формированию нормативной базы, которая будет способствовать 
дальнейшему развитию экономических отношений между нашими 
городами. Наше законодательство направлено на создание благо-
приятного инвестиционного климата, что позволяет планомерно 
осуществлять крупные взаимовыгодные проекты»25.

В результате между 19 венгерскими областями и более чем 
50 субъектами Российской Федерации были установлены прочные 
партнерские отношения. В их числе – Санкт-Петербург, который 
очень плодотворно сотрудничал с венгерской столицей. 

До 2008 года Австрия занимала одно из первых мест по объему 
товарооборота с Петербургом. Во многом это было обусловлено вы-
возом углеводородного сырья. С прекращением экспортных поставок 
торговый оборот заметно сократился. В 2018 году внешнеторговый 
оборот Петербурга и Австрии составил 155 млн долларов. Экспорт в 
Австрию в 2018 году составлял 10,4 млн долларов. За счет поставок 
черных металлов и изделий из них петербургский экспорт в Австрию 
по сравнению с 2017 годом увеличился. Основу экспорта уже на про-

25 Вячеслав Макаров встретился с мэром Будапешта // Официальный сайт 
Законодательного Собрания Санкт-Петербурга. URL: https://www.assembly.spb.ru/
article/633200002/104027/Vyacheslav-Makarov-vstretilsya-s-merom-Budapeshta (дата об-
ращения: 15.04.2020).
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тяжении многих лет составляет древесина и изделия из нее (41% от 
общего экспорта в Австрию), а также черные металлы (25%). 13% 
петербургского экспорта в Австрию приходится на продукцию маши-
ностроения, 7% – на алкогольные и безалкогольные напитки. Импорт 
в 2018 году составил 145 млн долларов. Среди импортируемых в 
Петербург товаров выделяются бумага и картон (23%), продукция 
машиностроения (18%), оптические приборы (13%), электрообору-
дование (7%), пластмассы и средства наземного транспорта (5%).

Отношения двух стран характеризуются акцентом на гуманитар-
ную составляющую. В 2018 году прошел российско-австрийский Год 
музыки и культурных маршрутов. 2019 год стал Годом молодежных 
обменов, а 2020 – Годом литературы и театра. Много внимания 
уделялось развитию совместных проектов в области культуры и 
образования, в частности, в сфере поддержки молодых учителей и 
экономического образования. В рамках одного из совместных пе-
тербургско-австрийских проектов «Экологическая школа – экологи-
ческий сертификат» успешно сотрудничали свыше ста учреждений 
и более 5 тысяч взрослых и детей. Многие гуманитарные проекты 
связаны с сотрудничеством городов-партнеров Петербурга и Граца.

16–18 ноября 2018 года состоялся VI Санкт-Петербургский 
международный культурный форум, в рамках которого с большим 
успехом прошли мероприятия, которые были посвящены различ-
ным направлениям развития туризма. Основной темой форума 
было развитие российско-австрийских партнерских отношений 
в рамках церемонии закрытия перекрестного Года туризма Рос-
сия–Австрия–2017 и в преддверии перекрестного Года музыки и 
культуры маршрутов Россия–Австрия–2018. 

По состоянию на 2018 год в России работали более 1200 ав-
стрийских фирм, а также около 500 предприятий, в которых уча-
ствует австрийский капитал. Наиболее влиятельные из них такие 
компании как «Strabag», действующая в сфере строительства, 
«Magna International Europe AG», занимающаяся производством 
автокомпонентов, «фирма Mondi» – известная как крупное пред-
приятие в сфере лесопереработки, «Kronospan» и «Egger», работа-
ющие в области производства изделий из древесины, «Ред Булл» –  
широко известная фирма, выпускающая тонизирующие напитки, 
«Doppelmayer», формирующая благоприятные условия для туризма 
и строительства спортивных сооружений, «Knill Energy Holding» – 
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авторитетное предприятие, производящее высокотехнологичное 
оборудование для изготовления кабелей.

Город Пирей стал первым из греческих городов, начав в 1965 
году деловое партнерство с Ленинградом. Спустя много лет, в 
2002 году, партнером Петербурга стал город Салоники. В марте 
2015 года петербургская сторона поставила вопрос о подписании 
новой программы сотрудничества между Правительством Санкт-
Петербурга и мэрией Салоник на 2016-2018 годы. Четыре района 
Санкт-Петербурга – Центральный, Выборгский, Курортный и 
Пушкинский – непосредственно сотрудничают с различными му-
ниципалитетами греции. 

Накопленные инвестиции Греции в экономике Петербурга со-
ставляют почти 40 млн долларов. Греческим консорциумом с 2011 
года разрабатывался проект по строительству мусороперерабаты-
вающего комплекса в районе поселка Левашово мощностью в 350 
тыс. тонн в год с инвестициями в размере 400 млн евро. Однако в 
начале 2015 года из-за нестабильной ситуации на валютном рынке 
проект был приостановлен. Крупные контракты между Петербургом 
и Грецией были осуществлены фирмой «Алмаз», которая поставляла 
корабли Министерству национальной обороны Греции, а также кон-
церном «Силовые машины», который поставлял в Грецию генера-
торы и оборудование для модернизации тепловых электростанций. 

Важно, что Греция – страна, исключительно близкая России по 
культуре. С первых лет существования Петербурга в городе дей-
ствовала обширная и влиятельная греческая община. Известным 
ее представителем стал Иоаннис Каподистрия, который в 1809 году 
стал русским дипломатом. С 1816 по 1822 годы он вместе с Карлом 
Нессельроде возглавлял российское министерство иностранных 
дел. Он внес колоссальный вклад в подписание в 1829 году Адри-
анопольского мирного договора, который после завершения русско-
турецкой войны признал Грецию самостоятельным государством. 
С 1827 по 1831 год И. Каподистрия был первым правителем неза-
висимой Греции. Памятник этому дипломату и политику установлен 
на Греческой площади в Санкт-Петербурге. 

В настоящее время в Петербурге проживает примерно полторы 
тысячи греков. Греческий язык изучается на новогреческом отделе-
нии филологического факультета Санкт-Петербургского государ-
ственного университета, а также в классической гимназии № 610.



90

Греция привлекает петербургских туристов не только своими 
прославленными курортами, но и уникальными памятниками 
истории. Кроме того, Грецию посещают многие петербургские 
паломники. Только в 2014 году Грецию посетили почти 200 тысяч 
петербуржцев. 

Дипломатические отношения между Россией и норвегией были 
установлены в 1905 году. До 1918 года дипломатическая миссия 
Королевства Норвегия находилась в Петрограде. В 1993 году в Пе-
тербурге состоялось открытие Генерального консульства Норвегии. 
Петербург и Норвегия имеют много общего в культуре, истории, в 
видении экономической и культурной перспективы. Нас объединяет 
суровый северный климат и близость к Балтийскому морю. Это 
диктует взаимный интерес к развитию судостроения, рыболовства 
и освоению континентального шельфа в Арктике. Потенциал эко-
номического сотрудничества Петербурга и Норвегии очень высок. 

В 2015 году исполнилось 20 лет побратимским связям Петер-
бурга и столицы Норвегии Осло. 

В 2008 году было подписано Соглашение о сотрудничестве 
между правительством Петербурга и мэрией Норвежского города 
Ставангера. 

Законодательное Собрание Санкт-Петербурга неоднократно 
посещали делегации Стортинга (Парламента) Норвегии. Дважды 
эти делегации возглавляли Президенты Стортинга. Петербургские 
депутаты регулярно посещают Осло, а также другие города Нор-
вегии в рамках программ парламентской учебы Северного Совета. 

В Петербурге вели свой бизнес различные норвежские компа-
нии. Сфера их интересов – судовое снабжение, морское страхование, 
изготовление лакокрасочных изделий, телекоммуникации, конди-
терское производство. Норвежская компания «Венаас Холдинг» 
имеет пять гостиниц: «Парк Инн Прибалтийская», «Парк Инн Пул-
ковская», «Парк Инн Невская», «Рэдиссон Соня Отель» и «Рэдисон 
Роял Отель». Действовал также норвежский банк «СпареБанк». 
Ряд петербургских предприятий, в том числе «Балтийский завод» 
и завод «Северная верфь» успешно выполняли заказы различных 
норвежских компаний. Хорошо зарекомендовала себя специальная 
рабочая группа по судостроению, которая действовала в рамках Рос-
сийско-норвежской межправительственной комиссии по экономи-
ческому, промышленному и научно-техническому сотрудничеству. 
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На базе Норвежско-российской торговой палаты с 2010 года работал 
Информационный деловой центр Санкт-Петербурга в Осло.

9 августа 2017 года в связи с окончанием дипломатической 
миссии в Санкт-Петербурге в Мариинском дворце была принята 
Генеральный консул Королевства Норвегии в Санкт-Петербурге 
госпожа Хейди Олуфсен, высказавшая слова благодарности руко-
водителю Петербургского парламента за гостеприимство и высокий 
профессионализм: «С Вами и Вашими коллегами было всегда приятно 
и легко работать. Я многому научилась здесь, встретила интересных 
хороших людей. Санкт-Петербург не только окно в Европу, но и окно 
в Арктику. Я очень рада развитию совместных проектов Норвегии и 
России в области арктических исследований. Экономика, культура и 
права человека – это те направления, в которых наше сотрудниче-
ство было наиболее близким и тесным. Расставаться всегда грустно, 
особенно с таким красивым городом как Санкт-Петербург»26.

Санкт-Петербург и Королевство швеция активно воплощали 
в жизнь многочисленные совместные проекты. Особое место сре-
ди них занимает сотрудничество в области энергетики и комму-
нального хозяйства. Товарооборот Санкт-Петербурга и Швеции с 
2016 года постоянно увеличивался и в 2019 году составил 433 млн 
долларов. Весьма эффективно развивалось сотрудничество Санкт-
Петербурга и Швеции в деле проектирования и строительства 
объектов транспортной инфраструктуры. Заслуживает внимания 
совместная деятельность по изучению организации движения 
большегрузного транспорта на улично-дорожной сети Санкт-
Петербурга и крупнейших шведских городов. Налажен обмен 
информацией между Санкт-Петербургом и Швецией о требова-
ниях к экологическим проектам для транспортного строительства. 
Успешно развивалось сотрудничество в сфере потребительского 
рынка. В последние годы укреплялись контакты между предпри-
ятиями Санкт-Петербурга и Швеции. В Санкт-Петербурге активно 
изучался опыт Швеции по реализации проектов, нацеленных на 
реконструкцию жилья. Проводился обмен опытом в области со-

26 Вячеслав Макаров встретился с Генеральным консулом Королевства Норвегия в 
Санкт-Петербурге // Официальный сайт Законодательного Собрания Санкт-Петербурга. 
URL: https://www.assembly.spb.ru/article/633200002/89038/Vyacheslav-Makarov-vstretilsya-
s-Generalnym-konsulom-Korolevstva-Norvegiya-v-Sankt-Peterburge (дата обращения: 
14.02.2020).
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держания медицинских зданий и сооружений, а также в сфере 
переработки медицинских отходов.

1 января 2018 года исполнилось две даты: 25-летие независимо-
сти словакии и 25-летие со дня установления российско-словац-
ких дипломатических отношений. За эти годы сложилась прочная 
договорно-правовая основа российско-словацких отношений, 
насчитывающая почти 100 документов межгосударственного и 
межправительственного уровня. Основным из них стал Договор о 
дружественных отношениях и сотрудничестве между Российской 
Федерацией и Словацкой Республикой от 26 июля 1993 года. По-
сле подписания в 2005 году Соглашения о торгово-экономическом 
сотрудничестве двух стран продолжила работу Межправитель-
ственная российско-словацкая комиссия по экономическому и на-
учно-техническому сотрудничеству. Важную роль в развитии 
бизнес-сотрудничества играют Деловые советы России и Словакии. 

Товарооборот Санкт-Петербурга со Словакией в 2019 году воз-
рос на 18% по сравнению с предыдущим годом, составив 102 млн 
долларов. Петербург является поставщиком в Словакию черных 
металлов, котлов и оборудования, древесины и изделия из нее. Из 
Словакии в Петербург поставляются электрические машины, обо-
рудование, средства наземного транспорта, каучук, резина. 

В Санкт-Петербурге работают словацкие фирмы: ЗАО «ЦСМ-
Руслан» и «Мартимекс-Альфа», специализирующиеся на продаже 
дорожной, строительной и сельскохозяйственной техники; ООО 
«Хемосвит», осуществляющее поставки и обслуживание упаковоч-
ного оборудования; фирма «Хирана-Ист», специализирующаяся на 
поставках стоматологического оборудования; компания «Элтеко», 
занимающаяся поставками источников бесперебойного питания. 
В октябре 1995 года был подписан Протокол о партнерстве и со-
трудничестве между Санкт-Петербургом и Кошице – вторым по 
величине городом страны. 

В Санкт-Петербурге работает Славянский лицей (средняя школа 
№ 294), учащиеся которого изучают словацкий язык. Его изучают 
также и на одном из отделений филологического факультета Санкт-
Петербургского государственного университета.

Начало взаимоотношений между Россией и швейцарией было 
положено во второй половине XVII века. Тогда в Москву прибыли 
первые швейцарцы, искавшие возможность поступить на государ-
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ственную службу. В 1675 году один из них Франц Лефорт прочно 
закрепил свое положение в России, став со временем сподвижником 
и другом Петра I. По мнению специалистов, именно Ф. Лефорт убе-
дил Петра I в необходимости борьбы за выход к Балтийскому морю 
и проявлении активного участия России в европейской политике. 
Россия предоставляла швейцарской эмиграции возможность делать 
карьеру и в XVIII веке. 

Видное место в истории Петербурга занимает уроженец города 
Тичино Доменико Трезини (1670-1734), ставший первым архитекто-
ром имперской столицы. Прибыв на берега Невы через несколько 
месяцев после основания города, он стал любимым зодчим Петра I, 
который, проявляя расположение талантливому швейцарцу, даже 
стал крестным отцом его сына. Д. Трезини проектировал и строил 
Петропавловскую крепость, в том числе и Петропавловский собор, 
здание Двенадцати коллегий, Александро-Невскую лавру, Аничков 
мост, форт Кроншлот. Благодаря выдающемуся швейцарцу в Пе-
тербурге была воспитана плеяда талантливых архитекторов – стро-
ителей города, среди которых одной из наиболее ярких звезд был 
архитектор М. Земцов. 19 февраля 2014 года на площади Трезини 
был открыт памятник великому швейцарскому архитектору.

Как посчитали специалисты, только кантон Тичино дал Санкт-
Петербургу около 140 архитекторов, инженеров, художников. 

С 1727 года по 1741 год, а потом после перерыва с 1766 по 1783 
год в Санкт-Петербурге работал великий швейцарский математик, 
физик, астроном, уроженец Базеля Леонард Эйлер. Вскоре после 
своего 20-летия этот выдающийся ученый стал профессором и акаде-
миком Петербургской академии наук. Многие математики считают, 
что XVIII век – это век Эйлера. Почти все его научные труды, а их 
было более 850, были написаны в Санкт-Петербурге. В современной 
России и, в частности, в Санкт-Петербурге проживает более 200 
потомков Эйлера. В 2002 году в городе на Неве прошла встреча по-
томков Эйлера и Трезини. 10 июня 2007 года, к 300-летию со дня рож-
дения Л. Эйлера, возле международного математического института  
им. Л. Эйлера ему был установлен памятник. В том же году был 
учрежден международный благотворительный фонд поддержки 
математики им. Эйлера. Правление фонда находится в Петербурге.

Первым учителем и наставником будущего императора Александ- 
ра I был швейцарец Фредерик Лагарп, которого российский импе-
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ратор почитал всю свою жизнь. Учителем французской словесности 
в Царскосельском лицее, у которого учился французскому языку 
А.С. Пушкин, был Давид Марат – младший брат французского ре-
волюционера Жана Поля Марата. Носивший в России имя Давида 
Ивановича де Будри, этот швейцарец часто упоминался в письмах 
Александра Сергеевича.

Дипломатические отношения между Россией и Швейцарией 
установились 6 марта 1814 года. Первым российским послом Рос-
сии в Швейцарии был российский дипломат Иван Каподистрия, 
ставший в дальнейшем первым президентом независимой Греции. 

Швейцарская миссия в Санкт-Петербурге была открыта в 1816 
году. В 2014 году в России и Швейцарии отмечалось 200-летие ди-
пломатических связей. В честь этого события в России и в Швей-
царии был проведен перекрестный год культуры. 

В 2016 году товарооборот между двумя партнерами составил 
свыше 170 млн долларов. В Санкт-Петербурге успешно работали 
швейцарская страховая фирма «Цюрих», компании «Цептер», 
«Шиндлер», банк «Credit Suisse», ОАО Группа «Илим». Также 
в городе на Неве действовали швейцарские транснациональные 
компании «Нестле» и «Новартис». В 2015 году на площадке «Ново-
орловская» ОЭЗ «Санкт-Петербург» был открыт завод «Новартис 
Нева», инвестиции в который составили 4,5 млрд руб. Мощность 
завода – 1,5 млрд единиц твердых лекарственных форм в год.

Таким образом, европейские государства всегда занимали важ-
ное место в международной и внешнеэкономической жизни города 
на Неве. Именно 14 европейских городов входят в рейтинг двадцати 
ведущих партнеров Санкт-Петербурга.

5.2. Международные связи санкт-Петербурга 
 и королевства нидерланды

Голландия для Петра I была образцом государственного разви-
тия. Во многом с нее он «лепил» образ своей столицы – Петербурга. 
Имперская столица на протяжении многих десятилетий активно со-
трудничала с Голландией: экспорт и импорт двух стран существенно 
опережали торговые отношения с другими государствами.

Дипломатические отношения между нашей страной и Нидер-
ландами были установлены 10 июля 1942 года. В декабре 1991 



95

года Нидерланды признали Россию правопреемником Советского  
Союза. В сентябре 2003 года Петербург посетил принц Оранский. 
Его сопровождала представительная делегация деловых людей во 
главе с министром внешней торговли Нидерландов К. ван Геннип. 
Прагматичные голландцы успешно совместили празднование 
300-летия города с налаживанием деловых контактов. 

11-13 сентября 2005 года в Санкт-Петербурге с рабочим визитом 
по приглашению Законодательного Собрания Санкт-Петербурга 
побывала делегация Городского Совета города Роттердама во 
главе с Председателем комиссии по экономике Городского Совета 
Францем-Йозефом ван дер Хейденом. Во время встречи обсужда-
лись актуальные вопросы экономического развития двух регионов, 
кроме того, состоялся круглый стол, посвященный развитию порта 
и охраны окружающей среды.

В 2013 году был создан Совет по сотрудничеству Санкт-
Петербурга и Роттердама, цель создания которого состояла в 
расширении взаимодействия в области делового и культурного со-
трудничества. После начала деятельности Совета были выработаны 
совместные проекты по переработки мусора, обращения с отходами. 
Многое было сделано в области так называемой креативной инду-
стрии, моды и культурных проектов. В последствии проводилось 
активное сотрудничество в области градостроительства, использова-
ния внутренних водных ресурсов, а также образования и культуры.

Во внешней торговле Нидерланды для Петербурга долгое время 
были партнером номер один. Товарооборот между Петербургом 
и Нидерландами постоянно рос, составив в 2019 году 8,41 млрд 
долларов. В 2020 году товарооборот резко сократился до 3,81 млрд 
долларов. Однако богатый опыт выгодного взаимодействия внушает 
уверенность в перспективе урегулирования политико-экономиче-
ской нестабильности двусторонних отношений.

5.3. Федеративная республика германия – 
 ведущий партнер санкт-Петербурга

Международные связи Петербурга и Германии отличаются 
особой основательностью и необычайной стабильностью. С 1995 
года началось сотрудничество Законодательного Собрания Санкт-
Петербурга и Бюргершафта Вольного и Ганзейского города Гамбур-
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га. Санкт-Петербург и Гамбург – это портовые города, представля-
ющие собой крупные культурные и экономические центры РФ и 
ФРГ. Их прямые контакты вносят существенный вклад в развитие 
государственных отношений между Россией и Германией. 

Законодательное Собрание Санкт-Петербурга всячески способ-
ствует развитию и укреплению культурных связей горожан. В том 
числе и совсем юных петербуржцев. Пример тому – оказание помощи 
детскому хору телевидения и радио Санкт-Петербурга в укреплении 
дружеских связей с общественной организацией из немецкого города 
Гютерсло «Forum Russisches Kultur». Для группы юных любителей 
российской культуры из Гютерсло в составе 55 человек 24 апреля 
2007 года была проведена экскурсия по залам дворца. 

2007 год даже для насыщенных событиями отношений Петер-
бурга и Германии стал очень продуктивным. В город на Неве при-
были делегации CDU-партии северных земель Германии (партия 
представляет собой одну из наиболее влиятельных в Германии, 
ее членами являлись канцлер Германии А. Меркель и бургомистр 
Гамбурга О. фон Бойст), комитета Ландтага Баварии, делегация  
г. Оберурзеля во главе с бургомистром города Гансом Георгом Бру-
мом, делегация Бюргершафта Вольного и Ганзейского города Гам-
бурга во главе с Президентом Берндтом Рёдером (визит был приуро-
чен к 50-летию партнерства Петербурга и Гамбурга). В результате 
Законодательным Собранием Санкт-Петербурга и Бюргершафтом 
Вольного и Ганзейского города Гамбурга было подписано новое Со-
глашение о сотрудничестве между этими двумя парламентскими 
институтами. Документ представлял собой обновленную версию 
подобного Соглашения, принятого в 1996 году. 

В дальнейшем приезжали делегации федеральной земли Саар, 
Ландтага федеральной земли Шлезвиг-Гольштейн, округа Веттерау 
Федеральной земли Гессен, федеральной земли Саксония, города 
Бад Эмс (известный курортный город Германии, гости предложили 
обсудить вопрос прямого взаимодействия между представителями 
туриндустрии Санкт-Петербурга и их города-курорта). Петер-
бургские делегации в свою очередь посещали различные регионы 
Германии с ответным визитом.

Результатом совместной работы стало то, что к 2013 году в 
Санкт-Петербурге действовало около 700 предприятий с участи-
ем германского капитала. Кроме того, 2013 год характеризуется 



97

активизацией взаимодействия в гуманитарной сфере и в области 
социальной защиты горожан. В этих условиях свою роль сыграла 
германская Евангелическо-лютеранская церковь, поддерживаю-
щая дружеские связи с Русской православной церковью. Один из 
участников беседы епископ Кирстен Ферс внесла предложение 
установить прямые контакты между петербургскими и гамбургски-
ми социальными и благотворительными организациями. Епископ 
Кирстен Ферс выразила слова благодарности Русской православной 
церкви за готовность взаимодействовать в оказании помощи бездо-
мным и нуждающимся.

Сформированная к тому времени законодательная база стала 
прочным фундаментом для дальнейшего развития экономических 
контактов. В 2013 году в Санкт-Петербурге была зарегистрирована 
791 компания из ФРГ. Петербург на протяжении многих лет уча-
ствовал в ведущих выставках, организуемых в Германии. Среди них 
Европейская специализированная выставка по реставрации, охране 
памятников и обновлению городов «Денкмаль», «Ганноверская 
промышленная ярмарка», Международная специализированная 
выставка коммерческой недвижимости и инвестиций «Экспореал» 
в Мюнхене, Выставка судостроения, судоходства, портового хозяй-
ства, судового машиностроения и новейших морских технологий 
SMM в Гамбурге. С сентября 2014 года действовало обновленное 
соглашение о сотрудничестве между Петербургом и ООО «Сименс».  
В июле 2015 года было подписано соглашение о производстве 
лекарств между химико-фармацевтическим концерном «Байер» 
(Bayer) и ООО «Научно-технологической фирмой “ПОЛИСАН”». 

С 24 по 27 сентября 2015 года состоялся официальный визит 
петербургской делегации в Бюргершафт Гамбурга. Главная цель ви-
зита состояла в изучении решения социальных вопросов и проблем 
здравоохранения. Особый интерес петербургских парламентариев 
вызвала местная практика ухода за детьми и пожилыми людьми. 
Членов делегации также интересовали медицинские исследования, 
проводимые в Институте Бернхарда Нохта, в интересах компаний, 
выпускающих оборудование для спасателей и больниц.

24 мая 2016 года Петербург посетила делегация немецких мо-
лодых рабочих, приехавшая в город на Неве в рамках протокола о 
сотрудничестве и обмене молодежными делегациями между горо-
дами-побратимами Гамбургом и Санкт-Петербургом. 



98

Парламентарии Петербурга и Гамбурга всегда помнили о том, 
что еще в 1957 году наши города стали городами-побратимами. 
В апреле 2017 года с успехом прошел рабочий визит в Петербург 
Президента Бюргершафта Гамбурга К. Файт для участия в «Неделе 
Германии в Санкт-Петербурге». В том же году, в ноябре, госпожа 
К. Файт вновь посетила Петербург и участвовала в мероприятиях 
Германского Дня всенародной скорби.

С 2003 года Генеральное консульство Германии в Санкт-
Петербурге вместе с Немецким культурным центром Гёте при под-
держке комитета по внешним связям Санкт-Петербурга ежегодно 
в апреле проводят «Неделю Германии». В рамках Недели проходят 
выставки, концерты, конференции, семинары и различные презента-
ции. Каждый год «героем» Недели Германии становится какой-либо 
немецкий регион. Например, в 2016 году основным гостем Недели 
Германии стала федеральная земля Бранденбург. Карола Файт и 
Бургомистр Гамбурга Олаф Шольц 5 апреля 2017 года открыли 
в Санкт-Петербурге Неделю Германии. В ходе Недели в Санкт-
Петербурге под девизом «Врата в мир» было проведено свыше 75 
различных мероприятий. Выступая перед петербуржцами, Карола 
Файт сказала, что визит делегации из Гамбурга был приурочен к 
60-летию побратимских связей Гамбурга и Санкт-Петербурга. Она 
выразила глубокое сожаление по поводу того, что эта замечатель-
ная дата, этот счастливый праздник был омрачен совершением 
подлого террористического акта. «Сострадание и печаль жителей 
Гамбурга с вами, с семьями и друзьями погибших», – сказала Прези-
дент Бюргершафта Гамбурга. 5 апреля, вечером, открывая Неделю 
Германии в Санкт-Петербурге в одном из самых уютных театров 
Санкт-Петербурга – в Театре музыкальной комедии, госпожа  
К. Файт обратила внимание на тот факт, что, хотя в эти дни отмеча-
ется 60-летие партнерства между Гамбургом и Санкт-Петербургом, 
на самом деле отношениям жителей двух городов больше лет. Она 
рассказала о том, что студенты из Гамбурга и Петербурга сняли 
совместный документальный фильм, который рассказывает о том, 
как еще в начале XVIII века жители Гамбурга отправились в Санкт-
Петербург, чтобы внести свой вклад в развитие города. В своей 
проникновенной речи Карола Файт заметила: «В 1957 году, в самые 
холодные времена холодной войны, наши предшественники пожали 
друг другу руки и скрепили нашу новую дружбу.
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Я не знаю, как вы видели это здесь; у нас в Германии это «стре-
мительное движение вперед», этот предварительный контакт с 
«врагом» был очень подозрительным. Между тем, это давно стало 
постоянным, регулярным контактом. Наши два города обменива-
ются идеями и работают вместе.

Это также относится к партнерству между нашими двумя 
парламентами, Законодательным собранием Санкт-Петербурга и 
Гамбургским Бюргершафтом, которое было подписано в 1992 году 
совместной декларацией.

В этом году парламентскому партнерству исполняется 25 лет.
С тех пор состоялось почти 30 взаимных официальных визитов 

делегаций.
Как давний партнер, Бюргершафт Гамбурга очень рад участию 

в Неделе Германии. Мы определили наш собственный курс с тремя 
мероприятиями, на которых мы хотим подчеркнуть наше взаимо-
действие с гражданским обществом. Петербургские и Гамбургские 
инициаторы рассказывают о своем опыте работы с социальными 
предприятиями и обсуждают, как можно решить социальные про-
блемы с помощью «социального предпринимательства»»27.

6 апреля К. Файт в петербургской школе № 72 открыла выставку 
плакатов «Взгляд в мир труда и культуры городов-побратимов». Эта 
выставка стала результатом совместного пятилетнего труда уча-
щихся этой петербургской школы и гимназии Лобрюгге. Выставка 
рассказывала о деятельности 25 компаний, специализирующихся в 
сфере производства, туризма, экологии и логистики. Руководители 
школы № 72 и гимназии Лобрюгге подписали договор о взаимном 
сотрудничестве. Поездку в Санкт-Петербург завершил визит  
К. Файт на репетицию детской оперы «Сокровище волшебного 
фонтана», которая проходила в здании Мариинского театра. Пре-
зидент Бюргершафта также побывала на молодежном турнире по 
гандболу, организованном в рамках 14-й недели Германии.

По инициативе Генерального консула Федеративной Республи-
ки Германии в Санкт-Петербурге Э. Адерхольд 11 апреля 2017 года 
в Белом зале Мариинского дворца в рамках 14-й недели Германии 
состоялся доклад выдающегося немецкого историка, директора 

27 Eröffnungsrede anlässlich der 14. Deutschen Woche in St. Petersburg // Hamburgische 
Bürgerschaft. 05/04/2017. URL: https://www.hamburgische-buergerschaft.de/reden/8492362/
rede-zur-eroeffnung-deutsche-woche/ (дата обращения: 04.06.2020).
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Гамбургского института современной истории профессора Акселя 
Шильдта «Партнерские отношения Гамбурга и Санкт-Петербурга». 

Как известно, жизнь герцога Максимилиана Лейхтенбергского де 
Багорне – супруга великой княгини Марии Николаевны – тесно свя-
зана с Мариинским дворцом. В этой небольшой детали проявился 
международный характер той миссии, которую и в настоящее время 
выполняет Мариинский дворец – резиденция Законодательного Со-
брания Санкт-Петербурга. Осенью 2017 года в Петербурге проходи-
ло празднование 200-летия со дня рождения герцога. В связи с этим 
2 октября 2017 года в Мариинском дворце состоялось торжество, 
посвященное юбилею, на котором помимо других гостей присут-
ствовал и Генеральный консул Федеративной Республики Германия 
в Санкт-Петербурге госпожа Э. Адерхольд. В рамках празднования 
были проведены торжественный юбилейный вечер в Мариинском 
дворце, в котором кроме депутатов, представителей учреждений 
науки и культуры Петербурга, представителей городской админи-
страции участвовали также и члены семейства Лейхтенбергских, 
Международная научная конференция «Герцоги Лейхтенбергские на 
благо науке, искусству и просвещению», а также выставки «Герцоги 
Лейхтенбергские де Богарне, художественные коллекции семьи» и 
«Лейхтенбергские. Дворцы, дома и загородные имения». Кроме того, 
на здании Максимилиановской больницы была проведена установка 
памятного знака в честь герцога Лейхтенбергского.

19 ноября 2017 года Президент Бюргершафта Карола Файт, 
находясь в Петербурге по случаю 60-летия со дня начала партнер-
ства между Гамбургом и Санкт-Петербургом, возложила цветы на 
военном кладбище в Синявино, а также на немецком военном клад-
бище в Сологубовке. С 2001 года сложилась традиция возложения 
венка от имени парламента города Гамбурга на советском военном 
кладбище, а также на кладбище в Сологубовке – самом большом в 
мире немецком военном кладбище. Карола Файт высказала благо-
дарность россиянам, проявляющим заботу о могилах германских 
военнослужащих. 

19 ноября в Германии принято считать Днем всенародной скорби. 
Этот день современные жители Германии воспринимают как День 
памяти жертв войн и государственного насилия. По существу, он со-
впадает с Днем окончания Первой мировой войны. С предложением об 
установлении Дня памяти погибших в Первой мировой войне еще в 
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1919 году выступил Народный союз Германии по уходу за военными 
захоронениями. Этот скорбный праздник в Германии прижился не 
сразу, но с 1926 года его стали отмечать по всей Германии во второе 
воскресенье Великого поста. После прихода к власти нацистов этот 
День был переименован в День памяти героев, но с 1948 года в ФРГ 
его снова стали отмечать как День всенародной скорби. К печальной 
памяти о погибших добавились и жертвы Второй мировой войны. 
В современной Германии в День всенародной скорби в Бундестаге 
Президент Германии выступает с речью, на которой присутствуют 
депутаты, федеральный канцлер, члены правительства и иностранные 
дипломаты. В этот день во всех населенных пунктах страны жители 
возлагают венки к мемориалам и воинским захоронениям. Петер-
бургские парламентарии также приняли участие в мероприятиях 
по случаю этого Дня, которые проходили в Ленинградской области.

По итогам последних лет Германия входит в тройку ведущих 
торговых партнеров Петербурга. Товарооборот Санкт-Петербурга 
с Германией по сравнению в 2019 году составил 4,32 млрд долларов. 
Германия поставляет в Санкт-Петербург продукцию машиностро-
ения, оптические приборы, электрооборудование, полимерные 
материалы и пластмассы, транспортные средства. На конец 2017 
года остатки по германским инвестициям в экономику Петербурга 
составляли 1,17 млрд долларов. Среди наиболее солидных фирм 
ФРГ, работавших в петербургском бизнесе, такие компании как «Си-
менс», принимавшая активное участие в создании Северо-Западной 
ТЭЦ. Она же внедрила в эксплуатацию систему управления движе-
нием на Невском проспекте, обеспечила новейшим оборудованием 
несколько медицинских учреждений города, открыла завод по про-
изводству холодильников. Производством металлоконструкций для 
электрощитов, пультов и систем управления успешно занималась 
фирма RITTAL. Еще в августе 2006 года в г. Колпино промышленная 
группа «Кнауф» построила завод «Кнауф Гипс Санкт-Петербург», 
на котором изготавливаются кроме гипса и другие строительные 
материалы на его основе. Уже долгие годы в Петербурге действует 
компания «Метро Кэш энд Кэрри» (Metro Cash & Cary), продукция 
которой высоко ценится потребителями, особенно сотрудниками 
частных предприятий.

Дружественные связи между Петербургом и Германией во 
многом всегда развивались эффективно благодаря туризму. Только 
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в 2017 году Германию посетили 115,5 тыс. петербуржцев. Из Герма-
нии поток туристов был еще больше. В городе на Неве побывало 
220 тыс. немецких туристов. 

В 2017/2018 учебном году в вузах Петербурга обучалось 104 сту-
дента из ФРГ. 59 вузов и научных организаций Санкт-Петербурга 
сотрудничают с образовательными и научными организациями 
Германии. Как следствие того сотрудничества – свыше 350 двусто-
ронних соглашений, заключенных в 2017 году.

28 мая 2018 года Петербург посетила делегация из г. Дрездена 
во главе с Обер-бургомистром, Председателем городского совета 
Дрездена Д. Хильбертом. Во время встречи обе стороны с удовлет-
ворением отметили, что растет двусторонний обмен в области эко-
номики, науки и образования, культуры и туризма. Были отмечены 
перспективы развития совместной деятельности в экономике, ком-
мунальном хозяйстве, высоких технологиях и охране окружающей 
среды. Успешному двустороннему сотрудничеству Петербурга и 
Дрездена способствует открытие прямого авиационного сообщения 
между этими городами.

25-27 января 2019 года по приглашению Законодательного 
Собрания Санкт-Петербурга делегация Бюргершафта Вольного 
и Ганзейского города Гамбурга посетила с официальным визитом 
Санкт-Петербург. Глава делегации Президент Бюргершафта Карола 
Файт участвовала в церемонии возложения венков на Пискаревском 
мемориальном кладбище, где похоронено около 490 тыс. жертв бло-
кады Ленинграда. Руководитель делегации из г. Гамбурга сказала 
в одном из своих интервью о том, что Петербург и Гамбург тесно 
связаны между собой дружескими узами, что позволяет острее чув-
ствовать радость и печаль друг друга. В момент празднования 75-й 
годовщины со дня окончания блокады города острее чувствуются 
все те беды, которые пережили горожане за страшные дни с 8 сен-
тября 1941 года до 27 января 1944 года. Тот факт, что в Ленинграде 
вследствие блокады погибло около 1,1 млн человек говорит о том, 
что «блокада является одним из самых значительных военных пре-
ступлений, совершенных немецким вермахтом во время войны против 
Советского Союза»28, – сказала госпожа Президент. Карола Файт 

28 75 Jahre nach Ende der Blockade: Präsidentin Veit bei Gedenkfeiern in St. Petersburg // 
Hamburgische Bürgerschaft. 27.01.2019. URL: https://www.hamburgische-buergerschaft.de/
nachrichten/12113350/st-petersburg/ (дата обращения: 15.06.2020).
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подчеркнула, что парламентское партнерство двух городов является 
важным строительным блоком городского партнерства. Она обра-
тила внимание на то, что дискуссии между членами парламентов 
Петербурга и Гамбурга – это дебаты людей, заинтересованных в 
тесном человеческом общении. По ее мнению, никакая идеология, 
чувство ненависти и война не смогут помешать дружбе жителей 
Гамбурга и Петербурга29.

9 февраля 2022 года состоялось подведение итогов традици-
онного конкурса детских рисунков «Пойдем! Я покажу тебе мой 
город», который был приурочен к 25-летию сотрудничества пар-
ламентов Санкт-Петербурга и Гамбурга. Общение Председателя 
Законодательного Собрания Санкт-Петербурга А.Н. Бельского с 
Президентом Бюргершафта Гамбурга К. Файт проходило в режиме 
видеоконференции. Несмотря на это, подведение итогов конкурса 
проводилось в приподнятом настроении. В церемонии принимали 
участие немецкие и российские дипломаты, а также общественные 
деятели.

В последние годы в значительной степени изменился формат 
взаимоотношений парламентариев. Однако творческий поиск по-
зволяет находить новые формы общения и созидания. 

5.4.  Международное сотрудничество Петербурга 
 с Республикой Беларусь

Дипломатические отношения между Российской Федерацией 
и Республикой Беларусь были установлены 25 июня 1992 года.  
8 декабря 1999 года состоялось подписание Договора о создании 
Союзного государства Беларуси и России. Республика Беларусь 
является стратегическим союзником Российской Федерации. 
Беларусь во внешнеторговых взаимоотношениях является для Пе-
тербурга партнером номер пять. Товарооборот в 2019 году составил  
2,57 млрд долларов.

22-25 мая 2003 года в Санкт-Петербурге пребывала официальная 
делегация Минского городского Совета депутатов под руководством 
Председателя Совета Владимира Панковского. Члены делегации 
приняли участие в международной конференции городов-партнеров 

29  Там же.
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Санкт-Петербурга «Сохранение культурно-исторического наследия 
городов», а также в открытии юбилейных объектов города.

19 июня 2009 года в рамках сотрудничества между Россией и 
Белоруссией в Петербурге прошла встреча с делегацией Республики 
Беларусь, посвященная 60-летию операции «Багратион». 17 января 
2012 года состоялся прием-совещание с участием представителей 
Консульства Республики Беларусь в связи с подготовкой Покров-
ского студенческого бала. 

29 сентября 2014 года В.С. Макаров принял в Мариинском 
дворце заместителя председателя постоянной комиссии Палаты 
Представителей Национального Собрания Республики Беларусь 
по образованию, культуре и науке Александра Сегодника. Во 
встрече также участвовали заместитель генерального секретаря 
Совета МПА СНГ представитель Республики Беларусь Виктор 
Когут и руководитель отделения Посольства Республики Беларусь 
в Санкт-Петербурге Сергей Мисурагин. Отмечая важность развития 
двусторонних отношений, В.С. Макаров сказал: «Беларусь – это 
наш важнейший стратегический партнер, с которым нас связывают 
братские, доверительные отношения. Объединение политических и 
экономических потенциалов двух стран полностью отвечает на-
сущным потребностям народов России и Беларуси»30. 

27 ноября 2014 года, находясь с официальным визитом в г. Мин-
ске, Председатель Законодательного Собрания Санкт-Петербурга 
В.С. Макаров и губернатор Санкт-Петербурга Г.С. Полтавченко 
возложили венок к Монументу Победы. Петербургская делегация 
также посетила Белорусский государственный музей истории Вели-
кой Отечественной войны. В тот же день в Минске прошло Седьмое 
заседание Совета делового сотрудничества Республики Беларусь и 
Санкт-Петербурга. 

1 апреля 2016 года официальная делегация Законодательного Со-
брания Санкт-Петербурга во главе с Председателем В.С. Макаровым 
посетила г. Минск. Во время поездки петербургская делегация посе-
тила мемориал «Остров мужества и скорби», где возложили цветы у 
обелиска воинам-интернационалистам, павшим в Афганистане. В тот 

30 Вячеслав Макаров встретился с делегацией Белорусской Республики // Офици-
альный сайт Законодательного Собрания Санкт-Петербурга. URL: https://www.assembly.
spb.ru/article/633200093/47068/Vyacheslav-Makarov-vstretilsya-s-delegaciey-belorusskoy-
respubliki (дата обращения: 16.01.2021).
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же день состоялась встреча членов петербургской делегации с Пред-
седателем Минского городского исполнительного комитета Андреев 
Шорцем, Председателем Минского городского Совета депутатов 
Василием Панасюком и депутатами парламента столицы Белорус-
сии. Белорусские коллеги высказали заинтересованность в изучении 
петербургского опыта, касающегося сферы городского хозяйства, 
ЖКХ, благоустройства и социальной политики. В.С. Макаров, раз-
мышляя об интеграционных процессах России и Белоруссии, особое 
внимание уделил региональным контактам. Он подчеркнул: «В этой 
связи сотрудничество Минского городского Совета депутатов с За-
конодательным Собранием Санкт-Петербурга приобретает еще 
большую актуальность. В рамках подписанного в 2015 году между 
нашими парламентами Меморандума уже началось взаимодействие 
в социальной сфере. В нашем городе уже несколько лет действует Со-
циальный кодекс – свод из более чем 70 законов в сфере социального 
обеспечения. Он доказал свою состоятельность и эффективность, 
поэтому наших белорусских коллег особенно заинтересовала прак-
тика унификации законодательства в конкретных областях. Также 
активно осуществляется образовательный и культурный обмен. Это 
сотрудничество будет только набирать обороты, приносить реаль-
ную пользу жителям наших городов. Нынешний визит – очередной 
шаг в развитии наших партнерских отношений»31.

2 апреля 2016 года петербургская делегация посетила Госу-
дарственный мемориальный комплекс «Хатынь», где возложила 
цветы в память о погибших во время войны. Размышляя об уроках 
минувшего, В.С. Макаров сказал: «Сегодня, в День единения народов 
Белоруссии и России, очень важно помнить, что существуют собы-
тия, которые навсегда связали жителей наших государств. Одно из 
них – Великая Отечественная война. В те страшные годы на полях 
сражений, в городах и селах погибли миллионы советских граждан. 
Это наша общая боль и трагедия. Мемориальный комплекс «Ха-
тынь» – святое место не только для белорусов, но и для всех россиян, 
всех братских народов, которые плечом к плечу сражались с врагом.

31 Члены делегации Законодательного Собрания обсудили с руководством Минска 
перспективные направления сотрудничества // Официальный сайт Законодательного 
Собрания Санкт-Петербурга. URL: https://www.assembly.spb.ru/article/633200002/71411/
Chleny-delegacii-Zakonodatelnogo-Sobraniya-obsudili-s-rukovodstvom-Minska-perspektivnye-
napravleniya-sotrudnichestva (дата обращения: 16.01.2021).
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У России и Белоруссии одна история и единый культурный код. 
Наши братские народы, пройдя тяжелейшие испытания, доказали 
верность многовековой дружбе. Память о подвигах соотечествен-
ников – залог совместного будущего наших стран. И сегодня наше 
единство важно как никогда. Сложная международная обстановка 
требует от нас сплоченности, координации и партнерства»32.

В 2019 году был подписан План мероприятий по реализации 
уже действующего четыре года Меморандума о взаимопонимании 
между Законодательным Собранием Санкт-Петербурга и Минским 
городским Советом депутатов. В плане отмечались конкретные 
мероприятия, нацеленные на укрепление взаимодействия регионов 
в социальной, гуманитарной и культурной сферах.

1 февраля 2022 года делегация из Петербурга посетила с рабочим 
визитом Минск. Гости возложили венки и цветы к моменту Победы 
на проспекте Независимости и к мемориальной плите «Ленинград». 
А.Н. Бельский подчеркнул: «С братским народом Белоруссии нас 
связывает не только кровное родство, но и многовековая общая 
история. Мы не раз вместе отбивали нашествия врагов, плечом к 
плечу стояли за свободу и независимость, за право самостоятельно 
строить свою жизнь, определять свое будущее. 

В Санкт-Петербурге свято чтут память белорусов, погибших 
при защите блокадного Ленинграда. Мы видим и ценим то, как 
трепетно относятся к сохранению исторической правды о подвиге 
советского народа в Республике Беларусь.

Сегодня наши страны снова самые близкие союзники. Санкт-
Петербург традиционно принимает самое активное участие в раз-
витии экономических и культурных связей. Высочайший уровень 
взаимодействия и взаимопонимания позволяет строить общие 
планы на длительную перспективу»33. 

Во время встречи петербургской делегации с руководителями 
Белоруссии в центре внимания были вопросы культуры, образова-

32 Делегация Законодательного Собрания посетила мемориальный комплекс «Ха-
тынь» // Официальный сайт Законодательного Собрания Санкт-Петербурга. URL: https://
www.assembly.spb.ru/article/633200002/71419/Delegaciya-Zakonodatelnogo-Sobraniya-
posetila-memorialnyy-kompleks-Hatyn (дата обращения: 16.01.2021).

33 Делегация Санкт-Петербурга возложила венки и цветы к Монументу Победы 
в Минске // Официальный сайт Законодательного Собрания Санкт-Петербурга. URL: 
https://www.assembly.spb.ru/article/633200002/145268/Delegaciya-Sankt-Peterburga-
vozlozhila-venki-i-cvety--k-Monumentu-Pobedy-v-Minske (дата обращения: 12.10.2022).
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ния и молодежной политики. Отмечалось, что в настоящее время 
между петербургскими и белорусскими высшими учебными и 
научными заведениями подписано свыше 150 партнерских со-
глашений, успешно выполняются совместные исследовательские 
и образовательные проекты. На сегодняшний день в Петербурге 
обучаются свыше 2400 студентов и аспирантов из Белоруссии, а 
350 человек получают среднее специальное образование. В текущем 
году в Минске будет проведен международный фестиваль «Детский 
Петербург», что еще больше упрочит культурные и гуманитарные 
контакты города на Неве и Минска.

2 февраля 2022 года петербургские парламентарии побывали 
в храме-памятнике в честь Всех Святых и в храме Благоверного 
князя Александра Невского. Посещение святых мест, общение с 
митрополитом Минским и Заславским, Патриаршим экзархом 
всея Беларуси Вениамином наполнили пребывание петербургской 
делегации глубоким духовным смыслом. Не случайно А.Н. Бель-
ский отметил: «Наши братские отношения с белорусским народом 
основаны, в том числе, на объединяющей нас Православной вере и 
принадлежности к Русской Православной Церкви. Сегодня в России и в 
Белоруссии повсеместно возрождаются храмы, происходит возврат 
людей к своим духовным корням. На белорусской земле так же, как 
в Петербурге чтут память святого благоверного князя Александра 
Невского – небесного защитника славянских народов.

Мы многое почерпнули из беседы с владыкой Вениамином – доб-
рым пастырем, радеющим о благе всех верующих и всего народа 
братской страны»34.

29 марта 2022 года А.Н. Бельский принял участие в приеме деле-
гации Республики Беларусь, которую возглавлял премьер-министр 
Р.А. Головченко. Обсуждались актуальные проблемы промышлен-
ной кооперации, поставки продовольствия, сотрудничество в сфере 
жилищно-коммунального хозяйства, транспорта и благоустройства, 
взаимодействие в области медицины и фармацевтики. Глава бело-
русской делегации сообщил о том, что Петербург занимает пятое 
место среди регионов России по товарообороту с Белоруссией. По 

34 Александр Бельский посетил православные храмы Белоруссии // Официальный 
сайт Законодательного Собрания Санкт-Петербурга.  URL:  https://www.assembly.spb.ru/
article/633200002/145325/Aleksandr-Belskiy-posetil-pravoslavnye-hramy-Belorussii (дата 
обращения: 12.10.2022).
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итогам встречи была подписана программа торгово-экономического, 
научно-технического и гуманитарного сотрудничества на 2022–2026 
годы. Подобные документы были подписаны между образователь-
ными и научными учреждениями, среди которых Физико-техниче-
ский институт имени А.Ф. Иоффе РАН и Институт физики имени 
Б.И. Степанова Национальной академии наук Белоруссии.

Сотрудничество петербуржцев и белорусов в значительной мере 
представляет собой эффективную модель взаимодействия во всех 
сферах жизнедеятельности.

5.5. Международное сотрудничество санкт-Петербурга 
 и Финляндской республики

Достоянием истории стал тот факт, что Финляндия до 1917 года 
входила в состав Российской империи. Общую историю, добро-
соседские отношения между Санкт-Петербургом и Хельсинки не 
смогли испортить никакие исторические коллизии, в том числе и 
печально известная Советско-финляндская война 1939-1940 годов. 
Нашим народам удалось преодолеть последствия той войны и уже 
давно на передний план вышло взаимопонимание и взаимная за-
интересованность в укреплении политических, экономических и 
культурных связей. Генеральное консульство Финляндии внима-
тельно анализирует процесс развития не только Санкт-Петербурга, 
но и всего Северо-Западного региона России, в который помимо 
Санкт-Петербурга финляндские дипломаты включают Ленинград-
скую область, Республику Карелия, Вологду, Псков, Мурманск, 
Архангельск, Ненецкий автономный округ, Республику Коми, а 
также регион Баренцева моря. 

В 1953 году финский город Турку стал первым городом-побра-
тимом Ленинграда. С того момента сотрудничество двух городов 
непрерывно развивается, их связи отличаются стабильностью от-
ношений во многих сферах жизнедеятельности. 

Раз в два года в Санкт-Петербурге традиционно проводятся Дни 
Турку. Точно так же Дни Санкт-Петербурга проводятся в Турку, 
который является самым старинным городом Финляндии. Его исто-
рия насчитывает более 800 лет. Первым финляндским партнером 
Петербурга стал Совет городских уполномоченных города Турку. 
Именно с ним в 1998-1999 годах произошел первый обмен визитами. 
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Тогда у парламентариев двух городов появилась идея подготовки 
документа, который бы регламентировал сотрудничество городов-
побратимов. На новую ступень сотрудничества Петербург и Турку 
вышли в 2014 году. Во время визита делегации Совета городских 
уполномоченных Турку в Петербурге для участия в праздновании 
20-й годовщины со дня начала деятельности Законодательного 
Собрания Санкт-Петербурга обе стороны договорились о подго-
товке проекта Меморандума о взаимоотношениях между петер-
бургским парламентом и Советом городских уполномоченных Турку.  
25-27 февраля 2015 года прошел официальный визит делегации 
Законодательного Собрания Санкт-Петербурга в Финляндию. 
Во время визита, 25 февраля, был подписан первый в истории до-
кумент, который юридически связал петербургский парламент и 
представительный орган Турку. 

В сентябре 1999 года по инициативе петербургского парламен-
та были установлены связи между Законодательным Собранием 
Санкт-Петербурга и Лагтингом Аландских островов. Во время 
празднования 300-летия Санкт-Петербурга, в мае 2003 года, деле-
гация Лагтинга Аландских островов участвовала в торжественных 
мероприятиях по случаю юбилея города. В ноябре 2000 и в августе 
2003 годов делегации петербургского парламента посетили с офици-
альным визитом Аландские острова. В июне 2000 года был подписан 
Протокол о сотрудничестве между Законодательным Собранием 
Санкт-Петербурга и Лагтингом Аландских островов. Впоследствии 
встречи стали регулярными.

Петербург также тесно связывают добрые отношения с Совета-
ми городских уполномоченных Хельсинки, Иматры и Лаппеенран-
ты. 25 сентября 2012 года Петербург посетила делегация во главе 
с Министром культуры и спорта Финляндии Пааво Архинмяки. 
Одним из успешных примеров сотрудничества можно считать 
проект «Наш романс – диалог культур», в рамках которого на про-
тяжении нескольких лет проходят концерты финских и российских 
музыкантов в Санкт-Петербурге, Хельсинки, а также в Иматре.

В 2012 году петербуржцам Финляндией было выдано свыше  
1 млн виз, причем 90% из них – многократные визы. Финская сто-
рона прилагала много усилий для совершенствования сервиса при 
пересечении туристами российско-финской границы. В частности, 
был осуществлен ремонт на пропускных пунктах Святогорск – 
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Иматра и Торфяновка – Ваалимаа в целях улучшения пропускного 
режима и недопущения пробок на дорогах. 

26 февраля 2015 года прошло подписание Меморандума о 
взаимопонимании между Законодательным Собранием Санкт-
Петербурга и Советом городских уполномоченных г. Турку. Это был 
первый в истории двусторонний документ, который регламенти-
ровал отношения петербургского парламента с представительным 
органом одного из городов Финляндии.

20-22 октября 2015 года в Санкт-Петербурге прошли Дни Турку. 
В центре внимания – деятельность бизнеса. Главным организатором 
мероприятия стал Центр регионального развития Турку, благодаря 
которому бизнес-партнеры общались в рамках отраслевых инте-
ресов. Около 30 компаний из Турку, Юго-Западной Финляндии и 
Сатакунты были зарегистрированы в качестве участников встреч 
бизнес-партнеров. Во время проведения Дней Турку прошли встре-
чи молодых лидеров – политиков и бизнесменов в возрасте 25-45 
лет. Это мероприятие было организовано Финско-Российской тор-
говой палатой, по прогнозам которой в общении приняли участие 
400 финских и российских бизнесменов и политиков. В один из дней 
прошел симпозиум «Новые тенденции в разработке лекарственных 
средств». Этот научный форум стал продолжением сотрудничества 
между Россией и Финляндией в области изучения и использования 
лекарственных средств, которое успешно началось весной 2015 года. 
В ходе Дней Турку директор Центра парламентских исследований 
выступил с публичной лекцией, в которой рассказал о внутриполи-
тической жизни Финляндии после выборов в 2015 году. Музейный 
центр Турку и Санкт-Петербургский музей истории религии под-
писали соглашение о проведении совместной выставки.

Десятки финских компаний успешно работали на рынке Санкт-
Петербурга в таких отраслях, как энергетика, транспорт, связь, 
легкая и пищевая промышленность. Например, компания Uponor 
1 октября 2015 года открыла в Тосненском районе Ленинградской 
области завод по производству пластиковых труб, фирма Kesko 
инвестировала более 300 миллионов долларов в сеть супермаркетов 
K-Food в Санкт-Петербурге. Успешно работала и финская оконная 
фабрика «СКАЛА». Важно отметить и совместные проекты, среди 
которых, например, «Россицско-Финский медико-биологический 
технопарк». Петербургская фармацевтическая компания «БИО-
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КАД», являющаяся одной из крупнейших международных инно-
вационных биотехнологических компаний, инвестировала около 
25 млн евро в производство своих препаратов в Турку. Еще одним 
совместным проектом стал научный парк живых систем, объединяю-
щий образовательный и исследовательский центры, Russian-Finnish 
Life Science Park. Парк начал работать с 1 июля 2017 года и на свое 
дальнейшее развитие получил грант 2,8 млн евро. Благодаря со-
вместному сотрудничеству были созданы научно-исследовательские 
проекты в сфере медико-биологических наук. 

К 2021 году в Петербурге работали более 400 фирм. Крупней-
шие из них – ООО «Несте Санкт-Петербург», ПАО «Фортум», 
ООО «Валио», ООО «Фацер», ОАО «Лемминкяйнен», концерн 
«ЮИТ», «Кеско Фуд Рус», «Технополис». Группа «Фазер» владеет в 
Петербурге несколькими предприятиями, включая ОАО «Хлебный 
дом», ОАО «Хлебозавод Муринский», ОАО «Булочно-кондитер-
ский комбинат «Нева»». ООО «Несте Санкт-Петербург» владеет 
44 автозаправочными станциями и современным терминалом для 
хранения светлых нефтепродуктов в г. Ломоносове. Инвестиции 
этой компании в Санкт-Петербурге составили с 1991 года свыше 
150 млн евро.

В Стратегии социально-экономического развития Санкт-
Петербурга на период до 2035 года отмечено: «В 2017 году в струк-
туре потока иностранных туристов наибольшую долю занимали 
туристы из Финляндии (18,2% от общего количества иностранных 
туристов), ФРГ (8,5%), США (5,8%) и КНР (4,7%). Гостиничный 
номерной фонд в Санкт-Петербурге в 2014–2017 годах увели-
чился на 26,6% и составил на конец 2017 года 38,6 тыс. номеров  
(в 2014 году – 30,5 тыс. номеров, в 2015 году – 32,1 тыс. номеров, 
в 2016 году – 33,3 тыс. номеров)»35. Таким образом, Финляндия 
является лидером в осуществлении туристических программ в 
Санкт-Петербурге, что способствовало укреплению добрососедских 
отношений двух государств.

В 2015 году г. Турку выступил с инициативой продления марш-
рута поезда «Allegro» до их города. В Законодательном Собрании 

35 Закон Санкт-Петербурга от 19.12.2018 № 771-164 «О Стратегии социально-
экономического развития Санкт-Петербурга на период до 2035 года» // Правовые акты 
Санкт-Петербурга. Собрание основных законов, принятых с 1995 по 2020 г.  URL: https://
peterburg-pravo.ru/zakon/2018-12-19-n-771-164/ (дата обращения: 13.02.2020).
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Санкт-Петербурга отмечали перспективу сотрудничества с та-
кими городами Финляндии как Хельсинки, Турку, Котка, Тампере, 
Лаппеенранта, Иматра, Коувола, Миккели, Лахти, Ювяскюля, Хя-
меенлинна. Среди перспективных направлений выделяют следующие:

 развитие взаимодействия с группой финляндских советни-
ков, нацеленное на улучшение инвестиционного климата в Санкт-
Петербурге; 

 участие финляндских организаций в развитии инновацион-
ной инфраструктуры Петербурга; 

 углубление сотрудничества в области информационно-теле-
коммуникационных технологий, медицинской и фармацевтической 
промышленности, высоких технологий;

 развитие взаимодействия в рамках международной инициа-
тивы «Северное измерение», в том числе – в сфере охраны окружа-
ющей среды, здравоохранения, культуры, транспорта и логистики;

 сотрудничество в сфере развития технологий очистки воды 
и почвы;

 решение экологических проблем в бассейне Балтийского моря;
 совместное участие в проектах, связанных с исследованием 

Арктики;
 сотрудничество в сфере атомной энергетики.

Важное значение придавалось и разработке программы при-
граничного сотрудничества Россия – ЕС «Россия – Юго-Восточная 
Финляндия».

Важную роль в развитии международного сотрудничества играет 
Институт Финляндии в Санкт-Петербурге. Он представляет собой 
автономную некоммерческую организацию, способствующую раз-
витию культурных и научных связей между Россией и Финляндией. 
Этот институт является участником проектов многонационального 
культурного сотрудничества стран ЕС и региона Балтийского моря. 

Институт является единственным финским научно-культурным 
центром не только в Петербурге, но и во всей Российской Федера-
ции. Институт Финляндии обладает богатой библиотекой, которая 
всегда открыта для людей, интересующихся финской культурой.

Институт Финляндии в Санкт-Петербурге решает ряд важных 
задач:

 проводит выставки, концерты, поддерживает преподавателей 
финского языка, проводит семинары для переводчиков финской 
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литературы. В Санкт-Петербурге работают разговорный клуб Café 
Lingua и литературный кружок, которые доступны для всех, кому 
близка финская культура;

 проводит крупные многолетние проекты, в том числе в об-
ласти архитектуры и дизайна. Он является элементом сети куль-
турно-научных институтов Финляндии, которая объединяет 17 
самостоятельных организаций и получает ежегодную финансовую 
поддержку от Министерства образования и культуры Финляндии 
и частных фондов;

 ведет тесное сотрудничество в сфере науки, культуры и искус-
ства с Генеральным консульством Финляндии в Санкт-Петербурге 
и многими российскими организациями.

Институт Финляндии в Санкт-Петербурге не только поддержи-
вается материально, но и управляется фондом «Санкт-Петербург», 
который работает с 1992 года. Его основателями стали Финляндская 
Республика, университеты Финляндии, а также общественные ор-
ганизации. Среди государственных, муниципальных и церковных 
учреждений, поддерживающих Фонд – Министерство образование 
и культуры Финляндской Республики, Академия Финляндии, Ад-
министрации городов Хельсинки и Турку, Отдел по внешним связям 
евангелическо-лютеранской церкви, руководство финской право-
славной церкви. Фонду также оказывают содействие такие высшие 
учебные заведения Финляндии, как Академия Сибелиуса, Акаде-
мия Або, Высшая Техническая школа Лаппеенранты, Шведская 
Высшая Техническая школа, Университет Хельсинки, Университет 
Ювяскюля, Университет Куопио, Университет Оулу, Университет 
Тампере, Университет Турку, Университет Вааса, Университет 
Аалто, Высшая школа экономики. Фонд также поддерживают раз-
личные студенческие общества: Общество студентов Хельсинского 
университета, Студенческий жилищный фонд региона Хельсинки, 
Фонд студенческого жилья Турку, Фонд студенческого жилья Вааса, 
Suomen Opiskelija-asunnot Oy. 

Фонд «Санкт-Петербург» поддерживают такие организации и 
союзы, как: Общество Финской Литературы (SKS), Финский Союз 
Архитекторов, Финский Союз Писателей, Финский Союз Худож-
ников, Финно-Угорское Общество, Общество Дружбы финского и 
русского народов, а также Учреждение общества Дружбы финского 
и русского народов г. Турку. Фонд также поддерживают различные 
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предприятия: VR Финские Железные Дороги, Kone Oyj, банк  
Pohjola, банк Sampo, UPM-Kymmene Oyj.

Очень важной составляющей международных отношений 
Санкт-Петербурга и Финляндии является внешняя торговля. До 
2022 года Финляндия занимала седьмое место среди торговых 
партнеров Санкт-Петербурга. В 2019 году их товарооборот соста-
вил 1,57 млрд долларов. Финские партнеры поставляют в Санкт-
Петербург бумагу, картон, котлы и оборудование, пластмассы, чер-
ные металлы и изделия из них, красители, суда, лодки и плавучие 
конструкции. Петербург же занимает 15-е место среди торговых 
партнеров Финляндии. По сравнению с 2016 годом экспорт в 
Финляндию в 2019 году увеличился на 42% и составил 476 млн 
долларов США. Из Петербурга в Финляндию поставляется мине-
ральное топливо, древесина и изделия из нее, средства наземного 
транспорта, электрооборудование, натуральный и искусственный 
мех и изделия из него, черные металлы и изделия из них, реакторы 
ядерные, котлы, оборудование и механические устройства, масса из 
древесины или из других волокнистых целлюлозных материалов 
и многое другое. По данным Банка России на 1 июля 2017 года в 
Санкт-Петербурге накоплено 1,084 млрд долларов США приямых 
инвестиций Финляндии. Таким образом, Финляндия занимала 
третье место в Санкт-Петербурге среди стран-инвесторов.

В народе говорят: «Близкий сосед лучше дальней родни». Со-
седство Петербурга с Финляндией на протяжении долгого времени 
благоприятно сказывалось на всемерном развитии как Северной 
столицы, так и страны Суоми. 

5.6. соединенное королевство Великобритании и ирландии

6-8 марта 2012 года в Санкт-Петербурге проходили торжества, 
связанные с празднованием 50-летия партнерства Петербурга и 
Манчестера, с которым Северную столицу связывают побратимские 
отношения. 31 марта – 3 апреля этого же года в Манчестере прошли 
Дни Санкт-Петербурга. 

По итогам 2011 года Великобритания занимала первое место по 
объему инвестиций, вкладываемых в экономику Санкт-Петербурга. 
Только в 2011 году этот объем составил 1 млрд 42 млн долларов. Об-
щие накопленные британские инвестиции по состоянию на 1 января 
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2012 года составили в Санкт-Петербурге 2 млрд 764 млн долларов. 
В городе на тот момент работали 160 компаний из Великобрита-
нии, среди них «Юнилевер», «Би Пи», «Прайс Уотерхаус Куперс», 
«Эрнст энд Янг», «Бритиш Констракшн», «Смитс Дитекшн», банк 
«Барклайз» и Королевский банк Шотландии. Успешным являлась 
деятельность британского бизнеса в гостиничном секторе. Гостини-
цы «Астория» и «Англетер» представляют собой часть сети «Рокко 
Форте» под управлением «Ориент Экспресс». Гранд-отель «Евро-
па», отели «Краун Плаза» работают под управлением Ай-Эйч-Джи. 
Британские архитектурные и строительные компании участвовали 
в реализации важных проектов в Санкт-Петербурге: строительство 
по проекту бюро «Гримшоу & Партнер Лтд» нового пассажирского 
терминала аэропорта «Пулково-2», проектирование и строительство 
административно-делового комплекса «Невская ратуша» компани-
ей «Бовис Ленд Лиз», реконструкция Апраксина двора по проекту 
британского архитектурного бюро «Уилкинсон Эйр Арктитекче», 
застройка жилого района «Юнтолово» в Приморском районе по 
проекту компании «Пи Ар Пи Аркитектс», строительство ТРК 
«Галерея» на площади Восстания при участии компании «Мэйс 
Интернешнл».

4 июля 2017 года в Петербург прибыла делегация Бирмингем-
ского университета. Приезд проходил в рамках обучающей програм-
мы магистрантов в области государственного управления. В состав 
делегации входили государственные служащие Китая, Индонезии, 
Таиланда, Брунея, Тайваня и Камбоджи. Цель визита состояла в 
обмене опытом в области государственного финансового контроля 
на региональном уровне и знакомстве с работой Контрольно-счет-
ной палаты Санкт-Петербурга. Делегацию возглавлял профессор 
Бирмингемского университета Эдриан Кэмпбелл.

В 2019 году, несмотря на закрытие Генерального консульства 
Великобритании в Санкт-Петербурге 1 августа 2018 года, товаро-
оборот Санкт-Петербурга и Великобритании возрос на 65,8% по 
сравнению с предыдущим годом и составил 1,84 млрд долларов. 
Причем экспорт петербургских товаров в 2019 году увеличился 
более, чем в два раза (на 114%) и составил 1,44 млрд долларов. Это 
самый высокий показатель за последние 10 лет. Долгосрочный опыт 
совместного международного и внешнеэкономического сотрудниче-
ства, многочисленные обмены делегациями убеждают в способности 
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эффективного взаимодействия между представителями культуры, 
науки, образования и бизнеса Санкт-Петербурга и Соединенного 
Королевства Великобритании и Ирландии.

5.7. итальянская республика

В феврале 1924 года между Советским Союзом и Итальянской 
Республикой были установлены дипломатические отношения.  
В 1991 году Италия признала Российскую Федерацию государ-
ством-преемником СССР. Основные принципы отношений между 
Италией и Россией отражены в Договоре о дружбе и сотрудничестве, 
принятом в октябре 1994 года и в Плане действий в отношениях 
между Российской Федерацией и Итальянской Республикой от  
10 февраля 1998 года. Дальнейшее взаимодействие двух государств 
сопровождает основательная база межправительственных и меж-
ведомственных юридических документов. С 2000 года работает 
Большая Российско-итальянская межпарламентская комиссия, за-
седающая регулярно. 

Санкт-Петербург и Италию объединяет многое. В том числе, об-
щая история, культура, архитектура. Не случайно Санкт-Петербург 
часто называют Северной Венецией. 

С 22 по 24 сентября 2003 года по приглашению Государствен-
ной Думы ФС РФ с рабочим визитом Санкт-Петербург посетила 
делегация Парламента Итальянской Республики, возглавляемая 
председателем группы дружбы «Италия – РФ» Сабатино Араку. 
Италия традиционно входит в ТОП-10 торговых партнеров Санкт-
Петербурга. Товарооборот Санкт-Петербурга и Италии в 2019 году 
составил 1,33 млрд долларов. 

Особо тесные контакты сложились с одной из ключевых про-
винций Италии – Ломбардией. Отношения между Петербургом 
и Миланом – это в каком-то смысле та «лакмусовая бумажка», 
которая характеризует состояние взаимовыгодных контактов пе-
тербургских органов власти с итальянскими коллегами в целом. 
Основы взаимоотношений между парламентариями Петербурга и 
Ломбардии начали закладываться еще в 1992 году. Тогда во многом 
по инициативе депутата В.С. Ягьи начали создаваться туристиче-
ские маршруты из Петербурга на Сицилию, проходившие в обяза-
тельном порядке через Милан. С каждым годом связи Петербурга 
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и Ломбардии становились все шире. Они развивались в диапазоне 
от парламентских встреч до организации спортивных мероприятий, 
включая легендарный футбольный матч между «Зенитом» и «Ми-
ланом», состоявшийся в 2002 году. Петербургские парламентарии 
творчески подходили к укреплению взаимодействия с коллегами 
из Ломбардии и Италии в целом. Пример тому – впечатляющие 
Дни Италии в Петербурге, проводившиеся под эгидой фестиваля 
«Италия на Итальянской улице». В юбилейный 2003 год члены ита-
льянской делегации встретились приняли участие в международной 
конференции городов-партнеров Санкт-Петербурга «Сохранение 
культурно-исторического наследия городов», а также в открытии 
юбилейных объектов города.

29 апреля 2009 года состоялась беседа депутата В.С. Ягьи с де-
легацией молодых итальянских бизнесменов – «Лидеров будущего 
Италии». Встреча завершилась экскурсией по Мариинскому двор-
цу. Организатором визита стала итальянская компания «European 
House-Ambrosetti» при поддержке Посольства Италии в Москве 
и при содействии Лиги международной молодежной дипломатии 
России.

2 июня 2014 года в Елагинском дворце состоялось празднование 
Дня Республики в Санкт-Петербурге, в подготовке которого актив-
ное участие приняло итальянское экономическое и культурное со-
общество. Гостями Генерального консула Итальянской Республики 
Луиджи Эстеро стали руководители города и области, в том числе 
представители Законодательного Собрания Санкт-Петербурга. 
Главная цель мероприятия состояла в пропаганде современной 
итальянской культуры и популяризации туристических поездок в 
Италию.

4 октября 2015 года делегация петербургских парламентариев 
совместно с представителями парламента швейцарского кантона 
Тичино посетила Всемирную выставку 2015 в Милане. Депутаты 
ознакомились с экспозициями, в том числе со стендом сельско-
хозяйственной продукции российского павильона. На этой уни-
версальной выставке была представлена продукция 145 стран, а 
также состоялась презентация деятельности трех международных 
организаций: ООН, ЕС и Сообщества стран Латинской Америки 
и Карибского бассейна, а также 16-ти благотворительных и обще-
ственных организаций.
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Пример взаимодействия Санкт-Петербурга с Итальянской 
Республикой – во многом хороший пример досанкционного евро-
пейского парламентского сотрудничества, опыт которого мог бы 
использоваться при выстраивании отношений с другими государ-
ствами.

5.8. Французская республика

Первые французы появились в Санкт-Петербурге вскоре после 
его основания. В число быстро растущей французской диаспоры 
входили скульпторы, архитекторы, ремесленники, деятели ис-
кусства. В подавляющем большинстве все они селились на Васи-
льевском острове. Французский архитектор Жан-Батист Леблон 
на протяжении трех лет был главным городским архитектором, 
автором первого генерального плана Санкт-Петербурга. По его 
замыслу центр Российской столицы должен был находиться на 
Васильевском острове. В Петербурге плодотворно трудились такие 
выдающиеся архитекторы, как Огюст Монферран и Тома де Томон, 
знаменитый скульптор Этьен Фальконе, выдающийся солист ба-
лета балетмейстер и педагог Мариус Петипа, заложивший основы 
классического русского балета. 

7 февраля 1992 года состоялось подписание договора между Рос-
сийской Федерацией и Французской Республикой, подтверждавшего 
стремление обеих сторон развивать «отношения согласия, основан-
ные на доверии, солидарности и сотрудничестве». За без малого 30 
лет договорно-правовая база взаимоотношений двух государств 
пополнилась более чем 100 соглашениями и протоколами, которые 
затрагивают различные области сотрудничества. Двусторонний 
политический диалог ведется непрерывно. Э. Макрон побывал в 
Петербурге в мае 2018 года в качестве участника Петербургского 
экономического форума, а также 10 июля 2018 года как болельщик 
сборной Франции по футболу, победившей в полуфинале сборную 
команду Бельгии. 

Главным руководящим органом, который определяет стратегию 
отношений между Россией и Францией в торгово-экономической 
и научно-технической сферах является межправительственная  
российско-французская Комиссия по вопросам двустороннего со-
трудничества, созданная в 1996 году. Главный рабочий орган  
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комиссии – Совет по экономическим, финансовым, промышленным и 
торговым вопросам. Основным органом сотрудничества парламента-
риев является Большая российско-французская межпарламентская 
комиссия (БМПК), возглавляемая председателями нижних палат 
парламентов двух государств. 

По данным платежного баланса Российской Федерации, объем 
накопленных в России прямых инвестиций превышает 14 млрд дол-
ларов, из них свыше 1 млрд долларов – в Санкт-Петербурге. Из 500 
компаний с участием французского капитала, работающих на россий-
ском рынке, более 100 действовали в Петербурге. Основные сферы 
влияния французских компаний – топливно-энергетический сектор, 
автомобилестроение, фармацевтика и пищевая промышленность. 

Научно-техническое сотрудничество охватывает все сферы 
науки и техники. Развивалось сотрудничество в области фунда-
ментальных наук, физики, математики, биологии, химии, а также 
в аэрокосмической сфере, энергетике, океанологии, информатике, 
вычислительной технике, научно-технической информации. Рос-
сийскими и французскими учеными разрабатывались многочис-
ленные инновационные проекты. 

В Петербург неоднократно приезжала и делегация Апелляци-
онного суда Версаля – высшего регионального суда, осуществля-
ющего судебную власть на территории нескольких департаментов 
Франции с населением более 5 млн человек.

24 апреля 2007 года в Мариинском дворце прошло заседание 
круглого стола «Российско-французские отношения в контексте 
50-й годовщины подписания Римского соглашения». В заседании при-
нял участие посол Франции в Российской Федерации Станислав 
де Лябуле. В заседании круглого стола также приняли участие со-
трудники МИД России, представители Французского института, 
а также преподаватели и студенты-старшекурсники факультета 
международных отношений СПбГУ. 

15 марта 2012 года в Мариинский дворец приехала делегация 
во главе с директором департамента континентальной Европы 
Министерства иностранных и европейских дел Франции Эриком 
Фурнье. Председатель петербургского парламента отметил: «Еже-
годно мы принимаем десятки парламентских делегаций из разных 
стран мира, и особенно динамичными являются наши отношения 
со странами Европейского союза. В частности, регулярно прохо-
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дят встречи с делегациями Французской Республики. Последний 
визит состоялся в сентябре 2010 года, когда Санкт-Петербург 
посетил председатель группы дружбы «Франция – Россия» Сена-
та Франции г-н Патрис Желяр. В настоящий момент наш город 
поддерживает партнерские отношения с несколькими городами 
Франции – Парижем, Бордо, Ниццей, Лионом, Гавром. Ряд важ-
нейших мероприятий прошел в 2010 году в рамках «Года Франции 
в России». В 2012 году мы планируем оказать содействие в реали-
зации программы сезона языка и литературы Россия-Франция. 
Также необходимо отметить, что Франция является одним из 
ведущих торговых партнеров Санкт-Петербурга. За 2011 год объ-
ем внешней торговли составил 1,3 млрд долларов, что превышает 
показатели 2010 года более чем на 60%. Кроме того, наблюдается 
активный рост присутствия в Петербурге французских компаний. 
На сегодняшний день на рынке представлено около 100 предприятий 
с полным или частичным участием французского капитала»36. Эрик 
Фурнье поблагодарил В.С. Макарова за гостеприимство, выразив 
восхищение красотой Санкт-Петербурга и темпами его развития. 
По его мнению, «Сейчас особенно важно увеличивать контакты в 
сфере образования, проводить мероприятия, объединяющие инте-
ресы французской и российской молодежи»37.

27 июня 2013 года депутаты Законодательного Собрания 
встретились в Мариинском дворце с депутатом Европарламента, 
лидером партии «Национальный фронт» Марин Ле Пен. В ходе 
встречи обсуждались проблемы эмиграции и взаимоотношений 
Евросоюза и России. Во время беседы Марин Ле Пен заметила: 
«Дебаты в западных СМИ, касающиеся деятельности в России не-
коммерческих организаций, часто лицемерны. Все знают, что НКО 
зачастую действительно находятся под иностранным финансо-
вым и политическим влиянием, иногда очень далеким от объекта 
их деятельности. Выяснить, кто именно стоит за ними, каковы их 
структура и финансирование, то есть потребовать от них большей 

36 Мариинский дворец посетил директор департамента континентальной Евро-
пы Министерства иностранных и европейских дел Франции // Официальный сайт 
Законодательного Собрания Санкт-Петербурга. URL: http://www.assembly.spb.ru/
article/633200002/3002/Mariinskiy-dvorec-posetil-direktor-departamenta-kontinentalnoy-
Evropy-Ministerstva-inostrannyh-i-evropeyskih-del-Francii (дата обращения: 29.11.2020).

37 Там же.
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прозрачности, мне кажется вполне легитимным требованием»38. 
Французская гостья выразила симпатию по отношению к пози-
ции России, проводящей независимую внешнюю политику, что не 
нравится многим политическим деятелям Европы. При этом она 
сказала: «Я и сама была объектом очень жестких упреков во время 
президентской кампании из-за того, что выступала за сближение с 
Россией, говорила о некоторой симпатии к Путину. Я действительно 
поддерживаю многое из политической модели президента России. 
Создать идеальную систему после 70 лет коммунизма и 10 лет «ни-
чейной земли» 1990-х в политическом и экономическом плане очень 
тяжело. И меня удивляют западные двойные стандарты в этом 
смысле: мы очень требовательны к России, но зато очень любезны 
с Китаем, который даже не является демократической страной – 
там нет выборов, свободы слова. Европа не совсем честна с Москвой 
– заявления о защите высоких ценностей и прав человека служат на 
самом деле поводом для обеспечения исключительно экономических 
и политических интересов»39.

Спустя месяц, 26 июля, в Красном зале Мариинского дворца 
В.С. Макаров принял Президента комиссии по европейским делам 
Сената Франции Симона Сютура. В ходе встречи были обсуждены 
перспективы установления межпарламентских связей между Петер-
бургом и такими регионами Франции как Гавр, Бордо и Ницца. Во 
время беседы была высказана идея внесения изменений в норматив-
но-правовые акты для развития и углубления экономических связей 
между Санкт-Петербургом, Францией и Евросоюзом. Обсуждались 
и совместные проекты в области культуры и туризма.

3 февраля 2014 года прошла встреча в Генеральном консульстве 
Французской Республики в Санкт-Петербурге на Конногвардей-
ском бульваре, д. 4, на которой отмечался высокий рост присутствия 
в Санкт-Петербурге французских компаний. За последние годы 
их число возросло вдвое. Среди них такие компании как «Боиг», 
«Эгис», «Винчи», «Алстом». В гостиничном бизнесе заметную роль 
играли компании «Новотел», ИБИС. Компания «Веолия» успешно 

38 Татьяна Захаренкова встретилась с Марин Ле Пен // Официальный сайт 
Законодательного Собрания Санкт-Петербурга. URL: http://www.assembly.spb.ru/
article/633200093/25040/Tatyana-Zaharenkova-vstretilas-s-Marin-Le-Pen (дата обращения: 
29.11.2020).

39  Там же.
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занималась решением транспортных и логистических проблем, а 
также проблем окружающей среды. Содержанием газовых и энер-
гетических сетей занимались французская фирма «Нева Энергия». 
Франция активно участвовала в развитии образовательных про-
грамм. С 1993 года в Санкт-Петербургском государственном уни-
верситете действует одно из структурных подразделений – Фран-
цузский университетский колледж. С 2002 года при Генеральном 
консульстве Франции работает Французская школа. На Невском 
проспекте, 12 работает Французский институт, который вносит за-
метный вклад в приобщении петербуржцев к культуре и языку со-
временной Франции. Франция привлекает туристов из Петербурга.

14 ноября 2014 года в Петербурге побывала делегация во главе 
с мэром Ниццы Кристианом Эстрози. Во время встречи состоялось 
подписания Рабочего протокола о намерениях. Кристиан Эстрози 
заметил, что Россию, Францию и Ниццу связывает богатая история. 
В Ницце отдыхали многие выдающиеся российские деятели, в том 
числе П.И. Чайковский, А.П. Чехов и другие. С сентября 1999 года по 
сентябрь 2000 года был осуществлен проект «Русский год в Ницце» в 
рамках которого работала Рождественская ярмарка «Русская зима». 
В 2002 году экспонировалась выставка «300 лет Санкт-Петербургу», 
состоялся Международный фестиваль искусств, посвященный Санкт-
Петербургу. С 2000 по 2003 год в Ницце был проведен Фестиваль 
российского искусства и кино, в котором особое место было уделено 
Санкт-Петербургу. В июне 2004 года в Санкт-Петербурге прошли Дни 
Ниццы, в которых приняла участие делегация Ниццы во главе с сенато-
ром-мэром Ж. Пейра. В этот период состоялся семинар, на котором был 
представлен опыт Ниццы в области использования природного газа 
на общественном транспорте, состоялась презентация туристических 
туров Ниццы и Лазурного берега, была открыта выставка известного 
французского скульптора и архитектора С. Сосно. В ноябре 2004 года в  
VI Фестивале российского искусства и кино в Ницце приняли участие 
Государственный Симфонический оркестр Санкт-Петербурга, солисты 
оперы и другие деятели искусства и культуры. 

14 ноября 2015 года Председатель Законодательного Собрания 
Санкт-Петербурга В.С. Макаров выразил соболезнование Гене-
ральному консулу Франции в Санкт-Петербурге Тибо Фуррьеру 
по поводу терактов, произошедших накануне в Париже. Назвав их 
«вызовом всему цивилизованному человечеству», В.С. Макаров 
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написал в Книге соболезнований: «Мы скорбим вместе с родными 
и близкими погибших и желаем скорейшего выздоровления постра-
давшим от рук террористов»40. 16 ноября 2015 года председатель 
петербургского парламента В.С. Макаров встретился с Генеральным 
консулом Франции в Санкт-Петербурге, возложил к зданию Гене-
рального консульства Французской Республики цветы по случаю 
террористических актов в Париже. Обращаясь к Генеральному 
консулу Франции, В.С. Макаров сказал: «От имени депутатов 
Законодательного Собрания Санкт-Петербурга выражаю свои ис-
кренние соболезнования. Трагическая гибель мирных граждан в Па-
риже – наше общее горе! Убеждён, организаторы этих чудовищных 
терактов не уйдут от ответственности. Вместе, сплотившись, мы 
будем всеми силами противостоять угрозе международного терро-
ризма. Санкт-Петербург скорбит с вами!»41.

3 февраля 2016 года в Петербурге прошла встреча с делегацией, 
возглавляемой президентом ассоциации «Франко-Российский Куль-
турный Комитет» Патриком Мак Намарой. Ассоциация создана 
с целью развития сотрудничества между регионами Бургундии – 
Франш-Конте и Санкт-Петербургом в области культуры, туризма, 
спорта, молодежной политики и образования. В своей практической 
деятельности ассоциация использует такие формы работы как об-
мены, встречи, конференции, дискуссии, обучающие программы, 
собрания, семинары, выставки, концерты, установление связей с 
общественными организациями, образовательными учреждениями, 
а также с органами местной власти. П. Мак Намара подчеркнул, что 
во французских регионах очень заинтересованы в выстраивании 
взаимоотношений с Санкт-Петербургом.

7 июля 2017 года в связи с завершением дипломатической 
миссии Генерального консула Французской Республики в Санкт-
Петербурге господина Тибо Фуррьера Председатель городского 
парламента В.С. Макаров принял дипломата в Красном зале Мари-
инского дворца. Французский Генеральный консул сообщил: «Че-
тыре года пролетели быстро. Для меня представлять Французскую 
Республику в таком удивительном, интересном, красивом городе как 

40 Вячеслав Макаров выразил соболезнования генконсулу Франции в Петербурге // 
Петербургский дневник. 2015. 14 нояб.

41 Вячеслав Макаров возложил цветы к зданию Генконсульства Франции // Петер-
бургский дневник. 2015. 16 нояб.
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Санкт-Петербург когда-то было мечтой и стало большой честью. 
Несмотря на текущую политическую конъюнктуру, очень важно 
сохранять хорошие отношения между нашими странами. Убежден, 
что именно культурные и образовательные проекты помогают нам 
лучше понимать друг друга. Петербург стал для меня очень дорогим 
городом, и я чувствую себя немного петербуржцем. Частица моего 
сердца и души останется здесь»42.

5.9. эстонская республика

Особое внимание петербургские парламентарии уделяют на-
лаживанию отношений с коллегами из Эстонской Республики. 
Дипломатические отношения между Республикой Эстония и Рос-
сийской Федерацией установились 24 октября 1991 года. 14 января 
1992 года вступил в силу Договор об основах межгосударственных 
отношений двух стран. К числу наиболее важных документов, 
касающихся договорно-правовой базы двусторонних отношений, 
относятся Консульская конвенция, принятая в 1992 году, договор о 
правовой помощи и правовых отношениях по гражданским, семейным 
и уголовным делам от 1993 года, а также Договор о сотрудничестве 
в области пенсионного обеспечения. Проводилась деятельность по 
разработке проектов межправительственных соглашений, касаю-
щихся взаимодействия при ликвидации чрезвычайных ситуаций, 
а также о статусе воинских и гражданских захоронений. В ноябре 
2016 года в Тарту официально стартовала программа пограничного 
сотрудничества «Россия–Эстония 2014–2020». В этом отношении 
наиболее тесные связи у Эстонской Республики складывались с 
ближайшими соседями – Санкт-Петербургом, Ленинградской, 
Псковской и Новгородской областями.

Динамично развивались двусторонние отношения в области 
культуры. В 2016–2018 годах между Эстонией и Россией действова-
ла программа по культурному сотрудничеству. Ежегодно Эстонскую 
Республику посещали различные творческие коллективы России, 
проводились совместные театрально-музыкальные фестивали. Сре-

42 Вячеслав Макаров встретился с Генеральным консулом Франции в Санкт-
Петербурге // Официальный сайт Законодательного Собрания Санкт-Петербурга. URL: 
https://www.assembly.spb.ru/article/633200002/88657/Vyacheslav-Makarov-vstretilsya-s-
Generalnym-konsulom-Francii-v-Sankt-Peterburge (дата обращения: 29.11.2020).
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ди них «Золотая маска в Эстонии», «Славянский венок», «Биргита», 
«Сааремааские дни оперы», «CREDO», обменные дни Таллинна и 
Санкт-Петербурга. В Таллинне в сентябре 2017 года прошли «Пе-
тербургские встречи», а в Санкт-Петербурге в октябре 2018 года 
состоялись очередные «Таллиннские встречи». В Эстонской столице 
действует Дом русской культуры, в котором развиваются программы 
поддержки русскоязычного населения.

Развитию успешных двусторонних отношений препятствуют 
жесткие санкции политического и экономического характера, кото-
рые инициирует национальное руководство Эстонии. Размещение 
на территории Эстонской Республики дополнительных сил НАТО, 
дискриминационная политика в отношении русскоязычного мень-
шинства, которое насчитывает в Республике 350 тыс. человек, а так-
же попытки искажения истории Советской Эстонии существенно 
затрудняют процесс взаимодействия и взаимопонимания между 
Петербургом и Эстонией. 

Эстонская Республика из-за санкций Европейского Союза про-
тив России претерпевает заметный урон, который особенно сказыва-
ется в сельскохозяйственной и пищевой сферах. Большие проблемы 
испытывает транзитный сектор экономики Эстонии. В 2017 году 
эстонский бизнес инвестировал в предприятия Санкт-Петербурга 
56 млн долларов. В 2017 году Санкт-Петербург посетили 26,6 тыс. 
эстонских туристов. В 2017/2018 учебном году в вузах Петербурга 
обучалось 247 студентов из Эстонии.

Имена многих видных исторических деятелей Эстонии тесно 
связаны с Санкт-Петербургом. Среди них И. Крузенштерн – пер-
вый российский капитан, совершивший кругосветное плавание. Не 
случайно в сентябре 2014 года его имя было присвоено одной из 
площадей г. Таллинна, а в гавани Эстонской столицы была открыта 
мемориальная доска, связанная с именем этого выдающегося море-
плавателя. С Петербургом связана деятельность создателя Эстон-
ского литературного Союза, просветителя, писателя, публициста и 
педагога Карла Роберта Якобса. На протяжении 1864–1871 года он 
работал в Петербурге. Широко известен эстонский фольклорист, бо-
гослов, лингвист и общественный деятель Якоб Хурт, работавший с 
1886 года до самых последних дней жизни пастором церкви Святого 
Иоанна в Санкт-Петербурге. Вскоре после переезда в Петербург он 
возглавил движение по сбору эстонских народных песен, легенд, по-
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верий и преданий, собрав в общей сложности 47 тыс. фольклорных 
произведений. В Санкт-Петербурге с 1894 по 1920-е годы работал 
один из основоположников нейрохирургии – первый в мире про-
фессор нейрохирургии Людвиг Пуусеп. Он преподавал в Военно-
медицинской академии и вместе с В.М. Бехтеревым в 1908 году 
открыл Санкт-Петербургский психоневрологический институт. 

В сентябре 1996 года было подписано Соглашение о сотрудниче-
стве парламентов Санкт-Петербурга и Таллинна. На протяжении 
последующих лет делегации депутатов двух городов постоянно 
посещали Таллинн и Петербург, участвуя в заседаниях круглых 
столов по актуальным проблемам. В результате таких встреч вы-
двигались совместные проекты, получавшие конкретное вопло-
щение на практике. В 1999 году Таллин и Санкт-Петербург стали 
городами-побратимами. 

3 мая 2017 года в Петербурге побывала делегация города Му-
ствеэ во главе с мэром Максом Кауром и Председателем Городского 
Совета Риной Паюлой. Город Муствеэ имеет давнюю историю: 
первые письменные упоминания его восходят к XV веку. В значи-
тельной мере город формировался за счет русских староверов-федо-
сеевцев и поморов, бежавших от преследований. В городе и сейчас 
существует старообрядческая община поморского согласия. С бы-
том местных староверов современные туристы имеют возможность 
ознакомиться в городском краеведческом музее. В настоящее время 
в городе действует четыре храма: храм Святителя Николая (Эстон-
ская православная церковь Московского Патриархата), Троицкая 
церковь (бывшая единоверческая), Старообрядческая церковь и 
лютеранская церковь. Кроме того, в Муствеэ есть молитвенный дом 
баптистов. На сегодняшний день в городе проживает 1221 человек.

16 ноября 2018 года в Петербург прибыла делегация эстонско-
го города Йыхви во главе со старейшиной главой администрации 
города Йыхви Мартином Репинским. М. Репинский – опытный 
политик. Несколько лет был депутатом Ригикогу (Парламента Эсто-
нии), а также одно время занимал должность министра сельского 
хозяйства страны. Одной из особенностей г. Йыхви является то, что 
53% населения составляют русские. Стороны пришли к мнению, 
что в общих интересах будет конструктивное сотрудничество и 
дальнейшее укрепление добрососедских отношений, вынесенных 
за рамки политики. 
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Инициатива администрации и депутатов эстонского города 
Йыхви, позволяющая использовать близость к Северной столице 
для того, чтобы развивать с ней тесные экономические и культурные 
отношения, является примером регионального сотрудничества с 
Петербургом.

5.10. латвийская республика

Отправной точкой обновленных взаимоотношений между 
Санкт-Петербургом и Ригой стал подписанный 4 октября 1997 
года Протокол о сотрудничестве между Администрацией Санкт-
Петербурга и Рижской Думой. 

17-19 августа 2001 года в рамках празднования 800-летия Риги 
в Латвию прибыла делегация Санкт-Петербурга во главе с губер-
натором Санкт-Петербурга Владимиром Яковлевым. 17 августа 
премьер-министр Латвийской Республики Андрис Берзиньш и 
министр иностранных дел Индулис Берзиньш встретились с губер-
натором Санкт-Петербурга В. Яковлевым и главой администрации 
Псковской области Евгением Михайловым. В ходе встречи был 
высоко оценен вклад российских демократических сил в процесс 
восстановления независимости Латвии. В ходе переговоров обсуж-
дались перспективы регионального сотрудничества между Латвией 
и Россией.

В сентябре 2002 года на Балтийском заводе был изготовлен 
колокол для православной церкви Архангела Михаила в г. Граверы 
Даугавпилсского района. В декабре 2002 года в Риге состоялась 
передача колокола православному храму. На наружной стороне 
колокола изображены четыре креста, а по окружности было напи-
сано: «От Санкт-Петербурга в год его 300-летия. 2003 год от Р.Х.».

В 2003 году рижские парламентарии приняли участие в между-
народной конференции городов-партнеров Санкт-Петербурга «Со-
хранение культурно-исторического наследия городов», в открытии 
юбилейных объектов города, а также в церемонии торжественного 
открытия декады, посвященной 300-летию Санкт-Петербурга.

2004 год был насыщен взаимодействием петербургских и лат-
вийских депутатов. В марте депутат Законодательного Собрания 
Санкт-Петербурга В.И. Еременко посетил Ригу по приглашению 
комиссии по иностранным и европейским делам сейма Латвий-
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ской Республики для участия в Съезде защитников русских школ.  
В июне делегация Законодательного Собрания Санкт-Петербурга во 
главе с полномочным представителем Законодательного Собрания 
по международным вопросам В.С. Ягьей посетила латвийскую сто-
лицу, где участвовала в переговорах с Комиссией сейма Латвийской 
Республики по Европейским делам об участии Санкт-Петербурга в 
трехсторонней программе сотрудничества между сеймом Латвии, 
фолькетингом Королевства Дании и Законодательным Собранием 
Санкт-Петербурга. В сентябре 2004 года в Законодательном Со-
брании Санкт-Петербурга с ответным визитом побывала делегация 
представителей сейма Латвийской Республики во главе с 8-м секре-
тарем сейма Янисом Шмитсом. Латвийская делегация подтвердила 
намерения о дальнейшем трехстороннем сотрудничестве. В октябре 
депутаты петербургского парламента А.Г. Крамарев и И.Б. Матвеев 
прияли участие в заседании Международной ассоциации «Евро-
пейские города против наркотиков», которая прошла в латвийской 
столице.

23 марта 2006 года во время проведения Дней Санкт-Петербурга 
в Риге состоялось подписание Соглашение о сотрудничестве между 
Санкт-Петербургом и Ригой, а также между торгово-промышлен-
ными палатами Санкт-Петербурга и Латвии. 

С 20 по 23 сентября 2007 года в Санкт-Петербурге впервые 
прошли Дни Риги. В город на Неве из столицы Латвии прибыло 
более 20 городских чиновников. В рамках Дней Риги был проведен 
ряд конференций, в том числе конференция в Санкт-Петербургской 
торгово-промышленной палате, а также семинар «Туризм в Риге». 
Также была проведена конференция «Рига – Санкт-Петербург: роль 
архитектуры и дизайна в долгосрочном развитии городов». 

28-31 августа 2008 года в Юрмале прошли Дни Санкт-
Петербурга, во время которых состоялись встречи представителей 
деловых кругов, культурные и научные мероприятия. 

В свою очередь, Санкт-Петербург с 11 по 15 октября 2010 года 
провел Дни Юрмалы. В ходе мероприятия состоялись презентации 
социально-экономического развития Юрмалы, выставки юрмаль-
ских фотохудожников, концерт детских хореографических коллек-
тивов Юрмалы. 

6 и 7 октября 2011 года в Санкт-Петербурге прошли Дни Риги, 
в которых участвовала делегация Рижской Думы.
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17 июня 2015 года в Мариинском дворце прошла торжественная 
церемония подписания Меморандума о взаимопонимании между 
Законодательным Собранием Санкт-Петербурга и Рижской Думой. 
Этот важный документ подписали Председатель Законодательного 
Собрания Санкт-Петербурга В.С. Макаров и глава Рижской Думы 
Н. Ушаков. Председатель Рижской Думы Н. Ушаков поблагодарил 
В.С. Макарова за гостеприимство и выразил уверенность в том, что 
отношения между Россией и Европой обязательно восстановятся. 
По его мнению, Рига и Петербург должны способствовать сохра-
нению дружеских связей между Россией и Латвией. Нил Ушаков 
подчеркнул: «Мы защитим нашу дружбу. Наши народы должны 
оставаться в хороших, конструктивных взаимоотношениях»43.

14 августа 2015 года официальная делегация Законодатель-
ного Собрания Санкт-Петербурга во главе с В.С. Макаровым в 
рамках визита в Ригу встретилась с государственным секретарем 
Министерства иностранных дел Латвии Андрейсом Пилдегови-
чем, вице-мэром Риги Андрисом Америксом, руководством Сво-
бодного Рижского порта и представителями русской диаспоры. 
Официальная делегация Санкт-Петербурга посетила Латвию в 
рамках Рижского городского фестиваля, который проходил с 13 по  
16 августа. В ходе встречи был затронут вопрос поддержания связей 
на региональном уровне, в частности, развитие туризма, трансгра-
ничного сотрудничества и контактов между жителями Петербурга и 
Латвии. Особое внимание было уделено экологическим проблемам 
в регионе Балтийского моря. Во время встречи с вице-мэром Риги 
подробно обсуждался вопрос укрепления отношений между Пе-
тербургом и Ригой в сфере городского хозяйства, науки, культуры 
и образования. Во время посещения Свободного Рижского порта 
петербургская делегация ознакомились с его инфраструктурой.  
В 2014 году, по сведениям руководства порта, он стал самым круп-
ным портом Балтики. Ключевую роль при этом играл грузооборот 
со странами СНГ, который составлял 80%. Важной была и встреча 
членов петербургской делегации с представителями русской диа-
споры в Латвии в здании посольства РФ. На встрече обсуждались 

43 Председатели парламентов Риги и Петербурга подписали Меморандум о взаимо-
понимании // Официальный сайт Законодательного Собрания Санкт-Петербурга. URL: 
https://www.assembly.spb.ru/article/633200002/57239/Predsedateli-parlamentov-Rigi-i-
Peterburga-podpisali-Memorandum-to-vzaimoponimanii (дата обращения: 17.02.2021).
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сложности, возникающие у русскоговорящих граждан Латвии, а 
также возможные пути их решения. Поездка в Латвию официальной 
делегации петербургских законодателей завершилась посещением 
Юрмалы, где петербургские депутаты изучили туристический по-
тенциал этого знаменитого курорта.

С 28 по 30 сентября 2016 года в Санкт-Петербурге с официаль-
ным визитом находилась делегация парламентариев латвийской 
столицы, которая участвовала в Днях Риги в Санкт-Петербурге. 
Торжественное открытие Дней Риги прошло в Театре эстрады им. 
А.И. Райкина. Обращаясь к участникам встречи, В.С. Макаров 
сказал: «Дни Риги – важное событие в культурной жизни Санкт-
Петербурга. Они являются символом нашей общности, духовного 
единства, подлинно доверительного, дружественного отношения 
жителей наших городов друг к другу. В Риге родилось немало извест-
ных людей, внесших свой вклад в историю России и Петербурга. Их 
судьбы переплелись и связали наши города незримыми узами.

Без малого двадцать лет назад, в 1997 году, Рига первой из городов 
Балтийских стран стала партнером Санкт-Петербурга. Мы пом-
ним и ценим это. Сегодня, развивая наши дружественные связи, мы 
создаем благоприятные условия для делового, культурного, научного 
сотрудничества. Непосредственное общение, углубление взаимо-
понимания, культурный обмен – вот основные функции, которые 
исполняют Дни Риги»44. В 2016 году Дни Риги в Санкт-Петербурге 
прошли в третий раз.

5.11. республика Польша

Петербург и Польшу связывает непростая история. Тем не менее 
Варшава, Гданьск и Краков стали городами-побратимами Санкт-
Петербурга. В 2006 году в Санкт-Петербурге было подписано Со-
глашение о сотрудничестве между Петербургом и городом Краков. 
Польша для Петербурга является торговым партнером № 16. Основу 
товарооборота составляет импорт.

Контакты петербургских и польских парламентариев начались 
почти сразу после начала работы Законодательного Собрания Санкт-
Петербурга. За почти 30-летнюю историю своего сотрудничества 

44 Вячеслав Макаров принял участие в открытии Дней Риги в Санкт-Петербурге // 
Петербургский дневник. 2016. 29 сент.
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одной из форм развития отношений стал ежегодный обмен делега-
циями. 15 июня 2007 г. была подписана декларация о намерениях со-
трудничества Законодательного собрания города Санкт-Петербурга 
и городского совета Кракова, которая являлась подтверждением про-
токола, подписанного в 1998 году. В том же году был подписан Про-
токол о сотрудничестве между парламентом Петербурга и Городским 
Советом города Гданьска (первый протокол о сотрудничестве с этим 
законодательным органом был подписан в 1998 году).

12 февраля 2014 года во время заседания Законодательного Соб-
рания Санкт-Петербурга Генеральный консул Республики Польша 
Петр Марциняк вручил советнику Председателя Законодательного 
Собрания по международным вопросам, профессору факультета 
международных отношений СПбГУ В.С. Ягье Офицерский крест 
Ордена за заслуги перед Республикой Польша за выдающийся вклад 
в развитие добрососедских отношений между двумя народами.

В Петербурге действует Польский институт, представляющий 
собой дипломатическое представительство, распространяющее ин-
формацию о польской культуре. Именно благодаря этому институту 
происходило развитие контактов петербуржцев и поляков, обмен 
опытом в различных сферах науки и культуры.

13-15 декабря 2019 года в связи с 25-летием Законодательного 
Собрания Санкт-Петербурга Мариинский дворец посетили две де-
легации из Польши: делегация Городского Совета города Гданьска 
и делегация Городского Совета города Кракова. Дружба и сотруд-
ничество парламентов этих городов с Санкт-Петербургским За-
конодательным Собранием заметно сглаживало в северо-западном 
регионе непростые в целом взаимоотношения Польши и России. 
Быть может, именно эта дружба станет той отправной точкой, с 
которой начнется новый виток добрососедских отношений двух 
государств с непростой общей историей.

5.12. чешская республика

1 января 1993 года были установлены дипломатические отно-
шения между Российской Федерацией и Чешской Республикой, но 
еще 30 октября 1992 года были подписаны соглашения и Исполни-
тельный протокол между Санкт-Петербургом и Прагой. Чешские 
консульства работают в РФ в Санкт-Петербурге и в Екатеринбурге.
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Делегации Чехии многократно посещали Петербург, в свою 
очередь петербургские представители посещали Чехию, где уча-
ствовали в различных политических и культурных мероприятиях. 
Среди петербуржцев популярны чешские курорты и многочислен-
ные памятники истории. 

2 сентября 2014 года Совет города Праги приостановил сотруд-
ничество с Санкт-Петербургом из-за «неодобрения активной поли-
тики России в отношении Украины». Но уже 13 октября 2015 года 
В.С. Макаров принял в Мариинском дворце Генерального консула 
Чешской Республики в Санкт-Петербурге Карела Кюнла. Пред-
седатель Законодательного Собрания Санкт-Петербурга рассказал 
гостю о принятом в Петербурге региональном законе о стратегиче-
ских партнерах, который надежно защищает интересы иностранных 
инвесторов, реализующих свои проекты в Северной столице. Давая 
оценку встрече с господином Карелом Кюнлом, В.С. Макаров за-
метил: «Подобные встречи помогают нам придать определённую 
динамику в налаживании сотрудничества между нашими странами.  
Кроме экономической составляющей, важную роль здесь играет про-
цесс установления двусторонних связей между высшими учебными 
заведениями, а именно развитие программ по обмену студентами»45. 
Во время встречи В.С. Макаров и К. Кюнл обменялись мнениями по 
вопросам поддержки деятельности бизнесменов, развития туризма 
и перспектив развития совместных проектов в области культуры и 
образования. Говоря о результатах общения с главой Петербургского 
парламента, Генеральный консул Чешской Республики в Петербурге 
К. Кюнл сказал: «Важно отметить, что наше сотрудничество на 
региональном уровне обладает неким преимуществом и им необходи-
мо воспользоваться. Так как мы не обременены внешнеполитическими 
задачами, мы можем сосредоточиться на укреплении партнёрских 
отношений между нашими регионами. Тем более, что у этого со-
трудничества сохранились богатые традиции»46.

К перспективным направлениям сотрудничества Петербурга и 
Чехии относятся: 

45 Председатель ЗС СПб. встретился с Генеральным консулом Чешской Республики 
в Санкт-Петербурге // Официальный сайт Законодательного Собрания Санкт-Петербурга. 
URL: http://www.assembly.spb.ru/article/633200002/63758/Predsedatel-ZS-SPb-vstretilsya-
s-Generalnym-konsulom-Cheshskoy-Respubliki-v-Sankt-Peterburge (дата обращения: 
29.11.2020).

46 Там же.
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 сотрудничество с городами Прага и Брно в рамках Между-
народного конгресса «Санкт-Петербург и славянский мир»;

 участие деятелей культуры Чехии в Петербургском между-
народном культурном форуме;

 участие петербургских организаций в ярмарках и выставках, 
проводимых в Чешской Республике, в том числе в Машинострои-
тельной выставке в Брно;

 обмены между театрами «Приют комедианта» (Санкт-
Петербург) и «Девицкий Дивадло» (Прага);

 реализация совместных образовательных программ между 
Санкт-Петербургским экономическим университетом и Пражским 
экономических университетом;

 укрепление сотрудничества с чешскими вузами в области 
развития экономической мобильности;

 участие торговых организаций Чехии в ежегодной Петер-
бургской Рождественской Ярмарке;

 изучение возможности участия чешских фирм в фармацев-
тическом кластере Петербурга;

 сотрудничество чешских коллег с петербургской компанией 
ООО «ВАГОНМАШ» в проекте формирования электропоездов ме-
трополитена Санкт-Петербурга с асинхронным тяговым приводом;

 сотрудничество с чешской компанией METROSTAV, занима-
ющейся ремонтом эскалаторов.

В 2019 году объем внешней торговли Санкт-Петербурга с Чеш-
ской Республикой составил 366 млн долларов. Петербург экспорти-
ровал в Чехию продукцию машиностроения и электрооборудования, 
табак, древесину, мебель, эфирные масла, алкогольные и безалко-
гольные напитки. Импорт из Чехии в 2019 году составил 343 млн 
долларов. В 2018 году Чехию посетили около 60000 петербургских 
туристов. Свыше 7000 чехов побывали в Петербурге.

Присутствие чешского бизнеса в Петербурге в тот период было 
весьма ощутимо. С 2004 года велось тесное сотрудничество с чеш-
скими компаниями «Skoda Steel», «Skoda JS». Чешская компания 
«ASTOS» поставляла на петербургские предприятия конвейеры, 
позволяющие удалять металлическую стружку. Активное участие 
в модернизации оборудования машиностроительных заводов Пе-
тербурга и поставщиками новых станков являются такие чешские 
фирмы, как «Alta», «Toskurim», «Skoda», «Tos Hulin», «Machina 
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Tool» и «Intos». Одно из крупнейших петербургских предприятий 
АО «Электросила» сотрудничает с холдингом «Skoda», а также с 
другими чешскими станкостроительными предприятиями в сфере 
поставок обрабатывающих станков и энергетического оборудова-
ния. Чешская фирма «PROMA» открыла в Санкт-Петербурге свое 
представительство, где в демонстрационном зале представлены 
металлообрабатывающие и деревообрабатывающие станки. Ими 
также открыт центр обучения работы на чешском оборудовании. 
Несколько проектов в сфере строительства осуществляет в Петер-
бурге чешская компания «UNISTAV».

Таким образом, сотрудничество Санкт-Петербурга Чехии всегда 
было эффективным и взаимовыгодным.

контрольные вопросы и задания

1. Охарактеризуйте место европейских государств в междуна-
родном и экономическом пространстве Петербурга.

2. Какое значение для развития взаимных связей имели офици-
альные визиты делегаций из стран Европы. 

3. Проанализируйте внешнеэкономическую деятельность 
Санкт-Петербурга и европейских государств. 

4. Какую роль в налаживании экономических и культурных кон-
тактов сыграли визиты официальных делегаций Санкт-Петербурга 
в страны ЕС.
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глАВА 6.

Основные тенденции развития международных связей  
Санкт-Петербурга со странами  

Азии, Африки и Австралии

Вопрос 1. Международные связи Санкт-Петербурга с государ-
ствами Азии.

Вопрос 2. Внешнеэкономическая деятельность и культурное 
взаимодействие со странами Африки.

Вопрос 3. Международные контакты Санкт-Петербурга и 
Австралии.

6.1. Международные связи санкт-Петербурга 
 с государствами Азии

После государств Европы ведущая роль в развитии междуна-
родных контактов отводится государствам Азии, среди которых 
лидирующее положение имеют Азербайджан, Армения, Казахстан, 
Кипр, Корея, Иран, Турция, Япония и Узбекистан. Именно с этими 
странами налажен наиболее частый обмен делегациями специ-
алистов самых различных сфер деятельности. Помимо указанных 
стран, международные связи с которыми будут подробно освещены, 
нельзя не упомянуть о не менее важных для Петербурга странах этой 
части света, в частности, о международных контактах Петербурга с 
демократической социалистической республикой шри-ланка. 

Впервые о Цейлоне (Шри-Ланке) русские люди узнали в XV ве- 
ке благодаря воспоминаниям Афанасия Никитина. В XIX веке 
представления об этом острове существенно расширили профессор  
И.П. Минаев, а также писатели А.П. Чехов и И.А. Бунин. В 1891 
году на Цейлоне побывал и цесаревич Николай Александрович, 
будущий российский император Николай II. 
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Дипломатические отношения между СССР и Шри-Ланкой были 
установлены 19 февраля 1957 года. На протяжении 1960-х – 1970-х 
годов двусторонние торгово-экономические отношения развивались 
очень динамично. В современных условиях в отношениях России 
и Шри-Ланки практически нет противоречий и нерешенных во-
просов. В активном межпарламентском сотрудничестве большое 
участие принимает и Санкт-Петербург. В условиях пандемии 3 де-
кабря 2020 года Торгово-промышленная палата Санкт-Петербурга 
провела заседание круглого стола по вопросам сотрудничества со 
Шри-Ланкой. В ходе заседания был представлен экспортный и ин-
вестиционный потенциал этого островного государства. Шри-Ланка 
была готова поставлять в Санкт-Петербург натуральную ваниль, 
корицу, кардамон, перец чили, шафран, карри, куркуму, гвоздику, 
имбирь, мускатный орех, масла, различную продукцию из коко-
совых орехов, широкий ассортимент южных фруктов и овощей, а 
также аюрведическую косметику. Петербургский рынок также при-
влекают драгоценные и полудрагоценные камни, которыми богата 
Шри-Ланка и каучук, позволяющий успешно развивать резиновую 
промышленность. В последнее время во многом благодаря усилиям 
городских парламентариев удалось четко выделить направление 
прямых инвестиций из Шри-Ланки: 

 фармацевтическое производство, а также электроника;
 информационные и коммуникационные технологии;
 гостиничное хозяйство и туризм, включая сельский и экоту-

ризм;
 строительство и инфраструктура (железнодорожные си-

стемы, монорельсы, легкорельсовый транспорт, а также развитие 
портов и аэропортов).

Еще одним важным государством для Санкт-Петербурга стал 
Афганистан. Символично, что днем подписания дипломатического 
документа об обмене посольствами между Россией и Афганистаном 
стал День рождения города на Неве – 27 мая 1919 года. С тех пор 
прошло немало исторических событий, включая печально известную 
Афганскую войну. Петербург во все времена протягивал руку по-
мощи жителям далекого Афганистана. Не случайно в Северной сто-
лице активно работает «Афганская диаспора Санкт-Петербурга», с 
которой сотрудничают не только такие общественные организации 
как, например, Санкт-Петербургский Дом национальностей, но и 
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депутаты Петербургского Законодательного Собрания. По специ-
альной программе 238 студентов из Афганистана за счет федераль-
ного бюджета учатся в российских вузах. Из них около 30 человек 
получают высшее образование в Санкт-Петербурге. На восточном 
факультете СПбГУ изучают языки Афганистана, историю и лите-
ратуру этой республики. 

27 августа 2019 года в Санкт-Петербурге широко праздновалось 
100-летие независимости Афганистана и установление афгано-
российских дипломатических отношений. Центром торжества стал 
концертный зал «Колизей» на Невском проспекте, д. 100. Праздно-
вание началось с общей молитвы, после чего все участники встречи 
стоя прослушали гимны двух государств: Исламской Республики 
Афганистана и Российской Федерации.

С 2004 года действует Соглашение об установлении побратим-
ских связей между Санкт-Петербургом и городом Ош (киргизия).  
В августе 2016 года эти побратимские связи были углублены благо-
даря взаимодействию двух парламентов: депутаты Законодатель-
ного Собрания Санкт-Петербурга впервые приняли делегацию 
Ошского городского Кенеша.

В 2016 году товарооборот Санкт-Петербурга и Киргизии по 
сравнению с 2015 годом увеличился на 80%, составив 117,8 млн 
долларов (48-е место среди торговых партнеров Санкт-Петербурга). 
В 2018 году он возрос до 133 млн долларов. Основу товарооборота 
составили минеральные продукты, а также пищевые продукты и 
напитки. Из Киргизии в Санкт-Петербург поставлялись медь и 
медные изделия, оптические приборы, каучук, алюминий и дубиль-
ные экстракты.

В Петербурге работает Региональная общественная организация 
Киргизское землячество «Ариэт» и другие объединения выходцев 
из Киргизии. 25 июня 2015 года в Калининском районе Петербурга 
в рамках проведения Дней Бишкека в Санкт-Петербурге был открыт 
сквер имени великого киргизского писателя Чингиза Айтматова. 
В сквере были посажены деревья, подаренные Санкт-Петербургу 
мэрией Бишкека.

В первые месяцы Великой Отечественной войны на территорию 
Киргизии из Ленинграда было эвакуировано более 16000 ленинград-
цев, в том числе 3500 детей. Память об этом хранится в Бишкеке, где 
в Парке Победы в 2012 году был открыт памятник жертвам блокады 
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Ленинграда и киргизам, принявшим в свои семьи ленинградских де-
тей. Под памятник была заложена капсула с землей с Пискаревского 
мемориального кладбища. Более 4500 киргизов погибли, защищая 
Ленинград. В Бишкеке установлен мемориал, частью которого яв-
ляется памятник Токтогон Алтыбасаровой, спасшей более 150 детей 
из блокадного Ленинграда.

К 2016 году в Киргизии проживал 31 блокадник. Каждый год 
Президент Киргизии 27 января выступает с обращением в связи 
с годовщиной полного освобождения Ленинграда от фашистской 
блокады.

Петербургские специалисты и их коллеги из Бишкека видят в пер-
вую очередь следующие направления двустороннего сотрудничества:

В области промышленности:
– поставка ОАО «Силовые машины» оборудования для ГЭС и 

ТЭЦ Киргизии;
– открытие в Киргизии дилерских и сервисных центров по 

продаже и обслуживанию тракторов «Кировец», выпускающихся 
на Кировском заводе;

– сотрудничество петербургского предприятия «Прядильно-
ниточный комбинат “Красная нить”» со швейными предприятиями 
Киргизии;

– поставка ОАО «Звезда» в Киргизию автоматизированных 
дизельных электростанций и гибридных силовых установок.

В области образования и науки:
– обучение киргизских преподавателей на курсах повышения 

квалификации для педагогов и специалистов в области русского 
языка, литературы и точных наук;

– развитие межвузовских программ сотрудничества и проведе-
ние научных конференций.

В области сельского хозяйства:
– поставка в торговые сети Санкт-Петербурга сельхозпродукции 

из Киргизии;
– поставка из Петербурга в Киргизию аммиачной селитры для 

нужд сельского хозяйства.
В сфере труда и занятости населения:
– обмен опытом работы по развитию рынка труда;
– подготовка киргизских специалистов для предприятий Санкт-

Петербурга;
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– выработка совместных проектов в сфере труда и миграцион-
ных отношений.

Поскольку Кенеш представляет собой высший представи-
тельный орган городского самоуправления столицы Киргизии, 
то состоявшееся 27 марта 2019 года подписание Меморандума о 
взаимопонимании между Законодательным Собранием Санкт-
Петербурга и Бишкекским городским Кенешем стало знаковым 
событием в развитии отношений двух городов. Меморандум подпи-
сали Председатель Законодательного Собрания Санкт-Петербурга  
В.С. Макаров и Председатель Бишкекского Городского Кенеша 
Жаныбек Абиров. После подписания документа В.С. Макаров под-
черкнул, что взаимодействие Петербурга Бишкека осуществляется в 
рамках ОДКБ, ЕврАзЭС, Таможенного союза. Между двумя страна-
ми налажено сотрудничество в военно-технической, экономической, 
образовательной и культурной сферах, в противодействии междуна-
родному терроризму и экстремизму в Центральной Азии. Жаныбек 
Абиров подчеркнул, что на его родине чтят подвиг ленинградцев в 
годы блокады. Подтверждение тому – присвоение руководителю 
Киргизского общества блокадников Анне Кутановой звания По-
четного гражданина Бишкека.

Россия и Киргизия, Петербург и Бишкек имеют общую историю, 
скрепленную не только общими государственными интересами, 
но и пролитой кровью в общей борьбе с врагами человечества. Эта 
историческая память – крепче дипломатических договоренностей 
и совместных юридических документов.

Важно отметить сотрудничество Петербурга и с Вьетнамом.  
С 1977 года Ленинград поддерживал партнерские контакты с го-
родом Хошимином. В 2005 году было подписано двустороннее со-
глашение о дружбе и сотрудничестве. В мае 2018 года в Петербурге 
прошел ряд крупных мероприятий, приуроченных к 95-летию со дня 
первого прибытия в Петроград Хо-ши-Мина. Среди перспективных 
задач в области взаимного сотрудничества – открытие представи-
тельства города Хошимина в Санкт-Петербурге и представительства 
Петербурга в городе Хошимине. 

С каждым годом Санкт-Петербург увеличивает свой вклад в 
укрепление российско-вьетнамских связей. В первую очередь это 
сказывается на сферу экономики. По состоянию на начало 2018 года 
Вьетнам занимал 23 место среди торговых партнеров Петербурга. 
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Почти половину всех экспортных поставок во Вьетнам из Петер-
бурга составляет продукция машиностроения (49%), поставляются 
также книги (13%), лаки и оптические приборы (по 10%), электро-
оборудование (5%). Из СРВ в Петербург поступают аппаратура 
(27%), электрооборудование (17%), рыба (18%), чай, кофе, пряности 
и злаки по 5%. 

Петербургские предприятия участвовали в строительстве во 
Вьетнаме нескольких крупных электростанций, в числе которых 
«Чиан», «Хоа-Бинь», «Яли», «Тхак-Ба», тепловой электростан-
ции «Фалай». В 2016 году ОАО «Научно-исследовательский и 
проектно-конструкторский институт энергетических технологий 
“Атомпроект”» (предприятие госкорпорации «Росатом») провело 
предпроектные переговоры по проектированию во Вьетнаме атом-
ных электростанций.

На вьетнамском рынке активно работает петербургское пред-
приятие ОАО «Силовые машины». На протяжении десятилетий 
это предприятие поставляло во Вьетнам оборудование общей 
мощностью 4 млн кВт. Оно участвовало в возведении нескольких 
тепловых и гидроэлектростанций. ОАО «Адмиралтейские верфи» 
в 2018 году осуществило крупный заказ по постройке для ВМФ 
Вьетнама шести дизель-электрических подводных лодок. 

В 2017 году Вьетнам посетили 434 тыс. туристов из России, 
значительную часть которых составляли петербуржцы. 

В Петербурге постоянно проживает 1200 граждан Вьетнама, 130 
из которых объединены в региональную общественную организа-
цию «Вьетнамское землячество Санкт-Петербурга». 

В Петербурге обучаются свыше 300 вьетнамских студентов. 
Вьетнамский язык изучается на Восточном факультете Санкт-
Петербургского государственного университета. 

К 2016 году среди основных направлений сотрудничества между 
Петербургом и Вьетнамом были:

 развитие торговых отношений, в том числе экспорт из Петер-
бурга продукции судостроения, машиностроения, энергоносителей;

 развитие импорта сельскохозяйственной продукции и сырья 
для перерабатывающей промышленности;

 оказание содействия петербургскими специалистами помощи 
вьетнамским коллегам в реконструкции и модернизации предпри-
ятий, которые были построены в СРВ еще в советские годы;
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 привлечение в экономику Вьетнама российских инвестиций 
и современных технологий, в том числе последних разработок пред-
приятий и научно-исследовательских институтов Петербурга;

 сотрудничество в сфере туристского бизнеса;
 сотрудничество в области образования – приглашение вьетнам-

ских абитуриентов на учебу в петербургские высшие учебные заведения;
 создание в одной из провинций Вьетнама (под Ханоем или 

Хошимином) промышленной зоны;
 проведение Дней Петербурга в Ханое и Хошимине.

За 25 лет существования Законодательного Собрания Санкт-
Петербурга петербургские парламентарии приняли почти 40 вьет-
намский делегаций. 

2019 год руководителями России и Вьетнама объявлен Годом со-
трудничества РФ и СРВ. Указом Президента РФ Санкт-Петербург 
включен в состав оргкомитета перекрестного года. Горожанам было 
доверено осуществить насыщенную программу мероприятий. 
Главным событием перекрестного года стал проект под названием 
«Духовное наследие товарища Хо Ши Мина 50 лет спустя». В конце 
мая 2019 года в рамках этого проекта в Петербурге прошла научно-
практическая конференция.

Для Петербурга важным является и сотрудничество с Государ-
ством израиль. В апреле 2011 года в Петербурге было открыто 
Генеральное консульство этой страны. В Петроградском районе 
города благодаря израильским коллегам успешно развивается 
Культурный еврейский центр ЕСОД, частью которого является 
Санкт-Петербургский еврейский благотворительный центр «За-
бота – Хэсэд Авраам», где получают помощь пожилые люди и 
семьи, оказавшиеся в трудной жизненной ситуации. Кроме того, 
специалисты Центра занимаются воспитанием детей и подростков.

В 2014 году прошли «Дни Тель-Авива в Санкт-Петербурге». 
Еврейская культура давно стала неотъемлемой частью великого и 
многогранного культурного пространства России. Живой связью 
между двумя странами являются более миллиона наших соот-
ечественников, проживающих в Израиле. Поэтому динамичное 
развитие межгосударственных связей, стало закономерным про-
должением народной дипломатии.

В 2016 году в Санкт-Петербурге побывали 25,6 тыс. израильских 
туристов, а 28,5 тыс. петербуржцев посетили Израиль. В последние 
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годы в торговых взаимоотношениях Санкт-Петербурга наблюда-
ется рост экспорта, который в 2020 году достиг 321 млн долларов. 
Импорт израильских товаров в Санкт-Петербург за последние пять 
лет отличался стабильностью. В 2019 году от составил 77,8 млн 
долларов.

В Иерусалиме установлен памятник, посвященный жертвам 
ленинградской блокады. Инициаторами установки памятника 
стали Администрация Санкт-Петербурга и Координационный 
Совет организаций русскоязычных соотечественников Израиля, 
а также входящие в этот Совет Союз Ветеранов Второй мировой 
войны и Объединение блокадников Ленинграда в Израиле. Кроме 
того, в Иерусалиме открыт монумент «Свеча памяти». Главным 
элементом монумента стала стела, на которой размещены дорогие 
сердцу каждого петербуржца символы – Медный всадник и силуэт 
Петропавловской крепости. На стеле размещена и звезда Давида, 
опутанная колючей проволокой и блокадная ласточка, как символ 
надежды ленинградцев на связь с Большой Землей. На памятнике 
сделаны надписи на русском, английском языках и иврите.

Общая историческая память, совместные планы на будущее – 
это основа, на которой выстраиваются двусторонние отношения 
Санкт-Петербурга и Израиля.

6.1.1. Международное сотрудничество санкт-Петербурга 
 с Азербайджанской республикой

Азербайджан – уникальная страна. Одна шестнадцатая часть его 
территории находится в Европе, остальная – в Азии. Находясь на 
стыке двух континентов, это государство впитало в себя культуру и 
историю как Древнего Востока, так и просвещенного Запада.

Впервые выходцы из Азербайджана появились в Санкт-
Петербурге в начале XVIII века. Большинство из них составляли тор-
говцы восточными товарами и овощами. Петр I в 1714 году повелел 
построить для них в Петербурге первый караван-сарай. В городе на 
Неве в то время также участвовали в строительстве зданий и дорог 
строители и ремесленники из Тебриза. После присоединения Север-
ного Азербайджана к России по Гюлистанскому договору 1813 года и 
Туркманчайскому договору 1827 года между Российской империей 
и Персией азербайджанская община в Петербурге стала активно 
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развиваться. Многие представители знати Азербайджана переехали 
в Санкт-Петербург для получения образования и военной карьеры.

Важную роль в жизни Санкт-Петербурга и Российской империи 
в XIX веке сыграли такие азербайджанские деятели как первый 
декан факультета Восточных языков Санкт-Петербургского уни-
верситета Мирза Казем-Бек, географ, историк, поэт, друг Пушкина 
Аббас-Кули Бакиханов, генералы Русской армии Самед-бек Мех-
мандаров, Али-Ага Шихлинский, Мирза Гаджи-бек Новрузов, Гусейн 
Хан Нахичеванский. В советские годы азербайджанская диаспора 
Ленинграда увеличивалась благодаря большому количеству студен-
тов, курсантов и слушателей военно-учебных заведений, молодых 
рабочих, техников, инженеров. Многие азербайджанцы мужествен-
но защищали Ленинград в годы Великой Отечественной войны. 
850 азербайджанских воинов погибли при освобождении Ленин-
града в период блокады. В 1949-1950 годах в Ленинграде в школе 
переподготовки руководящего оперативного состава Министерства 
государственной безопасности СССР учился будущий Президент 
Азербайджанской Республики Г.А. Алиев. 

В 1995 году в Петербурге начала действовать Национально-
культурная автономия азербайджанцев. В 2004 году на кафедре 
истории стран Центральной Азии и Кавказа Восточного факультета 
Санкт-Петербургского государственного университета было от-
крыто отделение истории Азербайджана.

В 2002 году Президент РФ В.В. Путин и Президент Азербайд-
жанской Республики Г.А. Алиев открыли в сквере на Каменно-
стровском проспекте памятник великому азербайджанскому поэту 
Низами Гянджеви. В 2005 году на Гороховой улице, д. 6, была открыта 
памятная доска первому Президенту Азербайджанской Республики 
Г.А. Алиеву.

Дипломатические отношения между Российской Федерацией 
и Азербайджанской Республикой начались 4 апреля 1992 года. 
Главным документом договорно-правовой базы двусторонних от-
ношений стал Договор о дружбе, сотрудничестве и взаимной безопас-
ности между Россией и Азербайджаном, подписанный 3 июля 1997 
года. Между нашими странами подписано 80 межгосударственных 
и межправительственных соглашений. 

В городе на Неве в настоящее время проживают свыше 300 тыс. 
азербайджанцев. В Азербайджане успешно действуют 600 предприятий 
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с российским капиталом, а российская диаспора в его стране – самая 
крупная на Южном Кавказе. В Азербайджане выходят из печати 
многочисленные издания на русском языке, более чем в 340 средних 
школах преподавание ведется на русском языке. На территории 
Азербайджана действуют три русскоязычные университета.

Санкт-Петербург и Азербайджанская Республика имеют проч-
ные экономические отношения. В товарообороте Петербурга и 
Азербайджана преобладает экспорт, который во много раз превы-
шает импорт. Самой высокой отметки импорт из Азербайджана в 
Санкт-Петербург достиг в 2017 году и составил 83,1 млн долларов. 
Петербургские предприятия поставляли в Азербайджанскую Ре-
спублику оборудование для Еникейской и Мингечаурской ГЭС, 
продолжают совместную работу по добыче углеводородов. 

Налажен взаимообмен петербургскими и азербайджанскими 
делегациями. Например, с 21 по 26 сентября 2017 года члены 
официальной делегации Петербургского парламента во главе с 
В.С. Макаровым посетили Баку. 22 сентября члены делегации воз-
ложили цветы на могилу Гейдара Алиева – первого Президента 
Азербайджанской Республики и могилу его супруги академика За-
рифы Алиевой – выдающегося офтальмолога. Депутаты побывали 
на Аллее Мучеников, где отдали дань памяти сыновьям и дочерям 
Азербайджана, которые пожертвовали жизнями ради независимости 
Азербайджанской Республики. Также члены делегации посетили 
Центр Гейдара Алиева – культурный комплекс, действующий в 
Азербайджанской столице с 2012 года. В тот же день члены петер-
бургской делегации встретились с Председателем Милли Меджлиса 
Азербайджанской Республики Октаем Асадовым и с членами рабо-
чей группы по межпарламентским связям «Азербайджан – Россия». 
В конце встречи состоялось подписание протокола, где стороны 
подтвердили свою договоренность о развитии дальнейшего сотруд-
ничества между парламентами Азербайджана и Санкт-Петербурга. 

На следующий день, 23 сентября, петербургская делегация 
посетила бакинский Кафедральный Православный собор Святых 
Жен-Мироносиц. Этот собор построен в 1909 году по проекту ар-
хитектора Ф. Вержбицкого. После провозглашения независимости 
Азербайджана, в 1991 году, храм был передан Русской Православной 
Церкви. Собор принадлежит Бакинско-Азербайджанской епархии 
Московского Патриархата. Кафедральный собор Святых Жен-
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Мироносиц – центр духовной жизни православных Азербайджана. 
Храм был отреставрирован и заново освящен Патриархом Алексием 
II. Его торжественное открытие состоялось в 2003 году при участии 
руководства республики, лидеров религиозных общин, культурных 
и общественных деятелей. Собор стал символом общих ценностей, 
которые объединяют народы – дружбы, взаимоуважения, веротер-
пимости и межконфессионального мира. 

25 сентября члены официальной делегации встретились в Баку 
с представителями Руской общины Азербайджана. К тому моменту 
в ней насчитывалось около 54 тыс. человек. 

В ходе насыщенного важными событиями визита делегации За-
конодательного Собрания Санкт-Петербурга в Баку была и встреча 
с деятелями азербайджанского бизнес-сообщества, представлявших, 
в первую очередь, руководителей промышленных, нефтедобываю-
щих и сельскохозяйственных предприятий. Во время встречи об-
суждались вопросы укрепления экономических отношений между 
Азербайджаном и Петербургом.

15 марта 2018 года председатель Законодательного Собрания 
Санкт-Петербурга В.С. Макаров встретился в Мариинском дворце 
с председателем Русской общины Азербайджана депутатом Милли 
Меджлиса (парламента) Азербайджана Михаилом Забелиным. 
На встрече присутствовал Генеральный консул Азербайджанской 
Республики в Санкт-Петербурге Султан Магомед оглы Гасымов. 
Встреча была связана с проводившимися 18 марта выборами 
Президента Российской Федерации, на которых М. Забелин 
присутствовал в качестве наблюдателя. На встрече, в частности, 
обсуждалась деятельность Русской общины Азербайджана. При 
ней действуют Центр Русской Культуры, консультационный пункт 
информационно-правовой помощи российским соотечественникам, 
Ассоциация преподавателей русскоязычных учебных заведений, 
Ассоциация блокадников Ленинграда, Объединение деловых людей 
«Русский мир», Ассоциация русской молодежи, Попечительский 
Совет программы «Стипендия Мэра Москвы», Ассоциация вете-
ранов «Краснознаменного Бакинского округа ПВО», Ассоциация 
азербайджано-российских литературных связей «Луч», Клуб 
радиолюбителей при Русской общине, Совет старейшин, Женсо-
вет. Русская община Азербайджана действует в 44 городских и 
районных центрах своей страны. 
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28 мая 2019 года в Санкт-Петербурге отмечался День Азербайд-
жанской Республики и столетие со дня начала дипломатической служ-
бы Азербайджанской Республики. По этому поводу 24 мая Генеральное 
консульство Азербайджанской Республики провело в «Зимнем 
зале» гостиницы «Астория» торжественное мероприятие. Во время 
празднования Генеральный консул Азербайджанской Республики в 
Санкт-Петербурге Султан Гасымов отметил, что его страну и Санкт-
Петербург связывают прочные узы дружбы. Подтверждение тому 
– установление в Петроградском районе города статуи великому азер-
байджанскому писателю Низами Гянджеви. Азербайджан является 
Родиной таких выдающихся личностей как Мстислав Ростропович 
и Рихард Зорге. Он обратил внимание собравшихся на то, что жизнь 
многих известных азербайджанцев, включая Гейдара Алиева, была 
связана с Санкт-Петербургом. Многие ученые, писатели и компо-
зиторы Азербайджана получили высшее образование именно в этом 
городе. Эта традиция укрепляется, и азербайджанская молодежь 
по-прежнему считает большой удачей учебу в высших заведениях 
Санкт-Петербурга. Азербайджанский дипломат обратил внимание 
на тот факт, что межгосударственное сотрудничество между Азер-
байджаном и Санкт-Петербургом развивается быстрыми темпами. 
Вклад Петербурга в развитие отношения двух стран, ставших стра-
тегическими партнерами, огромен. 

Санкт-Петербургские и азербайджанские парламентарии счита-
ют, что наиболее перспективными направлениями сотрудничества 
между городом на Неве и Азербайджаном являются:

 оказание помощи бизнесу в установлении прямых производ-
ственных, коммерческих связей и инвестиционных предложений 
между хозяйствующими субъектами в таких областях как маши-
ностроение, приборостроение, нефтегазовая и химическая отрасли 
промышленности, электроэнергетика, логистика, жилищное и про-
мышленное строительство;

 участие в расширении прямых связей между хозяйствующи-
ми субъектами в сфере производства и переработки сельхозпро-
дукции, взаимных поставок продтоваров, в том числе поставок в 
Петербург ранней плодоовощной продукции из Азербайджана; 

 создание в Баку и Санкт-Петербурге информационно-дело-
вых центров;
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 активное сотрудничество в сфере градостроительства, архи-
тектуры, городского хозяйство, проведение совместных конферен-
ций, выставок, семинаров, нацеленных на развитие городов;

 совместная деятельность в культурной и гуманитарной сфе-
рах в области высшей школы, науки, проведении совместных науч-
ных конференций, семинаров, конкурсов, олимпиад, молодежных 
фестивалей;

 оказание помощи в установлении партнерских отношений 
между научными и научно-исследовательскими учреждениями, 
высшими и средне-специальными учебными заведениями Санкт-
Петербурга и Азербайджана;

 создание условий для успешного сотрудничества в сфере 
здравоохранения, проведение совместных научных конференций, 
съездов, симпозиумов, укрепление прямых контактов между науч-
но-исследовательскими институтами и учреждениями здравоохра-
нения;

 оказание помощи действующему в Санкт-Петербурге Благо-
творительному Фонду содействия деятельности в сфере образова-
ния, науки, искусства, просвещения, культуры и спорта, духовному 
и психологическому развитию и поддержке детей их родителей и 
педагогов «Азербайджан» в создании образовательного учреждения 
в Петербурге на улице Куйбышева, д. 29, лит. Д.

6.1.2. Международные контакты санкт-Петербурга и японии 

В октябре 2016 года исполнилось 60 лет с момента подписания 
совместной советско-японской декларации 1956 года. Этот доку-
мент означал восстановление дипломатических отношений между 
Японией и СССР. В настоящее время российско-японские отноше-
ния заметно активизировались, чему способствовали встречи Пре-
зидента РФ В.В. Путина с Премьер-министром Японии Синдзо Абэ.

Для Санкт-Петербурга Япония является стратегическим тор-
говым партнером. Импорт японских товаров в Санкт-Петербург 
отличался относительной стабильностью, составив в 2019 году  
1,33 млрд долларов. Японский импорт в Санкт-Петербург занимает 
4-е место среди других стран. 

В Санкт-Петербурге действует около 50 компаний с японски-
ми инвестициями. В январе 2003 года между Премьер-министром 
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Японии Дзюнъитиро Коидзуми и президентом России Владимиром 
Путиным в Токио был подписан Меморандум о создании российско-
японской организации по продвижению торговли и инвестиций. 

В 2009 году был учрежден Японский бизнес-клуб в Санкт-
Петербурге, цель которого – содействие японским компаниям в 
нашем городе. Среди наиболее заметных японских компаний в 
Санкт-Петербурге, такие как:

 «НЭК Нева Коммуникационные системы», производящая 
цифровые телефонные станции;

 «Хитачи – Светлана Пауэр электроникс» (ЗАО «Хайсэл»), 
выпускающая современные тяговые устройства и элементную базу 
для них;

 Табачная фабрика «Джапан Табакко Интернейшнл»;
 Японская торговая компания «Марубени»;
 «Мицуи & Ко» – одна из наиболее диверсифицированных 

мировых корпораций, действующих в сфере торговли, инвестиро-
вания и предоставления услуг;

 «Олимпус» – фирма, занимающаяся выпуском оптических 
приборов и медицинского оборудования;

 «ДЖЭТРО» – организация, специализирующаяся в области 
внешней торговли;

 «Юникло» – магазины японской одежды.
В марте 2001 года в Санкт-Петербурге по инициативе МИД 

Японии был открыт Японский центр. Благодаря его деятельности 
многие петербуржцы получили возможность прохождения регу-
лярных стажировок в Японии. 

В апреле 2003 года к 300-летию Санкт-Петербурга городу на 
Неве была передана тысяча саженцев японской сакуры. 

В 2005 году в рамках V фестиваля «Японская весна в Санкт-
Петербурге» отмечалось 150-летие миссии адмирала Е.В. Путятина, 
подписавшего «Симодский трактат» с русской стороны, установив 
тем самым дипломатические отношения России с Японией.

9 ноября 2006 года полномочный представитель петербургско-
го парламента по международным вопросам профессор В.С. Ягья 
встретился в Мариинском дворце с делегацией депутатов Городско-
го Собрания г. Сидзуоки во главе с вице-председателем Собрания 
Ясутакэ Нобуо. Японские гости посетили Законодательное Собра-
ние в связи с открытием в Эрмитаже выставки японского художника 



151

ХХ века, уроженца их родного города, Сэридзава Кайсукэ. Общаясь 
с японскими коллегами, Ватаняр Саидович назвал выставку «Цвета 
Японии в творчестве Сэридзава Кайсукэ» дорогим подарком Санкт-
Петербургу от мэрии города Сидзуоки. По мнению профессора, 
петербуржцы проявляют большой интерес к японской культуре, 
литературе и искусству. В качестве подтверждения своих слов он 
заметил, что на Восточном факультете Санкт-Петербургского го-
сударственного университета успешно работает кафедра японской 
филологии, которая награждена специальной премией за заслуги 
в исследовании японского языка. Глава японской делегации по-
благодарил В.С. Ягью и его коллег за теплый прием, заметив при 
этом, что в его родном городе через несколько месяцев откроется 
выставка «Династия Романовых и Япония нового времени», на кото-
рой будут представлены гравюры, фотографии и другие экспонаты, 
свидетельствующие о прошлом российско-японских отношений.  
У японских коллег уже есть опыт устройства подобных выставок. В 
частности, в 2001 году в Сидзуоки с большим успехом действовала 
экспозиция «Выставка шедевров Государственного Эрмитажа – 
Цветы в жизни человека».

25 января 2008 года в Петербурге состоялась встреча с группой 
японских журналистов. Спустя месяц, 26 февраля, состоялся визит вы-
дающегося японского дзюдоиста Ясухиро Ямасита – девятикратного 
чемпиона Японии, многократного чемпиона мира, олимпийского чем-
пиона по дзюдо, члена Совета директоров федерации дзюдо Японии. 
Во время визита Я. Ямасита в Санкт-Петербург им были прочитаны 
лекции и дан мастер-класс для дзюдоистов, тренеров и преподавателей 
вузов. По приглашению Я. Ямасита петербургские дзюдоисты ежегод-
но выезжают на международные соревнования в Японию. 

При поддержке Генерального консульства Японии неоднократ-
но проводились встречи депутатов Законодательного Собрания с 
японскими парламентариями, в том числе с депутатами Советов 
ряда городов, среди которых и депутаты Совета г. Осака. Эти кон-
такты в основном односторонние: японские законодатели посещают 
Петербургский парламент. В феврале 2008 года Законодательное 
Собрание Санкт-Петербурга посетил Председатель Городского Со-
вета г. Осаки Масаси Аситака. 

4 сентября 2012 года в петербургский парламент прибыл Ге-
неральный консул Японии Ичиро Кавабата, покидавший Санкт-
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Петербург после почти четырехлетней дипломатической работы 
в городе на Неве. Генеральный консул рассказал, что в Санкт-
Петербурге эффективно действует японский бизнес-клуб, объеди-
няющий 53 японских компании, работающих в Петербурге. Ичиро 
Кавабата поблагодарил петербургский парламент, всех петербурж-
цев за практическую помощь и моральную поддержку Японии, 
пережившую землетрясения и цунами в 2011 году.

С 1979 года Ленинград является побратимом г. Осаки. В 2014 
году в ходе встречи Председателя Законодательного Собрания 
Санкт-Петербурга В.С. Макарова и вице-президента Городского 
Совета Осаки Такахиро Сугиты была достигнута договоренность 
о том, чтобы подготовить двусторонний документ, регламентиру-
ющий сотрудничество сторон. Проект Меморандума о взаимопо-
нимании между Законодательным Собранием Санкт-Петербурга 
и Городским Советом Осаки в 2014 году был одобрен парламен-
тами двух городов, прошел процедуру согласования в МИД РФ. 
Петербургскими парламентариями было получено приглашение 
руководства Городского Совета Осаки посетить Японию с офици-
альным визитом. Петербург и Осака развивают активное сотруд-
ничество в сфере городских технологий, научных исследований, 
спорта.

25 августа 2015 года в Петербург прибыла делегация Междуна-
родного центра изучения замкнутых морей (EMECS) из г. Кобе. Уже 
четверть века EMECS организует во многих странах мира научные 
конференции, посвященные сохранению и рациональному исполь-
зованию полузамкнутых окраинных морей. Среди них – Японское, 
Черное и другие моря. Эта общественная организация проводила 
научные конференции в США, Швеции, Турции, Тайланде, Китае 
и в других странах. Очередная XI научная конференция в августе 
2016 года должна по их замыслу пройти в Петербурге. 

2016 год – год 25-летия со дня основании Ассоциация Япо-
но-Российской дружбы. В этот год Петербург посетило большое 
количество японских делегаций. 3 ноября 2016 года В.С. Макаров 
принял в Мариинском дворце нового Генерального консула Япо-
нии в Санкт-Петербурге Масанори Фукусима. Стороны выразили 
уверенность, что состоявшаяся встреча станет важным знаком для 
российских и японских деловых кругов, заинтересованных в даль-
нейшем укреплении экономических контактов.
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13 января 2017 года в Смольном прошла встреча с делегацией 
парламентариев из Японии во главе с бывшим заместителем мини-
стра иностранных дел Японии господином Мацуяма Масадзи. На 
совещании были отмечены перспективные направления развития 
отношений Санкт-Петербурга и Японии:

 обмен опытом в сфере здравоохранения, социального раз-
вития, водоочистки и водоотведения;

 расширение сотрудничества музеев Петербурга и Японии;
 обмен студентами, аспирантами и педагогами по линии меж-

вузовского сотрудничества, разработка совместных образователь-
ных программ;

 реализация совместных проектов в области развития город-
ской инфраструктуры – транспорта, водоснабжения, утилизации 
мусора;

 приобретение техники японского производства, разворачива-
ние новых производств и торгово-сервисных станций на предпри-
ятиях города.

Сближению петербуржцев с жителями Японии во многом 
способствует спорт. В середине мая 2016 года в Санкт-Петербурге 
состоялся XVIII Открытый турнир по дзюдо среди ветеранов и ко-
манд Суворовского, Нахимовского училищ и кадетских корпусов, 
посвященный 72-й годовщине со Дня Победы советского народа в 
Великой Отечественной войне. В турнире участвовало свыше 150 
спортсменов, многие из которых – заслуженные мастера спорта 
СССР, победители и призеры чемпионатов мира и Европы. В сорев-
нованиях участвовали ветераны дзюдо в возрасте от 30 до 65 лет и 
старше. Один из самых популярных в Японии видов спорта – борьба 
дзюдо – давно стал не только международным видом спорта, но и 
мощным объединяющим фактором, сплачивающим представителей 
разных государств. Подтверждение тому – не только состав участ-
ников соревнований, но и люди, вошедшие в состав организаторов 
турнира. Среди них депутат Законодательного Собрания Санкт-
Петербурга заслуженный тренер РФ Ю.В. Авдеев, Генеральный 
консул Японии Масанори Фукусима, основатель Международной 
инвестиционной компании «Хуа Бао» господин Ван Линань. Со-
ревнования по дзюдо, прошедшие в Санкт-Петербурге, стали еще 
одним важным объединяющим фактором для представителей раз-
ных государств, работающих в городе на Неве.
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Подтверждением тому, что спорт является важным инструмен-
том укрепления международных связей, стал двухдневный турнир 
на Кубок Петра Великого по всестилевому карате на Сибур-арене, 
прошедший в конце ноября 2017 года. Это спортивное состязание 
имело ярко выраженный японский акцент. Об этом говорило то, что 
кроме соревнований в Петербурге прошел и Фестиваль японской 
культуры, организованный совместно с Генеральным консульством 
Японии в Санкт-Петербурге. В рамках фестиваля состоялись вы-
ступления ансамблей японской музыки, прошли выставки японских 
храмов и древнего оружия. Специалисты из Японии провели ма-
стер-классы по каллиграфии, национальной кулинарии и искусству 
чайной церемонии. Победителями Кубка Петра Великого стали 
петербуржцы. На втором месте – команда Московской области. На 
третьем – Ленинградской области.

23 августа 2018 года делегация Санкт-Петербурга посетила 
японский город Саппоро. Там делегация встретилась с губернато-
ром префектуры Хоккайдо госпожой Харуми Такахаси. Во время 
встречи был подписан протокол о плане мероприятий по развитию 
отношений между Петербургом и Хоккайдо на период с 2018 по 2022 
год. Также были подписаны Меморандум об обменах между Санкт-
Петербургским государственным университетом и префектурным 
медицинским университетом Саппоро и соглашение о сотрудниче-
стве между петербургской средней общеобразовательной школой 
№ 83 и школой Sapporo Ritsumeikan. В.С. Макаров заявил: «Визит 
в префектуру Хоккайдо – существенное расширение географии 
международных связей Санкт-Петербурга и серьезное основание 
для обмена опытом в сфере городского хозяйства, коммунальной 
инфраструктуры, науки, образования и туризма. В ходе беседы было 
уделено много внимания таким направлениям, как водоснабжение и 
водоотведение, переработка бытовых отходов, развитие городской 
среды. Многие японские мегаполисы построены в сложных природных 
условиях, требующих рационального использования территорий и 
применения самых современных технологий градостроительства и 
управления, которые мы стремимся внедрять в Санкт-Петербурге. 
В свою очередь, японским коллегам, несомненно, будут интересны 
современные петербургские разработки в различных областях го-
родского хозяйства, в том числе в сфере сохранения и реставрации 
памятников истории и культуры.
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Кроме того, положено начало тесному взаимодействию в области 
здравоохранения, фармацевтической промышленности, образования 
и туризма. Планируется открытие в префектуре Хоккайдо тури-
стического офиса Visit Petersburg.

Считаю, что визит станет значимым шагом в развитии до-
брососедских отношений и взаимопонимания между Россией и 
Японией»47. 

В 2018 году в Японии побывало около 95 тыс. россиян. Это 
укрепило японскую сторону в мысли о том, что необходимо фор-
сировать открытие офиса Visit Petersburg. Генеральный консул 
Японии в Санкт-Петербурге Ясумаса Иидзима отметил, что еже-
годно число обращений за визами растет примерно на 30%, но 
количество желающих отправиться в Японию россиян может быть 
гораздо большим. В 2018 году в Петербурге побывало около 20 тыс. 
туристов из Японии, которые с большим интересом ознакомились 
с многочисленными достопримечательностями Петербурга и его 
пригородов. Представитель JATM Владимир Быстров заверил, 
что после открытия офиса Visit Petersburg на базе этой компании 
в японской столице следует рассчитывать на то, что поток тури-
стов из Японии в Петербург возрастет. Идея открытия офиса Visit 
Petersburg в Токио представляелась настолько удачной, что такой 
же офис планировалось открыть и в Осаке. 

8 февраля 2019 года Мариинский дворец посетил Генеральный 
консул Японии в Санкт-Петербурге Ясумаса Иидзима. Во время бе-
седы обсуждались вопросы укрепления межпарламентских контак-
тов, инвестиционного сотрудничества и культурного обмена между 
Японией и Санкт-Петербургом. Японский дипломат отметил: «Бла-
годаря введению специальных инвестиционных контрактов и новому 
городскому закону о льготах для компаний Санкт-Петербург стал 
центром японского бизнеса в России. Сегодня в Санкт-Петербурге 
работает более 50 фирм с привлечением японского капитала, в 
том числе такие промышленные гиганты, как Toyota, Nissan и Japan 
Tobacco. 

47 Вячеслав Макаров встретился с Губернатором префектуры Хоккайдо // Официаль-
ный сайт Законодательного Собрания Санкт-Петербурга. URL: https://www.assembly.spb.
ru/article/633200002/102617/Vyacheslav-Makarov-vstretilsya-s-Gubernatorom-prefektury-
Hokkaydo (дата обращения: 18.06.2020).
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Кроме того, многие наши компании, увидев экономические пер-
спективы и надежность российских партнеров, уже сейчас выража-
ют готовность прийти на петербургский рынок»48.

Особенности двустороннего сотрудничества в сфере бизнеса об-
суждались на проходившем в начале января 2020 года в Петербурге 
XII международном инновационном форуме, участниками которого 
были и японские бизнесмены. В сотрудничестве Санкт-Петербурга 
и Японии был ощутим прогресс в таких областях, как автомобиль-
ная промышленность, робототехника, высокие технологии, маши-
ностроение. Широко известно, что в Санкт-Петербурге успешно 
развивалась деятельность таких знаменитых японских автомо-
бильных гигантов, как Toyota и Nissan. Завод Toyota, находящийся 
в Шушарах, начал производство автомобиля Toyota RAV 4 пятого 
поколения. Запуск этой модели – один из важнейших этапов в 
реализации специального инвестиционного контракта, который 
был подписан в 2019 году тремя сторонами: Правительством РФ, 
Правительством Санкт-Петербурга и фирмой «Тойота Мотор».  
В ближайшее десятилетие эта японская фирма планировала вложить 
в развитие своего петербургского производства 20 млрд руб. 

Успешно продвигало свою продукцию на петербургском рынке 
и другое выдающееся японское автопредприятие – Nissan. В 2019 
году на дочернем предприятии Nissan в Санкт-Петербурге работало 
2000 человек. Производственные мощности этой компании в Санкт-
Петербурге дают возможность выпускать 100 тыс. автомобилей в год. 

В 2019 году Петербург посетила делегация японских 
бизнесменов, представлявших 11 промышленных предприятий 
Японии. Особый интерес у бизнесменов вызвало посещение 
петербургского завода «Аргус-Спектр», который является 
одним из российских лидеров по разработке и производству 
беспроводных систем безопасности. Эта фирма – единственная 
компания в Петербурге, удостоенная бронзовой медали Toyota за 
осуществляемую производственную систему, оценивающуюся до 
состояния «ноль дефектов». Производительность завода составляет 
100 тыс. приборов в месяц. Деятельность предприятия настолько 

48 Вячеслав Макаров встретился с Генеральным консулом Японии в Петербурге // 
Официальный сайт Законодательного Собрания Санкт-Петербурга. URL: https://www.
assembly.spb.ru/article/633200093/110521/Vyacheslav-Makarov-vstretilsya-s-Generalnym-
konsulom-Yaponii-v-Peterburge (дата обращения: 18.06.2020).
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успешна, что в 2019 году эта компания построила свой завод в 
Финляндии. Оба завода поставляют свою продукцию в различные 
страны мира, в том числе и в Японию. 

Во многом благодаря инвестиционному климату, созданному в 
Санкт-Петербурге при влиянии разрабатываемой законодательной 
базы, успешно развивалась деятельность и такого совместного 
российско-японского предприятия, как «Силовые машины – Тошиба. 
Высоковольтные трансформаторы» (ООО «СМТТ»). Особенностью 
этого и других совместных предприятий с японским участием 
является то, что они стали своеобразной научно-практической 
лабораторией, в которой проводились инновационные эксперименты. 

Особое внимание инвесторы из Японии обращали на развитие 
в Петербурге IT-технологий и робототехники. Директор по 
исследованиям и развитию компании Unixon Systems Фумихико 
Кимура отмечал: «Изначально мы думали, что можем какие-то свои 
изобретения привезти в Россию и внедрить их здесь. Однако на месте 
поняли, что намного эффективнее заниматься исследованиями, 
развитием IT-сферы, изобретать что-то новое в вашей стране 
совместно с российскими коллегами. В РФ много стартапов, 
связанных с IT, более того, здесь занимаются ими в тех областях, 
в которых мы не можем делать это в Японии из-за тех или иных 
ограничений»49. 

Талантливые петербургские инженеры, обладающие велико-
лепным творческим потенциалом, не всегда умеют учитывать по-
требности рынка. Благодаря японским партнерам этот недостаток 
успешно исправляелся. Пример тому – сотрудничество ученых 
Санкт-Петербургского политехнического университета Петра 
Великого с японскими учеными и организаторами производства. 
Еще в 2018 году благодаря совместным усилиям начал работать 
крупнейший в России научно-производственный центр промыш-
ленной робототехники Kawasaki-Политех, на базе которого гото-
вятся специалисты для российских предприятий, использующих 
робототехнику. Этот центр сотрудничает с другими промышлен-
ными предприятиями и организациями, разрабатывая и внедряя в 
производство различные автоматизационные технологии. Главная 

49 Чередниченко А. Кооперация далекой не бывает. В Петербурге промышленники 
и власти наладили контакт с японскими инвесторами // Санкт-Петербургские ведомости. 
№ 010 (6608). 22 января 2020.
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цель их деятельности состоит в популяризации российской про-
мышленной робототехники и в создании отечественных технологий 
автоматизации предприятий.

Японские ученые и бизнесмены проявляют интерес и к предпри-
ятию Speech Technology Center, который действует в университете 
ИТМО. В этом центре речевых технологий удалось успешно реа-
лизовать технологии синтеза и распознавания речи, распознавания 
лиц, голосовой и мультимодальной биометрии. Эффективность 
предприятия столь значительна, что ему удалось выйти на уровень 
лучших компаний мира, работающих в этой сфере.

Среди наиболее привлекательных возможностей Петербурга 
японские бизнесмены выделяют отличную логистику и близость к 
странам Западной Европы, комфортную инфраструктуру, возмож-
ность участвовать в крупных проектах, а также высококвалифици-
рованные кадры.

Среди новых направлений деятельности малого бизнеса Японии 
в Петербурге – развитие пищевого производства и ресторанного 
бизнеса. В 2019 году сеть «Буше» совместно с японскими бизнес-
менами начала осуществлять проект по развитию сети раменных, 
в которых посетителям предлагают особый японский суп. Кроме 
того, на XII Петербургском международном инвестиционном 
форуме была объявлена новая японская инициатива – организовать 
в Санкт-Петербурге производство саке. В 2020 году на приеме, 
организованном в честь Дня рождения Императора Японии, 
участники празднования имели возможность ознакомиться с 
традицией употребления этого знаменитого японского напитка. 
Знакомство вызвало немалый интерес присутствовавших не только 
вкусом саке, но и самобытной деревянной посудой, в которой 
преподносится этот напиток для употребления.

27 сентября 2019 года по случаю 40-летия установления побра-
тимских связей между Осакой и Санкт-Петербургом в Петербург 
прибыла делегация Осаки во главе с председателем Городского Со-
вета госпожой Казуми Хирота. На уровне губернаторов двух городов 
были согласованы сферы обмена и детали плана сотрудничества, 
который должен был продвигаться двумя городами с 2019 по 2024 
год. По этому поводу был подписан протокол. В то же время был 
возобновлен Меморандум о взаимопонимании по техническому об-
мену в области водоснабжения и канализации.
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В Санкт-Петербурге уделяется внимание японской истории, 
культуре и языку. В частности, в Санкт-Петербургском государст-
венном университете японский язык и японскую культуру изучают 
на кафедре японской филологии Восточного факультета, а также 
на факультете Международных отношений. Между Санкт-
Петербургским государственным университетом и университетами 
Осаки подписаны соглашения об обмене студентами и научными 
кадрами. Традиционными стали в Санкт-Петербурге ежегодные 
мероприятия, проводимые в рамках праздника «Весна Японии». 
Подобные Дни Петербурга проходят и в японских городах.

6.1.3. Международные связи республики Армения 
 с санкт-Петербургом

Армянская община в Санкт-Петербурге была образована в 1710 
году. Ее представители играли важную роль в становлении импер-
ской столицы. Среди выдающихся армянских деятелей Петербурга 
были министр внутренних дел Российской империи граф Михаил 
Лорис-Меликов, министр просвещения Иван Делянов, генералы Яков 
Алхазов, Василий Бебутов, Арзас Тер-Гукасов, адмирал Лазарь Сере-
бряков, князья Абамелек-Лазаревы. 

В боях за освобождение Ленинграда от вражеской блокады по-
гибло более 20 тыс. армян. Под актом о прорыве блокады 18 января 
1943 года и встрече Ленинградского и Волховского фронтов среди 
других подписей стоит и подпись комиссара 1-го отдельного бата-
льона 123-й стрелковой бригады Ленинградского фронта майора 
Гайка Мелконяна. 

3 апреля 1992 года были установлены дипломатические отно-
шения между Российской Федерацией и Республикой Армения. 
За эти годы подписано свыше 200 межгосударственных, межправи-
тельственных и межведомственных договоров и соглашений, важ-
нейшими из которых являются Договор о дружбе, сотрудничестве 
и взаимной помощи от 29 августа 1997 года, а также Декларация о 
союзническом взаимодействии между Россией и Арменией, ориенти-
рованном в XXI век, подписанная 26 сентября 2000 года.

Постоянно действует Межпарламентская комиссия по сотруд-
ничеству между Федеральным Собранием Российской Федерации и 
Национальным Собранием Республики Армения. В январе 2014 года 
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в столице Армении прошло первое заседание российско-армянского 
парламентского клуба. 

Российская Федерация занимает позицию главного иностран-
ного инвестора в экономику Армянской Республики. 

Товарооборот Петербурга и Армении в 2018 году по сравнению 
с 2017 годом увеличился на 24%, составив 103,1 млн долларов. При 
этом экспорт вырос на 28% (77,4 млн долларов), а импорт –  на 12% 
(25,7 млн долларов). В 2019 году импорт достиг 127 млн долларов. 
В экспорте преобладают поставки минерального топлива (58%), а 
в импорте жемчуг (60%).

В сентябре 2017 года в Санкт-Петербурге прошли Дни Армении. 
В 2022 году исполнилось 25 лет установления дипломатических 
отношений и 20 лет с момента подписания договора о дружбе и 
сотрудничестве. В рамках развития связей на уровне регионов 
Санкт-Петербург и Ереван давно являются городами-партнерами 
и тесно сотрудничают в торгово-экономической, гуманитарной и 
научно-технической сферах. 

26 января 2018 года на площади Мужества, в сквере Блокадников, 
был открыт памятник «Мужеству ленинградцев». На церемонии от-
крытия присутствовали не только губернатор, председатель Законода-
тельного Собрания Санкт-Петербурга, горожане, но и члены делегации 
Национального Собрания Республики Армения во главе с заместите-
лем Председателя Народного Собрания Эдуардом Шармазановым. 
Создание памятника стало возможным благодаря финансированию 
известного армянского благотворителя Г.М. Погосяна. Армянский 
меценат, выступая на открытии памятника сказал: «Не обязательно 
родиться в Санкт-Петербурге, чтобы любить его всем своим сердцем. 
Я очень счастлив быть связанным с историей этого города и вдвойне 
счастлив, потому что у меня была возможность внести свой вклад 
в летопись его жизни. <…> Тысячи детей армянского народа также 
сражались против врага в битве под Ленинградом, и этим памятником 
мы еще раз выражаем наше решительное негативное отношение к фа-
шизму и всему злу на Земле. Защита Ленинграда – общая победа наших 
народов, и мы все не имеем права забывать этот героический подвиг»50.

50	 ՀՐԱՉՅԱ	ՊՈՂՈՍՅԱՆԸ	ՍԱՆԿՏ	ՊԵՏԵՐԲՈՒՐԳՈՒՄ	ԿՅԱՆՔԻ	Է	ԿՈՉԵԼ	
ՏԱՍՆԱՄՅԱԿՆԵՐՈՎ	ԱՆՀԱՍԱՆԵԼԻ	ԹՎԱՑՈՂ	ՄՏԱՀՂԱՑՈՒՄԸ	// Azg Armenian 
Daily NewsPaper. 15/02/2018. URL: https://www.azg.am/AM/2018021631 (дата обращения: 
02.04.2020).
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Петербург и Армению сближает прошлое, настоящее и буду-
щее. В этом залог успеха дружбы петербуржцев и всего населения 
Армении. 

6.1.4. республика казахстан и санкт-Петербург: 
 результаты и перспективы сотрудничества

Дипломатические отношения между Российской Федерацией 
и Республикой Казахстан были установлены 22 октября 1992 года. 
В рамках межгосударственных отношений подписано свыше 300 
договоров и соглашений. Базовыми документами для развития 
российско-казахстанских отношений стали Договор о дружбе, со-
трудничестве и взаимопомощи от 25 мая 1992 года, Декларация о 
вечной дружбе и союзничестве, ориентированная в XXI столетие 
от 6 июля 1998 года, договор между Российской Федерацией и Ре-
спубликой Казахстан о добрососедстве и союзничестве в XXI веке  
от 11 ноября 2013 года. С 1997 года функционирует Межправитель-
ственная комиссия по сотрудничеству между Российской Федера-
цией и Республикой Казахстан (МПК, 19-е заседание МПК прошло 
16 ноября 2017 года в Актобе). Между субъектами Российской 
Федерации и регионами Казахстана действует около 400 договоров 
о сотрудничестве. Разработана программа российско-казахстанского 
межрегионального сотрудничества на 2018–2023 годы.

4 октября 2016 года президенты двух стран утвердили План со-
вместных действий России и Казахстана на 2016–2018 годы, кото-
рый представляет собой стратегический документ, определяющий 
очередные задачи двустороннего сотрудничества. 

Топливно-энергетическая отрасль является ключевой областью 
экономического взаимодействия России и Казахстана. Энергоси-
стемы России и Казахстана работают в параллельном режиме. В 
области атомной энергетики осуществляется совместная разработка 
казахстанских урановых месторождений. Через территорию Рос-
сии проходит транзит казахстанской нефти, закупка и маркетинг 
казахстанского газа для поставок на рынки третьих стран, реализа-
ция совместных проектов по освоению углеводородных ресурсов 
северного Каспия, также осуществляется при активном участии РФ. 

Космическая область – особая сфера взаимодействия двух 
государств. РФ арендует в Казахстане комплекс «Байконур». По 
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комплексу «Байконур» эффективно работает Российско-Казах-
станская Межправительственная комиссия.

Россия и Казахстан взаимодействуют в рамках таких организа-
ций как ЕАЭС, СНГ, ОДКБ, ШОС. С 2010 года Россия, Казахстан, 
Белоруссия объединились в Таможенный союз. С 1 января 2012 года 
на их территории действует Единое экономическое пространство, 
что способствует интеграционным процессам на постсоветском 
пространстве. В настоящее время развивается сотрудничество в 
рамках Договора о Евразийском экономическом союзе, который был 
подписан в столице Казахстана Астане 29 мая 2014 года. 

В товарообороте Петербурга и Казахстана преобладает экспорт, 
который в 14 раз превосходит импорт. В 2017 году товарооборот 
увеличился на 14% по сравнению с 2016 годом и составил 826,7 млн 
долларов. Это означает, что Казахстан среди торговых партнеров 
Петербурга находился на 13-м месте. В 2017 году экспорт из Пе-
тербурга в Казахстан возрос на 14% и составил 773 млн долларов. 
В основном это средства наземного транспорта, табак, ядерные ре-
акторы, котлы и оборудование, электрооборудование, минеральное 
топливо, пластмассы и напитки. Импорт из Казахстана в 2017 году 
возрос на 18,7% и составил 53,7 млн долларов. В основном Петербург 
закупал у Казахстана нефтепродукты, соль, серу, черные металлы, 
оборудование, стекло, электрооборудование, продукцию неоргани-
ческой химии. Главными поставщиками петербургской продукции в 
Казахстан являются «Обуховский завод», завод «Двигатель», АООТ 
«Севкабель», ОАО «Комбинат хлебопродуктов им. Кирова», ООО 
«Роско». В 2018 и 2019 году товарооборот Петербурга и Казахстана 
продолжил увеличиваться, составив соответственно 913 млн дол-
ларов и 1,26 млрд долларов.

В Астане работает Информационно-деловой центр Санкт-
Петербурга. Многие вузы Петербурга и Казахстана осуществляют 
сотрудничество в рамках более чем 135 соглашений в сфере со-
вместной реализации образовательных и научно-исследовательских 
программ. В 2017/2018 учебном году в вузах Петербурга обучалось 
5740 студентов из Республики Казахстан.

Перспективы развития сотрудничества между Петербургом и 
Казахстаном очень велики. В их числе:

 строительство в Санкт-Петербурге «Евразийского центра 
делового сотрудничества “Астана”»;
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 сотрудничество в сфере фармацевтической и медицинской 
промышленности;

 организация поставок пшеницы мягких сортов в Петербург;
 участие в специализированных выставках, проводимых в 

Петербурге и Казахстане;
 осуществление проектов в сфере научных исследований и раз-

работок естественных и технических наук в области экологической 
безопасности;

 осуществление проектов в сфере энергоснабжения и повыше-
ния энергоэффективности, внедрение системы энергоменеджмента 
в ЖКХ и на промышленных предприятиях Казахстана;

 сотрудничество в области проектирования и строительства 
автодорог, мостов, тоннелей, аэродромов и других сооружений 
транспортного комплекса;

 развитие сотрудничества с представителями конгрессно-вы-
ставочного сообщества Казахстана;

 проведение Дней Астаны в Санкт-Петербурге.
Подписаны договоры о двустороннем сотрудничестве между 

Санкт-Петербургом и Астаной, а также между Санкт-Петербургом 
и Алма-Атой. Многие представители органов власти Казахстана – 
выпускники петербургских и московских вузов. 

14 ноября 2018 года казахская делегация посетила Мариинский 
дворец. Делегаты приняли участие в мероприятиях, посвященных 
75-летию полного освобождения Ленинграда от фашистской бло-
кады. К месту были слова знаменитого казахского поэта Джамбула: 
«Ленинградцы – дети мои! Ленинградцы – гордость моя!». Они 
символизируют общую историю, совместную борьбу против на-
цизма, братскую дружбу, насчитывающую много лет. Ленинградцы, 
которые были эвакуированы из блокированного города в Казахстан, 
навсегда будут помнить гостеприимство казахского народа, который 
принял жителей Ленинграда в свои семьи, поддержал их морально 
и материально.

Глава казахской делегации Калдыбай Казанбаев обратил внима-
ние на любопытное совпадение: тогда как Петербург часто называют 
Северной столицей России, Алма-Ату нередко называют южной сто-
лицей Казахстана. Это не просто совпадение. Это понимание роли 
двух городов в судьбах своих государств. Вот почему двусторонние 
отношения Петербурга и Алма-Аты представляют особый интерес.
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В тот же день в Ротонде Мариинского дворца прошла торже-
ственная церемония подписания Меморандума о взаимопонимании 
между Законодательным Собранием Санкт-Петербурга и Масли-
хатом Адма-Аты. Давая оценку этому событию, В.С. Макаров за-
метил: «Особое внимание обращено на социальную составляющую 
идущих преобразований. Среди основных ориентиров заявлены рост 
доходов населения, повышение качества жизни граждан, создание 
комфортной среды проживания. Подобный подход призван обеспе-
чить сбалансированное развитие страны и скорейшее достижение 
основной стратегической цели по вхождению Казахстана в число 30 
наиболее развитых государств мира»51.

6 мая 2019 года Генеральный консул Республики Казахстан в 
Санкт-Петербурге Болат Иманбаев и Председатель Законодатель-
ного Собрания Санкт-Петербурга В.С. Макаров открыли в Красног-
вардейском районе Санкт-Петербурга памятник Герою Советского 
Союза снайперу Алие Молдагуловой.

13-15 декабря 2019 года делегация Маслихата Алма-Аты на-
несла официальный визит в Законодательное Собрание Санкт-
Петербурга в связи с празднованием его 25-летия.

Взаимоотношения петербургских и казахстанских специалистов 
в области международных отношений – полезный пример творче-
ского взаимодействия.

6.1.5. республика кипр в международной жизни Петербурга 

Российско-кипрские отношения носят традиционно друже-
ственный характер. Во многом это связано с тем, что позиции двух 
государств по основным международным проблемам либо совпада-
ют, либо близки. Республика Кипр занимает 8-е место среди стран 
инвесторов Петербурга. С 2005 года Кипр и Россия совместно с 
министерством торговли, промышленности и туризма Республики 
Кипр, Европейской сетью поддержки предпринимательства на базе 
Санкт-Петербургской торгово-промышленной палаты проводили 

51 Подписан Меморандум о взаимопонимании между петербургским парламентом 
и Маслихатом Алма-Аты // Официальный сайт Законодательного Собрания Санкт-
Петербурга. URL: https://www.assembly.spb.ru/article/633200002/106370/Podpisan-
Memorandum-o-vzaimoponimanii-mezhdu-peterburgskim-parlamentom-i-Maslihatom-Alma-
Aty (дата обращения: 06.05.2020).
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бизнес-семинары «Кипр – международный центр бизнеса и про-
фессиональных услуг».

Развитию сотрудничества Санкт-Петербурга и Кипра спо-
собствует деятельность Общества культурных и деловых связей 
с народами Греции и Кипра, цель которого состоит в духовном и 
культурном сближении жителей Кипра и Петербурга. В 1996 году 
был подписан договор о сотрудничестве кипрского города Пафоса и 
Адмиралтейского района Санкт-Петербурга. С того же года начал 
проходить традиционный обмен творческими коллективами Петер-
бурга и Кипра. Активным участником и организатором этого обмена 
стала культурная ассоциация г. Лимассола «Диастасис». В 2006 году 
Генеральное консульство Республики Кипр в Санкт-Петербурге 
приняло участие в благотворительной акции международного жен-
ского клуба. С 2005 года по инициативе кипрской стороны прово-
дится фестиваль «Кипр на берегах Невы». В программе фестиваля 
музыкальные концерты, выставки, лекции, показы кинофильмов и 
презентации книг.

Петербургские парламентарии в 2009 году встретились с де-
легацией Кипрской Православной церкви, которую возглавлял 
митрополит Констанции – Аммохост Василиос Караяннис. Визит 
делегации приурочен к церемонии закладки храма в честь Святых 
Жен-Мироносиц, которая прошла 12 октября у мемориального 
кладбища «Дачное», где похоронены 874 советских военнослужа-
щих, погибших во время защиты города в период вражеской блока-
ды. Возведение храма решено осуществлять при активном участии 
Кипрской Православной церкви.

25 апреля 2014 года Петербург посетила делегация Республики 
Кипр во главе с мэром г. Лимассола Андреасом Христу. Андреас 
Христу поддержал идею подписания двустороннего соглаше-
ния, обратив внимание на ведущую роль Лимассола в экономике  
Кипра. Помимо парламентариев Петербурга кипрская делегация 
встречалась с представителями образовательной сферы, включая 
руководителей Комитета по образованию и представителей одного 
из ведущих вузов города – Санкт-Петербургского государственного 
университета телекоммуникаций им. проф. М.А. Бонч-Бруевича. 

4 марта 2015 года в Мариинском дворце прошла торжественная 
церемония подписания Меморандума о взаимопонимании между 
Законодательным Собранием Санкт-Петербурга и Муниципальным 
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Советом г. Лимассола. На фоне подписания этого важного доку-
мента убедительным подтверждением дружбы двух городов стало 
сотрудничество высших учебных заведений Петербурга и Лимас-
сола, плотные контакты с петербургской компанией «Водоканал» 
и ряд других важных проектов. После подписания Меморандума 
Петербург и Лимассол, опираясь на этот документ, более активно 
продолжили работу по обмену делегациями, культурными группа-
ми, представителями университетов, нацелив свою деятельность 
на обмен опытом по вопросам, связанным с законодательством о 
местных органах власти. 

В октябре 2016 года петербургская делегация посетила Ре-
спублику Кипр. В ходе визита состоялись встречи с Президентом 
Республики Кипр Никосом Анастасиадисом, мэром Лимассола 
Андреасом Христу и Послом Российской Федерации в Республике 
Кипр С.В. Осадчим. К визиту петербургской делегации была при-
урочена конференция «Санкт-Петербург – Кипр: перспективы 
сотрудничества». 

Столица Кипра г. Лимассол – город-партнер Санкт-Петербурга. 
Между городами подписаны соглашения о сотрудничестве в сфере 
водоснабжения и водоотведения, а также в сфере образования. При 
помощи петербургских ученых и инженеров разработан проект «Чи-
стый Кипр», в рамках которого будут действовать системы солнеч-
ных батарей для Лимассола и солнечно-водородная электростанция. 
Цель проекта состоит в переводе энергетической системы страны 
на возобновляемые источники энергии. Кипр – одно из любимых 
мест отдыха петербуржцев. Об этом говорит тот факт, что только в 
2016 году на острове провели свои отпуска 123 тыс. петербуржцев. 

Кипрские фирмы являются акционерами петербургских компа-
ний в области промышленности, строительства, банковской сферы, 
торговли, недвижимости. В Санкт-Петербурге действуют более 70 
компаний с долями кипрского капитала. Среди них – ООО «Воз-
душные ворота Северной столицы», ООО «Силовые машины», 
компания «Рив Гош», ЗАО «Балтийский Берег», Императорский 
фарфоровый завод, Группа ЛСР, ОАО «Морской порт Санкт-
Петербург» и другие.

2018 год стал самым успешным периодом во внешнеторговых 
взаимоотношениях Петербурга и Кипра. Товарооборот, который 
представлен в основном экспортом, достиг 196,4 млн долларов. 
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Республика Кипр является одним из лидеров по инвестированию 
средств в развитие экономики Санкт-Петербурга.

Показателем духовной связи двух стран является деятельность 
Императорского Православного Палестинского общества (ИППО), 
основанного еще в 1882 году. В настоящее время его председателем 
является С.В. Степашин. Общество насчитывает 55 отделений и 4 
представительства в России и за границей. Санкт-Петербургское 
отделение много внимания уделяет развитию паломничества по свя-
тым местам Кипра, просветительской деятельности, осуществлению 
молодежных проектов. В июне 2012 года состоялся официальный 
визит Патриарха Московского и всея Руси Кирилла в Республику 
Кипр по приглашению архиепископа Хризостома II. В июле 2013 
года Хризостом II принял участие в мероприятиях в Москве, кото-
рые были посвящены 1025-летию Крещения Руси.

Таким образом, между Петербургом и Кипром создано много 
направлений взаимодействия. Одним из главных является туризм. 
Также важным является развитие торгово-выставочной деятельности, 
совместные проекты в сфере медицины, информационных техноло-
гий, экологии, городской среды, производства высокотехнологичной 
продукции. Установлено сотрудничество между петербургскими и 
кипрскими вузами. Университет ИТМО совместно с Технологиче-
ским университетом Кипра реализует проект в области альтернатив-
ной энергетики. Успешно развивались и культурные связи. Напри-
мер, совместное выступление хора музыкального училища имени  
М.А. Римского-Корсакова и Молодежного хора города Лимассола. 

В марте 2015 года в Мариинском дворце был подписан Мемо-
рандум о взаимопонимании между Законодательным Собранием 
Санкт-Петербурга и Муниципальным Советом города Лимассола. 
С тех пор коллеги из Лимассола постоянно посещали Мариинский 
дворец с деловыми визитами. Депутаты двух законодательных ор-
ганов активно участвовали в мероприятиях традиционного фести-
валя «Дни Кипра на берегах Невы» и в совместном проекте «Идеи  
вузов – в практику городов». 

Петербургские и кипрские парламентарии пришли к выводу о 
том, что наиболее перспективными направлениями сотрудничества 
Санкт-Петербурга и Лимассола являются:

 взаимодействие вузов в рамках проекта «Идеи вузов – в 
практику городов», в том числе в областях: 
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– интеграция образовательных программ;
– работа в рамках альтернативной энергетики (по проекту НИУ 

ИТМО «Чистый Кипр»);
– многофункциональные информационные системы городского 

мониторинга;
– информационно-коммуникационные системы для безопас-

ности дорожного движения;
– использование геоинформационных баз данных для управ-

ления городом;
– очистка канализационных и промышленных вод;
– робототехника и телемедицина;
– городское благоустройство;
– подготовка кадров в сфере туризма и гостиничного менед-

жмента.
 Продвижение продукции судостроительных предприятий;
 Организация летнего оздоровительного отдыха петербург-

ских школьников;
 Обмен группами учащихся гимназий с целью языковой прак-

тики;
Организация на базе Технологического университета Лимассола 

Русского центра, в том числе с привлечением проекта Информа-
ционно-образовательного центра «Русский музей: виртуальный 
филиал»;

 Развитие сотрудничества между Санкт-Петербургом и Ли-
массолом в сфере культуры, в частности, с учетом проведения еже-
годных международных фестивалей;

 Развитие сотрудничества в области паломнического и кон-
грессно-выставочного туризма.

Таким образом, взаимное сотрудничество Петербурга и Кипра 
является очень значимым для развития двух стран.

6.1.6. Внешнеэкономические и культурные связи 
 санкт-Петербурга и республики корея

Важную роль в развитии российско-корейских отношений сы-
грал Ли Бом Джин – первый посланник Кореи в Санкт-Петербурге. 
Начав работу в столице Российской империи в 1900 году, он быстро 
проникся симпатией к России и к Петербургу. В период Русско-
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японской войны корейский посланник обеспечивал российское 
правительство сведениями о японской армии. После оккупации 
Кореи Японией Ли Бом Джин категорически отказался выполнять 
требования вернуться на Родину и продолжал дипломатическими 
способами отстаивать интересы Кореи, опираясь на поддержку 
российских коллег. Не выдержав утраты независимости родной 
страны, в январе 1911 года он покончил с собой, написав в пред-
смертной записке: «Нет причин хранить свою жизнь, когда Родину 
лишили суверенитета»52. В современной корейской Республике Ли 
Бом Джина называют «душой Кореи». В 2002 году на его могиле в 
Петербурге был установлен памятник, привезенный из Сеула. Его 
сын Ли Ви Джон после кончины отца поступил во Владимирское во-
енное училище и в начале Первой мировой войны добровольно ушел 
на фронт. После Октябрьской револции 1917 года он вступил в 
Красную армию и сражался против японских оккупантов на Даль-
нем Востоке. Красный командир Ли Ви Джон геройски погиб в бою с 
японскими захватчиками. В 1995 году он посмертно был награжден 
правительством Республики Корея орденом «За заслуги в строи-
тельстве государства».

В 1997 году было подписано Соглашение о сотрудничестве 
между Санкт-Петербургом и корейским городом Тэгу, который стал 
первым в Республике Корея городом, сотрудничающим с Северной 
столицей. Петербург развивает партнерские отношения с провин-
цией Чхунчхонпук-то и городами Пусан и Инчхон. 

Внешнеторговый оборот Санкт-Петербурга и Кореи в 2017 
году составил 1,76 млрд долларов. Таким образом, Республика 
Корея занимала 6-е место среди торговых партнеров Петербурга. 
В то же время по сравнению с 2016 годом внешнеторговый оборот 
сократился на 2%. Экспорт в 2017 году увеличился в 2,3 раза и со-
ставил 393,7 млн долларов. В экспорте преобладали поставки лодок, 
минерального топлива, продуктов перегонки, табак. Импорт в 2017 
году снизился на 15% и составил 1,37 млрд долларов. 36% импорта 
составляли поставки средств наземного транспорта, 16% – электро-
оборудование, 7% – продукция машиностроения, по 4% – черные 
металлы, пластмассы и мебель. В 2020 году товарооборот Петер-
бурга и Республики Южная Корея составил 1,55 млрд долларов. 

52 127 лет дружбы // Российская газета. 24.01.2011.
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По состоянию на 1 января 2018 года в Санкт-Петербурге за-
регистрировано свыше 608 млн долларов прямых инвестиций из 
Республики Корея. В городе действовали представительства круп-
ных южнокорейских фирм, большая часть которых занимается тор-
говлей электробытовой техники. Среди них особое место занимали 
«Самсунг Электроникс» и «Эл Джи Электроникс».

21 сентября 2010 года состоялось открытие первого завода пол-
ного цикла по производству автомобилей Хёндэ. Производственная 
мощность завода составляет 200000 автомобилей в год. По итогам 
2017 года выпускаемый на заводе автомобиль Хюндай Солярис за-
нял первое место в списке продаваемых в России машин. 1 августа 
2016 года завод «Хёндэ» начал производство компактного кроссо-
вера Хюндай Грета, который продается не только в России, но и на 
рынках стран СНГ. 1 февраля 2018 года на этом заводе состоялась 
торжественная церемония в связи с выпуском полутора миллионного 
автомобиля. Совсем рядом с Мариинским дворцом в переулке Анто-
ненко, 2, в мае 2017 года корейская компания «Лотте» осуществила 
крупный инвестиционный проект – строительство гостиницы кате-
гории «5 звезд», стоимость которого составляет 140 млн долларов.

Успешно развивались туризм и культурное сотрудничество Пе-
тербурга и Южной Кореи. Если в 2016 году Петербург посетили 26,1 
тыс. туристов из Республики Корея, то в 2017 году их было свыше 53 
тыс. человек. С 1 января 2014 года между Россией и Южной Кореей 
был установлен безвизовый режим для поездок сроком до 60 суток.

Петербург – один из крупнейших центров российской кореи-
стики. На Восточном факультете Санкт-Петербургского государ-
ственного университета в 1995 году был открыт Центр корейского 
языка и культуры, который работает при поддержке правитель-
ственных организаций Республики Корея. В настоящее время этот 
Центр реализует научно-исследовательские программы в сфере 
создания новых учебных пособий, касающихся Кореи, описания 
старинных корейских рукописей и ксилографов, хранящихся в 
Санкт-Петербурге. В Петербурге осуществляется издание «Вест-
ника Центра корейского языка и культуры». Этот центр проводит 
научные конференции и семинары, вечера культуры Кореи, органи-
зует ежегодные экзамены по корейскому языку. В Центре работает 
богатая справочная библиотека, имеющая коллекцию аудио, видео, 
компьютерных материалов о Корее. 



171

14 июня 2016 года на базе Санкт-Петербургского государствен-
ного университета прошел Второй политико-экономический Форум 
в рамках мероприятий Форума диалог Россия-Республика Корея 
«Россия и Республика Корея в условиях меняющегося мира».

19 декабря 2016 года прошел визит Генерального секретаря 
Национальной ассамблеи Республики Корея У Юн Кына в Санкт-
Петербургский государственный университет. В ходе визита состо-
ялась встреча с ректором университета Н.М. Кропачевым, во время 
которой были обсуждены вопросы сотрудничества и, в частности, 
создание Института изучения России в Национальной ассамблее 
Республики Корея. Для студентов Санкт-Петербургского государ-
ственного университета господин У Юн Кын прочитал лекцию и 
получил предложение участвовать в создании совета магистерской 
программы «Культура Кореи». 

Между вузами Петербурга и Кореей заключено свыше ста со-
глашений о сотрудничестве. В 2017/2018 учебном году в вузах 
Петербурга обучалось 50 корейских студентов.

В настоящее время в Петербурге проживает более 4000 корейцев, 
работают два национальных общественных объединения, деятель-
ность которых нацелена на возрождение корейской культуры и 
образования корейцев, проживающих в этом городе.

За годы работы Законодательного Собрания Санкт-Петербурга 
в Мариинском дворце было принято 7 высоких парламентских де-
легаций из Кореи. В том числе трижды (в 2001, 2005 и 2015 годах) 
петербургский парламент посещали председатели Национального 
Собрания корейской Республики господа Ли Ман Соб, Ким Вон 
Ки и Чон Ый Хва. 

14 июля 2017 года петербургский парламент посетила деле-
гация комитета по городскому планированию и управлению Со-
вета Метрополии г. Сеула. Этот Совет является высшим органом 
представительной власти северокорейской столицы. В Совет 
Метрополии входят 106 депутатов, избираемые сроком на четыре 
года. На момент встречи в состав Совета Метрополии входили 
представители четырех партий: Демократической партии (социал-
либералы), партии «Свободная Корея» (консерваторы), Народной 
партии (либерал-консерваторы) и Правильной партии – «Парын» 
(либерал-консерваторы). На повестку дня были вынесены пять 
основных вопросов: 
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1) С какими основными проблемами приходится сталкиваться 
городу?

2) Какими основными характеристиками обладает город с пла-
новой социальной политикой?

3) Каковы основные направления политики в области сохране-
ния культурного наследия Санкт-Петербурга, исторический центр 
которого является памятником Всемирного наследия ЮНЕСКО?

4) Существуют ли программы помощи малообеспеченным се-
мьям в приобретении недорогого жилья?

5) Каковы предпосылки создания высокотехнологичного про-
мышленного комплекса «Ингрия»?

Кроме того, во время встречи были приведены примеры успеш-
ного опыта градостроительной политики, отмечались основные 
запросы и потребности жителей Петербурга, сообщалось о долго-
срочных планах развития городской среды Петербурга. Аналогич-
ной информацией с петербургскими законодателями поделились 
и их коллеги из Сеула.

Участники встречи пришли к единому мнению, что развитие 
двусторонних связей в области экономики, культуры, образования 
и туризма, обмен опытом городского планирования и управления, 
охраны окружающей среды, а также переработки городских отхо-
дов может принести практическую пользу населению мегаполисов. 
Петербургские депутаты и гости были едины во мнении: встреча 
дала дополнительный импульс укреплению партнерства и дружбы 
между петербуржцами и жителями Северной Кореи.

29 августа 2017 года В.С. Макаров встретился с представителями 
бизнеса из Республики Корея. Делая вывод об итогах общения с ко-
рейскими бизнесменами, Вячеслав Серафимович сказал: «Это очень 
важно для социально-экономического развития Санкт-Петербурга. 
К примеру, проект, который мы сегодня обсуждали с нашими корей-
скими партнерами, предусматривает, что более 90% сотрудников 
совместного предприятия будет набрано из жителей нашего города. 
Кроме того, новые коммерческие организации не только создают до-
полнительные рабочие места для петербуржцев, но и способствуют 
росту производства в смежных отраслях бизнеса»53.

53  Вячеслав Макаров встретился с бизнесменами из Китая и Кореи // Петербургский 
дневник. 2017. 29 авг.
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2 июля 2018 года в Мариинском дворце прошла встреча полно-
мочного представителя Председателя Законодательного Собрания 
Санкт-Петербурга по международным связям Ватаняра Ягья с 
Почетным директором Корейского саммита СЕО, экс-министром 
науки и технологии Республики Корея О. Мёнгом. В составе ко-
рейской делегации были также Генеральный директор Korea CEO 
Summit, Генеральный директор World Blickchain Summit MAR-
VELS Пак Понггю, первый заместитель Генерального директора 
Korea CEO Summit Чо Бонгхи, Генеральный директор eCoinomic.
net, Sauber Bank А.Ю. Смолянов, технический директор eCoinomic.
net М.В. Акульшин, региональный директор eCoinomic.net Корея 
А.Ю. Цыганков. В.С. Ягья сообщил, что одним из приоритетных 
направлений в деятельности Законодательного Собрания является 
формирование в городе законодательной базы, которая позволила 
бы создать благоприятные условия для зарубежных инвестиций и 
ведения бизнеса иностранными инвесторами. Господин О. Мёнг 
выразил надежду на то, что сотрудничество корейских инвесторов 
и руководителей Санкт-Петербурга будет успешно продолжено. По 
его мнению, Петербург обладает высоким потенциалом в развитии 
высоких технологий, что позволит городу в перспективе стать миро-
вым лидером в развитии IT-технологий.

По мнению экспертов, перспективными направлениями взаи-
модействия Петербурга и Южной Кореи являются:

 сотрудничество в обеспечении стабильного городского раз-
вития, портового хозяйства, организации дорожного движения и 
внедрения Зеленых технологий на транспорте, улучшение качества 
городской среды;

 сотрудничество в области социальной политики и здравоох-
ранения;

 взаимодействие с заводом «Хендэ Мотор Мануфактуринг 
Рус» по расширению производства автомобилей в Санкт-Петербурге 
и строительство в городе завода по производству автомобильных 
двигателей.

В июне 2019 года Квон Дон Сок рассказал в одном из своих 
интервью о том, что в настоящее время рассматривается вопрос об 
открытии в Петербурге Корейского культурного центра и Центра 
Седжон, что будет способствовать изучению петербуржцами корей-
ского языка. Генеральный консул Республики Корея заметил, что 
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Генеральное консульство осуществляет различные мероприятия в 
области публичной дипломатии для знакомства с корейской культу-
рой». Корейский дипломат заметил, что открытие этих учреждений, 
судя по опыту Москвы, будет играть важную роль в распростране-
нии корейской культуры среди жителей мегаполиса. Основными 
инструментами для ознакомления с корейской культурой станут 
концерты, кинопоказы, различные выставки, на которых будет 
пропагандироваться традиционная и современная культура Кореи. 
Кроме того, с появлением новых структур появится возможность 
более эффективного получения информации в области туризма, 
спорта и культурных обменов. 

24 мая 2017 года был открыт отель (пять звезд) Lotte Hotel 
Saint Petersburg, площадь которого составляет 15,5 тыс. м2. Общий 
объем корейский инвестиций в строительство отеля составил 140 
млн долларов. В начале июля 2019 года Генеральный консул Ре-
спублики Корея господин Квон Дон Сок сообщил петербуржцам 
о планах компании «Хенде Мотор Мануфактуринг» построить в 
Санкт-Петербурге завод по производству двигателей. В Петербурге 
к тому моменту уже действовало 11 дочерних компаний этого пред-
приятия, на которых трудилось 8 тыс. человек. 

Другой крупный корейский инвестиционный проект связан 
с деятельностью корейской косметической фирмы «Amore». Ко-
рейским бизнесменам вложение средств в косметическую отрасль 
Петербурга представляется перспективным, поскольку, по их мне-
нию, в Северной столице сложились благоприятные условия для 
ведения бизнеса в целом.

19-20 октября 2019 года в Санкт-Петербурге прошел второй 
фестиваль Korea-2019. Если первый фестиваль, проводившийся в 
2018 году, собрал более 12 тысяч гостей, то в 2019 году – уже свыше 
20 тысяч человек. Комментируя это событие, Генеральный консул 
Республики Корея в Санкт-Петербурге Квон Дон Сок заметил: 
«Двусторонние отношения Кореи и России вышли на новый, более 
высокий уровень. Это касается и политики, и экономики. Но одним 
из самых значимых показателей состояния отношений между двумя 
странами являются культурные и человеческие обмены. В следующем 
году Корея и Россия отмечают тридцатилетие дипломатических 
отношений, и правительства двух стран приняли решение объявить 
годом взаимных обменов не только 2020-й, но и 2021-й. И фестиваль 



175

Korea-2019 открывает программу этих двух годов обмена. Наше ге-
неральное консульство постаралось на этом фестивале представить 
культуру и искусство Кореи на том уровне, который соответствует 
статусу Петербурга как культурного центра»54.

Через несколько дней после завершения фестиваля, 14 ноября, 
Мариинский дворец посетили первые секретари Посольства Респу-
блики Корея в Российской Федерации Рю Сын У и Ким Ги Хёк. Во 
время встречи был обсужден ряд актуальных вопросов, в том числе: 
связь местных российских парламентов с Государственной Думой 
и Советом Федерации, порядок отбора сотрудников региональных 
парламентов и условия их работы, деятельность региональных 
парламентов как законодательных органов, связи российских регио-
нальных парламентов с региональными парламентами других стран. 
Встреча завершилась экскурсией по Мариинскому дворцу.

Пример сотрудничества парламентариев двух стран говорит о 
том, что творческий подход к деловому общению, его честность и 
доверительность позволяют спешно преодолевать любые преграды 
на пути к миру, прогрессу и взаимной выгоде в области политики, 
экономики, науки, образования и культуры.

6.1.7. Значимость исламской республики иран 
 в международных отношениях санкт-Петербурга

Дипломатические контакты России и Персии начались еще в 
XVI веке. В 2020 году исполнилось 100 лет со дня установления 
дипломатических отношений между Россией и Ираном. 20 мая 
1920 года правительства Советской России и Персии обменялись 
нотами о взаимном признании. 25 декабря 1991 года Иран одним из 
первых выразил готовность продолжать отношения с Российской 
Федерацией как с государством – приемником СССР. 

12 марта 2001 года в Москве Президентами Российской Фе-
дерации и Исламской Республики Иран был подписан Договор 
об основах взаимоотношений и принципах сотрудничества между 
нашими государствами, который вступил в силу 5 апреля 2002 
года. Политический диалог наших государств основывается на 
совпадении или близости государственных позиций по основным 

54 Юшковская И. Аз и буки счастья. В Петербурге прошел Фестиваль корейской 
культуры // Санкт-Петербургские ведомости. 12 ноября 2019.
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вопросам мировой и региональной политики. В частности, это ка-
сается построения многополярного миропорядка, укрепления роли 
ООН в международных делах, противодействия новым вызовам 
и угрозам, а также урегулирования ситуаций, складывающихся в 
Сирии, Ираке и Афганистане. По мнению российского руководства, 
взаимодействие РФ и Исламской Республики Иран представляет 
собой важный фактор в обеспечении национальных интересов Рос-
сии, в укреплении стабильности в Закавказье и Центральной Азии, 
а также на Ближнем и Среднем Востоке.

С Ираном активно сотрудничают такие петербургские пред-
приятия, как ОАО «Силовые машины», ОАО «Ижорские заводы», 
АО «Всесоюзный алюминиево-магниевый институт», «Севкабель», 
«Новая ЭРА», ОАО «Невский завод». Петербургские проектиров-
щики и энергомашиностроители принимают участие в строитель-
стве атомной электростанции в г. Бушере – самом индустриально 
развитом регионе Ирана. 

Отношения между Петербургом и Ираном развиваются дина-
мично. Заметное качественное улучшение двусторонних отношений 
произошло в 2017 году. Тогда товарооборот между Петербургом 
и Ираном по сравнению с 2016 годом увеличился в два раза и со-
ставил 72,6 млн долларов. Экспорт из Петербурга в Иран в 2017 
году увеличился на 78,9%, составив 50,9 млн долларов. Петербург 
поставляет в Иран злаки, жиры, масла, бумагу, картон, вату, войлок, 
фетр, продукты неорганической химии. Импорт из Ирана в 2017 
году увеличился в 3,7 раза, составив 21,8 млн долларов. В основном 
он представляет собой овощи, корнеплоды, продукты переработки 
овощей и фруктов. Кроме того, в Петербург из Ирана ввозятся 
орехи, рыба, ракообразные, пластмассы, молочная продукция, яйца, 
мед. В 2018 году товарооборот достиг 111 млн долларов.

В 2017 году в Петербурге побывало 24 тыс. иранских тури-
стов. Год спустя, в июне 2018 года, много иранских футбольных 
болельщиков приехало в Санкт-Петербург для того, чтобы по-
болеть за сборную своей страны, которая встречалась на стадионе 
«Санкт-Петербург» со сборной Марокко и победила со счетом 1:0.  
В 2018 г. Петербург посетило около 3800 туристов из Ирана. 

В 2017/2018 учебном году в вузах Петербурга обучалось 144 
иранских студента. На Восточном факультете Санкт-Петербургского 
государственного университета многие десятилетия преподается 
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персидский язык. Все это способствует развитию сотрудничества 
Санкт-Петербурга с Ираном в области образования.

В марте 2019 года в честь иранского города Исфагана названа 
часть бульвара по улице Турку между Будапештской и Белградской 
улицами.

Перспективными направлениями сотрудничества между Санкт-
Петербургом и Ираном являются:

 участие метростроителей Петербурга в проектировании и 
строительстве метрополитена в городе Исфагане;

 поставка оборудования для нефте- и газопроводов в Ислам-
скую Республику Иран;

 участие промышленных предприятий двух государств в вы-
ставках, проводимых в городах Ирана и в Петербурге;

 сотрудничество университетов и научных учреждений в деле 
изучения проблем иранистики, преподавания персидского языка и 
организации обменов студентами и преподавателями;

 организация Дней Санкт-Петербурга в Исфагане и Недели 
культуры Исфагана в Санкт-Петербурге;

 взаимодействие Санкт-Петербургской торгово-промышлен-
ной палаты с торгово-промышленными палатами Ирана, в первую 
очередь – города Исфагана.

В настоящее время успешно развиваются отношения между 
депутатским корпусом Санкт-Петербурга и депутатами Меджлиса 
Исламского Совета Исламской Республики Иран. 

28 сентября 2015 года в Петербурге прошла встреча с членами Ко-
митета по делам советов и внутренних вопросов меджлиса Исламского 
совета Ирана во главе с руководителем этого Комитета Амиром Ходжа-
сте. Было отмечено, что взаимоотношения двух государств динамично 
развиваются, но необходимо поддержать двустороннее сотрудничество 
в судостроении, военно-технической и авиакосмической сферах, а так-
же в нефтегазовом секторе. По мнению Амира Ходжасте, российский 
рынок очень перспективен для иранских компаний и сотрудничество 
между Ираном и Петербургом является взаимовыгодным. 

В честь дружбы Петербурга и Ирана во Фрунзенском районе 
города на Неве открыт сквер, который носит имя иранского города – 
Исфаханский сквер. 

Современная внешнеполитическая ситуация во многом на-
поминает историю столетней давности. Тогда, борясь за передел 
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сфер влияния, ряд ведущих держав во главе с США пытались изо-
лировать Россию и Иран от участия в цивилизационном процессе. 
Сближение двух стран помогло выдержать то противостояние. Тот 
опыт важен для выработки эффективных мер по укреплению мира 
в современных условиях.

6.1.8. республика узбекистан и санкт-Петербург: 
 направления сотрудничества

Дипломатические отношения между Россией и Узбекистаном 
были установлены 20 марта 1992 года. Тогда же начал действовать 
Договор об основах межгосударственных отношений, дружбе и со-
трудничестве. В 2004 году между Россией и Узбекистаном был 
подписан Договор о стратегическом партнерстве. Год спустя между 
Российской Федерацией и Республикой Узбекистан был подписан 
Договор о союзнических отношениях, в котором отмечены приоритет-
ные направления развития двустороннего сотрудничества. Россия 
и Узбекистан успешно взаимодействуют в рамках СНГ и ШОС.

8 ноября 2017 года в Ташкенте побывала делегация руководи-
телей органов власти Санкт-Петербурга, которая встретилась с 
Президентом Республики Узбекистан Шавкатом Мирзиёевым. Во 
время встречи с Президентом Узбекистана были обсуждены вопро-
сы дальнейшего развития сотрудничества между Узбекистаном и 
Санкт-Петербургом. Приоритетные направления экономического 
сотрудничества – сельскохозяйственная техника, медицинское 
оборудование, совместные фармацевтические программы и со-
трудничество в области легкой промышленности. Давая оценку 
взаимоотношениям Петербурга и Узбекистана, В.С. Макаров под-
черкнул: «Сотрудничество Санкт-Петербурга и Республики Узбеки-
стан имеет значительный потенциал развития. Взаимопонимание 
между нашими народами строится на глубоких исторических связях, 
которые не раз помогали нам вместе преодолевать самые тяжелые 
испытания. Петербуржцы никогда не забудут, что во время Великой 
Отечественной войны республика приняла у себя около 5 тысячи 
детей, эвакуированных из блокадного Ленинграда. Вся страна, в том 
числе и строители из города на Неве, помогали жителям Узбекиста-
на восстанавливать столицу республики – город Ташкент – после 
разрушительного землетрясения 1966 года. Традиционная дружба 
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между нашими народами – залог эффективного взаимодействия 
как в экономической сфере, так и в области культуры, образования 
и туризма.

Сегодня мы видим большой интерес деловых кругов с обеих сто-
рон к установлению и дальнейшему развитию партнерских связей. 
Петербургские предприятия производят высококачественную, кон-
курентоспособную сельскохозяйственную технику и оборудование, 
успешно работает фармацевтический кластер, к продукции и на-
учно-техническим разработкам которого проявляют внимание наши 
узбекские коллеги. Северная столица заинтересована в поставках 
качественной сельскохозяйственной продукции. Законодательное 
Собрание Санкт-Петербурга поддерживает укрепление всесторон-
них контактов с Узбекистаном и готово активно содействовать в 
формировании необходимой для этого нормативно-правовой базы»55. 
Подтверждением прочных экономических связей между Петербур-
гом и Узбекистаном является тот факт, что за предыдущий год объем 
торговли между ними возрос на 35%, составив 124,7 млн долларов. 

9 ноября 2017 года петербуржцы встретились с Хокимом (мэ-
ром) Ташкента Рахмонбеком Усмановым. После встречи было 
подписано Соглашение между Правительством Санкт-Петербурга 
и Хокимиятом (Администрацией) Ташкента о торгово-экономиче-
ском, научно-техническом и культурном сотрудничестве. Также 
была составлена дорожная карта по реализации этого соглашения 
на период с 2017 по 2021 годы.

Члены петербургской делегации побывали в Ташкенте на город-
ском кладбище, носящем символическое название «Волгоградское». 
К Мемориалу Боевой Славы и памятной плите, посвященной уз-
бекским воинам, защищавшим Ленинград в период Великой От-
ечественной войны, были возложены цветы. Следствием поездки 
петербургской делегации в Ташкент стал тот факт, что 29 нояб- 
ря 2017 года в Петербурге был обсужден проект «Торговый дом 
Республики Узбекистан в Санкт-Петербурге» с помощью которого 
планировалось продвижение в городе на Неве сельскохозяйствен-
ной продукции, хлопка и других продуктов малого бизнеса Узбеки-

55 Вячеслав Макаров встретился с Президентом Республики Узбекистан // Офици-
альный сайт Законодательного Собрания Санкт-Петербурга. URL:  https://www.assembly.
spb.ru/article/633200002/92305/Vyacheslav-Makarov-vstretilsya-s-Prezidentom-Respubliki-
Uzbekistan (дата обращения: 16.01.2021).
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стана. Создание Торгового дома Узбекистана в Санкт-Петербурге 
рассматривалось как эффективный способ борьбы с контрафактной 
продукцией, поскольку товары, представленные в Торговом доме, 
станут гарантией высокого качества продукции, а не ее подделкой. 
Важным результатом поездки петербургской делегации стало 
планирование проведения в Ташкенте бизнес-форума «Санкт-
Петербург и Республика Узбекистан – новые горизонты сотрудни-
чества». Незадолго до поездки петербургской делегации в Ташкент 
Президентом Узбекистана Шавкатом Мирзиёевым было принято 
решение об открытии в Санкт-Петербурге Генерального консуль-
ства Республики Узбекистан. Генеральным консулом был назначен 
Мехриддин Хайриддинов. 

В 2020 году в России был снижен НДС на самые популярные 
ягоды и фрукты из Узбекистана: арбузы, дыни, виноград, груши, 
айва, инжир, яблоки, абрикосы, черешню, вишню, персики, нектари-
ны, сливы, лимоны. Начиная с 2015 года наблюдается постоянный 
рост товарооборота между Петербургом и Узбекистаном. В 2020 
году он достиг 353 млн долларов. Активно развивается военное и 
военно-техническое сотрудничество России и Узбекистана. Коор-
динирующую роль в развитии двусторонних экономических отно-
шений играет Межправительственная комиссия по экономическому 
сотрудничеству Российской Федерации и Республики Узбекистан.

21 декабря 2021 года в Петербурге прошла встреча с представите-
лями Самаркандского государственного медицинского института. Во 
встрече принимал участие начальник отдела медицинской реабилита-
ции и санаторно-курортного лечения Комитета по здравоохранению 
М.Л. Ремизов, а также педагоги и студенты этого известного узбекского 
вуза. В годы Великой Отечественной войны в Самарканд из Ленингра-
да была эвакуирована Военно-медицинская академия им. С.М. Кирова, 
которая осуществила в этом городе три выпуска офицеров-медиков. 
Кроме того, гостеприимный Узбекистан и его лечебные заведения 
приняли у себя многочисленных ленинградцев, которых удалось пере-
править из блокированного города. Вспомнив прошлое, участники 
встречи предметно обсудили перспективы сотрудничества, сделав 
акцент на вопросы межуниверситетских связей и культурного обмена.

Таким образом, всеобъемлющие связи между Петербургом и 
Узбекистаном развиваются на прочной правовой основе и обладают 
отличными перспективами.
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6.1.9. турецкая республика и санкт-Петербург: 
 история международного сотрудничества

Россию и Турцию на протяжении многих веков связывают раз-
носторонние отношения. Принято считать, что начало взаимных 
контактов было положено 31 августа 1492 года, когда великий князь 
Иван III направил турецкому султану Баязиду II письмо, в котором 
предлагалось наладить торговые и другие связи между нашими 
государствами. Предложение турецким султаном было принято. 
Впоследствии в качестве посла был отправлен Михаил Плещеев 
(1496–1498), а затем Алексей Голохвастов (1499). По причине 
ослабления и разделения земель Золотой Орды в XV веке, а также 
вследствие взятия русскими войсками Казани (1552) и завоевания 
Астраханского ханства (1556), позиции России в регионе Восточ-
ного Туркестана укрепились.

Не секрет, что историческое соседство на протяжении многих 
веков сопровождалось не только деловыми и дипломатическими 
контактами, но и военным противостоянием. К счастью, взаимное 
недопонимание было преодолено в ХХ веке и 3 июня 1920 года 
между нашими странами были установлены дипломатические от-
ношения. В современных условиях главным документом, на основе 
которого формируются российско-турецкие международные свя-
зи стал Договор об основах отношений России и Турции, принятый  
25 мая 1992 года. Помимо этого, 16 ноября 2001 года был подписан 
«План действий по развитию сотрудничества между Российской 
Федерацией и Турецкой Республикой в Евразии», 6 декабря 2004 года – 
Совместная декларация об углублении дружбы и многопланового 
партнерства, которая предусматривала активизацию политических 
контактов и обмен визитами на всех уровнях.

Среди стран-партнеров Санкт-Петербурга Турецкая Республи-
ка в 2019 году занимала 12-е место. В первом полугодии 2018 года 
товарооборот Санкт-Петербурга и Турции увеличился почти вдвое 
и составил 599 млн долларов. Экспорт увеличился в 2,4 раза, до-
стигнув 435,5 млн долларов, а импорт увеличился на 36%, составив 
163,5 млн долларов. С января 2019 по январь 2020 года товарооборот 
Петербурга и Турции составил 1,29 млрд долларов. Почти треть то-
варооборота приходится на металлы и изделия из них и еще почти 
одна треть – минеральные продукты. За 2019 год турецкий импорт 
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в Петербург был равен без малого половине миллиарда долларов. 
В 2019 году экспорт из Петербурга в Турцию достиг максимума, 
составив 819 млн долларов.

Турецкая Республика активно инвестирует средства в эконо-
мику Петербурга. По состоянию на начало 2018 года в Петербурге 
накоплено 67 млн долларов турецких инвестиций. Активнее всего 
в Петербурге работают такие турецкие строительные компании, 
как «Ренессанс констракшн», «Энка», «Бетатек», «Рамэнка». Бла-
годаря этим фирмам в Санкт-Петербурге за последнее время были 
построены 4-й павильон «Ленэкспо», реконструированы объекты 
«Пивоваренной компании ‘‘Балтика’’», построен ряд АТС, торговые 
центры «Мега», «Галерея», различные бизнес-центры, отели, жи-
лые дома. Кроме того, построены автозаводы «Дженерал Моторс», 
«Ниссан», завод компании «Бош-Сименс», магазин «IKEA», три 
гипермаркета «REAL», торговый центр «Рамстор», завод «Филипп 
Моррис Ижора», проведены реставрационные работы в гостинице 
«Коринтия Невский Палас». Совместно с итальянскими строителя-
ми сотрудники турецкой строительной фирмы «Ичташ» победили 
в конкурсе на расширение аэропорта «Пулково», четвертого по 
величине аэропорта в России. 

В 2017 году Турцию посетили 326 тыс. петербургский туристов, 
в то время как турецких туристов побывало несколько более 7 тыс. 
человек. С 2006 года в Петербурге работает представительство ком-
пании «Turkish Airlines», которая с марта 2017 года осуществляет 
ежедневные рейсы из Петербурга в Стамбул.

В 2017/2018 учебном году в Санкт-Петербурге обучалось по-
рядка ста турецких студентов.

Перспективы сотрудничества Петербурга и Турции оптимистич-
ны. Среди главных направлений:

 курортный, экскурсионный, а также конгресс-туризм;
 активное участие турецких строительных компаний в созда-

нии новых и реконструкции старых объектов недвижимости, в том 
числе конгрессных площадок;

 привлечение турецких инвестиций в судостроение и произ-
водство автокомпонентов;

 повышение активности сотрудничества в области транспорт-
ной инфраструктуры, использование опыта Турции по применению 
программ управления дорожным транспортом;
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 утверждение контактов между Санкт-Петербургской и Ту-
рецкой торгово-промышленными палатами;

 сотрудничество в сфере энергоэффективности и конгрессно-
выставочной деятельности;

 активное участие турецких фирм в развитии фармацевтиче-
ского кластера в Санкт-Петербурге;

 применение инновационных технологий в сельскохозяй-
ственном производстве;

 активное сотрудничество Петербурга с Анкарой и Стамбулом 
в сфере обмена опытом по проблемам современного мегаполиса, 
охраны исторического наследия и развития парламентских связей;

 укрепление контактов между высшими учебными заведени-
ями Петербурга и Турции.

30 июня 2008 года в Мариинском дворце состоялся прием 
деловых женщин из Турции, сотрудничавших с Российско-Турец-
кой Ассоциацией делового партнерства и дружбы. Состав этой 
делегации был очень представительным и разнообразным. В нее 
входили Мутлу Алкан Кутуклуоглу – владелица компании Малкан 
Макина Санайи, специализирующаяся в сфере машинной про-
мышленности; Айшегюль Тунджер Топал – владелица компании 
Топал Муджевхерат А.Ш., занимающейся импортом и экспортом 
ювелирных изделий; Эсра Кавурмаджи – директор текстильной 
компании модной одежды Айдынлы гийим ве мода тасарым; Эф-
сане Туран – владелица текстильной компании Хатемоглу; Нурсен 
Эрман – владелица продовольственной компании Карамелла гыда; 
Неслихан Овунч – брокер Стамбульской биржи движимого иму-
щества, владелица компании движимого имущества; Асуман Айбат 
Дурмуш – владелица финансово-страховой компании САМ Брокер 
Лтд. и заместитель Генерального директора этой компании Соннур 
Айбат; Зайнеп Мерал – инженер-физик, супруга Рызанура Мера-
ла – Президента Конфедерации бизнесменов и предпринимателей 
Турции ТУСКОН; Бюшра Моргюль Пакер – инженер-математик, 
специализирующаяся в текстильной отрасли; Нуртен Шахин – PR-
менеджер, координационный директор Мэрии Стамбула; Дилек 
Саваш Койунджуоглу – учредитель и владелица Центра здоровья 
Корнер Клуп; Бану Ялвач Пехливан – владелица и управляющая 
компанией Вантерм клима санайи, занимающаяся производством 
кондиционеров; Налан Эрполат – финансовый менеджер компа-
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нии Гюней Хырдават А.Ш., специализирующаяся в области им-
порта-экспорта скобяных изделий; Небахат Сайкы – мать Эфсане  
Туран – владельца компании Хатемоглу, супруга учредителя 
компании Хатемоглу текстиль Эртугрула Сайкы; Гюлистан Тун-
джер – супруга бывшего начальника управления здравоохранения  
г. Стамбула, мать Айшегюль Тунджер Топал – владельца компании 
ювелирных изделий. Эта встреча без сомнения стала отправной 
точкой для развития новых деловых связей с представителями 
тех отраслей турецкой промышленности, которые чрезвычайно 
авторитетны и популярны как в Петербурге, так и во всей России.

Примером последовательной работы в налаживании контактов с 
турецким бизнесом говорит и внимание, проявленное Законодатель-
ным Собранием к сотрудникам Представительства авиакомпании 
«Turkish Airlines». Когда в 2011 году исполнилось пять лет со дня 
открытия этого Представительства в городе на Неве, Законода-
тельное Собрание сочло необходимым вручить Представительству 
ценный подарок. 

Самые успешные предприниматели Турции стремятся налажи-
вать и укреплять партнерские связи с Санкт-Петербургом. 31 мая 
2012 года в Генеральном консульстве Турецкой Республики в Санкт-
Петербурге состоялась встреча Председателя Законодательного 
Собрания Санкт-Петербурга В.С. Макарова с директором холдин-
га FIBA Х. Озйегином. Этот холдинг – самое успешное турецкое 
предприятие. Его директор Х. Озйегин на протяжении долгого 
времени возглавлял список богатейших людей страны по турец-
кой версии Forbes. Эта фирма занимается как финансовой (банки, 
кредитные, страховые и иные учреждения в сфере кредита), так и 
иной экономической деятельностью, в том числе в таких отраслях, 
как торговля, недвижимость, авиация, судоходное строительство, 
управление портом и даже образование. Такая многосторонность 
бизнес-возможностей позволила обсудить перспективы сотрудниче-
ства сразу в нескольких важных сферах развития Санкт-Петербурга.  
Х. Озйегин выразил готовность инвестировать средства в городскую 
инфраструктуру.

3 июля 2008 года петербургские парламентарии встретились в 
Мариинском дворце с членами делегации Союза муниципалитетов 
региона Мраморного моря. В состав делегации помимо мэров и их 
заместителей вошел член Великого Национального Собрания Тур-



185

ции господин Мехмет Муэззиноглу. 23-24 июня 2009 года делегация 
Великого национального собрания Турции во главе со спикером 
Кёксалом Топтаном по приглашению Совета Федерации ФС РФ 
вновь посетила Мариинский дворец.

В 2012 году Петербург посетила делегация Стамбула. Дважды, 
в 1996 и 2009 годах, Законодательное Собрание Санкт-Петербурга 
посещали делегации Великого Национального Собрания Турции во 
главе с его председателями. В 2009 году петербургская делегация 
посетила Турцию в рамках Стамбульско-Петербургского сотрудни-
чества, а в конце ноября 2010 года приняла участие в конференции 
«Семья как ценность в контексте религий, традиций и современ-
ности», которая проходила в Анталье. 

C 15 по 30 апреля 2013 года под управлением Турецко-Русского 
Социального Фонда, а также при поддержке Министерства Культу-
ры России и Турции в Стамбуле был проведен Фестиваль русской 
культуры. Помимо активно развивающихся экономических отно-
шений между Россией и Турцией, с помощью мероприятий такого 
рода происходит и развитие международных связей на культурном 
уровне. Во время фестиваля гости имели возможность ознакомиться 
с различными культурными мероприятиями, такими как выставки, 
ярмарки, театральные и балетные представления, симпозиумы и 
показы фильмов. В рамках фестиваля прошли выступление Госу-
дарственного Академического Ансамбля народного танца им. Игоря 
Моисеева, ярмарка русских ремесел, концерт русских народных 
инструментов, театральный спектакль по произведению Ф.М. До-
стоевского «Записки из подполья», Дни российского кино, оперный 
концерт, а также модный показ. 

В ноябре 2013 года в Петербурге в рамках 23-й годовщины де-
кларации о побратимских отношениях между Санкт-Петербургом и 
Стамбулом прошел День национальной кухни Турции. Есть расхожая 
фраза о том, что «путь к сердцу мужчины лежит через желудок». Воз-
можно, это и так. Но не вызывает сомнения и то, что знакомство с ту-
рецкими национальными блюдами не только доставляет удовольствие 
гурманам, но и приносит значительную духовную пользу, поскольку 
своеобразные путешествия в мир кулинарного искусства – это важ-
ный шаг к пониманию ментальности народа. Понимая и принимая 
турецкий менталитет, петербуржцы еще на один шаг стали ближе 
к тому, чтобы лучше проникнуть в суть турецкой души.



186

Как известно, друг познается в беде. Когда 10 декабря 2016 года 
в Стамбуле был совершен террористический акт, руководители 
Санкт-Петербурга сочли своим долгом высказать сопереживание 
представителям турецкой дипломатии. 15 декабря 2016 года губер-
натор Петербурга Г.С. Полтавченко и Председатель Законодатель-
ного Собрания В.С. Макаров побывали в Генеральном консульстве 
Турецкой Республики, где оставили записи в траурной книге. 

К сожалению, через несколько месяцев террористический акт 
состоялся и в Петербурге, в городском метрополитене. Побывав-
ший 21 апреля 2017 года в здании Законодательного Собрания 
Санкт-Петербурга Чрезвычайный и Полномочный Посол Турецкой 
Республики в Российской Федерации Хюссейин Дириоз, высказал 
слова соболезнования родным и близким петербуржцев, которые 
погибли во время теракта. Он также пожелал скорейшего выздо-
ровления раненым.

4 октября 2018 года состоялась встреча заместителя Председате-
ля Законодательного Собрания Санкт-Петербурга С.А. Соловьева 
с делегацией Турецкой Республики, которую возглавлял Чрезвы-
чайный и Полномочный посол Турецкой Республики в Российской 
Федерации Хюсейн Дириоз. В состав делегации также вошли 
Генеральный консул Турецкой Республики в Санкт-Петербурге 
Юнус Белет, председатель руководящего совета РТИБ (некоммер-
ческого партнерства российских и турецких предпринимателей) 
Наки Карааслан, генеральный секретарь РТИБ В.Д. Солоцинский 
и директор по административным делам РТИБ Мустафа Ватан, 
генеральный директор «Турецких авиалиний» Мефаил Дерибаш, 
генеральный директор строительно-подрядческой фирмы «Ант 
Япы» Хайри Токман, директор «Ант Япы» в Санкт-Петербурге 
Омер Синан Баш, генеральный директор компании по производству 
и декорированию стекла «Русджам» Айдын Ондер, региональный 
директор «Кредит Европа Банк» Фатих Волкан Илери, генеральный 
директор «Ренессанс констракшн» Дженк Дюзйол, генеральный 
директор «Ренессанс девелопмент» Танер Топлу, представитель 
дорожно-строительной компании «Ичташ Астальди» Джанер Бен-
ли, генеральный директор «Иш Банк» Реджеп Хаки, генеральный 
директор компании-поставщика оборудования для пищевой про-
дукции «Гастроинокс» Абдуррахим Гюзель. С.А. Соловьев отметил, 
что сотрудничество с Турцией рассматривается петербургскими 
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парламентариями как одно из приоритетных направлений в их 
работе. Было подчеркнуто, что для стратегических инвесторов, ка-
ковыми считаются турецкие партнеры, в Санкт-Петербурге созданы 
комфортные условия для ведения бизнеса. Х. Дириоз сообщил, что, 
по его мнению, Петербург может сыграть ключевую роль в укре-
плении взаимовыгодных контактов между Турецкой Республикой 
и Российской Федерацией. Турецкий посол сообщил о том, что 
интерес турецкого бизнес-сообщества к расширению отношений 
с петербургскими партнерами непрерывно растет. Он подчеркнул, 
что в самое ближайшее время Ассоциация российских и турецких 
предпринимателей собирается открыть в Петербурге свой филиал 
и наладить взаимодействие с Санкт-Петербургской торгово-про-
мышленной палатой. В центре внимания участников встречи кроме 
вопросов экономики были также проблемы культуры, образования 
и туризма. 

2019 год был объявлен годом сотрудничества между Российской 
Федерацией и Турецкой Республикой в сфере культуры и туризма. 
В середине октября 2019 года в Законодательном Собрании при-
няли турецкую делегацию. Посол Турции поблагодарил российских 
парламентариев за радушный прием и заметил, что посещение 
Петербурга – это всегда очень полезный опыт для каждого чело-
века. Турецкий дипломат отметил, что его делегация прибыла в 
Санкт-Петербург для расширения бизнеса. Турецкие фирмы до-
вольны своими инвестициями в российский бизнес, в том числе и в 
Санкт-Петербурге. Турецким бизнесменам очень важна информация 
об инвестиционных возможностях и имеющихся стимулах в Санкт-
Петербурге. При всех имеющихся сложностях в отношениях между 
Турцией и Россией не только в политической, но и в экономической 
сферах есть заметные успехи. У наших стран намечены смелые 
планы увеличить объем торговли до 100 млрд долларов. Такой план 
кажется мечтой, но без мечтаний жить невозможно. 2019 год – год 
русской культуры в Турции. Это будет способствовать дальнейшему 
укреплению взаимоотношений между нашими странами. С.А. Со-
ловьев поблагодарил турецкого дипломата и выразил надежду на то, 
что Санкт-Петербург сыграет важную роль в амбициозных планах 
двустороннего экономического сотрудничества. 

Оглядываясь назад, можно заметить, что проделана большая 
работа по укреплению дружеских и деловых связей с Турецкой 
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Республикой. Гибкая и постоянно развивающаяся законодатель-
ная база Санкт-Петербурга, ориентированная на международное 
сотрудничество, позволила сформировать комфортные условия 
для турецкого бизнеса. Это привлекает деловых людей из Турции 
в Санкт-Петербург и способствует дальнейшему развитию города 
на Неве.

6.2.1. развитие международных связей санкт-Петербурга 
 со странами Африки

Сотрудничество с государствами Африки в настоящее время 
хоть и является перспективным направлением деятельности Коми-
тета по внешним связям Санкт-Петербурга, однако по сравнинию с 
европейским и азиатским направлениями контактов с африкански-
ми странами не так много. Можно отметить, что в июне и ноябре 
2022 года в рамках развития сотрудничества с Независимым Госу-
дарством Папуа – Новая Гвинея был осуществлен образовательно-
просветительский проект «По следам Миклухо-Маклая». Также в 
ноябре Петербург посетила делегация администрации городского 
округа Этеквини Южно-Африканской Республики. В результате 
был подписан Протокол о намерении развивать двустороннее со-
трудничество. В 2013 году была подписана Совместная декларация 
об установлении всеобъемлющего стратегического партнерства. 

Среди государств, с которыми были налажены международные 
связи, стоит отметить Королевство Марокко. 23-25 октября 2005 
года в Санкт-Петербурге с официальным визитом побывала деле-
гация Палаты советников Королевства Марокко во главе с Пред-
седателем Палаты Мустафой Окаша. После официального визита 
делегации Совета Федерации во главе с В.И. Матвиенко в Марокко 
парламентские контакты начали осуществляться еще более эффек-
тивно. 26 апреля 2019 года в Мариинском дворце прошла встреча 
с Президентом Комитета мира и Солидарности Марокко, членом 
Президиума Национального Марокканского общества дружбы с 
Россией господином Талаа Саудом аль-Атласси. Участники встречи 
выразили единодушное мнение о большом потенциале взаимоотно-
шений между Санкт-Петербургом и Королевством Марокко. Был 
отмечен положительный опыт взаимоотношений двух государств 
в сфере экономики, культуры и образования. По мнению высоко-
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поставленного гостя, Санкт-Петербург играет особую роль в укре-
плении партнерских отношений.

Марокко – один из основных торговых африканских партнеров 
России, в том числе и Петербурга. В 2017 году товарооборот между 
Санкт-Петербургом и Марокко составил 496 млн долларов. В 2018 
году товарооборот немного снизился до 305 млн долларов. 67% 
товарооборота – продукты растительного происхождения: цитрусо-
вые, овощи и пр. Из Санкт-Петербурга в Марокко экспортируется 
минеральное топливо.

С 2002 года у Петербурга стали налаживаться отношения с Ан-
голой. В Мариинский дворец прибыла делегация Национальной 
Ассамблеи Республики Ангола во главе с Председателем Ассамблеи 
Роберту де Алмейда. Во многом благодаря усилиям парламентари-
ев двух стран с 2004 года начала работу Межправительственная 
российско-ангольская комиссия по экономическому, научно-техни-
ческому сотрудничеству и торговле.

18-19 сентября 2013 года делегация Национальной Ассамблеи 
Республики Ангола вновь посетила Петербург. Ее глава Фернанду 
да Пьедаде душ Сантуш заметил: «Приезд в Петербург – это осу-
ществление моей давней мечты. Город-герой известен всему миру 
мужеством и героизмом своих жителей, проявленных в годы Великой 
Отечественной войны»56.

В.С. Макаров и члены ангольской делегации обсудили вопросы 
активизации отношений между Анголой и Санкт-Петербургом, 
сделав особый акцент на сферы образования, науки и культуры.

В марте 2019 года был сформирован Деловой совет «Россия – 
Ангола», что позволило сделать диалог более продуктивным. Среди 
очевидных успехов сотрудничества – обучение в Петербурге анголь-
ских студентов. В июле 2019 года делегация Республики Ангола 
участвовала во втором Международном форуме «Развитие парла-
ментаризма» и в парламентской конференции «Россия – Африка».

24 мая 2018 года в Петербург прибыла делегация, возглавля-
емая Председателем Сената Республики Бурунди Реверьеном 

56 Председатель Законодательного Собрания Санкт-Петербурга Вячеслав Макаров 
встретился с делегацией Национальной ассамблеи Республики Ангола // Официальный 
сайт Законодательного Собрания Санкт-Петербурга. URL:  http://www.assembly.spb.
ru/article/633200002/27411/Predsedatel-Zakonodatelnogo-Sobraniya-Sankt-Peterburga-
Vyacheslav-Makarov-vstretilsya-s-delegaciey-Nacionalnoy-assamblei-Respubliki-Angola (дата 
обращения: 13.12.2020).
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Ндикурийо – одним из наиболее авторитетных политиков своей 
страны. Отмечались перспективы сотрудничества между Санкт-
Петербургом и Республикой Бурунди. Компания «Норильский 
никель» и расположенный в Санкт-Петербурге научно-исследо-
вательский институт «Гипроникель» выразили стремление при-
ступить к проработке вопроса добычи на территории Бурунди 
редкоземельных металлов. Петербург готов поставлять в Бурунди 
оборудование и участвовать в проектах, связанных с разработкой 
полезных ископаемых. В июне 2017 года Санкт-Петербург посетил 
второй вице-президент Бурунди Джозеф Бутори, проведший пере-
говоры с потенциальными российскими партнерами. Петербургские 
бизнесмены заинтересованы в закупках в Бурунди, производимого 
у них кофе, который славится своим высоким качеством.

Описывая взаимоотношения Петербурга с африканскими госу-
дарствами, необходимо упомянуть и о Гвинее. В 2011 году на учебу 
в вузы Российской Федерации, в том числе и в Петербург, было 
направлено около 140 студентов, среди которых 101 человек – сти-
пендиаты объединенной компании «РУСАЛ». В университете г. 
Конакри работают около 30 российских преподавателей. Нацио-
нальные языки Гвинеи – манинка и мандинго – изучаются студен-
тами Санкт-Петербургского государственного университета. В мае 
2014 года президент группы компаний «Марвел» (компьютерные 
технологии), председатель совета директоров ОАО «Невский банк» 
С.А. Гирдин был назначен Почетным консулом Гвинеи в Санкт-
Петербурге.

Между законодателями Кении и Петербурга также сложились 
взаимоотношения. 17 мая 2012 года в Петербург прибыла делега-
ция Национальной Ассамблеи Республики Кения. Тот визит стал 
первым шагом в выстраивании парламентских связей Петербурга и 
Кении. В 2016 году делегация Кении вновь посетила Петербург. Во 
время общения с руководителями Петербурга обсуждались вопросы 
сотрудничества в области разведки и добычи природных ресурсов, 
покупки кенийской стороной продукции петербургского машино-
строения и фармацевтики. Большой интерес для кенийской стороны 
представляло сотрудничество в сфере образования. Товарооборот 
Санкт-Петербурга и Кении в 2019 году достиг 32,9 млн долларов. 
75% составляет продукция растительного происхождения, а 12% 
приходилось на книги, бумагу и картон.
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Русский язык и российская культура за последние годы стала 
в Кении необычайно популярной. В Найроби успешно работает 
«Кабинет русского языка», ставший центром проведения различных 
мероприятий по популяризации русского языка и литературы. Вы-
пускники советских и российских вузов, вернувшиеся на Родину, 
с теплотой вспоминают Россию, Санкт-Петербург и всемерно спо-
собствуют дальнейшему укреплению взаимоотношений.

Не секрет, что деловое сотрудничество, дружеские отношения 
часто основываются на прочных индивидуальных связях. Пример 
тому – вклад в укрепление взаимодействия Петербурга с Республи-
кой Мали петербуржца, рожденного в Мали, Исса Того. Бывший 
студент и аспирант Ленинградского политехнического института, 
этот талантливый человек сделал в вузе значительную карьеру, 
став крупным специалистом в области энергетики и заведующим 
кафедрой «Водохозяйственное и гидротехническое строитель-
ство» в Инженерно-строительном институте современного Санкт-
Петербургского политехнического университета Петра Великого. 
Исса Того вместе со своими коллегами по кафедре сотрудничает с 
предприятиями и вузами Мали, читает там лекции и консультирует 
участников важных инженерных проектов Республики Мали.

Работа петербургских и сейшельских органов власти очень важ-
на для многостороннего развития экономического взаимодействия. 
Товарооборот Санкт-Петербурга и Сейшел в 2019 году составил 
1,8 млн долларов. В структуре товарооборота наибольшее место 
занимают транспорт (36%), а также инструменты, аппараты и часы 
(36%). Кроме того, Сейшельские острова – одно из излюбленных 
мест отдыха петербуржцев. Туризм стал экономической и куль-
турной доминантой в отношениях Петербурга и этого островного 
государства.

Налажены контакты между Санкт-Петербургом и Эфиопией. 
В 2017 году товарооборот двух стран составил 3,86 млн долларов. 
При этом экспорт составляет 0,72 млн долларов, а импорт 3,14 млн 
долларов. В импортных поставках преобладают овощи, корнеплоды 
и кофе. Петербургский бизнес заинтересован в дополнительных 
поставках сельскохозяйственной продукции из Эфиопии, а также 
в продаже оборудования и участии в различных проектах по разра-
ботке полезных ископаемых. Представляется, что у сотрудничества 
Петербурга и Эфиопии большое будущее. На Восточном факуль-
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тете СПбГУ изучаются языки народов, проживающих в Эфиопии. 
Средневековые эфиопские рукописи имеются в фондах Российской 
Национальной библиотеки, Института восточных рукописей Рос-
сийской Академии Наук и Музея антропологии и этнографии им. 
Петра Великого.

По приглашению Законодательного Собрания Санкт-Петербурга 
город на Неве посетила делегация Аддис-Абебы во главе с мэром 
эфиопской столицы Кума Демекса. Члены делегации побывали в 
Мариинском дворце, где вместе с депутатами обсудили ряд акту-
альных вопросов. В марте 2011 года Петербург посетила делегация 
столицы Эфиопии Аддис-Абебы, во главе с мэром Кумой Демекса, 
ставшим позже послом Эфиопии в ФРГ. Эфиопская делегация про-
вела ряд важных встреч, в том числе с депутатами петербургского 
парламента, руководителями ряда комитетов Администрации горо-
да, с руководством Восточного факультета Санкт-Петербургского 
государственного университета и Государственного университета 
путей сообщения. По итогам визита был подписан протокол пере-
говоров между представителями Санкт-Петербурга и Аддис-Абебы. 
С тех пор делегации из Эфиопии неоднократно посещали Петербург.

4 мая 2018 года в Петербург прибыла делегация из Федератив-
ной Республики Нигерия. Было отмечено, что к моменту встречи 
в петербургских вузах обучалось 76 студентов из Нигерии, хотя 
их число могло бы быть существенно больше. На Восточном фа-
культете Санкт-Петербургского государственного университета 
изучаются языки хауса, йоруба и ряд других, которые являются в 
Нигерии наиболее распространенными.

Была высказана надежда на рост товарооборота между Петер-
бургом и Федеративной Республикой Нигерией. В 2017 году тор-
говый оборот Петербурга и Нигерии вырос на 86% по сравнению 
с 2016 годом и достиг своего исторического максимума, составив 
13,1 млн долларов. Таким образом, Нигерия заняла 97 место среди 
стран – торговых партнеров Петербурга. Для торговли характерно 
значительное преобладание экспорта. Из Санкт-Петербурга в Ни-
герию экспорт в 2017 году увеличился в два раза. Такое увеличение 
связано с поставкой зерна, доля которого в общем объеме экспорта 
составила 70%. Кроме того, из Петербурга в эту африканскую страну 
направляются минеральное топливо, бумага и картон. Импорт в 
2017 году сократился на 87% и составил 59 тыс. долларов. По им-
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порту в Санкт-Петербург Нигерия занимает 136 место. В основном 
эта страна поставляет в Санкт-Петербург кофе, чай и пряности. В 
2019 году товарооборот Нигерии и Петербурга существенно возрос, 
составив 15,8 млн долларов.

В преддверии чемпионата мира по футболу 2018 года петер-
бургский парламентарий Ю.В. Авдеев пожелал гостям успеха ни-
герийской сборной, которой предстояло 26 июня 2018 года играть 
в Петербурге со сборной командой Аргентины. Участники встречи 
обсудили ход подготовки проведения чемпионата. Посол Федера-
тивной Республикой Нигерия отметил, что планировал ознакомить-
ся с петербургскими спортивными сооружениями, в том числе с 
новым стадионом на Крестовском острове. Также он сообщил: «Мы 
нуждаемся в российской помощи в области развития сталелитей-
ной и алюминиевой промышленности, энергетической индустрии, в 
том числе в строительстве атомных электростанций. Мы также 
готовы предпринять совместные усилия в борьбе с международным 
терроризмом»57.

В марте 2021 года представители Нигерии обсудили в Петербурге 
стратегически важный вопрос: сотрудничество с представителями 
среднего и малого бизнеса, которым в Нигерию уже проторил дорогу 
крупный российский бизнес. Среди перспективных направлений со-
трудничества – фармацевтика, энергетика, водоочистка, портовое 
хозяйство, а также поставка муки в это африканское государства.

6.2.2. Петербург и Южно-Африканская республика

28 февраля 1992 года были установлены дипломатические от-
ношения между Российской Федерацией и Южно-Африканской 
Республикой. С 2015 года в Совете Федерации работает группа по 
сотрудничеству с Национальным Советом провинций ЮАР. Делега-
ция парламента этой страны участвовала в работе 137-й Ассамблеи 
Межпарламентского Союза, которая проходила в октябре 2017 года 
в Санкт-Петербурге. К тому времени петербургские парламентарии 
уже имели прочные контакты со своими южноафриканскими кол-

57 Мариинский дворец посетил Посол Федеративной Республики Нигерия // Офи-
циальный сайт Законодательного Собрания Санкт-Петербурга. URL:  https://www.assembly.
spb.ru/article/633200002/99202/Mariinskiy-dvorec-posetil-Posol-Federativnoy-Respubliki-
Nigeriya (дата обращения: 16.11.2020).
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легами, поскольку делегации этой страны многократно посещали 
Санкт-Петербург. Например, 29 сентября 2016 года Председатель 
Законодательного Собрания В.С. Макаров принял Южно-Аф-
риканскую делегацию во главе с Председателем Национального 
совета провинций Парламента ЮАР госпожой Танди Модисе. Во 
время встречи были обсуждены перспективы сотрудничества между 
Петербургом и ЮАР как в сфере экономики, так и в гуманитарной 
области. В.С. Макаров обратил внимание на единство подходов 
России и ЮАР к решению многих международных проблем. Как 
заявил парламентарий, в Петербурге поддерживается идея вклю-
чения Южно-Африканских городов Йоханнесбурга и Кейптауна 
в расширенный диалог города на Неве с городами – партнерами в 
странах БРИКС. Петербуржцы готовы к реализации совместных с 
ЮАР программ в области образования, культуры, туризма, а также 
в помощи Южно-Африканской Республике в модернизации дей-
ствующих в стране ТЭЦ и поставкам в ЮАР горнодобывающего 
оборудования. По мнению В.С. Макарова, состоявшийся визит 
южноафриканской делегации – важный шаг на пути построения вза-
имовыгодных условий между Петербургом и Южно-Африканской 
Республикой. Глава южноафриканской делегации Танди Модисе 
сказала, что Россия является одним из самых перспективных пар-
тнеров ЮАР. Южноафриканские парламентарии заинтересованы во 
всеобъемлющих деловых и дружеских контактах, особенно в сфере 
медицинского образования. По мнению главы южноафриканской 
делегации, наступило время усиления двусторонних контактов на 
региональном уровне.

Петербург заинтересован в сотрудничестве с Южно-Афри-
канским портом Дурбаном, а также во взаимодействии в области 
судостроения, энергетического машиностроения, фармацевтики 
и поставках медицинского оборудования. ЮАР рассчитывает на 
то, что петербургские специалисты помогут им в развитии такой 
отрасли, как обогащение природных полезных ископаемых. Танди 
Модисе сообщила, что в ЮАР очень гордятся тем, что россияне 
покупают продукты и вино из их республики. В 2016 году три вуза 
города наладили контакты с университетами Южно-Африканской 
Республики. По мнению, Танди Модисе русскоязычные обучающие 
программы могут распространиться в ЮАР на более широкую ау-
диторию. Очень перспективной обеим сторонам показалась и сфера 
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туризма. Это подтверждает тот факт, что в 2015 году Петербург 
посетили 3 тысячи туристов из ЮАР. Танди Модисе заявила о том, 
что в ЮАР местные жители с радостью встретят петербургских 
деятелей искусства, особенно представителей прославленного пе-
тербургского балета.

Ценным является тот факт, что двусторонние отношения раз-
виваются очень гармонично, охватывая широкий спектр сотрудни-
чества: от многих областей культуры до взаимодействия в области 
торговли и развития экономики. Товарооборот Санкт-Петербурга 
и ЮАР в 2020 году составил 154 млн долларов. В структуре им-
порта преобладают продовольственные товары, напитки, табак и 
продукты растительного происхождения. Из Санкт-Петербурга в 
ЮАР экспортируются нефть и нефтепродукты, а также продукты 
растительного происхождения. 

Давая общую оценку взаимодействию Петербурга с ЮАР, следу-
ет признать, что они отличаются стабильностью и положительной 
динамикой. На фоне всеобщего взаимодействия с парламентскими 
силами других континентов этот участок парламентской деятель-
ности представляется перспективным.

6.3. Межуднародное сотрудничество санкт-Петербурга 
 и Австралии

С начала 2000-х годов между Санкт-Петербургом и Австралией 
начали активно развиваться гуманитарные контакты. С 2003 года в 
Санкт-Петербурге работает Общество культурных и деловых связей 
с Австралией Ассоциации межкультурной коммуникации. С 2004 
года в Санкт-Петербурге ежегодно проходили фестивали австралий-
ского кино. О положительной динамике двусторонних отношений 
Петербурга и Австралии свидетельствовал ежегодный рост экспорта 
из города на Неве в Австралию. Если в 2013 году экспорт составлял 
лишь 5 млн долларов, то в 2019 году – 36,1 млн долларов. Правда, 
импорт австралийских товаров поступал в Петербург из года в год 
крайне неровно. Например, в 2013 году он составил 50 млн долларов, 
тогда как в 2019 году лишь 24,1 млн.

С 22 по 24 апреля 2005 года официальный визит по приглаше-
нию Совета Федерации ФС РФ в Санкт-Петербург осуществила 
делегация Сената Федерального Парламента Австралийского Со-
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дружества во главе с одним из наиболее авторитетных парламен-
тариев страны – Председателем Сената Полом Калвертом. Гостей 
в Мариинском дворце встречали депутаты Законодательного Со-
брания во главе с Председателем В.А. Тюльпановым. 

Петербург – особый город в судьбе талантливого австралийского 
оперного певца Эндрю Гудвина. В 2005 году он стал лауреатом про-
ходившего в Петербурге конкурса молодых оперных певцов Елены 
Образцовой, получив тем самым международное признание. Тогда 
же состоялся его дебют в театре Санкт-Петербургской консервато-
рии, где в опере П.И. Чайковского «Евгений Онегин» тенор Э. Гуд-
вин исполнил партию Ленского. Этот дебют был настолько удачен, 
что год спустя в этой же роли он выступил в спектакле Большого 
театра в Москве. Но Петербург – самый близкий российский город 
для Эндрю Гудвина. Не случайно в декабре 2005 года в Малом зале 
Филармонии прошел его сольный концерт. 

17 июня 2006 года делегация администрации Австралийского 
правительства штата Квинсленд встретилась в Мариинском двор-
це с депутатом Законодательного Собрания Санкт-Петербурга  
В.С. Ягьей. В ходе встречи были обсуждены вопросы развития по-
литического, экономического, культурного взаимодействия между 
Санкт-Петербургом и штатом Квинсленд. Для Петербурга укрепле-
ние контактов с северо-восточным штатом Австралии, население 
которого ненамного меньше города на Неве, очень важно, поскольку 
в австралийском регионе прекрасно развиты сельское хозяйство, 
торговля и туризм. Мягкий климат, природные оазисы удивительной 
красоты привлекают петербуржцев. Это стало основанием для пред-
метного разговора, в центре которого был вопрос туристского обмена.

В 2007 году по случаю 200-летия со дня установления дипло-
матических отношений между Россией и Австралией в Санкт-
Петербурге прошли различные культурные мероприятия. В их 
числе концерт в Доме композиторов австралийского музыканта и 
композитора Кати Тютюник. В рамках юбилея К. Тютюник высту-
пила с лекцией для студентов Санкт-Петербургской консерватории. 
Большой интерес вызвала выставка фотографий и плакатов «Да-
лекая и дружественная Австралия», которая прошла в Российской 
национальной библиотеке. Было проведено заседание, посвященное 
российско-австралийским связям в рамках Маклаевских чтений в 
Институте антропологии РАН. Состоялось заседание круглого стола 
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с представителями австралийского Посольства в РФ и Почетного 
консула в Санкт-Петербурге. Также прошло заседание секции 
истории Всероссийского географического общества, которое было 
посвящено российско-австралийским связям.

6 ноября 2012 года в Петербург прибыла делегациея Парла-
мента штата Виктория Австралии. Было отмечено, что отношения 
между Санкт-Петербургом и Австралией имеют огромные резервы.  
В частности, из пяти миллионов зарубежных туристов, посетивших 
Петербург в 2011 году, туристы из Австралии составили менее  
15 тыс. человек. 

Вкладом в укрепление двусторонних связей стала открывшаяся 
в Российской национальной библиотеке фотовыставки «Мельбурн – 
мой город». 

15 июля 2013 года лидер петербургских законодателей В.С. Ма- 
каров принял в Мариинском дворце делегацию Сената Федерально-
го парламента Австралии во главе с Председателем Сената Джоном 
Хоггом. Австралийский гость выразил пожелание ежегодно участво-
вать в работе Санкт-Петербургского экономического Форума. Также 
стороны обсудили возможность выполнения совместных проектов 
в области культуры, образования и туризма.

Петербургская школа № 606 активно сотрудничала с колледжем 
«Принцесс Хилл» Мельбурна. Ученики многократно посещали друг 
друга по программе взаимообмена.

К сожалению, Австралия присоединилась к политике санкций, 
что приостановило дальнейшее плодотворное сотрудничество.

контрольные вопросы и задания

1. Охарактеризуйте международные связи Петербурга со стра-
нами Азии.

2. Оцените внешнеэкономические отношения стран Азии, вхо-
дящих в ТОП-20 партнеров Санкт-Петербурга.

3. Опишите историю формирования контактов Петербурга со 
странами Африки.

4. Являются ли связи с государствами Африки перспективным 
направлением международных отношений Санкт-Петербурга?

5. Какое влияние на взаимное развитие оказали Санкт-
Петербург и Австралия?
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глАВА 7. 

Развитие международных и внешнеэкономических 
связей Санкт-Петербурга со странами Северной  

и Южной Америки

Вопрос 1. Официальные визиты делегаций из стран Северной и 
Южной Америки.

Вопрос 2. Визиты официальных делегаций Санкт-Петербурга 
в страны Северной и Южной Америки.

Вопрос 3. Внешнеэкономическая деятельность Санкт-
Петербурга и стран Северной и Южной Америки.

7.1. Взаимоотношения Петербурга со странами 
 северной и Южной Америки

Анализируя отношения между Санкт-Петербургом и странами 
Северной и Южной Америки, можно сделать вывод о том, что в 
разные периоды XXI века в ТОП-20 партнеров Петербурга входили 
только Бразилия и США. По количеству принятых в Петербурге 
делегаций можно выделить лишь Кубу и США. Тем не менее Санкт-
Петербург выстраивал отношения с государствами Северной и 
Южной Америки. Например, 21-23 октября 1995 года делегация 
Сената парламента Канады во главе с его Председателем Жильдасом 
Л. Молгатом посетила Петербург. Находясь с 12 по 14 сентября 1996 
года в Санкт-Петербурге, делегация Федеральной избирательной 
администрации Канады во главе с руководителем Жан-Пьером 
Кингсли посетила Мариинский дворец. Во время встречи с петер-
бургскими парламентариями были обсуждены насущные проблемы 
дальнейшего взаимодействия в области законодательства, а также 
проблем, имеющих важное социальное значение. Не ослабевали 
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парламентские контакты двух стран и на рубеже XX–XXI веков.
В ходе официального визита в Санкт-Петербург 8-10 ноября 

2007 года делегации Сената парламента Канады во главе с Пред-
седателем Сената Ноэлем Кинселла в Мариинском дворце состо-
ялась встреча с полномочным представителем Законодательного 
Собрания по международным связям В.С. Ягьей. Члены канадской 
делегации побывали на факультете международных отношений 
Санкт-Петербургского государственного университета, где встре-
тились с профессорско-преподавательским составом. 

К сожалению, санкционная политика США, к которой присо-
единилась и Канада, заметно затормозила взаимовыгодный процесс 
сотрудничества между Петербургом и этим североамериканским 
государством.

Неоднократно город на Неве посещали делегации из Мекси-
ки. Например, 20-21 июня 2001 года делегация Палаты депутатов 
Генерального Конгресса Мексиканских Соединенных Штатов во 
главе с Председателем Палаты Рикардо Гарсия Сервантесом по-
сетила Мариинский дворец. Последняя встреча парламентариев 
состоялась в 2010 году.

В 2005 году дважды делегации Республики Колумбии посещали 
Петербург. В рамках развития отношений в 2008 году была создана 
Колумбийско-российская торговая палата. Товарооборот Санкт-
Петербурга и Колумбии, представленный импортом, в 2018 году 
составил 19,9 млн долларов. 96% импорта из Колумбии составляет 
мясо, 3% – молоко, масло, сыр, яйца, мед. Для Петербурга эта страна 
является партнером № 77.

В 2015 году Петербург посетила делегация Парагвая. Глава 
парагвайской делегации Марио Абдо Бенитес заявил, что сотруд-
ничество с Россией, с Санкт-Петербургом – одно из приоритетных 
направлений внешней политики его государства. Россия – один 
из крупнейших импортеров сельскохозяйственной продукции, 
производимой в Парагвае. Только в 2015 году Парагвай поставил 
Петербургу сельскохозяйственной продукции на 160 млн долларов. 
Петербург, в свою очередь, готов поставлять в Парагвай лекарства 
и продукцию машиностроения. Кроме того, вполне перспективной 
представляется совместная работа в топливно-энергетической 
сфере. Большие надежды гости выразили и на развитие контактов 
в области образования и культуры. Товарооборот между Санкт-
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Петербургом и Парагваем, представленный импортом, традиционно 
высокий. В 2018 году он составил 234 млн долларов. О намерениях 
парагвайской стороны и ее заинтересованности в контактах с горо-
дом на Неве свидетельствует, в частности, визит президента Параг-
вайско-Российской палаты по торговле, промышленности и куль-
туре Ребекки Гаоны Сантакруз, состоявшийся в конце ноября 2018 
года. В ходе встреч с петербургскими деятелями стало очевидно, что 
между Петербургом и Парагваем могут сложиться взаимовыгодные 
отношения в области фармацевтики, информационных технологий, 
безопасности, радиоэлектроники, энергомашиностроения, а также в 
области производства сельскохозяйственной техники. Петербург-
ские специалисты представляют интерес для парагвайской стороны 
в качестве квалифицированных участников в обустройстве речного 
пути Парана-Парагвай – проекте, который среди стран Латинской 
Америки воспринимается как глобальный.

В 2009 году в Санкт-Петербурге было открыто Почетное кон-
сульство Республики Перу. Это способствовало тому, что в мае того 
же года состоялось подписание Меморандума о дружбе и сотрудни-
честве между правительствами Санкт-Петербурга и Региональным 
Правительством Кальяо. Делегации из Перу неоднократно посещали 
Петербург. Товарооборот Санкт-Петербурга и Перу непрерывно 
растет. В 2019 году он увеличился и составил 80,4 млн долларов. По 
мнению специалистов, благодаря Перу жители Петербурга могут быть 
в значительной мере обеспечены рыбой, морепродуктами и высоко-
качественным кофе. Особый интерес представляет сотрудничество 
в культурной сфере. Помимо обмена гастролями творческих коллек-
тивов, проведения совместных выставок, планируется направить в 
столицу этого латиноамериканского государства Лиму петербургских 
реставраторов для реконструкции Национального музея Перу.

Эквадор искренне стремится к укреплению контактов с Рос-
сией и, в частности, с Петербургом. Посетив в октябре 2013 года 
город на Неве, Президент Республики Эквадор Рафаэль Корреа 
заявил, что Петербург «город, который имеет большое значение 
для всего человечества»58. Оценивая выгоду сотрудничества Эк-
вадора с Петербургом, он добавил: «Мы можем многому научить-

58 Санкт-Петербург и Эквадор расширяют сотрудничество // Администрация 
Санкт-Петербурга. Официальный сайт. 28.10.2013. URL: https://www.gov.spb.ru/press/
governor/40451/ (дата обращения: 17.02.2021).
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ся у Санкт-Петербурга, особенно в области культуры, науки и 
технологий»59. Эквадорских политиков и деловых людей привлекает 
возможность сотрудничества в сфере нанотехнологий, биосферы, 
IT-отрасли, а также в текстильной промышленности. По мнению 
экспертов, есть резервы в сотрудничестве в области культуры и сту-
денческого обмена. Все эти усилия успешно могут быть реализованы 
только при сопровождении практических действий согласованными 
с обеих сторон юридическими актами. 

7.2. Международные контакты Петербурга 
 с Восточной республикой уругвай

Дипломатические отношения между Россией и Восточной Ре-
спубликой Уругвай установились в 1857 году. В первой половине 
ХХ века они не отличались стабильностью, но начиная с 1943 года 
развивались вполне успешно. В 1997 году был подписан основной 
документ, регламентирующий двусторонние отношения – Договор 
о дружбе и сотрудничестве между Российской Федерацией и Вос-
точной Республикой Уругвай. За последующие годы между Россией 
и Уругваем был подписан ряд важных документов, среди которых 
выделяется План действий по развитию сотрудничества между 
Российской Федерацией и Восточной Республикой Уругвай, принятый 
в 2017 году. 

Связи между Петербургом и Уругваем особенно активно начали 
развиваться с 2000-х годов. 28-30 июня 2002 года петербургскими 
парламентариями была организована программа пребывания в 
Санкт-Петербурге для делегации Сената Генеральной ассамблеи 
Восточной Республики Уругвай, возглавляемой Председателем 
Сената Луисом Йерро Лопесом. В октябре 2012 года Петербург посе-
тила делегация сенаторов Генеральной Ассамблеи Уругвая во главе 
с Альберто Курьелем. В сфере экономических интересов делегации 
были переговоры с городскими властями о приобретении оборудо-
вания для строительства средних и малых гидроэлектростанций, 
о поставках в Уругвай морских и речных судов. Обсуждались и 
резервы туристских связей, тем более что два государства приняли 
решение об отмене визового режима между Россией и Уругваем.

59 Там же.
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13 марта 2013 года в Монтевидео состоялся Уругвайско-россий-
ский форум «Возможности торговли и сотрудничества». В мероприя-
тии участвовало около 80 уругвайских бизнесменов, представлявших 
весь спектр национальной экономики, и официальная российская 
делегация в составе 40 человек. Министерство иностранных дел 
Уругвая совместно с министерством промышленности, энергетики и 
горнодобывающей промышленности, а также министерством живот-
новодства, сельского хозяйства и рыболовства вынесли на повестку 
дня коммерческие вопросы, связанные с развитием военно-морской 
промышленности и энергетики. В деятельности Южноамерикан-
ского торгово-экономического блока (МЕРКОСУР), по мнению 
заместителя министра иностранных дел Уругвая Роберто Конде, 
Санкт-Петербург занимает доминирующее место среди других горо-
дов-партнеров из России. Р. Конде назвал Санкт-Петербург главными 
российскими коммерческими воротами. Давая характеристику эконо-
мическим возможностям Санкт-Петербурга, Р. Конде подчеркнул, 
что этот пятимиллионный город представляет собой важный про-
мышленный, технологический, образовательный и военно-морской 
центр, играющий заметную роль во всей Западной Европе.

В тот же день Председатель Законодательного Собрания Санкт-
Петербурга В.С. Макаров был принят Президентом Уругвая Хосе 
Мухикой. Во время встречи были обсуждены вопросы экономиче-
ского взаимодействия, развития альтернативной энергетики, об-
разования, военно-морской промышленности и новых технологий. 
Главная цель встречи состояла в создании предпосылок для фор-
мирования рабочих групп, которые способствовали бы углублению 
двусторонних связей. По мнению Президента Уругвая, отношения с 
Россией и, в частности, с Санкт-Петербургом, для Уругвая являются 
отношениями стратегического порядка.

16 июня 2016 года в Мариинском дворце состоялась встреча 
Председателя Законодательного Собрания Санкт-Петербурга  
В.С. Макарова с делегацией Восточной Республики Уругвай, 
которую возглавлял вице-президент, Председатель Генеральной 
Ассамблеи и Сената Республики Рауль Сендик. Давая оценку взаи-
моотношениям наших стран, В.С. Макаров отметил: «Мы заключили 
ряд соглашений о сотрудничестве и торговле, в первую очередь в 
области судостроения, энергетики, строительства гидросооруже-
ний, туризма. Санкт-Петербург также заинтересован в поставках 
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уругвайской сельскохозяйственной продукции. Отдельно хочу побла-
годарить Восточную Республику Уругвай за ту поддержку, которую 
она оказывает России на международной арене. Мы готовы и дальше 
укреплять наше взаимодействие в духе дружбы и партнерства»60. 
Рауль Сендик поблагодарил за гостеприимство, заметив: «Мы жи-
вем в сложном мире, который должен быть многополярным во имя 
стабильности и дружбы между народами. Надеюсь, объединенные 
общей целью страны Южной и Центральной Америки всегда будут 
надежным другом России»61. Хотя отношения между Петербургом 
и Уругваем развиваются динамично, товарооборот может быть 
существенно увеличен. Например, Санкт-Петербург готов по-
ставлять в Уругвай современную сельскохозяйственную технику, 
продукцию энергетического машиностроения, оборудование для 
гидро- и электростанций, суда военного и гражданского назначения. 
Товарооборот между Санкт-Петербургом и Уругваем представлен 
в основном импортом (27,9 млн долларов). В 2018 году он достиг 
28,3 млн долларов. В основном импортируются продукты питания.

7.3. Межуднародные контакты Петербурга 
 с Республикой Аргентина

В 1885 году между Россией и Аргентиной были установлены 
дипломатические отношения. Аргентина в 1970-е годы отказалась 
присоединиться к эмбарго против СССР, инициаторами которого 
были США и страны Европы из-за введения советских войск в Аф-
ганистан. В свою очередь, Москва поддержала Буэнос-Айрес, когда 
Аргентина требовала восстановления национального суверенитета 
над Фолклендскими (Мальвинскими) островами, которые Велико-
британия считает своей колонией. В декабре 1991 года аргентинское 
правительство признало Российскую Федерацию как государство-
правопреемника СССР. Двусторонние отношения развиваются 
на основе ряда документов, главный из которых – Соглашение об 
основах отношений, подписанное в 1998 году. 

60 Вячеслав Макаров встретился с делегацией Восточной Республики Уругвай // 
Официальный сайт Законодательного Собрания Санкт-Петербурга. URL:  https://www.
assembly.spb.ru/article/633200002/75323/Vyacheslav-Makarov-vstretilsya-s-delegaciey-
Vostochnoy-Respubliki-Urugvay (дата обращения: 23.10.2020).

61 Там же.
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Между двумя государствами развиваются связи и на межпар-
ламентском уровне. Более того, существует взаимное стремление 
к парламентскому сотрудничеству на региональном уровне. На-
пример, 20-21 апреля 2005 года в Санкт-Петербург с официальным 
визитом по приглашению Совета Федерации ФС РФ прибыла деле-
гация Сената Национального Конгресса Аргентинской Республики 
во главе с вице-президентом Аргентины, председателем Сената 
Даниэлем Освальдо Сциоли.

Во врем рабочего визита Палаты депутатов Национального 
Конгресса Аргентинской Республики во главе с первым замести-
телем Председателя Палаты Патрисией Вака, который проходил 
12-14 сентября 2007 года, делегация побывала в Мариинском 
дворце, где встретилась с полномочным представителем Зако-
нодательного Собрания Санкт-Петербурга по международным 
вопросам В.С. Ягьей. Ватаняр Саидович рассказал гостям о 
структуре, фракционном составе и деятельности петербургского 
парламента, о взаимодействии законодательной и исполнительной 
ветвей власти, а также о бюджетном финансировании Петербурга.  
В.С. Ягья обратил внимание на тот факт, что общий объем товароо-
борота между Петербургом и Аргентиной составил в 2006 году 432 
млн долларов, при этом 424 млн пришлись на импорт товаров из 
Аргентины. По его мнению, необходимо, развивая партнерские от-
ношения, изменить структуру торговли Петербурга и Аргентины, 
сбалансировав экспорт и импорт товаров. Госпожа Патрисия Вака 
оценила стремление к сближению между различными регионами 
Аргентины и России. По ее мнению, встреча в Мариинском двор- 
це – важный шаг на пути к достижению этой цели. Гостья рас-
сказала В.С. Ягье о процессе реформирования в Аргентине, в том 
числе и о такой важной тенденции, как возрастание роли женщин 
в управленческой деятельности. Подтверждением тому является 
тот факт, что среди депутатов верхней палаты аргентинского пар-
ламента 46% – женщины, а в нижней палате – 34%. 

14-15 ноября 2008 года делегация Палаты депутатов Националь-
ного Конгресса Аргентинской республики во главе с Председателем 
группы дружбы Аргентина – РФ Конгресса Хуаном-Карлосом Хио-
ха посетила с рабочим визитом Санкт-Петербург. 27 октября 2011 
года полномочный представитель Законодательного Собрания по 
международным связям В.С. Ягья встретился в Мариинском дворце 
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с делегацией Законодательного Собрания автономного города Бу-
энос-Айрес во главе с вице-председателем Оскаром Москарьелло.

10 марта 2013 года первый вице-президент Законодательного 
собрания Буэнос-Айреса Кристиан Ритондо принял делегацию из 
Петербурга. В составе делегации был художественный руководитель 
Мариинского театра оперы и балета Валерий Гергиев. К. Ритондо во 
время встречи выразил стремление к подписанию Соглашения о со-
вместной работе с Законодательным Собранием Санкт-Петербурга, 
подчеркнув при этом, что у аргентинских парламентариев уже есть 
опыт сотрудничества с Московской городской думой. 

11 марта 2013 года в «Hotel Alvear» прошел семинар, в котором 
участвовали свыше 20 российских бизнесменов и примерно такое 
же количество представителей аргентинских компаний. Семинар 
открыл министр экономического развития Буэнос-Айреса Фран-
сиско Кабрера. Давая оценку результатам поездки в Аргентину, 
В.С. Макаров назвал ее чрезвычайно полезной для петербургской 
экономики. Удалось установить непосредственные контакты с 
аргентинскими компаниями и заключить контракты на поставку 
в Аргентину оборудования петербургского производства как для 
судостроительной промышленности, так и для ряда других отрас-
лей. Благодаря расширению внешнего рынка сбыта петербургские 
предприятия получили новые заказы и теперь будут созданы новые 
рабочие места в сфере высокотехнологичной индустрии. Пред-
седатель Законодательного Собрания Санкт-Петербурга отметил 
большой интерес представителей политических и деловых кругов 
Аргентины к развитию как экономических, так и культурных свя-
зей с Санкт-Петербургом. Был подписан договор о сотрудничестве 
между Санкт-Петербургским государственным университетом и 
Национальным университетом Мар-дель-Платы. В ходе поездки 
было подписано Соглашение о сотрудничестве между Мариинским 
театром и аргентинским театром Колон. 

В 2014–2015 годах между Россией и Аргентиной был подписан 
ряд документов, нацеленных на всеобъемлющее стратегическое 
партнерство. 9 июля 2015 года В.С. Макаров принял в Мариинском 
дворце делегацию Сената Национального Конгресса Республики 
Аргентина во главе с вице-президентом Аргентины, Председате-
лем Сената Национального Конгресса страны господином Амадо 
Буду. Во время беседы участники встречи обсудили предстоящий 



210

в 2018 году в России Чемпионат мира по футболу, некоторые матчи 
которого, как известно, позже прошли в Петербурге. Амадо Буду 
пожелал футбольной сборной России выступить на чемпионате 
самым достойным образом.

На сегодняшний день Аргентина для Петербурга является пар-
тнером № 38. Это одна из самых высокоразвитых стран Латинской 
Америки. Ее отношение к России в значительной мере влияет на 
формирование коллективного мнения южноамериканских госу-
дарств. Положительный опыт совместной работы, накопленный 
аргентинскими и петербургскими специалистами, способен обе-
спечить дальнейшее плодотворное сотрудничество.

7.4. республика куба

Россия на протяжении 60 лет укрепляет отношения с Республи-
кой Кубой. Заключаются долгосрочные взаимовыгодные договоры 
в сфере энергетики, транспорта, металлургии, телекоммуникаций, 
медицины. Основой развития отношений между сторонами явля-
ются Декларация о принципах взаимоотношений между Российской 
Федерацией и Республикой Куба, а также Меморандум о принципах 
стратегического сотрудничества. Эти документы были подписа-
ны соответственно в 1996 и в 2009 годах. В рамках обновленной 
договорно-правовой базы в настоящее время действуют около 100 
документов, которые регламентируют межгосударственные взаимо-
действия России и Кубы. Куба одна из немногих стран, решительно 
осуждающая расширение НАТО на Восток, а также антироссийские 
санкции. Куба, как и Россия, в области внешней политики стремится 
к более справедливому миропорядку, опираясь на многополяр-
ность, международное право и центральную роль ООН в решении 
ключевых вопросов во взаимоотношениях между государствами. 
Куба и Россия эффективно сотрудничают в таких международных 
организациях как МАГАТЭ, ЮНЕСКО, ВОЗ. Россия выступала и 
выступает против торгово-экономической и финансовой блокады 
Кубы со стороны США.

Президент России трижды (в 2000, 2008, 2014 годах) посещал 
Кубу. Председатель Государственного Совета Республики Куба  
Рауль Кастро также в последние годы бывал в нашей стране трижды – 
в 2009, 2012 и 2015 годах. С Кубой Россию связывают не только 
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долгие годы дружбы, но и тот факт, что в настоящее время в этой 
стране проживает более 3000 русскоязычных выходцев из бывшего 
Советского Союза. В этой стране постоянно действует Координа-
ционный совет соотечественников, имеющий большой авторитет в 
кубинской общественности. С 2015 года возобновилась практика 
обучения представителей кубинской молодежи в российских вузах. 

У Петербурга с Кубой давние прямые контакты. Еще в 1974 году 
Ленинград и Сантьяго де Куба стали городами-побратимами. Мно-
гие десятки промышленных предприятий Ленинграда поставляли 
на Кубу свою продукцию. Среди крупнейших поставщиков были 
Кировский завод, Ижорский завод, завод «Звезда» и многие другие. 
В развитии экономики Кубы принимали участие ленинградские 
проектные организации: «Гипрорыбфлот», «Ленгипротранс», «Ато-
мэнергопроект». Развитием своей телекоммуникационной системы 
Куба в первую очередь обязана ленинградским специалистам. 

Современные отношения между Петербургом и Кубой строятся 
на основе взаимного уважения и доверия. Санкт-Петербург и Гавана 
хорошо видят перспективы сотрудничества. Это сфера медицины 
и фармакологии, в частности, закупка кубинских медикаментов 
для госпитальных учреждений Петербурга, возобновление работы 
Генерального консульства Кубы в Санкт-Петербурге, развитие 
сотрудничества в сфере туризма и образования. Планируется от-
крытие в Петербурге офиса ООО «Гавана-тур». Предполагается, 
что Петербург будет ежегодно направлять свои делегации в Гавану 
для участия в международной ярмарке ФИХАВ. 

На протяжении последних лет укреплялись связи Законодатель-
ного Собрания Санкт-Петербурга и Республики Куба. Во многом 
этому способствовала деятельность посла Кубы в Российской Феде-
рации Э. Лосада Гарсия. 4-5 ноября 2006 года в Санкт-Петербурге с 
официальным визитом побывала делегация Национальной Ассам-
блеи Республики Куба во главе с Председателем Ассамблеи Рикар-
до Аларконом де Кесада. 1-3 октября 2010 года Санкт-Петербург 
посетила делегация Национальной Ассамблеи народной власти во 
главе с Председателем Ассамблеи Рикардо Аларконом де Кесада. 
Председатель кубинского парламента встретился с губернатором 
Санкт-Петербурга, с Председателем Законодательного Собрания 
Санкт-Петербурга и Председателем Законодательного Собрания 
Ленинградской области.



212

13 декабря 2013 года В.С. Макаров принял в Мариинском 
дворце Председателя Верховного Народного Суда Республики 
Куба Рубена Ферро. В ходе беседы Р. Ферро передал руководителю 
петербургского парламента приглашение посетить Республику Кубу 
с официальным визитом. С 9 по 16 октября 2014 года Республику 
Куба посетила официальная делегация Санкт-Петербурга во главе 
с председателем В.С. Макаровым. В ходе той поездки состоялись 
встречи петербургской делегации с руководством Провинциальной 
ассамблеи народной власти Гаваны, с руководителями министерств 
внешней торговли, иностранных дел и туризма Республики Куба. 

10 декабря 2014 года прошла встреча Председателя Законодатель-
ного Собрания Санкт-Петербурга В.С. Макарова с Министром куль-
туры Республики Куба Хулианом Гонсалесом Толедо и Чрезвычайным 
и Полномочным Послом Кубы в Российской Федерации Эмилио 
Лосадой Гарсией. Кубинская сторона выразила заинтересованность в 
углублении двустороннего сотрудничества Ассамблеи Народной Вла-
сти Кубы с Законодательным Собранием Санкт-Петербурга. Начало 
этому сотрудничеству было положено в октябре 2014 года в ходе визита 
делегации Петербургского парламента на Кубу. Лидер петербургских 
законодателей поддержал предложение кубинского министра о созда-
нии в Гаване Дома русской культуры. Во время беседы особенно под-
робно ее участники остановились на вопросах образования, культуры и 
туризма. В частности, обсуждался вопрос создания в Санкт-Петербурге 
кубинского туристического представительства.

23 ноября 2015 года состоялась встреча руководителя фракции 
КПРФ Петербургского парламента В.Я. Дмитриева и депутатов-
членов этой фракции с одним из участников «Кубинской Пятерки» 
Антонио Герреро при участии Э. Лосада Гарсия. «Кубинской Пятер-
кой» была названа группа сотрудников кубинских спецслужб, при-
говоренных в США к длительным срокам тюремного заключения 
по обвинению в шпионаже. Офицер кубинской службы разведки 
Антонио Герреро в 1998 году был приговорен к пожизненному 
заключению. В рамках возобновления американо-кубинских ди-
пломатических отношений в 2014 году, Антонио Родригес Герреро 
был отпущен на свободу. Кубинским парламентом ему было при-
своено почетное звание Героя Республики Куба. Во время встречи 
парламентарии обменялись мнениями о развитии и укреплении 
международных связей России и Кубы.
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29 марта 2016 года В.С. Макаров принял Чрезвычайного и Пол-
номочного посла Республики Куба в России Э. Лосада Гарсия. Во 
время переговоров обсуждалось сотрудничество Санкт-Петербурга 
и Кубы в сфере фармацевтики. В частности, было отмечено, что 
кубинские медики добились больших успехов в лечении больных, 
страдающих сахарным диабетом. Благодаря кубинским фармацев-
там появилась реальная возможность заметно снизить количество 
ампутаций конечностей у пациентов, страдающих этим недугом. 
Была достигнута договоренность о поставках в Петербург новых 
медицинских препаратов кубинского производства.

С середины апреля 2016 года был осуществлен запуск беспере-
садочного сообщения между Петербургом и кубинскими городами 
Гавана и Варадеро. В.С. Макаров выразил пожелание профильной 
комиссии по туристской индустрии Законодательного Собрания 
Санкт-Петербурга оказать содействие усилиям по развитию со-
трудничества в области туризма между Петербургом и Кубой. 
Также Председателем Законодательного Собрания было направ-
лено письмо председателю постоянной комиссии по социальной 
политике и здравоохранению Законодательного Собрания Санкт-
Петербурга Е.Ю. Киселевой по поводу лекарственного препарата 
«Эберпрот-П», разработанного на Кубе для больных, страдающих 
сахарным диабетом. 

7 августа 2017 года в Петербург прибыл известный кубинский 
деятель Л. Сориано, являющийся начальником службы клини-
ческой онкологии Клинической и хирургической больницы им. 
Братьев Анехейрас. В ходе встречи обсуждалось взаимодействие 
кубинских и петербургских медиков по вопросу диагностики и 
лечения онкологических заболеваний. 

1 декабря 2017 года в Петербург прибыла делегация Республики 
Куба во главе с министром здравоохранения господином Роберто 
Моралесом Охедой. В состав делегации вошли сотрудники кубин-
ских фармацевтических организаций и учреждений. В ходе встречи 
ее участники обсудили систему здравоохранения Кубы, вопросы за-
купки и производства лекарств, а также демографическую ситуацию 
на Кубе и в Петербурге. 

28 октября 2019 года в Петербург прибыл Президент Респу-
блики Куба Мигель Деас-Канель Бермудес. 10 октября того же 
года в связи с изменениями Конституции Республики Куба, пред-
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усматривающими восстановление должности Президента, он 
был избран Президентом своего государства. Он одновременно 
является председателем совета министров и главнокомандующим 
вооруженными силами Республики Куба. Свое особое отношение 
к Санкт-Петербургу Мигель Деас-Канель Бермудес не скрывал: он 
говорил о том, что чувствует себя в этом городе как дома: «Мы очень 
ценим искренние дружеские чувства, которые вы выразили в своем 
выступлении. Для меня это первый визит в вашу страну в качестве 
главы государства, и я везде ощущаю себя в обществе близких друзей.

Для нас очень важна поддержка и помощь России, особенно в 
условиях давления, которое сегодня оказывают на нашу страну Со-
единенные Штаты Америки.

Мы едины в своей оценке международной обстановки. Республика 
Куба всегда осуждала односторонние санкции, наложенные на Россию 
странами Запада»62. Кубинский политик отметил, что в его стране 
очень ценят взаимоотношения Кубы и Санкт-Петербурга. На Кубу 
из города на Неве поступает продукция металлургии, машиностро-
ения, энергетики, сельскохозяйственное оборудование. Сотни жи-
телей Острова Свободы получили образование в высших учебных 
заведениях Санкт-Петербурга.

Среди гостей кубинской делегации были Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Республики Куба в Российской Федерации 
Херардо Пеньяльвер Порталь, заместитель Председателя Совета 
министров Республики Куба Рикардо Кабрисас Руис, министр 
иностранных дел Республики Куба Бруна Родригес Паррилья, 
министр связи Республики Куба Хорхе Луис Пердомо Ди-Лелла, 
министр сельского хозяйства Республики Куба Густаво Родригес 
Рольеро, министр промышленности Республики Куба Альфредо 
Лопес Вальдес, министр энергетики и горно-рудной промышлен-
ности Республики Куба Рауль Гарсия Баррейро, министр транспорта 
Республики Куба Эдуардо Родригес Давила, министр внешней 
торговли и иностранных инвестиций Республики Куба Родриго 
Мальмьерка Диас. 

62 Вячеслав Макаров встретился с Президентом Кубы // Официальный сайт 
Законодательного Собрания Санкт-Петербурга. URL: https://www.assembly.spb.ru/
article/633200002/118983/Vyacheslav-Makarov-vstretilsya-s-Prezidentom-Kuby (дата об-
ращения: 27.09.2020).
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Президент Республики Куба с большим уважением отнесся к 
борьбе ленинградцев за свою свободу в годы Великой Отечествен-
ной войны. Он рассказал о том, что молодой кубинец Альдо Виво 
погиб, защищая блокированный Ленинград.

В развитие договоренностей, достигнутых в Санкт-Петербурге 
в период пребывания в городе Президента Республики Куба, с  
13 по 17 ноября 2019 года на Кубе прошли Дни Санкт-Петербурга, 
приурученные к празднованию 500-летия кубинской столицы 
Гаваны. В рамках проводимых мероприятий состоялась конферен-
ция по вопросам торгово-экономического взаимодействия между 
Санкт-Петербургом и Кубой, а также «круглые столы», в ходе за-
седания которых обсуждались вопросы развития инновационных 
технологий в сфере здравоохранения. Среди актуальных проблем, 
затрагивавшихся во время Дней Санкт-Петербурга на Кубе, были 
вопросы развития туризма и сохранения культурного наследия. 
Возглавлявшая российскую делегацию В.И. Матвиенко подчер-
кнула, что у города на Неве и Кубы есть очень хорошие перспек-
тивы в деле сотрудничества в научно-технической сфере. Прежде  
всего – в области фармацевтики и биотехнологий. Председатель 
Совета Федерации РФ заявила: «В Петербурге сформирован совре-
менный фармацевтический кластер, в котором работают ведущие 
российские и зарубежные компании. На Кубе также есть большие 
достижения в сфере фармацевтики и медицины. Сегодня кубинские 
врачи работают практически во всех латиноамериканских государ-
ствах. Фармакологи Кубы разработали новейшие медицинские пре-
параты, которые закупаются многими странами мира. В частно-
сти, очень эффективен препарат для лечения диабетической стопы, 
уже внесенный в список важнейших лекарств России как доказавший 
на практике свою высокую эффективность»63.

7.5. соединенные штаты Америки и Петербург: 
 международное сотрудничество

Международные связи между Санкт-Петербургом и США наи-
более активно начали проявляться с 2001 года. 29-30 мая делегация 
Конгресса США во главе со спикером Палаты представителей 

63  Викторова Л. Дни Петербурга прошли на Кубе // СПб. ведомости. 2019. 18 нояб.
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Джорджем Хастертом побывала в городе на Неве. В честь амери-
канской делегации от имени Законодательного Собрания Санкт-
Петербурга и Генерального консула США в Санкт-Петербурге 
состоялся обед, в ходе которого участники выразили обоюдное 
стремление к развитию взаимных контактов.

19 мая 2005 года состоялась встреча с членами делегации США 
во главе с сенатором штата Айова Уиллардом Дженкинсом. В со-
ставе делегации были также жена сенатора Хелен Дженкинс и про-
фессора Университета Северная Айова Кэтрин Бакстер и Кеннет 
Бакстер. Проблемы развития системы образования всегда были 
важны для обеих сторон. Поэтому 29 сентября 2005 года депутатами 
Законодательного Собрания Санкт-Петербурга был принят декан 
факультета международных отношений Университета Денвера, 
президент Ассоциации профессиональных школ международных 
отношений Томас Фарер и его супруга.

Вопрос свободы вероисповедания, защиты его на законода-
тельном уровне актуален как для Соединенных Штатов, так и для 
Петербурга. 19 июня 2006 года состоялась встреча с делегацией 
Комиссии США по свободе вероисповеданий во главе с председа-
телем Комиссии Майклом Кромарти. Кроме того, Майкл Льюис 
Кромарти являлся вице-президентом Центра этики и публичной 
политики, в котором руководил программами «Евангельские церкви 
и общественная жизнь» и «СМИ и религия». Он ведущий радиопе-
редачи «Вера и жизнь», профессор Реформистской теологической 
семинарии. В ходе встречи обсуждались вопросы защиты свободы 
религии, тенденции проявления дискриминации, нетерпимости и 
ксенофобии, а также содержание программ, проводимых США для 
защиты свободы вероисповедания.

Объединяет интересы парламентов двух государств и проблема 
экологии. 17-20 сентября 2006 года по приглашению Законодатель-
ного Собрания Санкт-Петербурга город на Неве посетила делегация 
Сената штата Калифорния во главе с председателем Комитета по 
экологии Шейлой Куэль. 

Поскольку студенчество – это будущее любого государства, 
парламентарии Петербурга и США многое делают для его ориен-
тации в мире политики, дипломатии, бизнеса и культуры. Взаимо-
действие в этой сфере во все времена приносило хорошие плоды. 
С 25 по 28 июня 2007 года в Санкт-Петербурге прошла российско-



217

американская конференция «Открой для себя новую Россию», в 
которой приняли участие 26 студентов из престижных колледжей 
США. Конференция проводилась по инициативе петербургского 
отделения международной общественной организации «Френдшип 
Форс». Руководство этой организации в лице ее президента Джор-
джа Брауна обратилось с просьбой к полномочному представителю 
Законодательного Собрания Санкт-Петербурга по международным 
связям В.С. Ягье организовать встречу американских студентов 
с депутатами Законодательного Собрания. Студентов из США 
интересовали вопросы законотворческой деятельности, взаимо-
действие депутатов с исполнительными органами власти, а также 
деятельность различных депутатских фракций. Встреча В.С. Ягьи 
с американскими студентами в Мариинском дворце состоялась 12 
июля 2007 года. В ходе беседы Ватаняр Саидович ответил на вопро-
сы будущих американских политиков.

26 июня 2008 года для студентов Университета Майами была 
проведена встреча с полномочным представителем Законодатель-
ного Собрания Санкт-Петербурга по международным вопросам 
профессором В.С. Ягьей. После беседы американские студенты 
ознакомились с интерьерами и историей Мариинского дворца.  
15 июля 2008 года в Мариинском дворце был организован прием для 
студентов вузов США, обучавшихся на факультете международных 
отношений Санкт-Петербургского государственного университета 
в летней школе «Россия в период трансформаций». Перед американ-
скими студентами выступил депутат Законодательного Собрания 
профессор В.С. Ягья, ответивший на многочисленные вопросы 
участников беседы. Для американских студентов была организована 
экскурсия по Мариинскому дворцу.

4 и 5 сентября 2011 года делегация Легислатуры штата Нью-
Йорк во главе с председателем комитета Собрания штата Алеком 
Брук-Красным посетила Санкт-Петербург. Столица штата Нью-
Йорк г. Олбани, расположенный в 220 км к северу от г. Нью-Йорка, 
это один из самых старейших городов США. Среди его городов-по-
братимов российский город Тула. Ряд членов делегации в прошлом 
выходцы из России. Например, Алек Брук-Красный стал первым 
русскоязычным депутатом Ассамблеи штата Нью-Йорк, председа-
телем комитета по вопросам новых американцев, член комитетов 
по вопросам городов, по делам пожилых людей, по жилищным 
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вопросам, по вопросам государственных служащих и по вопросам 
избирательного права. Он родился в Москве и окончил Москов-
ский технологический институт, а в последствии школу бизнеса 
Колумбийского университета. К 1996 году А. Брук-Красный до-
бился больших успехов в бизнесе и год спустя был признан «Пред-
принимателем года в индустрии развлечений». Он стал одним из 
основателей Совета организаций еврейских эмигрантских общин, 
включающих 42 русскоязычные эмигрантские общины. Депутат 
городского собрания г. Олбани Антон Конев родился в СССР и с 
1997 года проживает в США. В 2009 году был избран депутатом 
городского собрания г. Олбани. Работал в комитетах по участию 
общественности в принятии решений; по вопросам общественной 
безопасности; по вопросам людских ресурсов и правам человека.  
С 2008 года – старший помощник по легислатуре временного пред-
седателя Ассамблеи штата Нью-Йорк. Стал организатором про-
граммы бдительности по борьбе с преступлениями, которая была 
принята за модель для правоохранительных органов.

10 мая 2012 года в Петербург прибыла делегация преподавате-
лей и студентов Национального военного колледжа Соединенных 
Штатов Америки. Это учебное заведение широко известно своими 
выпускниками. Среди них – бывший госсекретарь США и председа-
тель Объединенного комитета начальников штабов Колин Пауэлл, 
сенатор Джон Маккейн, бывший верховный главнокомандующий 
ОВС НАТО в Европе Уэсли Кларк, а также бывший Посол США в 
России Джон Байерли. Эта встреча, по существу, стала традицион-
ной, поскольку аналогичная встреча проходила в 2010 году.

Гостям рассказали о важнейших политических событиях в 
России, в городе на Неве и о подготовке проекта Соглашения о 
сотрудничестве между Санкт-Петербургом и Калифорнией. Пре-
подаватели колледжа подполковники Корпуса морской пехоты 
США Адам Стриклэнд и Мэтью Рэйд рассказали о своих учениках, 
прибывших с визитом в городской парламент. Большинство из них 
изучали курс национальной безопасности, который тесно связан 
с внешней политикой США и взаимоотношениями с Российской 
Федерацией. Студенты Национального военного колледжа подроб-
но расспросили устроителей встречи об основных отраслях петер-
бургской промышленности, инвестиционном климате в городе и о 
сотрудничестве с американскими предприятиями. Их интересовал 
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процесс экономических и политических отношений между Санкт-
Петербургом и Соединенными Штатами, динамика экономических 
связей Петербурга с соседними государствами. Интересовал их и во-
прос, кто является в Петербурге основными налогоплательщиками. 
Американские гости спросили, сколько бывших кадровых военных 
работает в составе Законодательного Собрания. Ряд вопросов был 
достаточно острым. Например, гостей интересовали подробности 
прошедших в Москве и в Санкт-Петербурге митингов оппозиции, а 
также эффективность борьбы городского парламента с коррупцией.

19 июня 2012 года в петербурге состоялась встреча с делегацией в 
составе 20 молодых лидеров из США, работавших в области полити-
ки, общественной деятельности и бизнеса. Петербургские депутаты 
ответили на многочисленные вопросы гостей, которые касались со-
циальной политики парламентской власти, формирования бюджета, 
привлечения инвестиций в экономику города. Молодых политиков и 
бизнесменов из США приняли не только в Законодательном Собра-
нии Санкт-Петербурга, но и в Смольном, где состоялась их встреча 
с руководством Правительства Санкт-Петербурга.

25 июля 2012 года в Мариинском дворце побывала специаль-
ный представитель госсекретаря США по вопросам глобального 
межправительственного сотрудничества Рета Джо Льюис. Цель 
ее визита – поиск новых путей и форм сотрудничества на уровне 
американских и российских городов, регионов и штатов. Имея в про-
шлом опыт работы вице-президентом Американской торгово-про-
мышленной палаты и председателем комиссии по правам женщин 
округа Колумбия, Р.Д. Льюис сотрудничает с региональными адми-
нистрациями разных стран. С госпожой Льюис встретился советник 
Председателя Законодательного Собрания Санкт-Петербурга по 
международным связям В.С. Ягья, который выразил надежду на 
углубление сотрудничества Санкт-Петербурга и США в области 
бизнеса, науки и образования.

Развитие разнообразных парламентских контактов особенно 
наглядно проявилось в сотрудничестве Законодательного Собрания 
с коллегами из Калифорнии. 13 сентября 2012 года Председатель 
Законодательного Собрания Санкт-Петербурга В.С. Макаров и 
депутат Т.Я. Захаренкова приняли в Красном зале Мариинского 
дворца делегацию Сената Штата Калифорния во главе с лидером 
большинства в Сенате Эллен Корбет. Во время встречи Вячеслав 
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Серафимович напомнил собравшимся о том, что в 1990 году было 
подписано Соглашение об установлении побратимских связей между 
Ленинградом и Лос-Анжелесом (Калифорния). С тех пор делегации 
из США посещали Законодательное Собрание Санкт-Петербурга 
в 2001 и в 2006 годах. Американский бизнес вкладывает средства в 
высокотехнологичные отрасли, включая электротехническую сферу 
и IT-технологии. Активно действуют совместные программы техни-
ческого содействия и деловые миссии Санкт-Петербурга и США. По 
мнению спикера петербургского парламента, существуют богатые 
возможности для развития взаимовыгодных контактов. 

В.С. Макаров выразил членам американской делегации ис-
кренние соболезнования по случаю гибели в Ливии Посла США и 
других американских дипломатов.

Эллен Корбет поблагодарила петербургских коллег за радуш-
ный прием и пригласила их посетить Калифорнию с официальным 
ответным визитом.

С 11 по 19 мая 2013 года делегация Законодательного Собрания 
Санкт-Петербурга посетила Калифорнию по приглашению Пре-
зидента Сената этого штата Дарелла Стейнберга. Петербургские 
парламентарии встретились с Генеральным консулом России в 
Сан-Франциско С.В. Петровым, а также с представителями го-
родского совета Сан-Франциско. В столице штата г. Сакраменто 
они повстречались с представителями Славянской общины и 
деловыми кругами штата Калифорния. Были обсуждены пути 
развития российского малого и среднего бизнеса, а также возмож-
ности экономического взаимодействия между Санкт-Петербургом 
и Калифорнией. Члены петербургской делегации побеседовали с 
Почетным Консулом РФ в Сакраменто Натальей Оуэн. Во время 
беседы были затронуты вопросы защиты интересов россиян в 
Калифорнии, проблемы опекунства и усыновления российских 
детей в американских семьях. 

16 мая 2013 года прошла протокольная встреча с Президентом 
Сената штата Калифорния Дареллом Стейнбергом. В ходе встречи 
Председатель Законодательного Собрания Санкт-Петербурга В.С. 
Макаров рассказал о структуре и полномочиях городского парла-
мента, его составе, а также о развитии побратимских связей с зару-
бежными городами. Были обсуждены вопросы межпарламентского 
сотрудничества. 
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8 мая 2013 года в Красном зале Мариинского дворца прошла 
встреча с делегацией Национального военного колледжа США. Де-
легацию возглавлял подполковник Мэтью Сэнфорд. Петербургские 
депутаты обратили внимание на то, что посещение Мариинского 
дворца американскими военными стало доброй традицией. Пред-
ставители Национального военного колледжа США посещали За-
конодательное Собрание и в 2012 году. Знаменательно, что встреча 
совпала с визитом в Россию Госсекретаря США Джона Керри. 
М. Сэнфорд рассказал о том, что он и трое его коллег работают в 
Европейском центре исследований по вопросам безопасности им. 
Джорджа Маршалла. Главное направление их деятельности – это 
обеспечение кибербезопасности, противоракетная оборона и обе-
спечение функционирования специализированных войск. 

В мае 2014 года в городе на Неве пребывала делегация Моло-
дежной общественной палаты, состоящая из молодых членов Кон-
грессов Штатов США, представителей местных законодательных 
органов власти, активистов Демократической и Республиканской 
партий США. Цель программы – продолжение традиции обменов 
парламентскими делегациями России и США, знакомство делегатов 
из США с современными тенденциями политического, экономиче-
ского, социального и культурного развития России. Финансирова-
ние программы осуществляелось за счет представителей бизнеса 
как России, так и отправляющей стороны – США.

19 сентября 2017 года в Красном зале Мариинского дворца прошла 
встреча с членами официальной делегации Ассамблеи (нижней пала-
ты) Штата Нью-Йорк, которую возглавлял Председатель подкомитета 
по вопросам реформ Луис Сепулвед. В центре внимания участников 
встречи были вопросы формирования социальной политики больших 
городов, правовой и социальной защищенности различных социаль-
ных групп. Много внимания было уделено и проблемам культурной 
политики, в частности, межэтническому взаимодействию в городских 
условиях, а также воспитанию правовой и политической культуры, 
уважительному отношению к правам и свободам граждан разных 
национальностей. Обсуждались законодательные гарантии безопас-
ности как отдельной личности, так и общества в целом. Петербургские 
депутаты и американские гости обсудили проблемы бездомных, трудо-
устройство бывших заключенных, а также формы государственного и 
общественного контроля за этой категорией граждан. Вызвал интерес 



222

и вопрос стимулирования частной инициативы предпринимателей. 
Злободневной оказалась проблема использования в городской среде 
нетрадиционных источников энергии и так называемых «зеленых» 
технологий в условиях ведения городского хозяйства. Участники 
встречи также обсудили процесс организации оптимального движения 
городского транспорта, перевод автобусного транспорта на гибридные 
формы двигателей (бензиновые, газовые и электродвигатели). Акту-
альными были вопросы функционирования медицинских учреждений 
и их законодательная поддержка с целью обеспечения доступности 
медицинского обслуживания горожан, а также меры законодательного 
характера по противодействию экстремистам и террористам в процессе 
проведения массовых международных мероприятий.

2 июля 2018 года представители Законодательного Собрания 
Санкт-Петербурга участвовали во встрече Губернатора города Г.С. 
Полтавченко с делегацией Сената США, которую возглавлял сенатор 
от штата Алабама, председатель Комитета Сената по ассигнованиям, 
председатель Подкомитета по торговле, юстиции, науке и делам 
смежных агентств Ричард Шелби. Главной темой разговора стало 
развитие торгово-экономических связей между Петербургом и США. 
В 2017 году внешнеторговый оборот города с Соединенными Штата-
ми Америки составил почти 2 млрд долларов. Несмотря на санкции, 
интерес американского бизнеса к Петербургу был очень высок. Под-
тверждение тому – участие в Санкт-Петербургском экономическом 
форуме американской делегации в составе более 550 человек. 

9 августа 2018 года Председатель Законодательного Собрания 
Санкт-Петербурга В.С. Макаров участвовал во встрече губернато-
ра города Г.С. Полтавченко с сенатором Конгресса США от штата 
Кентукки Рэндом Полом. В ходе встречи обсуждались перспективы 
взаимоотношений между Петербургом и Соединенными Штатами 
Америки. Особое внимание было обращено на задачи расширения 
сотрудничества в сфере экономики, образования, здравоохранения, 
культуры и туризма. 

7.6. Федеративная республика бразилия и санкт-Петербург: 
 формирование международных связей

Дипломатические отношения между Россией и Бразилией были 
установлены в октябре 1828 года. В июне 2000 года состоялось 
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подписание Договора о партнерских отношениях между Россией 
и Бразилией. В парламентах обоих государств ведут активную ра-
боту группы дружбы «Россия – Бразилия» и «Бразилия – Россия». 
Их деятельность создает благоприятные условия для налаживания 
контактов парламентариев на местном уровне. С 20 по 22 сентября 
2000 года Санкт-Петербург посетила делегация Палаты депутатов 
Национального Конгресса Федеративной Республики Бразилия 
во главе с Председателем Палаты Мишелем Темером. Для высоких 
бразильских гостей в Мариинском дворце петербургскими парла-
ментариями был организован примем.

Петербургский парламент стал одним из первых законодатель-
ных органов России, начавший сотрудничество с бразильскими 
коллегами на региональном уровне. 14 октября 2005 года в Мари-
инском дворце состоялась встреча с Президентом Законодательной 
Ассамблеи штата Сан-Пауло Родриго Гарсия, возглавлявшего де-
легацию в составе 9 депутатов Законодательной Ассамблеи штата.  
20 июня 2013 года в Мариинском дворце прошла встреча с делега-
цией Палаты депутатов Национального Конгресса Федеративной 
Республики Бразилии во главе с лидером фракции «Партия бра-
зильского демократического движения» Эдуардо Куньей. В.С. Ма-
каров выразил заинтересованность в установлении тесных деловых 
контактов между Санкт-Петербургом и Бразилией. Он напомнил о 
том, что Санкт-Петербург и Рио-де-Жанейро являются городами-
побратимами. По его мнению, двусторонние экономические связи 
имеют колоссальные перспективы в области судостроения, энерге-
тики и сельского хозяйства. Большие перспективы и резервы име-
ются в культурной и туристской сферах. Эдуардо Кунья рассказал 
петербургским коллегам о работе бразильской Палаты депутатов, в 
которой представлены 22 партии страны. Он поддержал идею акти-
визации контактов между Санкт-Петербургом и Рио-де-Жанейро, 
отметив конструктивную совместную работу России и Бразилии в 
БРИКС. В.С. Макаров и Э. Кунья обменялись приглашениями на 
чемпионаты мира по футболу, которые должны были пройти в 2014 
году в Рио-де-Жанейро и в 2018 году в Санкт-Петербурге.

Усилия действий петербургских парламентариев во многом 
повлияли на деловое партнерство с Федеративной Республикой 
Бразилия. В частности, товарооборот Санкт-Петербурга и Бразилии 
в 2017 году достиг 301 млн долларов. 99% импортируемых товаров 
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составляли мясо и продукты из мяса. На сегодняшний день Бразилия 
для Петербурга является торговым партнером № 20. Потенциал со-
трудничества между Петербургом и Бразилией далеко не раскрыт. 
Есть возможность взаимными усилиями Северной столицы и Феде-
ративной Республики Бразилия развивать сотрудничество не только 
в сфере торговли, но и в области науки, образования и культуры.

контрольные вопросы и задания
1. Охарактеризуйте международные связи Петербурга со стра-

нами Южной Америки.
2. Оцените внешнеэкономические отношения стран Южной 

и Северной Америки, входящих в ТОП-20 партнеров Санкт-
Петербурга.

3. Оцените потенциал взаимодействия Петербурга с государ-
ствами Южной Америки.

4. Какое влияние имеют государства Северной Америки на раз-
витие Санкт-Петербурга?
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